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 लाक-सभा

 सोमवार  २७  FEUER

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हई

 महोदय  पीठासीन

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 व्यक्तियों का  कल्याण

 *
 १४४५२.  श्री  दी०

 do
 mat

 :
 frat  मंत्री  २३

 gexg  गो
 पूछे गये

 तारांकित  संख्या  2o§  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 PEYY—NE  में  अपंग  व्यक्तियों
 की

 देख  रेख  पर  कितनी  धनराशि  व्यय की

 यह  धनराशि  किस  प्रकार  से  खर्च  की  गई  है
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  अपेक्षित  जानकारी  देने

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 |

 परिशिष्ट  ८,  श्रतुबंध  संख्या  ४८]  |

 शी  do  ब्र ०  क्या  सभी  प्रकार के  व्यक्तियों  के  लिये  कल्याण  कायें  किये  जाते

 हैं  wale  क्या  इन  कल्याण  कार्यों  में  अंधों  wie  बहिरों  को  भी  सम्मिलित किया  जाता  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  श्रीमान् ।

 दी०  चं०  दार्मा  :  कया  उपेक्षित  जो  किसी  अन्य  प्रकार  से  पीड़ित  का  भी  पालन
 पोषण  किया

 का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  wea  अपंग  व्यक्तियों  के  बारे  में  है  ।  उपेक्षित  बच्चे  कई

 प्रकार  हो  सकते हैं

 श्री  साधन  गुप्त  :  सरकार  नें  सेवा  कर  सकने  योग्य  को  प्रशिक्षण  समाप्त  करने

 के  पश्चात  कौर  अरन्य  व्यक्तियों को  अन्यथा  नौकरी  करने  के  योग्य  नौकरी  दिलाने  की  कोई

 योजना  बनाई  है  ?

 का०  ला०  श्री साली :  हमने  देहरादून  में  एक  सहायता  प्राप्त  कमंशाला बनाई  है

 जहां
 कुछ  लोग  नियुक्त  किये  जाते  हैं  कौर  मद्रास  में  एक  नौकरी  दफ्तर

 भी
 है  जो  शिक्षित  areal  को

 उपयुक्त  रोजगार  ढूढ़ने  में  सहायता  देता  है
 |

 अंग्रेजी  में  ।

 RR

 L.  5.156
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 साधन  गुप्त
 :

 क्या  देहरादून प्रौढ़  मद्रास  में  यह  दो  रोजगार  दफ्तर  देश  भरके  अ्रंधों
 की

 श्रावश्यकताओओं
 को  पूरा  करते  हूँ  था  सेवा  ् "पट शथपनीर

 के  ही  wat  की  सहायता
 करते

 डा०
 का०  ला०  श्रीमाली :

 देहरादून  में  जो  सहायता  प्राप्त  कर्मशाला  है  उसमें  स्थान  बहुत
 सीमित  है  ।

 ल  में  कुछ  प्रबंध  किया  गया  है
 ।

 oat  तो  काम  area  ही  किया  गया  है
 ।  समूचे

 देश  में  सभी  अंधे  व्यक्तियों  के  लिये  रोजगार  ढूंढना  संभव  नहीं  हो  सका  है  |

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 क्या  देहरादून  की  कमंशाला  के  अ्रतिरिक्त  काम  fears  दफ्तर  जैसी

 कोई  area  संस्था  है  जिन  को  कंधे  व्यक्ति  अपने  श्रीचंदन-पत्र  भेजकर  उपयुक्त  नौकरी  प्राप्त  कर  सकते

 हैं  अथवा कोई  ऐसा  संगठन  है  जहां  इन  व्यक्तियों को  उपयुक्त  रोज़गार  दिलाने  का  प्रयत्न  किया

 जाता  हो  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  सरकार ने  एक
 योजना  बनाई  है  पौर  वह  शिक्षित  श्रेणी  व्यक्तियों की

 सहायता  करने
 के

 विभिन्न  तरीकों  पर  विचार  कर  रही  है
 ।

 परन्तु  में  पहले  ही  बता  चुका  हूं
 कि

 काम  ही  किया  गया  में  नहीं  कह  सकता  कि  सभी  शिक्षित  अंधे  व्यक्ति  उस  से  समन्वित

 हो  सकते हैं

 महोदय
 :

 ag  जानना  चाहते  हें
 कि

 अंधे  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षण  के  लिये  भेजने

 से  काम  दिलाऊ  दफ्तरों
 प्राणी  के

 द्वारा  जहां  उनका  नाम  पंजीबद्ध  किया  उन्हें  उपयुक्त

 नौकरी  दिलाने  की  व्यवस्था  की  गई  है  ?

 श्री  साधन  गुप्त
 :

 जी  में  जानना  चाहता  था  कि  क्या  इस  प्रकार  के  कोई  काम  fears

 दफ्तर  हैं  जहां
 Fe

 व्यक्ति  आवेदन-पत्र  दे  सकें  च  उन  नौकरियों  के  बारे  में  जो  उन्हें
 मिल

 सकती
 जानकारी प्राप्त  कर  सकें  ।

 का०  ला०  श्रीमाली  :  देहरादून में  कोई  नहीं  मद्रास  में  वे  अंधे  व्यक्तियों को

 उपयुक्त  नौकरियां  ढूंढने  में  सहायता  देते  हं
 ।

 श्री qo  ao  मूर्ति :  क्यां  इन  अपंग  व्यक्तियों  में  श्रन्थे  भिखारी
 जो

 अपने  श्रन्थेपन
 कें

 कारण  भिखारी  की  देखरेख  भी  की  कौर यदि  तो  कया  इस  संबंध  में  किसी

 का  सुझाव  दिया गया  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  योजना  अपंग  व्यक्तियों  के  पालन  पोषण  के
 लिये

 यदि  माननीय  सदस्य  द्वारा  निविष्ट  व्यक्ति  भ्रांत  तो  वे  इस  श्रेणी  में  प्रा  ही  जायेंगे  ।

 श्रीमती  कसलेन्ट्मति  शाह  :  अंधे  कौर  अंगहीन  व्यक्तियों  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  में  कितने

 श्रीराम  हे ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  का  उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  प्र वं सूचना  चाहिये
 |

 श्रीदेवी से०  Fo  राम स्वा सी  :  पूना  में  अंगहीन  व्यक्तियों  के  लिये  कृत्रिम  बनाने  वाली

 एक
 संस्था

 परन्तु  इन  कृत्रिम  रंगो  का  मूल्य  ate  इनके  प्रयोग  के  प्रशिक्षण  का
 व्यय

 eaters

 होता  है  ।
 कया  सरकार

 इन
 कृत्रिम  दंगों  का  मूल्य  घटाने

 की
 किसी  योजना  पर  विचार

 करेगी ?

 कोण  Ato  श्रीमाली
 :

 सरकार  इस  सुझाव  पर  विचार  करेगी

 ग्र ग्रेजी  में  ।
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 श्र  मान  क्या  माननीय  उपमंत्री  को  विदित  है  कि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  त्रावज्तकोर-कोचीन

 राज्य  के  तिरुमाला  स्थानो  पर  और  बहरों  का  एक  प्राप्त  बहुत  प्रच्छी 1 च... हि  प्रकार  से
 चल

 रहा

 कया  वह  स्वयं  वहां  खाने  अथवा  किसी  पदाधिकारी  भेजने
 की

 कृपा  करेंगे  जिस  से  कुछ  जो

 उसे  दी  जानी  उस  aera  को  दी  जा  सके  ?

 toe  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  उन्हें
 उस

 स्थान  का  यात्रा  करने  का  निमन्त्रण  लोक

 सभा  में  क्यों  दे  रह

 श्री दी०  चं०  वर्मा  :
 क्या  भारत  सरकार  श्रपंग  व्यक्तियों

 की
 सहायता  पुनर्वास

 के

 लिये  ब्रिटेन  जैसे  देशों  में  लागू  विधानों  का  अध्ययन  कर  रही
 और  यदि

 तो  क्या  सरकार  इन

 व्यक्तियों  की  सहायता  करने  के  लिये  कोई  विधेयक  प्रस्तुत  करेगी
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  समय  इस  प्रकार की  कोई  प्रस्थापना नहीं  है  ।  में  माननीय

 सदस्य  को  बता  कि  अपंग  व्यक्तियों  की  देख  भाल  करने  का  काम  राज्य  सरकारों  का  है  परन्तु
 इन

 लोगों  की  श्रावश्यकताओओं  कौर  उनकी  दुर्दशा  को  देखते  हुये  केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  में  कार्यवाही

 कर  रही  है  कौर  उसने  कुछ  उत्तरदायित्व  wat  ऊपर  लिया  है  |

 हिन्दी  परीक्षा  समिति

 *ovys.  श्री  भक्त  दोहन  कया  दिक्षा  मंत्री  १६,  मई  PEE  के  तारांकित meat  संख्या

 २२४५  के  उत्तर  के  में  यह  बताने  की  कृपा  करेगे

 sus  हिन्दी  परीक्षाओं  की  मान्यता  के  oT  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त
 की

 गयी
 हिन्दी  परीक्षा  समिति  ने  अरपना  कार्य  समाप्त कर  लिया

 यदि  तो  क्या  उस  समिति  का  प्रतिवेदन  अथवा  उसकी  मुख्य  सिफारिशों  का  विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जायगा

 उन  सिफारिशों  पर  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया  हैे  ;

 यदि  उस  समिति  ने  oa  तक  अपना  कार्य  समाप्त  न  किया  हो  तो  कब  तक  उसका  $...
 समाप्त  हो  जाने  की

 (&)  समिति  का  ara  पुरा  होने  में  देर  होने  के  क्या  कारण हैं  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  नही ं।

 ate  प्रदान  नहीं  उठता  ।

 सितम्बर  PEYR  में  ।

 )  wearer  के  अक्सर  दूसरे  कार्यों  में  व्यस्त  होने  के  कारण  समिति  की  बैठकें  नहीं  हो  सकीं  |

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  यह  सत्य  है  कि  समिति  के  रिपोर्ट  देने  में  देरी  का  एक  कारण  यह  है  कि

 ~  क

 इस  समिति  के  अध्यक्ष  किसी  विशेष  संस्था  से  सम्बद्ध  हें  प्र  दूसरी  संस्थानों
 की  परीक्षाओं  को  वह

 किसी  प्रकार  मान्यता  देना  नहीं  चाहते  ?

 डा०  का०
 ला०  श्रीमाली

 :  में  समझता  हूं  कि  कोई  इस  तरह  के  दोष  आरोपण  करना  ठीक
 नहीं  जो  इस  समिति  के  भ्रध्यक्ष  हैं  वह  पालियामेंट  के  मेंबर  हैं  में  नहीं  समझता  कि  उनके

 ग  बको  दूसरो  बात

 ह  ।  चूंकि  वह  दूसरे  काम  में  लगे  रहे  इस  वास्ते  शायद  वह  रिपोर्ट  नहीं  दे  पाये

 प्रौढ़  देरी  हुई  ह
 टशन

 ५ न्रग्रज  में  ।
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 सी  भक्त  ची  बया  यह  सत्य  है  कि  प्रधान  महोदय  ने  श्रपनी  सम्मति  से  एक  छोटी

 उप-समिति  नियुक्त  कर  दी  थी  कौर  उस  उप-समिति  की  रिपोर्ट  खाने  पर  पुरी  समिति  ने  उसे

 माभंजूर कर  दिया  ?  इस  तरह  से  जो  रिपो  देने  में  देरी  हो  रही  वह  न  इसके  लिये  क्या  सरकार

 ने  कोई  समय  निर्धारित  कर  दिया  हैं  कि  फलां  तारीख  तक  रिपोर्ट  दे  दी  जाये  नहीं  तो  दूसरी  समिति
 नियुक्त कर  दी  जायेगी  ?

 डा०
 का०

 नाज
 भीमा ली

 :
 जी  उनको  नोटिस  दे  दिया  गया  ५  जूलाई को  हिन्दी

 समिति  की  मीटिंग  हुई  थी  कौर  उसमें  यह  निश्चय  हुआ  कि  हफते  में  यंह  समिति  भ्र पनी  सिफारिशों
 पेदा  कर  दे  वरना  इसको  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  ।

 सेठ  गोबिन्द  दास
 :

 मंत्री  जी  को  यह  बात  मालूम  है  कि  इस  देश  में  जो  इस  प्रकार  की  दो

 गेर  सरकारी  संस्थायें  वर्धा
 की

 राष्ट्रभाषा  प्रचार  समिति  ate  दक्षिण  भारत  की  हिन्दी  प्रचार

 उनके  कामों  में  क्यों कि  यह  रिपोर्ट  जल्दी
 नहीं  रही  बहुत  हानि  पहुंच  रही  है

 sit  जो  विद्यार्थी  इन  परीक्षाओं  में  asa  थे  उनकी  सं  गया  घट  रही  है  ?  ऐसी  हालत  में  क्या  इन  दो
 संस्थानों  के  संबंध  में  त्रिदोष  रूप  से  विचार  किया  जायेंगी  ?

 डा०  का  ला०  श्रीमाली :  जहां  तक  मुझे  मालूम  इन  पस्थाउ  में  प्रतियोगिता  है

 इस  कारण  से  हिन्दी  के  विकास  में  काफी  हानि  हुई  है
 ।

 यह  कमेटी  इसी  लिये  नियुक्त  की  गई  थी

 इसे  कहा  गया  था  कि  देश  में  जितनी  भी  परीक्षा  संबंधी  संस्थायें  F  उनके  बारे  में  यह  विचार करे

 कौर  रिपोर्टे  श्री  इस  कमेटी  को  कह  दिया  गया  हे  कि  सितम्बर  से  पहले  यह  भ्र पनी  रिपोट  दे  दे

 कौर  नगर  इसने  अपनी  रिपोर्ट  पेश  न  की  तो  सरकार  को  कार्यवाही  करनी  चाहिये  इस  पर  विचार

 किया  जायेगा  ।

 सेठ  गोविन्द  दास  :  कभी  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  राष्ट्रभाषा  प्रचार  समिति  वर्धा  कौर

 दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार  मद्रास  में  कोई  प्रतियोगिता  है
 ।

 में  समझता  हूं  यह  बात  ग़लत  है  ।

 इसका  कारण  है  कि  इन  दोनों  के  कार्य  करने  के  क्षेत्र  बिल्कुल  wat  wea  हें  ।  जिस  क्षेत्र में  दक्षिण

 भारत  हिन्दी  प्रचार  सभा  कार्य  करती  है  उसमें  वर्धा  की  राष्ट्र  भाषा  प्रचार  समिति  कार्य  नहीं  करती

 कौर  जिसमें  वर्धा  की  राष्ट्र  भाषा  प्रचार  समिति  कार्य  करती  उसमें  दक्षिण  भारत  की  हिन्दी

 प्रचार  सभा  कार्य  नहीं  करतीं  ।  ऐसी  हालत  में  क्या  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जायेगा  कि  इन  दोनों

 संस्थाओं  को  पर्याप्त  प्रोत्साहन  मिले  क्योंकि  हिन्दी  के  क्षेत्र  में  सब  से  ज्यादा  काम  इन्हीं  दोनों

 ने  किया है  ?

 डा०  का०  Alo  श्रीमाली :  जहां  तक  सरकार  का  सम्बन्ध  जो  भी  संस्था  इस  क्षेत्र  में

 काम  करती  वह  उस  की  सहायता  करना  चाहती  है  ।  परन्तु  यह  भी  सत्य  है-यह  मेरा  स्वयं का

 भ्रनभव  है  कि  इन  संस्थानों  में  ara  में  प्रतियोगिता  होने  के  कारण  हिन्दी
 के  विकास

 में  काफी

 हानि  हुई  है  ।  मुझे  ara  है  कि  सेठ
 जी

 इस  बारे  में  कुछ  करेंगे
 ।

 लेकिन  यह  तो  राय  का  सवाल  है
 ।

 उन  की  राय  मुझ  से  भिन्न  हो  सकती  है  ।

 राष्ट्रीय  नाट्यशाला

 FOwYyY.  पंडित  gto
 ना०  तिवारी

 :  क्यां  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  नाट्यशालाओं wit  श्रोपेरा  हाउसों का  अध्ययन  करनें  के  लियें

 भेजे  गये  दो  वास्तुशास्त्रियों  ने  अरपना  प्रतिवेदन  ate  दिल्ल  में  एक  सुसज्जित  राष्ट्रीय  नाटक  गृह

 का  नमूना  प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;  शौर

 क्या  योजना  भर  नमूना  स्वीकार  कर  लिया  गया  है
 ?

 faa  अंग्रेजी  में
 ।
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 दिक्षा  उपमंत्री  स०  मो०  :  वास्तुशास्त्रियों  ने  भ्रपने  प्रतिवेदन  दे

 दिया  हैं  _  दोनों  वास्तुशास्त्रियों  का  प्रतिवेदन  स्वीकार  कर  लिया  गया  भ्रौर
 इसके

 भनुसारं
 श्री  नमूना  तैयार  जायेगा  |

 ato  ato  तिवारी
 :

 दोनों  ने  किन  किन  देशों  का  दौरा  किया
 किस  देश  का  डिज़ाइन  उन्हें  सब  से  अधिक  अच्छा  लगा  ?

 नं ०  सो०  दास  :  इन  वास्तुशास्त्रियों ने  पश्चिम

 फ्रांस  र  स्विटज़रलैंड का  दौरा  किया  ।  प्रशन  में  दूसरे  भाग  के  उत्तर

 में  में  कुछ  नहीं  कह  सकता

 gto  ato  तिवारी  :  इन  डिजाइनों के  नाटक  गृह  बनाने  में  कितना खर्चे  होगा  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य  उन  सबकी  लागत  जानना चाहते  उन्हों  ने

 प्रतिवेदन तो  एक  ही  दिया  होगा  ।

 Ho  मो ०  दास--उठे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  प्र स्थापनाओं  की  लागत  जानना  चाहते  यदि वह
 एक  लंबी सुची  तो  वह  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दें  ।

 Ho  मो०  दास  :  यह  लंबी  नहीं  है  ।  इस  राष्ट्रीय  नाटक  गृह  के  लिये

 स्तुशास्त्रियों  ने  एक  करोड़  रुपये  की  लागत  का  अनुमान  लगाया  |  यह  लागत  है  ।

 श्री  दी०  चं०  डिजाइनों  का  पुनरावलोकन  कौर  छान  बीन  किस  समिति  द्वारा

 किया  जाता  है  att  उस  समिति  के  सदस्य  कौन  कोन  हैं

 Ho
 मो०  दास

 :
 जहां  तक  ब्यौरे  का  संबंध  भ्रांति  frig  करने  से  पूर्वे  उक्त

 डिजाइन  स्वयं  मंत्रीमंडल  को  प्रस्तुत  किया  जाना  है

 शौ  चट्टोपाध्याय
 :

 क्या  माननीय  उपमंत्री  को  विदित  है  कि  नाटक-गृह  कोई  साधारण

 इमारत  नहीं  होती  है  बल्कि  उसमे  भी  श्रमिक  कुछ  होती  है
 ।

 राष्ट्रीय  नाटक  गृह  का  निर्माण  करने
 के

 लिये  हमें  नाट्यकला  की  विभिन्न  शाखाओं  से  परिचित

 श्रिया  महोदय  क्या  माननीय  सदस्य  भाषण  दे  रहे  हे
 ?

 श्री  चट्टोपाध्याय  .  राष्ट्रीय  संस्कृति  के  भ्राधारों  का  पूर्ण  रुपए  ज्ञान  होना

 क्या  वे  दो  जिन्हें  राष्ट्रीय  नाटक  गृह  निर्माण  करने  का  काम  सौंपा  गया  महान

 उत्तरदायित्व को  संभालने  योग्य  हैं  ?

 Ho  Alo  WA:  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  हे
 ।

 क्रि to  कु०  सत्र
 बया  सरकार यह  बताने की  कृपा  करेंगी रेगी  कि  इन

 वास्तु शा स्तर यों  के
 योरुप  में  दौरे  पर  कितना  खर्च  gar

 ?

 ot
 1०  Ho  Alo  दास  :  लगभग

 हैं  १1  59%
 रुपये  ।

 tye  अंग्रेजी  में  ।
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 tae  गोविन्द  दास :  इस  राष्ट्रीय नाटक  गृह  के  बन  जाने  के  बाद  क्या  उसमें  बराबर  नाटक
 gal  करेंगे  ?  यदि  तो

 क्या  उन  नाटकों

 के

 चुनाव

 के

 लिये  किसी  समिति  के  निर्माण  का  विचार जा  रहा

 म०  मो०  दास  :  मेरे  विचार  से  यह  प्रदान  समय  से  बहुत  पहले  की  बात  है  ।

 सामान्य  शिक्षा  पाठ्यक्रमों  के  लिये  समिति

 प्रीत संख्या  ७३१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 *IOSYE.
 श्री

 कृष्णा चा यें
 जोशी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री

 ४  १९५६  को  पूछे  गये

 सामान्य  शिक्षा  पाठ्यक्रमों  संबंधी  समिति  के  सदस्यों  के  कया  नाम  हैं

 ख
 क्या  उसके  पश्चात्  सरकार  को  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें क्या  थीं  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  ate  एक  विवरण लोक  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  vel | |

 जी  श्रीमान ।

 श्री  जोशी  :  इस  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार

 ने  क्या  कायवाही  की  है
 ?

 श्रिया  महोदय  :  यह  बात  प्रश्न के  एक  भाग  के  रूप  में  ही  पूछी  जा  सकती  थी  ।
 “'

 सरकार  ने  सिफारिशें  स्वीकार  करली  हें  ;
 यदि

 तो  जब
 कि  वह  यह  जानना

 ated

 हैं  कि  कौन
 सी

 सिफारिशें  कार्यान्वित
 की  गई

 हैं  तो  उन्हों  ने  एक  सामान्य  गण  क्यों  पूछा  है  ?  हमें

 एक  अतारांकित  प्रशन
 की

 भांति  पूछा  जाना  चाहिये  था
 ।

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं
 कि

 इन  में  से  कितनी  सिफारिशें  स्वीकार  की  गई  हें  प्र  वे  क्या  पति  यदि  उन्हें  किसी  सिफारिश

 त्रिदोष  के  बारे  में  कुछ  कहना  हो  तो  कह  दें  ।

 का ०  ला०  श्रीमाली  :  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हें  कि  सरकार  क्या  कार्यवाही

 करर  जाता

 १२ । हम  डवल

 TAT

 ट

 हर

 ग  त

 गह  I  मलित

 के  हुह

 हो  जाने  पर  सिफ़ारिशों  सभी  विश्वविद्यालयों  को  भेज  दी  जायेंगी  कौर  .  .

 प  अध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  इस  प्रकार  का  भ्र निश्चित  सा  प्रदान  पुछा  जाये
 तो

 माननीय  उपमंत्री
 को  यह  कह  कर  सभा  का  समय  नष्ट  नहीं  करना  चाहिये  कि  इसे  प्रकाशित  किया  जा  रहा  है  इरादी

 शादी  वह  बस  इतना  बता  दे  कि  कौन  सी  सिफारिश  स्वीकार  की  गई  है  कौन  सी  नहीं

 का०  ला०  श्रीमाली :  हमारा  विचार  विश्वविद्यालय  अनुदान  प्रयोग  से  यह  प्रार्थना

 करने
 का

 हो  कि  वह  विश्वविद्यालयों
 को  इन

 प्रस्थापना त्रों  पर  विचार
 झ

 यह  देखने  कि  उन्हें

 किस  प्रकार  कार्यन्वित  किया  जा  सकता  के  लिये कहे  ।  विश्वविद्यालयों  की  टीम  की  सिफारिशों

 पर  चर्चा  करने  के  लिये  छोटे  छोटे  प्रादेशिक  सम्मेलन  बुलाने  का  परामर्श  दिया  और  उन

 सम्मेलनों  में  टीम  के  सदस्य  भी  उपस्थित  रहेंगे  ।  विश्वविद्यालयों द्वारा  प्र स्थापनाओं  पर  विचार

 किये  जाने  के  eared  वह  यह  भी  देखेंगे  कि  इन्हें  किस  तरह  कार्यान्वित  किया  जा  सकता  है  |

 शी  ध: है  चं०  सोंधिया--उठें  ।

 मूल  wast में  ।
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 रख  लें  ।
 महोदय :

 माननीय  सदस्य  co  भ्रनुपूरक  प्रदान  किसी  दिन  के  लिये सुरक्षित

 विधि  आयोग

 *IYYIg  श्री  झूलन  कया  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि

 विधि  झ्रायोग  के  काम  में  अरब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 क्या  उस  के  कार्य  के  संबंध  में  कोई  अन्तरिक  प्रतिवेदन  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 विधि  तथा  अल्प  संख्यक  कार्य  मंत्री  :  और  विधि  झ्रायोग दो

 विभागों में  कार्य  कर  रहा  है  ।  प्रथम  विभाग  ने
 जो

 न्यायिक  प्रशासन  के  सुधार
 के  संबंध  कार्य  कर

 रहा  एक  विस्तृत  प्रश्नावली  जारी  की  है  जिसके  उत्तरों  की  प्रतीक्षा  गत  जून  के  मध्य  तक  की  गई
 थी  ।  इन  उत्तरों  की  छान  बीन  तथा  विश्लेषण  किया  जा  रहा  है  ।

 रे  विभाग  जो  संविधियों  के  पुनरीक्षण  के  बारे  में  श्री  तक  तीन  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये

 है  (१)  विभोटन  विधि  मे  राज्य  का  उत्तरदायित्व  (२)  श्रन्तराज्यिक विक्रय  कर  पर
 संसदीय  विधान  के  लिये  प्रस्थापनायें  ;  ate  (३)  परिसीमा  अधिनियम ।

 wa  अधिनियमों  के  प्ररुप  प्रतिवेदन  तैयार  किये  जा  चुके  हैं
 ।

 श्री  झूलन  सिह  क्या  सरकार  प्रत्येक संविधि  संबंधी  सिफारिशों पर  wert  अलग  विचार

 करेंगी  या  कि  सामूहिक  रुप  से
 ?

 श्री  विश्वास  :  हमें  तीन  प्रतिवेदन  मिले  सरकार  को  इन  पर  प्रति

 विचार  करना  होगा  ।  सरकार  प्राप्त  हो  चके  प्रतिवेदनों  पर  विचार  करने  के  लिये  अंतिम  प्रतिवेदन
 की  प्रतीक्षा  नहीं  करेगी  ।

 श्री  कृष्णा चा यें जोशी  :  अंतिम  प्रतिवेदन  के  कब  तक  प्रस्तुत  किये  जाने  की  संभावना  है
 ?

 थी  विश्वास :  दूसरे  विभाग  द्वारा  कई  एक  विषय  चुने गये  इसमें  सात

 भ्र धि नियमों
 की

 एक  सूची  हैं  पर  उन  पर  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है
 ।  अन्य  श्रघिनियमों  को  बाद  में

 लिया  जायेंगी  ।  मेरे  लिये  यह  बिताने  सम्भव  नहीं  है  कि  इस  विभाग  का  कार्य  कब  समाप्त

 होगा  शारिवा  वे  ate  कितने  भ्र धि नियमों  पर  कार्यवाही  करेंगे  ।

 श्री प्०  वे०रामस्वामी :  माननीय  मंत्री नें  बताया  कि  विधि  आयोग से  परिसीमा  अधिनियम

 के  संबंध  में  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चुका  है  ।  क्या  सरकार  उनकी  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के

 लिये  एक  संशोधक  विधेयक  प्रस्तुत  करने  के  बारे  में  विचार  करेगी
 ?

 tot  विश्वास  :  में  इसका  उत्तर  दे  चुका  हूं
 ।

 इस  बात  का  निर्णय  स्वयं  आयोग  को  करना

 होगा  कि  आगे  क्या  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  उस  ने  तीन  प्रतिवेदन  दिये  |  एक  और

 वेदन  है  जो  कि  उस  से  मांगा  नहीं  गया  था  परन्तु  जिसे  उसने  स्वयं  सरकार  को  जानकारी  देने

 लिये  प्रस्तुत  किया  है  ।  उस  पर  सरकार  विचार  कर  रही

 श्री  सै०  वे०  राम स्वामी
 क्या  सरकार  ने  आयोग  की  सिफारिशों  को  तुरन्त  ही  कार्यान्वित

 करने  की  प्रक्रिया  को  निश्चित  कर  लिया  है  ?

 श्री  विशवास  :  सिफारिशें  ait  गीत  हें  ate  पर  भ्रेभी  विचार  नहीं  किया  गया  है  ।

 इसलिये  उन्हें  लोक-सभा  के  समक्ष  नहीं  रखा  जा  सकता  |

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 श्री  चे  सोनिया :  न्यायिक
 सुधार  के  संबंध  में  जिस  पर  कि  विधि  arayT  विचार

 कर  रहा  है  ate  जिसके  लियें  उसने  प्रश्नावली  भी  जारी  की  विधि  आयोग  को  अपना  कार्य  समाप्त

 करने  कौर  एक  प्रतिवेदन  तैयार  करने  में  कितना  समय  लगने  की  संभावना  है  ?

 श्री  विश्वास :  विधि  आयोग  ने  एक  बड़ी  ही  विशद  प्रश्नावली  जारी  की  थी  कौर  उन  प्रश्नों

 का  उत्तर  भेजने  की  अंतिम  तिथि  अप्रैल  में  समाप्त  भी  हो  चुकी  है  ।
 उस  तिथि  को  मध्य  जून  तक

 के  लिये  बढ़ाना पड़ा  था  ।  उसके
 यद्यपि  लगभग  १२,०००  प्रश्नावलियां  जारी  की

 गई

 लेकिन  कभी  तक  कवल
 ६००

 के  उत्तर  प्राप्त  हुये  हैं  उत्तर बहुत  कम
 ara नें  यह  fora  किया हैं

 कि  उसे  अपने
 सदस्यों  को  महत्वपूर्ण  स्थानों  पर  दौरा  करने

 प्रमुख  वकीलों  से  संपर्क  स्थापित  करके  प्रद इना वली  के  संबंध  में  देश  के  लोगों  की  वास्तविक  प्रतिक्रिया

 का  पता  लगाने  के  लिये  भेजना  पड़ेगा  ।  मेरी  जानकारी  तो  यह  है  कि  उस  प्र् नाव ली  में  कोई  २००

 पूछे  गये  थे  कौर  उसे  लगभग  १२,०००.  व्यक्तियों  के  परिचालित  किया  गया ब  थ
 उसके  बाद  कोई  ६००  ने  ही  प्रश्न  उत्तर  भेजे हैं

 श्री  स्तर  do  सोनिया
 :  माननीय  मंत्री  ने  मेरे  प्रशन

 का
 उत्तर  नहीं  दिया  है  ।  आयोग को

 भ्र पना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 bas
 Taeae

 महोदय  उन्हें  पहलें  तो  दौरे  पर  जाना  फिर  वे  aoa  प्रतिवेदन तैयार

 ferseta  :
 शायद  वह  अगले  के  मध्य  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  का  प्रयत्न

 करेगा ;  इस  कार्य  में  शी  घनता  करने  का  वह  प्रयास  कर  रहा  है  ।  तो  उसका  विचार इस  वर्ष

 के  rq  तक  उस  प्रतिवेदन  को  तैयार  कर  देने  का  लेकिन  इतने  कम  उत्तर  प्राप्त  होने  के  कारण
 अब  उसका  विचार  है  कि  अगले  वर्ष  के  मध्य  तक  ही  उसके  लिये  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करना  संभव
 हो  सकेगा ।

 श्री  कासलीवाल
 :  मुझे  ज्ञात  gar  है  कि  विधि  ने  भ्रन्तर,बिक्री  कर  अधिनियम  भर

 परिसीमा  अधिनियम  में  काफी  बड़े-बड़े  ai  उग्र  परिवर्तन कर  दिये  क्या  विधि  आयोग की

 सिफारिशों  के  सरकार  द्वारा  स्वीकार  किये  जाने  से  पहले  वह  इन  दोनों  भ्र धि नियमों  के  बारे  में  सामान्य

 जनता  की  राय  जानने  की  प्रस्थापना  करती

 श्री  विश्वास  :  वास्तव  में  तो  इस  समय  विधि  मंत्रालय  में  उन  की  जांच  की  जा  रही  है

 में  इस  गये  प्रदान  का  उत्तर  देने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  ।

 अन्दमान  तथा  निकोबार द्वीप  समह

 1*१४५८.  श्री  स०  चं०  सामन्त
 :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  २५
 १९५६

 को  ध  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४८४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गया  segura  तथा  \unNcW “NU ferararz -  होप  समूह  सें  74 aie bs Treat  बो  स्थापित  करतें  के

 संबंध  में  सब  कोई  अंतिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  के  प्रथम  चुनावों  के  कब  तक  होने  की  है  |

 विनियमों  के  प्रारंभिक  प्रारुप  में  कोई  परिवहन  किये  गये

 हैं  ;

 यदि  तो  वे  परिवर्तन  किस  प्रकार  के

 गुह  कायें  मंत्रालय में  मंत्री  att  तक  नहीं  ।

 (a)
 उत्पन्न  नहीं

 भ्रंग्रेजी  में  ।
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 (7)  अन्दमान  के  मुख्य  श्रावित  ने  विनियमों  के  प्रारंभिक  प्रारुप में  ही
 सामान्य

 प्रकार  के  परिवर्तन  किये  थे  |
 यह  प्रारुप  २०  2eXY FY को  भ्रन्दमान के  सूचना  पत्र

 में  प्रकाशित ga  था  ।

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,  wae  संख्या  ५०]

 श्री स०
 चं०

 सामन्त
 :

 कया  विनियमों  के  इस  प्रारुप  को  भारत  सरकार
 के

 सुचना  पत्र  में
 भी  प्रकाशित  किया  गया

 श्री  दातार
 :

 उनके  संबंध  में  कुछ  आलोचनायें प्राप्त  हुई  हैं  प्रौढ़  स्वास्थ्य  मंत्रालय  तथा

 are  मंत्रालय  at  उन  पर  विचार  कर  रहे  उसके  बाद  ही  कोई  अंतिम  लिय  जायेगा  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त
 :  क्या  उसे  भारत  सरकार  के  सुचना  पत्र  में  प्रकाशित  किया  गया

 था  ?

 श्री  दातार :  मुझे  इस  की  जानकारी नहीं  भ्रन्दमान के  सूचना  पत्र  में  वह  प्रकाशित

 हुआ है  ।

 श्री  भागवत  का  श्रीपाद  :
 इस  बात  को  देखते  हुये  कि  इस  सभा  में  कौर

 नगरपालिका  में

 भी
 अन्दमान  तथा  निकोबार

 की
 जनता  को  प्रत्यक्ष  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  नहीं

 है  श्र  सभी  सदस्य
 जद

 किये  हुये  क्या  सरकार के  समक्ष  उनको  प्रशासन  में  निर्वाचित  प्रतिनिधित्व देने  का

 कोई प्रस्ताव हैं  ?

 श्री  दातार  :  यह  प्रश्न  नगरपालिका  की  स्थापना  से  संबंधित  है  कौर  उस  पर  सक्रिय

 रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  gi  बहुत  शीघ्र  ही  विनियम  जारी  किया
 जायेगा  a  उसके

 बाद  यदि  आवश्यकता हुई  अन्य  weal  पर  विचार  किया  जायेगा
 |

 किस स०  चं०  सामन्त :  क्या  इन  प्रारूप  विनियमों  के  संबंध  में  भ्रत्दमान  के  निवासियों  कौर

 बहां  के  संगठनों  के  अतिरिक्त  अन्य  व्यक्तियों  के  भी  सुझाव  प्राप्त  हुये
 तो  क्या  उन

 पर
 विचार  किया  गया  है

 ?

 rt  दातार
 :

 सरकार  ने  सभी  प्रतिनिधियों  के  सबंध  में  विचार  कर  लिया
 लेकिन

 इस  समय  में  इस
 सभा  को  यह  सूचना  दे  सकने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं

 कि  अन्दमान  तथा  निकोबार  से

 कितने  सुझाव  प्राप्त  हुये  थे  लग  कितने  भारत  की  मुख्य  भूमि  से  ।

 प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन

 1*  १४५९.  थी  कृष्णा चा ्य जोशी जोशी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५६  में  कभी  तक  प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन  की  मुख्य  गतिविधियां  कया  रही  है  ;

 ह

 उपयुक्त  काल  में  उसके  द्वारा  किये  गये  गवेषणा  कार्य  की  मुख्य  विशेषता  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  ae  प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन  के

 विभिन्न  संस्थानों  की  मुख्य  मुख्य  गति  विधियों  कौर  उन  में  किये  गये  कार्यों  को  दिखाने  वाला  एक

 विवरण  लोक  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५१]

 कृष् मा चाय  जोशी  प्राविधिक  श्रेणी  के  कितने  अधिकारियों  को  मनोवैज्ञानिक  गवेषणा

 विभाग  के  भझ्धिकारियों  के  रुप  में  चना  गया  है
 ?

 toa  अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  त्यागी
 :

 इसके  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  चाहिये  ।.

 श्री  कृष्णा चाय
 जोशी

 :
 प्रतिरक्षा  विज्ञान  संगठन  के  अन्तर्गत  कितने  प्रतिष्ठान  चल  रहे  हैं  ?

 इस  समय  तो  नई  दिल्ली  में  एक  प्रतिरक्षा  विज्ञान  प्रयोगशाला  कौर  एक  Wal-

 गवंषणा  विभाग  ही  है  ।  इसके  किसकी  में  शास्त्र  अध्ययन  संबंधी  प्रतिष्ठान
 भी

 हिन्दी

 *QvRR
 श्री  जयपाल  सिंह

 :
 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  arts  हिन्दी  परीक्षा  के  संबंध  में  सदस्त्रबलों  के  भ्र धि कारियों  को  क्या  निदेश
 जारी  किये  गये

 (a)
 कितने  अघिकारियों  ने  इस  परीक्षा  में  भाग  लिया  कितने  उत्तीर्ण  कौर

 इस  परीक्षा  में  उत्तीर्ण  होने  से  क्या  कया  लाभ  होंगे  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागी  )  :
 सन्  ae 4  में  निदेश

 जारी  किये  गये  थे
 कि  भविष्य  में  भर्ती  किये  जाने  वाले  सभी  अ्रघिकारियों को  भ्र पनी  सेवा  के  पहले  दो  वर्षों  में  ही  हिन्दी

 की  एक  परीक्षा  में  उतीर्ण  होना
 जो

 अधिकारी  पहले  से  ही  सेवा  युक्त  हैं  उनको  भी  एक

 उचिंत  भ्र वधि  में  हिन्दी  में  agar  प्राप्त  कर  लेना  आवश्यक  होगा  |

 ८८६७
 अधिकारियों  ने  परीक्षा  में  भाग  लिया  कौर  उनमें  से

 ७९  १४
 उत्तीर्ण  हुय े।

 चूंकि  संघ  की  सरकारी  भाषा  हिन्दी  ही  इसलिये  उसके  लाभ  तो  स्पष्ट  ही  हैं  ।

 श्री  जयपाल  सिह
 :

 भाग  के  उत्तर  के  संबंध  में  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  निदेश
 को  प्रतिरक्षा मंत्रालय  के  wats  कर्मचारियों पर  कयों  लागू  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 असैनिक  कर्मचारी  गह-कार्य  मंत्रालय  के  नियंत्रण  में  मुझे  भय  है  कि

 ऐसे  सभी  कार्यों  के  ऐसे  मामलों  में  समूची  सरकार  हमारे  समूचे  सचिवालय  को  मिलकर  कार्य
 करना  पड़ेगा  ।

 pat  जयपाल
 :

 यदि  मैं  ने  माननीय  मंत्री  का  आशय  ठीक  ठीक  समझा  हें
 तो

 इस  मामले

 विशेष  में  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  सैनिक  कमेंट्री  गृह-कार्य  मंत्रालय  के  ग्रीन  प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 के  नही ं।

 श्री  त्यागी  :  सभी  पर  सामान्य  रूप  से  लागू  होने  नीतियों  के  संबंध  गृह-कार्य
 मंत्रालय  ही  सभी मंत्रालयों  को  कर्मचारियों  कौर  उनकी  परीक्षाओं  के  बारे  में  निर्णय  करता है

 श्री ब०  स०  मृति  :  क्या  इन  दो  वर्षों में  हिन्दी की  परीक्षा में  gen  प्राप्त  न  कर  पाने

 वालों
 की

 सेवा  पर  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 श्री  त्यागी
 :

 नहीं  ।  इसका  कोई  भी  प्रतिकूल  प्रभाव  नहीं  पड़ा  सिवाय  इसके  कि

 उन्हें  दुःख  है  वे  mae  हो  गये  है  कौर  वे  अगली  बारें  उत्तीर्ण  होंने  का  प्रयत्न  करें  रहे  हैं
 ।

 titel  गैंग  मेन
 :

 सरकार  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  सेना  कर्मचारियों  में

 रोमन  लिपि  द्वारा  हिन्दी  की  दिक्षा  देना  बन्द  कर  दिया  गया  कौर  इसके  फलस्वरुप  सेना  कर्मचारियों

 को  राष्ट्रीय  भाषा  के  सीखने  में  at  प्रगति  करने  में  प्रवचन  पड़  गई  झर  यदि  होता  क्या  सरकार

 कुछ  कौर  वर्षों  तक  रोमन  लिपि  के  द्वारा  हिन्दी  सीखने  देने  की  ्रावव्यकता  के  संबंध  में  विचार  करेगी !

 अंग्रेजी  में
 ।
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 श्री  त्यागी
 :

 कुछ  वर्षों  पहले  तक  हिन्दी  रोमन  लिपि  में  पढ़ाई  जाती  थी  ।  लेकिन  हाल  ही
 में  रोमन  लिपि  को  त्याग  दिया  गया  है  कौर  हमने  देवनागरी  लिपि  को  शरापना  लिया  है

 ।
 यह  इस

 विचार
 से  किया  है  कि  उसमें  एक  रूपता  रहे  हिन्दी  जानने  वाले  अधिकारियों  को  अन्य

 भागों
 में

 तरित  भी  किया जा  सके  ।  यह  बात  समस्त  सशस्त्र बलों  पर  लागू  होती  है  ।

 खनिज  पदार्थ  सम्बन्धी  नीति

 1
 *

 १४६२.
 सरदार  श्रकरपुरी  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ate

 वैज्ञानिक
 गवेषणा  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिनांक  ३०  १९४५६  के  औद्योगिक नीति  संबंधी  संकल्प में  बताई  गई

 भारत  सरकार  की
 खनिज  ज  संबंधी  नयी  नीति  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही

 की  जा  रही है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  :  मांगी  गई  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।  परिदिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५२  ]।

 शी  भवत  दर्शन :  प्रभी तक  गवर्नमेंट  की  यह  नीति  रही  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  का
 जिद्नोलौजीकल  )  विभाग  खनिज  पदार्थों  का  पता  तो  लगा  लेता  लेकिन  उनकी  खुदाई

 का  काम  प्राइवेट  पार्टियों  संस्थानों  )  को  या  राज्य  सरकारों  को  सौंप  देता  है
 ।

 क्या  गवर्नमेंट

 ने  यह  सोचा  है  कि  इस  प्रकार  से  देश  का  पूर्ण  झ्राथिक  विकास  संपन्न  नहीं  हो
 कौर

 क्या
 सरकार

 इस  नीति  को  बदलने  की  आवश्यकता  अनुभव  करती  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :  जहां  तक  में  समझ  पाया  वर्तमान  प्रौद्योगिक नीति  वर्तमान

 निजी  स्वामित्व वाली  इकाइयों  के  विस्तार  या  राष्ट्र  के  हित  में  आवश्यक  होने  पर  राज्य  द्वारा

 नई  इकाइयों की  स्थापना  के  लिये  निजी  उपक्रमों  का  सहयोग  प्राप्त  करने  की  संभावना  को  प्रतिवादित

 नहीं  करती  है  |

 निज़ाम  की  सरकार  की  निधियों  का  हस्तान्तरण

 १४६३.  श्री
 म०  ०

 कृष्ण
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 निज़ाम  सरकार  के  उस  समय  के  अधिकारियों  द्वारा  पाकिस्तान
 में

 रहने  वाले  व्यक्तियों
 को  कुल  कितनी  धनादि  हस्तांतरित  की  गई  थी  ;

 उस  समय  की  निज़ाम  सरकार  ने  किन-किन  देशों  में  अरपना  वह  धन  जमा  कर  रखा

 था  जो  ag  निज़ाम  के  पुराने  अ्रधिकारियों  के  भ्र धि कार  में  हें
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 मंत्री

 है,४  १९,००५  पौंड
 पौर  2,GE,ER,000

 रुपय ।

 पाकिस्तान ।

 श्री म०  रं०  कृष्ण  :  क्या  इस  प्रकार  संपत्तियों  का  स्थानांतरण करने  वाले  भ्रमणकारी

 भारत  में  प्रवेश  पीछे  कोई  संपत्ति  छोड़  गये  हैं

 ?

 श्री  दातार  :
 सरकार  कार्यवाही  कर  रही  एक  मामले  में  सरकार  मुकदमा  हार  गयी

 हें  ।
 सरकार  इस  मामले

 के
 संबंध  में  कपिल  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।

 जहां
 तक

 दूसरे  मामले  का

 संबंध  सरकार

 a

 विचार  कर  रही  हैं  कि  गया  कार्यवाही
 की  जा  सकती

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १३८८
 मौखिक  उत्तर  २७  PEUE

 Tait  स० र० Yo  कृष्ण  :  क्या  उन  भ्र धि कारियों ने  अपने

 wr  यदि  तो  उस  सम्पत्ति  का  मूल्य  कितना

 शी  दातार
 :  उन्होंने  कोई  संपत्ति  छोड़ी  भी  है  या  मुझे  इसकी  जानकारी  नहीं

 क  श्रीम रं ० ह  Yo  कृष्ण :  क्या  इन  बड़ी

 अधिकारियों
 के  अरब  भी  भारत  सरकार  से  उनकी  संपत्तियों  के  लिये  किराया  अन्य  चीजें  प्राप्त

 बड़ी
 धनराशियों

 को
 स्थानांतरित

 करने  वाले  कुछ

 हो  रही

 दातार
 मेरे  पास  इसकी  सुचना  नहीं  है  ।

 राम  सुभग  fag:  इस  स्थानांतरण  के  कार्य  में  कितने  व्यक्ति  शामिल  हैं  कौर  क्या

 उनकी  संपत्ति  को  निष्क्राम्य  संपत्ति  घोषित  किया  गया  है  ?

 श्री  लंदन  में  धन  का  स्थानांतरण  करने  वाले  दो  व्यक्ति  जहां  तक  उनमें से

 एक  का  संबंध  उसने  अपनी  सहमति  दे  दी  थी  हमने  ४,११,०००  पौंड  से  कुछ  अधिक  वसूल
 था

 ।  जहां  तक  दूसरे  व्यक्ति  का  संबंध  वह  पाकिस्तान में  दूसरे  मामले के  संबंध

 पाकिस्तान  में  धन  का  स्थानांतरण  करने  वाला  व्यक्ति  इस  समय  पाकिस्तान  में  रह  रहा  है  ।

 लिये  इस  प्रश्न  पर  भ्र भी  विचार  करना  है  ।

 श्री  हेमा  माननीय  मंत्री  ने  एक  ate  व्यक्ति  का  उल्लेख  किया  जो  कि  पाकिस्तान  में  है
 |

 उसकी  भारत  में  कोई  संपत्ति  झर  यदि  तो  क्या  निधियों  के  ग़बन  के  लिये  उसकी  संपत्ति

 पर  कोई  ग्रहणाधिकार लागू  किया  गया  है  ?

 श्री  दातार
 :  इस  set  पर  विचार  किया  जायेगा

 ।
 मुझे  पता  नहीं  कि  यहां  कोई  संपत्ति

 है  भी  या  नही ं।

 श्री  कृष्णा चा यं  मोदी
 :

 दूसरा  मामला  wa  किस  स्थिति  में  है  ?  ब्या  उसकी  कपिल  कर

 दी  गई  है  ?

 दातार  :  उसका  निर्णय  ot  हाल  में  किया  गया  है  ।  सरकार  शहरी  उसको  भ्रमित

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रही

 श्री  कृपाचार्य  जोशी  :  उसमें  कितनी  राशि  अन्तर्गत  है  ?

 श्री  दातार
 :  १०  लाख  पौंड  ।

 परिचय  weal में  भारतीयों का  प्रशिक्षण

 *१४६४.  श्री  गिडवानी :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  परिचय  जमाने  की  सरकार  ने  प्रधान  मंत्री  के  यह  प्रस्ताव

 रखा  है  कि  वह  अपने  कारखानों  कौर  स्कूलों  में  कई  भारतीय  को  प्रविधि  विज्ञों  के  रुप  में  प्रशिक्षित

 करने  को  तेयार  है  भारत  सरकार  ने  उस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  भी  कर  लिया

 क्या  परिचय  जमाने  की  सरकार  ने  इसके  संबंध  में
 कुछ  छात्रवृत्तियां  भी  देने  का

 प्रस्ताव  किया  है  ;

 यदि  तो  किन  शर्तों  पर
 ;  पौर

 |
 मूल  waist  मेंਂ  द्
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 PEYE—Vo9 F feet ACHAT Hr Ahererey में  कितनी  भारतीयों  को  प्रशिक्षण  प्राप्त  करनेके  लिये  भेजा  जायेगा  ak

 ज़ी उपमंत्री  म०  मो०  :  कौर  जाज  हु

 उसके  ब्यौरे  के  संबंध  में  सभी  बातचीत  चल  रही है

 इस  समय  यह  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 श्री  गिडवानी :  क्या  जमीन  सरकार  नें  अपने  समस्त  उपकरणों  सहित  एक  श्रौद्योगकीय

 विद्यालय  भारत  में  खोलने  का  प्रस्ताव  किया  है  ।  कौर  क्या  उक्त  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया  गया

 स०  मो  ०  दास  :  जमाने  की  सरकार  ने  भारत  के  प्रधान  मंत्री  से  भारतीय

 जियों  को  जमाने  में  प्रविधिक  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  १००  छात्रवृत्तियां  देने  एक  श्रौद्योगकीय

 विद्यालय  की  स्थापना  में  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  था  ।

 श्री  गिडवानी
 :  क्या  सरकार  को  उद्योगों  के  विकास  के  संबंध  में  मंत्रणा  देने  के  लिये  कुछ

 जर्मन  प्रविधिक  विशेषज्ञ  भी  भारत  कौर  क्या  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  का  विकास  करने के

 संबंध
 में  भी  उन  से  परामर्श  किया  जायेगा

 ?

 Ho  मो०  दास :  इस  समय  तो  हम  इस  समस्त  मामले  के  संबंध  में  हमारा  बौम  स्थित

 राजदूतावास  सरकार  से  बात  चीत  कर  रहा  है
 ।

 प्रारंभिक  चर्चा  राजदूत  जर्मन
 कारियों के  बीच  €  PEUG  को  हुई  थी  उसमें डा०

 वी
 ०  कए०  श्रार०  वी  ०

 राव  कौर  श्री  एच०
 बी०  करार  ने  भी  सहयोग  दिया  था  ।  at  मामला  चर्चाधीन है  ।  भ्र भी  व्योरा  ज्ञात

 नहीं  है
 |

 श्री  काजरोत्कर
 :

 क्या  सरकार  का  विचार  बाहर  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  भेजे  जाने

 वाले  भ्रभ्यर्थियों  ने  भ्रनुसूचित  अनुसूचित  झ्रादिम  जाति  ate  प्रत्य  पिछड़े  वर्ग  के  भ्रम्यर्थियों  को

 सम्मिलित करने  का  है  ?

 स०
 मो०  दास

 :
 मेंने  प्रभी  निवेदन  किया  कि  मामला  ant  चर्चा धीन  है  कौर  कभी

 व्योरा  ज्ञात  नहीं  हुमा  |

 श्री नि०  बि०  चौधरी  :  क्या  सरकार  उन  भारतीय  विद्यार्थियों  को  जिन्हें  पश्चिम  जर्मनी
 की

 निजी  सोथो  द्वारा  प्रविधिक  प्रशिक्षण  सुविधायें  दिये  जाने  का  प्रस्ताव  किया  गया  कोई  अन्य

 सुविधायें  देने
 की

 प्रस्थापना  करती  है  शर  क्या  इन  सुविधाओं  में  यात्रा  किराया  सम्मिलित  होगा  ?

 Ho
 पो ०  दास

 :
 जहां  तक  प्रधान  मंत्री  से  किये  गये  इस  प्रस्ताव  विशेष  का  सम्बन्ध

 प्रभी  सारी  बात  चर्चाधीन  है  सनौर  कभी  विस्तृत  ब्योरा  तेयार  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्र०  सि०  सहगल
 :

 क्या  परिचित  जमाने  की  सरकार  द्वारा  एक  ही  प्रस्ताव  किया

 गया  है  कई  प्रस्ताव  किये  गये  हैं
 ?

 Ho  पो०
 दास

 :
 जहां  तक  पश्चिम  ज  सरकार का  संबंध  केवल एक

 ही  प्रस्ताव था  ;  जमाने  में  प्रविधिक  प्रशिक्षण  करने  के  लिये  भारतीय  विद्यार्थियों  को  १००

 छात्रवृत्तियां  और  एक  श्रौद्योगिकीय  विद्यालय  की  स्थापना  में  सहायता  देना  एक  जर्मन  राज्य  द्वारा

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 प्रधान  मंत्री  से  एक  प्रस्ताव  we  किया  गया  था
 ।.

 वह  था  भारतीय  विद्यार्थियों  को  बहुत  सी

 बत्तियां  दियें  जाने  के  सम्बन्ध  में  ।  हमारा  प्रस्ताव  जर्मनी  की  एक  विद्यार्थी  संस्था  द्वारा  किया  गया  था  ;

 वह  था  दो  छात्र  वृत्तियों  के  लिये  ।

 fara  महोदय  :
 sat  की  बात  प्रधान  मंत्री  कहें

 एक  माननीय  सदस्य  :  उन्हें  समाप्त  कर  लेने  दीजिये  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्तमंत्री  जवाहरलाल

 बात  को  पुरा  किये  देता  हूं  उक्त  प्रस्ताव  उपकरणों  ae  विशेषज्ञों  को  देकर  और  छात्रवृत्तियाँ देकर

 एक  श्रौद्योकीय  विद्यालय  की  स्थापना  में  सहायता  देने  के  संबंध  में  था  |  फैडरल  सरकार  नें  १०

 वृत्तियां  देने  का  प्रस्ताव  किया  था  ate  न  केवल  उन  की  फीस  बल्कि  उनका  यात्रा  भाडा  इत्यादि  में

 उसमें  सम्मिलित था  |  वहां  के  राज्य  सरकार ने  ५०  ०-६००  छात्रवृत्तियां  देने  का  प्रस्ताव  किया
 निश्चित  संख्या  नहीं  बताई  गई  थी--यह  छात्रवृत्तियां  प्रविधिक  विषयों  के  लिये  थीं  |

 कई  ग्रन्थ  स्थानों से  भी  कई  एक  छात्रवृत्तियों के  प्रस्ताव  दिये  गये  थे  ।  दो  छात्रवृत्तियों देनें  का

 प्रस्ताव  है  वर्ग  विश्वविद्यालय के  विद्यार्थियों  की  ate  उन्हीं  के  द्वारा  वापस  मैं  एकत्रित  किये

 गये  धन  से  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  था  ;  उन्होंने  वहां  भराने  वालें  भारतीय  विद्यार्थियों  को  दो  छात्र

 वृत्तियां  देने  का  प्रस्ताव  किया  था  ।  हमारा  विचार  यह  है  कि  किसी  श्रौद्योगकीय  विद्यालय  की  स्थापना

 के  संबंध  में  क्या  कुछ  किया  जाना  चाहिये  इसका  निश्चय  करने  का  सर्वोत्तम  तरीक़ा  एक  जर्मन  दल
 को  यहां  हराकर  उस  के  संबंध  में  चर्चा  करने  देकर  कोई  निर्णय करना  हैं  ।  यह  हमें

 किस  प्रकार  की  विद्यांलय  स्थापित  करना  उसे  कहां  स्थापित  किया  बह  हमें  कितनी

 यता  दें  सकतें  के  संबंध  में  होगी  we  हम  उन  से  छात्रवृत्तियों के  eat  पर  भी  बात  चीत  कर

 सकते  हैं  हमें  aren  हैं  कि  are  मास  किसी  समय  यह  जर्मेन  दल  यहां  ५  ।

 न्रावनको  र-कोचिंग  राज्य  में  श्रंक्ाकालिक  श्रध्यापक

 1१४६५. श्री  मित्तल  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उन्होंने  तथा  कथित  श्रंदाकालिक  अध्यापकों
 की

 सेवा  संबंधी  दातों  कौर

 स्तर  के  बार  में  ,  जो  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  स्कूलों  में  गायन

 हिन्दी  शादी  विषयों  को  पढ़ा  रहे  जांच  की  है  ;

 क्या  उन्होंने  उस  ज्ञापन  को  देखा  है
 जो

 इन  EAT  ने  १८  १९५६  को
 राज्य

 प्रमख  के  परामर्श  दल  की  सेवा  में  प्रस्तुत  किया हे  ;

 इस  संबंध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  है
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  जी  श्रीमान्  ।

 दिनांक  १८  अप्रैल  १६५६  को
 कोई  ज्ञापन  प्राप्त  नहीं  हुआ  हैं  ।  तथापि  दिनांक  १९

 १९५६  का
 एक  ज्ञापन  राज्य

 सरकार
 को  प्राप्त  इश्रा  है

 ।

 राज्य  सरकार  भ्रंश कालिक  अध्यापकों  की  शिकायतों
 की

 जांच  कर  रही  है  यथा  समय

 उपयुक्त  कार्यवाही  करेंगी  |

 श्री  मित्तल  क्या  माननीय  मंत्री  को  ज्ञात  हैं  कि  तथाकथित  अंशकालिक  शिक्षक  सन्

 REYo  तक  पूर्णकालिक  शिक्षक थे  ate  यह  कि  श्री
 भी

 इनमें  ate  पूर्णकालिक  शिक्षकों  में  केवल

 इतना  ही  भ्रातृ  हैं  कि  इन्हें  २५  रुपये  प्रति  मास  के  हिसाब  से  वेतन  मिलता  है  जब  कि  उनके  कार्य
 की

 cf

 थि  में  केवल  थोड़ासा  ही  @ | —

 मूल  अंग्रेंजी  में  ।
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 का०  ना०
 श्रीमाली

 :  गैर-सरकारी  माध्यमिक  स्कूल  योजना  के  ि  जो  कि

 इस
 समय  उस  राज्य  में  लागू  एक  भ्रंश कालिक  शिक्षक  वहां  हैं  जो  कि  किसी  भी  स्कूल  में  एक

 सप्ताह में  १५  पीढ़ियों से  कम  काम  करता हे  ।  सरकार  की  नीति  यह  है  कि  अंशकालिक  शिक्षकों
 के  इन  पदों  को  समाप्त  कर  दिया  जाये  ।  ज्यों  ज्यों  शिक्षा  पद्धति  उन्नत  होती  त्यों  त्यों  उन्हें

 पूर्ण  कालिकदिक्षक बना  दिया  जायेगा  ,  परन्तु  उसमें  कुछ  समय  लगेगा  ।

 श्री  मित्तल  :  क्या  उसी  aa  के  सरकारी  स्कूलों  के  शिक्षक  पूर्णकालिक  शिक्षक  हें
 ?

 इतना  विभेद क्यों  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  जैसा  मेंने  कहा  है  सरकार  उस  प्रस्थापना  पर  विचार  कर

 है  ।  अ्रंशकालिक  शिक्षकों  को  आकस्मिक  waar  तथा  प्रसूति  सुविधायें  दी  जा  रहीं  हैंगर

 इस  met  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  उन  ग्रंथ  कालिक  शिक्षक  को  भविष्य  निधि
 की  सुविधा

 भी  दी  जायें  ।

 श्री  बेलायधन  :  उनको  कितना  वेतन  मिलता  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  उनके  वेतन  का  भी  विचाराधीन है  ।

 पुलिस  इस  समय  कितने  अंशकालिक  शिक्षक  काम  कर  रहे  हैं

 का  Ato  श्रीमाली :  इस  समय  में  संख्या  नहीं  दे  सकता
 ।

 इस  के  लिये  मुझे  पूर्वसूचना
 की  आवश्यकता है  |

 श्री  प्र ०  म०  थामस  :  इस  समय  इन  कालिक  शिक्षकों  का  वास्तव में  वेतन  क्रम

 कितना  है  सरकारी  स्कूलों  में  काम  करने  वाले  उन्हीं  के  समान  के  शिक्षकों  का  वेतन  क्रम  क्या  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :

 राज्य  सरकार

 को
 भेजे

 गये  निवेदन  में  यह  कहा  गया

 है
 कि उनका

 वेतन  घटाकर  २४५  रुपया  मासिक  कर  दिया गया  है  ।  प्रौर में  मानता  हूं
 कि

 यह  बहुत कम
 वेतन हैं  |

 श्री  श्र० स०  थामस  :  सरकारी  संस्थाओं  में  बिल्कुल  वही  काम  करने  वाले  शिक्षकों  का

 क्या  वेतन  है
 ?

 का ०  ला०  श्रीमाली  :  सरकारी  शिक्षकों  तथा  गैर  सरकारी  क्षणों  के  वेतनों  में

 अन्तिक के  संबंध  में  मुझे  पुर्व  सूचना  की  आवश्यकता  हू  ।

 नरतत्वीः  भध्रनसन्धान

 *
 १४७०.  श्री  कक दास Fo  दास  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  के  नरतत्वीय  विभाग  ने  झ्रन्दमान  द्वीप  की  करोंगे  ख़ादिम  जातियों  के  बारे

 में  कोई  भ्र नसं धान कार्य  किया  है

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  सरकार  को  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  गया  है  ;

 यह  ्  कार्य  कितने  समय  तक  होता  रहा  ;

 क्या  भारत  सरकार  के  नरतत्त्वीय  विभाग  द्वारा  Hradq 4  द्वीप  में  उस  सम्बन्ध में  at

 (4) Fa FATT  करने  की  कोई  प्रस्थापना

 मूल  wast  में  ।
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 दिक्षा  उपमंत्री  सो०
 हां  ।

 नहीं  waters wit  हो  रहा  है

 (7)  १९४८  १९५१  के
 बीच  प्रतिवर्ष  थोड़े  समय  के  लिये  जो  भज  कार्य

 चलते रहे  उनके  श्रनुसंघान गत  ११  महीनों से  चल  रहा  है  ।

 यह  विंमान  भ्रनुसंधान  चलता  रहेगा  कौर  जारी  रहेगा  ।

 क०  क् ०  दास
 :

 कया  प्रतिमान
 की

 जारवार  जातियों
 के

 सम्बन्ध  में  भी  कोई

 संधान fear  गया

 स०
 मो०  दास

 :  ज़ार वार
 ख़ादिम

 जातियों
 के

 संबंध
 में  श्रभी  तक  तो  कोई  श्रनुसंघान

 नहीं  किया  गया  है  ।  उसके  दो  कारण हैं  ।  ये  ख़ादिम  जातियां  अत्यन्त  भयंकर  है  किसी  समय

 भी  वे  अपने  विषैले  वाणों  का  शिकार  बना  सकते  हें  ।  दूसरी  कठिनाई  यह  है  कि  हम  उनकी  भाषा  से

 रिचित  हे  हमार  पदाधिकारी  श्रोनगेस  लोगों  की  भाषा  सीखने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जो  कि  जारवार

 श्रादिम  जातियों  की  भाषा  से  लगभग  मिलती  जुलती  हैं  ।  यह  भाषा  सीखते  ही  हम  जारवार  ख़ादिम

 जातियों  के  संपर्क  में  जायेंगे  |

 क०  कु ०  दास  :  इस  भ्र  खोज  काय  पर  कितना  खर्चे  ara  है
 ?

 {Sto  Ao  Ato  दास  :  जहां  तक  खच  का  संबंध  यह  खच  नरतत्त्वीय  विभाग  द्वारा  किया

 गया  है  कौर  वह  उस  विभाग  के  लिये  निर्धारित  किये  गये  न्य  व्यय  की  राशि  में  से  लिया  गया है  ।

 वास्तविक  आंकड़ों  का  मुझे  ज्ञात  नहीं

 श्री  भागवत झा  श्राज्ञाद  :  व्या  यह  सच  हें  कि  यह  जाति  केवल  १४  या  २०

 परिवारों  तक  ही  सीमित  हे  कौर  वह  अरब  प्रतीक  बढ़  नहीं  सकती है  ?

 म०  मो० दास दास  :  इस  ख़ादिम  जाति  की  संस्था  केवल  कुछ  सैकड़ों  में  ही  है

 उससे  अधिक नहीं  हे  ।

 श्री  ब०  थि  उनकी  भाषा  को  सीखनें  की  दिशा  से  at  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 sic  उनके  लोक  गीतों  तथा  लोक  साहित्य  को  एकत्रित  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है

 ?

 Ho  मो०  दास :  हमारे  पदाधिकारी वहां  पर  कौर  उनकी  भाषा  सीखने कप  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  कौर  उस  कार्य  में  किसी  सीमा  तक  सफल  भी  हो  गये  हैं
 ।

 परन्तु  उस  कार्य
 में

 झ्र भी  कुछ  समय
 लगेगा  |

 अमेरिका  से  अतिरिकत  कृषि  उत्पादों  का  क्रय

 1*१४७१.  श्री  ल०
 ato  मिश्र  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या
 अतिरिक्त

 कृषि  उत्पादों
 को  खरीदने

 के  लिये  अमेरिकी  सरकार  से  कोई  बातचीत
 की  गयी  है  ;

 यदि
 तो

 प्रत्येक
 की

 कितनी  कितनी  मात्रा  खरीदी  जायेगी
 शर

 इस  प्रकार  के  कार्यों  का  उद्देश्य  क्या  ह
 ?

 मूल  wast  में  ।
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 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  :  अमेरिका  के
 अतिरिक्त  कृषि

 उत्पादों  के  स्थानीय  मुद्रा  में  क्रम  के
 लिये

 भ्रम
 सरकार  से  बात  चीत  हो  रही  है  ।

 विचाराधीन मुख्य  भेद  यह  ३५  लाख  मीट्रिक  टन  गेहूं  लंबे  रेशे  वाली  कपास

 की  ६०,०००  गांठें  (४००  पौंड  की प्रत्येक गांठ  )  जो  कि  तीन  वर्ष  से
 अधिक  की  झ्र वधि

 के  अंदर
 खरीदी

 जायेगी  ।

 उनके  अतिरिक्त चालू  वर्ष  के  लिये  २००,०००  मैट्रिक  टन  चावल  की  खरीद  का  भी  विचार  है
 ।

 इस  क्रय  का  उद्देश्य  न  केवल  तत्कालिक  उपभोग  के  लिये  आयात  खाद्यान्नों  की  मांग
 को  पुरा  करना  पन्त :स्थ  स्टाक  जमा  करने  का  भी  कपड़ा  मिलों  की  लंबे  ध  की  कपास
 की  बढ़ती  हुई  मांगों  को  पूरा  करना  है

 ।

 श्री न्०  ता०  क्या  यह  माल  खरीदा  जायेगा  अथवा  यह  भारत  को  अमरीका  की  भोर
 से  दी  जाने  वाली  सहायता  का  एक  भाग  होगा

 ?

 ब०  रा०  भगत
 :

 इसका  अधिकांश  भाग  ऋण  के  रूप  में  हे
 जो

 कि  अमरीकी  सहायता

 कार्यक्रम का  एक  भाग  होगा

 श्री  ल०  ato  इस  प्रयोजन  के  लिये  शोधन  की  प्रणाली  क्या  होगी  ?

 श्री  सन्  to  भगत  :  उन  सभी  मामलों  पर  भ्र भी  बातचीत  होगी
 |

 tat  :  इन  वस्तु भ्र ों  के  भाव  हमारी  अपनी  माकिटों  या  अन्य  प्रतियोगीय  मार्केटों  के

 भावों  की  तुलना  में  कसे  हैं
 ?

 श्री  धन  रा०  भगत :  जहां  तक  चावल  नया  गेहूं  के  भावों  का  संबंध  वे  तो  श्रमिक  है  ।

 परन्तु  जहां  कपास  के  भावों  का  संबंध  हाल  ही  में  प्रेमिका  कपास  के  भाव  प्रतियोगिता  करने  लगे

 है  श्र  कोई  प्रतीक  प्रकार  नहीं  है  ।  परन्तु  वार्ता  में  उठाई  जानें  वाली  पृष्ट  बात  राजकीय  सहायता

 के  दिये  जाने  के  संबंध  में  है  जिससे  मूल्यों  को  भारतीय  मूल्यों  के  बराबर  बनाया  जा  सके  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  उनके  लिये

 हम  उन्हे ंजो  कीमत  दे  रहे  हें  वह  भाव  यहीं  के  भावों  के  बराबर  है  |

 डा०  राम  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  सरकार  ने  पिछले  साल  ay

 खाद्यान्नों  को  विदेशों  कों  ल» ०  करने  की  नीति  भ्र पना यी  क्या  कारण  हे  कि  सरकार  को  इतनी

 जल्दी  इतनी  भारी  मात्रा  में  गेहूं  प्रख्यात  करने  की  श्रावश्यकता  पड़  गयी  यदि  यह  केवल  अन्तःस्थ

 स्टारों  जमा  करने  के  लिये  है  तो  फिर  खाद्यान्नों  के  भाव  क्यों  बढ़  रहे  हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 माननीय  सदस्य  ने  बहुत  से  प्रदान  पुछ  लिये  हैं  ।  हमने  कभी  भी

 खाद्यान्नों  के  निर्यात  की  नीति  का  सहारा  नहीं  लिया  हैं  ।  हमने  थोड़ा  सा  aa  विदेशों  को  भी  भेजा

 था  क्योंकि  पडोसी  देशो  में  अन्न  की  बड़ी  भारी  आवश्यकता  थी  वेसे  यह  हमारी  नीति  नहीं  है  ।  इस

 कज  भी  हमने  १०,०००  टन  का  खाद्यान्न  पूर्वी  पाकिस्तान  को  भेजा  है  क्योंकि  वहां  पर  की  बड़ी

 भारी  कठिनाई  हैं

 राम  सुभग  fag
 :  f¥,000  टन  खाद्यान्न  विदेशों  को  भेजा  जा  चुका  परन्तु  व  ae

 भी
 विदेशों  के  क्र या देशों  को  पूरा  कर  रहे  हैं

 ।
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 tet  नेहरू  :  संभव  है  कि  हम  जब  भी  अपेक्षाकृत  कम  मात्रा  में  कुछ  अन्न  विदेशों

 को  भेजें  क्योंकि  उस  प्रकार  से  जो  अन्न  भेजा  जाता  है  वह  बड़ी  भारी  आवश्यकता  उत्पन्न  होने  पर  कौर A  क 4,
 ऋण  रुप  से  दिया  जाता  है  ।  उतना  ही  Wa  हम  उनसे  वापिस  ले  लेते ष  सभा  यह  देखेगी  कि  यह  एक
 त्रिवर्षीय करार  है  ।  हम  अपने  भांडारों  को  प्रगति  प्रकार  से  भर  लेना  चाहते  हैं

 ।
 संभव  है  कि

 सुरक्षा  की  दृष्टि  से  कही  कोई  त्रुटि  रह  परन्तु  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  इन  तीन  सालों  में  हमें

 प्राकृतिक  भयंकर
 प्रा पत्तियों  में  भी  इस  समस्या  का  सामना  करना  se  फिर  अमरीकन  सरकार

 द्वारा  प्रस्तावित किये  गये  निबन्ध  भी  बड़े  ग्र तक लथ  हमने  उनका  स्वीकार कर  लेना  वाँछनीय

 समझा  |

 श्री  कामत  :
 प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  कहा  है  कि  हम  उन्हें  वही  कीमत  दे  रहे  हें  जो

 कि
 हमारे

 ओपन  देश  में
 कया  इस  से  सभा  यह  समझे  कि  संसार

 के
 किसी  भी

 देश
 से  मंगाई

 जाने  वाली  किसी
 भी  वस्तु  का  भाव  वही  है

 ?  क्या  सामान्य  भावਂ  से  यही  तात्पर्य है  ?

 जवाहरलाल  नेहरू  :  में  खरीदी  जाने  वाली  प्रत्येक  वस्तु  के  बारे  में  उत्तर  नहीं दे
 सकता ।

 fat  कामत  :  किसी भी  देश  से  रायात की  गई  किसी  विद्वेष  वस्तु का  मात्र  बताइय े|

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  सामान्यतया  श्रमरीकी  खाद्यान्नों  के  भाव  भारत  के  भावों की

 ०७ अ्रपक्षा  Aly  होते  परन्तु  उन  सरकार  तथा  उसके  बोर्डों  से  किये  गये  प्रबंधों  के  अनुसार  हम  लगभग

 सामान्य मलय  ही  दे  रहे  हैं

 जस्त  का  कारखाना

 t
 *

 R93

 थी  बलवन्त  सिह  महता

 :
 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ale  वैज्ञानिक  गवेषणा

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 का  सरा

 कारखाना  स्थापित  करने  की  संभावनाओं  की  खोज  करने  के  लिये  we  दूसरी  कारखाने  के  लियें

 उपयुक्त  स्थान  के  बारे  में  सुझाव  देने  के  लिये  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  उन  दोनों  समितियों  के  प्रतिवेदन  सभा-पटल पर  रखेगी

 यदि  नहीं  तो  दोनों  समितियों  की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  भारत  में  जस्त  उद्योग  की  स्थापना

 के  लिये  सारी  स्थिति  पर  विचार  करने  के  लिये  तथा  उस  संबंध  में  ठीक  सुझाव  देने  के  लिये  एक  समिति

 नियुक्त की  गयी  थी  ।  इस  समिति  ने  एक  जस्त  के  पिघलानें  वाला  संयंत्र  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर

 भी  विचार किया  है

 ate  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  सभा  के  पुस्तकालय  में  रखी  गयी  हैं  ।

 शी  बलवन्त fag  महता  :  क्या  यह  सच  है  कि  उन  रुसी  विशेषज्ञ  के  जो  हाल  ही  में  भारत

 इस  उद्योग
 के

 बारे  में  एक  अत्यन्त  ग्रा शा पूर्ण  प्रतिवेदन  दिया  है  परन्तु  उन्होंने  खान  में  अत्यन्त

 मन्द  गति  तथा  त्रुटि  पूर्ण  ढंग  से  हो  रहे  काम  की  कौर  तथा  यहां  पर  शीघ्र  ही  उद्योग  प्रारंभ  करने

 के  लिये  जस्त  के  सार कृत  चारे  को  विदेशों  को  निर्यात  करने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  कौर  संकेत  किया

 यदि  तो  सरकार  सभा  के  सम्मुख  तथ्य  रखेगी  कौर  हमें  इस  बारे  में  परिचित

 करेगी
 !

 लि अक  ता  ह  ह

 मूल  wast  में  ।



 २७  १९५६  मौखिक  उत्तर  १३९५

 का०
 ला०  श्रीमाली

 :
 जी  ठीक  है

 |  रुसी  विशेषज्ञों  ने  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया

 है  कौर  वह  सभा  के  पुस्तकालय में  रखा  |  उन्होंने  यह  सिफारिश
 की

 है  कि  कारखाने  का  स्थान

 कई  बातों  पर  विचार  करनें  के  बाद  चुना  जाये  जिसमें  जस्त  तथा
 गन्धक  के  तेजाब  के  उपभोक्ता

 केन्द्र  की  खान  कौर  कारखानों  सस्ते  विद्युत  की  उपलब्धि  तथा  रेलवे  सुविधायें

 भी  सम्मिलित हैं  ।  भारत के  निगम  में  इन  खानों  को  कार्य चलित  करनें  के  लिये  कहा  हैँ  ताकि

 एक  पिघलानें  के  संयन्त्र  के  स्थापित  करनें  के  लिये  जितने  न्यूनतम  वयस्क  की  आवश्यकता  वह

 उत्पादित किया  जा  सके

 श्री  बलवन्त fag  महता  :  इस  दृष्टि  से  कि  जस्त  भारत  सरकार  के  औद्योगिक  नीति  संबंधी

 संकल्प  की  श्रनुसूचीक  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  शर  इस  प्रकार  दूसरा  तुरन्त  राष्ट्रीयकरण

 करना  है  में  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारे  देश  में  जस्त  पिघलाने  के
 संयन्त्र को  स्थापित  करने

 के  लिये

 कार्यवाही करनें  का  विचार  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :
 में  पहले  कह  चुका  हूं  कि  भारत  के  धातु  निगम  से  जिसे  दी

 कालीन  पट्टा  प्राप्त  है  खानों  में  काम  करने  कौर  वयस्क  का  उत्पादन  करनें  के  लिये  कहा
 गया

 यदि  उक्त  रादेश  का  पालन  नहीं  करती  उस  परिस्थिति में  ही  सरकार  खानों  के  राष्ट्रीयकरण

 के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ।

 कासलीवाल  ।  क्या  यह  सच  नहीं  हे  कि  स्वंय  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  ने  बंगलोर  में

 खनिज  सम्मेलन के  अवसर  पर  अपने  भाषण  में  यह  स्वीकार  किया  हे  कि  जहां  तक  धातु  निगम

 का  सम्बन्ध  यह  जानवर  न  तो  मद् रावण  प्रयास  शोधन  संयन्त्र  स्थापित  कर  सकी  हे  न  हीं

 इसने इन  खानों  के  विकास  के  लिये  कौर  कोई  धातु  तथा  यदि  हां  तो  सरकार  भी

 उसी  समवाय  से  क्यों  कम  करवाना  चाहती  हें  जो  इस  प्रकार  रही  है
 ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  इस  समवाय  को  एक  कौर  दिया  गया  हे  ।  उस  अवसर

 पर  प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  नें  जों  भाषण  दिया  था  उसका  मझे  ज्ञान  नहीं  है  ।  इस  समय  में  इतना  ही

 कह  सकता  हूं  कि  मेटल  कार्पोरेशन  ars  इंडिया  नें
 इन

 खानों  का  विकास  करना  तथा  जस्त  मुद्रावरण
 श्रस्कदशोधन  संयन्त्र  की  श्रावश्यकता भी  पूर्ती  के  उत्पादन  में  पर्याप्त  वृद्धि  करना  स्वीकार  कर

 लिया है  ।  इस  उद्देश्य  से  निगाहें  अपनी  पूंजी  में  शौर  धन  लगाने  को  कहा  है  ।

 श्री उ०  स० ध  त्रिवेदी  :  इस  दुष्टि से  कि  जावर  खाने  बहुत  समय  से  काम  कर  रही  है  कौर  जहां

 तक  चांदी  व  जस्त  का  संबंध  भारत  में  वे  सबसे  पूरानी  खाने  क्या  जावर  खानों  को  रेलों  से

 मिलाने
 के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  जो  कि  बहुत  ही  संगत  कौर  महत्वपूर्ण प्रदान  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  यह  प्रश्न  विचाराधीन है

 श्री  कासलीवाल
 :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सरकार  ने  धातु  निगम  को  इन  खानों के

 के  लिये  ३०  लाख  रुपये  का  ऋण  दिया  ही  ह  क  नकार  ने  आत  नग  को  इन  सानों  के  चलाने

 समवाय  को  धन  राशि  लौटाने  की  पुर्व  सुचना  देने  का  विनिश्चय  किया  है  ।

 का०  ला०  श्रीमाली  :  में  पूर्वे  सूचना  चाहता  हूं  |

 wana  तथा  निकोबार  को  वनस्पति  विशेषज्ञों  का  अभियान

 1
 *

 Qvig¥.  श्री
 वोडयार

 :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ake  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रीं यह
 बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  वनस्पति  सर्वेक्षण  विभाग  हाल  में  ही  अन्दमान  तथा

 निकोबार  को  वनस्पति  विशेषज्ञों  के  अभियान  के  लिये  प्रबंध  करेगी  ;

 मल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 यदि  तो  इस  का  उद्देश्य  क्या

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  हाँ

 यात्रा  का  उद्देश्य  भ्रन्दमान  तथा  निकोबार  की  वनस्पतियों  की  खोज  करना  है  ।  कार्यक्रम

 में  विभिन्न  धतूरों  में  उन्हीं  क्षेत्रों  का  जाना  a  सब  प्रकार  के  पौध  एकत्रित  करना  सम्मिलित  है  ।

 पौधों  में  पर्णोश्धिद
 :  कवकानि  at  समुद्र  सहित  ्

 सम्मिलित है  ।

 श्री  बौछार :  क्या  वहां  भारतीय  वनस्पति  सर्वेक्षण  की  शाखा  वहां  की  वनस्पति  महत्व

 जानने  के  लिये  वहां  स्थापित  की  जायेगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :  में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  wea  तथा  निकोबार

 द्वीप  समूह  का  उल्लेख  कर  रहे  भारतीय  वनस्पति  सर्वेक्षण  विभाग  केवल  सर्वेक्षण  करने  के  लिये

 दल  भेज  रहा  है  ।

 श्री  वेलायुद्ध :  क्या  सरकार  ने  ये  यात्रा  दल  भेजने  से  पहले  मालम  कर  लिया  है  कि  क्या

 ये  पौधे  भारत  में  पर्याप्त  मात्रा  में  पाये  जाते  कौर  उनका  अधिकतर  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  उनके  प्राप्य  होने  पर  भी  प्रतिमान  तथा  निकोबर  द्वीप  समूह

 का  सर्वेक्षण  करना  आवश्यक  है  क्योंकि  इन  द्वीपों  का  कोई  पद्धतिबद्ध  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  है  |

 राम जिन्स  की  सोने  की  ्य

 ग
 *

 १४७६.  श्री  लक्ष्मीना  :  क्या
 प्राकृतिक

 संसाधन  श्रौर  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 area  के  seer  जिले  में  राम जिन्स  की  सोने की  खानें  १९२० में  क्यों

 छोड़ दी  गई  थी  ;

 क्या  वहां  खनन  कार्यों  करने  की  संभावना  के  बारे  में  निश्चित  रूप  से  जानने

 के  लिये  सरकार  ने  इस  मामले  की  जांच  की  है  ;

 यदि  नहीं  क्या  सरकार  ऐसा  करेगी
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  से  अपेक्षित  जान
 bad

 एकत्रित

 की  जा  रही  है  यथा  शीघ्र  सभा  पटल  पर

 श्री  ब्लू ०  स०
 मूर्ति

 :
 क्या  इन  खानों  को  छोड़ने  का  कारण  निश्चित  रुप  से  मालूम  कर  लिया

 गया

 fait  का०  ला०  श्रीमाली
 :

 यह  ठीक  रूप  से  विदित  नहीं  2Eo$  में  भ्रनन्तपुर सोनें
 के  क्षेत्र  तथा  खाने  नाम  का  एक  समवाय  काम  करने  के  लिये  बनाया  गया  था  ।  R820 AIT PE MIT  PER’

 के  बीच  कुछ  उत्पादन  झा
 |

 परन्तु  वह  प्रयास  कयों  छोड़  दिया  इसका  ठीक  पता  नहीं है  ।  हमने

 राज्य  सरकार  से  पुछ  ताछ  की  है  |

 ी

 रामचन्द्र  शेट्टी  :  क्या  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  इस  क्षेत्र  विशेष  का  सर्वेक्षण

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ।
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 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  भतत्वीय  सर्वेक्षण  किये  जा  रहे

 महोदय  माननीय  सदस्य  इस  विशिष्ट  क्षेत्र  के  बारे  में  जानना  चाहते  हैं
 ।

 इस  संबंध  में  मंत्रालय  को  कोई  जानकारी  है
 ?

 का०  ला  श्रीमाली  :  इस  विशिष्ट  क्षेत्र  के  बारे  में  में  एकदम  नहीं  बता  सकता

 एम०  fo  एस०  सेनिक  सेवा  इंजीनियरी  सेवा  कम खारी

 *
 १४७७.  श्री  त०  ao  विट्रल राव राव  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करप  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  कर्मचारियों  को  जो  युद्ध-काल  में  प्रतिरक्षा  सेवाओं
 के  विभिन्न

 इंजीनियरी  कार्यों  के  लिये  अपेक्षित  टेकनीकल  योग्यता  रखने  वाले  या
 न

 रखने  वालें  भर्ती  किये
 गये

 थे  जो  से  दस  वर्ष  तक  सेवा  कर  चुके  प्राजक  एम०  Fo  एस०  में  स्थायी  या  श्री-स्थायी

 बनाने  का  विचार  नहीं  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि हां  उनकी  कितनी  संख्या  है  ;  कौर

 उन्हें  सामान्य  सेवा  सुविधाओं  से  वंचित  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा संगठन  मंत्री  जी  ऐसे  मामले  विद्यमान  हैं
 ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अधिक  ष्  होने  या  श्राशिक्षित  होने  के  कारण  संबंध  व्यक्तियों  को  स्थायी  या  we

 स्थायी  बनाने  पर  विचार  नहीं  किया  ह  सकता  |

 त०  ह  विशाल राव  :  क्या  इन  कर्मचारियों  को  जिनहें  पेंशन  कौर  उपदान  से  वंचित

 किया  जाता  कोई  भ्रनुकंपा  च्े  fe  जेसी  कोई  भुगतान  दिया  जाता  है
 ?

 श्री  त्यागी  :  उन्हें  अस्थायी  कर्मचारी  माना  जाता  हे  कौर  सामान्य  नियम  उन  पर  लागू

 होते  हैं  ।  उन्हें  पेंशन  या  ऐसी  किसी  बात  से  वंचित  नहीं  किया  जाता  क्योंकि  वास्तव  में  gear

 कर्मचारियों को  कोई  पेंशन  नहीं  मिलती  ।

 tat  उ०  म०  त्रिवेदी  :  क्या  संरकार  उन्हें  कोई  उचित  वैकल्पिक  रोजगार देने  के  लिये

 कोई  कार्यवाही कर  रही  हे  ?

 श्री  त्यागी
 :

 उन्हें  काम  से  नहीं  हटाया  जा  रहा  वास्तव  १९५३ में  ६०८  ऐसे

 प्रतिकारी थे  जो  दिक्षा  की  दृष्टि  से  और  अन्यथा  योग्य  नहीं  थे  शौर  काम  कर  रहे  थे
 ।

 उन्हें  स्थायी

 पदाली  में  रखने  के  लिये  विभागीय  परीक्षा  करने  का  सुझाव  देनें  वाले  आदेश  दिये  गये  थे  ।  उनमें

 से  बहुत  घोड़ों  ने  विभागीय  परीक्षा  पास
 की

 यह  परीक्षा  टेक्निकल  दृष्टि  से  विश्वविद्यालय की
 या  अन्य  परिचालनों  के  समान  थी  ।  वर्तमान  नीति  यह  है  कि  जो  व्यक्ति  ठीक  काम  कर  रहे  हैं  कौर

 जो  दस  वर्ष  से  अधिक  सेवा  कर  चुके  उनके  मामलों  पर  दूसरे  बावजूद  भी  कि  उन्होंने  कोई  परीक्षा

 पास  नहीं  की  उन्हे  स्थायी  पदाली
 में

 रखने  पर  विचार  किया  जायेगा
 ।

 कनाडा  से  प्राप्त  सहायता

 *
 १४७९.  शी

 दी०
 चं०  क्या  वित्त

 मंत्री
 २०

 फरवरी  Texk  को
 पूछे  गये

 तारांकित  संख्या  €८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 FeUe-  ३७  में  कनाडा  से  प्राप्त  सहायता
 से

 कौन  कौन  सी  परियोजना
 आरम्भिक

 की

 मल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 प्रत्येक  परियोजना  के  लिये  कितना  धन  नियत  किया  जायेगा
 ?

 वित्त
 उपमंत्री  ब०

 रा०
 :  श्र  १९५६-५७

 में  भारत  को  सहायता

 देने  के  बारे  में  कनाडा  सरकार  से  सूचना  नहीं  मिली है  |  नियतन  की  आशा

 कनाडा  सरकार  ने  कुछ  जल-विद्युत  परियोजना  के  लिये
 ७०

 लाख  डालर  देना  अ्रस्थायी  रुप  से  स्वीकार
 कर  लिया है

 श्री  दी०
 we

 wat  °  मंत्री  महोदय  द्वारा  उल्लिखित  नियतन  इस  ्  जल-विद्युत  परियोजना
 पर  कसे  व्यय

 श्री  ब०
 रा०  भगत

 :
 विद्युत  भेजने  की  आखिर  लाइन  कौर  परियोजना  की  भेजने व  वितरण

 करने  की  लाइनों
 के

 लिये  श्रावक  उपकरण  के  लिये  दूसरा  प्रयोग  होगा
 ।  इसका  प्रयोग  भ्र

 भेजन ेकी  व्यवस्था  के  उपकरण  व  सामान  के  लिये  होगा  ।

 अतिरिकत  डाइवर-क्षेत्र

 *9¥no0,  श्री  भक्त  ददन  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  १७  १९४५६  के  तारांकित wear

 संख्या  १४५०८  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश  में  प्रतिष्ठित

 क्षेत्रों  के  उत्सर्जन  के  बारे  में  कितनी  प्रगति  हुई  हे
 ?

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री  संख्या  'Yos  के  उत्तर  में  हवाला  दिये

 गये  ee  दिविर-्षेत्रों  के  बेचने  के  संबंध  में  वर्तमान  स्थिति  इस  प्रकार  है

 १.  तब  से
 ४  शिविरिश्षेत्रों को  बेचा  जा  चका

 २.  एक  दीवारी  क्षेत्र  भ्र ति रिक्त  सची  से  वापस  ले  लिया  गया  हे  ।

 ३.  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  ५०  शिविरि  क्षेत्रों  में  रुची  छोड़  दी  हे  यह  नीलाम  किये  जा

 रहे  नीलाम  दारू  हो  गया  है  ।

 जहां  तक  बाकी  ४४  शिविर  क्षेत्रों  का  संबंध  प्रभी  तक  राज्य  सरकार  के  अंतिम  निर्णय

 की  प्रतिक्षा  की  जा  रही  है  कौर  इस  संबंध  में  उन्हें  लगातार  स्मरण  कराया  जा  रहा  है  ।

 ait  भक्त  ददन  :  क्या  राज्य  सरकार  को  कोई  समय  बताया  गया  था  कि  कब  तक  वह

 इस  संबंध  में  faa  सूचना  देगी  भ्रौर  क्या  वह  समय  निकल  चुका  है  कौर  फिर  भी  इस  बारे  में  इंतज़ार

 किया जा  रहा  है  ?

 सरदार  मजीठिया  :  वह  तो  कई  मर्तबा  निकल  चुका ate  जेसा  कि  मेंने  कहा

 ५०  के  बारे
 में

 उन्होंने  ख्याल  छोड़  दिया  है  कौर  ४४  के
 बारे में  भी  जल्दी ही  फैसला  कर  लिया

 @ AO 4 STANT |

 श्री  भक्त  ददन  :  इस  संबंध  में  अ्रंतिम  निर्णय  की  तराशा  देर  से  देर  कब  तक  की  जा  सकती  है  ?

 सरदार  मजीठिया
 :

 यह  राज्य  सरकार  बता  सकेंगी  ।  में  नहीं  बता  सकता  हूं  ।

 श्रीमती  कमलेन्ड्मति  शाह :  उत्तर  प्रदेश  के  नरेन्द्र नगर  जिले  में  सैनिकों  का  स्थान  बिल्कुल

 खालीਂ  पड़ा  है  कौर  वहां  पर  मकान  बिगड़  रहें  हैं  ।  क्या  राज्य  सरकार  को  हिदायत  दी  जायेगी  कि  वहां

 पर  किसी  कौर  को  बसाया  जाय  ?

 अंग्रेजी में  ।
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 सरदार  मजीठिया  :  जब  राज्य  सरकार  इस  बारे  में  पहले  फैसला कर  तो
 उस

 के

 हम  इस  जमीन  को  नीलाम  कर  देंगे  ।

 अल्प  सूचना  TAT  उत्तर

 राजस्थान म  बाढ़

 कप  सूचना  संख्या
 १३.  श्री  कासलीवाल :  क्या  खाद्य  धौर  कुकी  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 क्या  सारे  राजस्थान  में  भारी  कौर  लगातार  वर्षा  होने  के  कारण  खरीफ़  की
 सारी

 ष्ट  हो  गई

 क्या  सारे  राज्य  में  श्रीवास  की  स्थिति  हो  गई
 कौर

 यदि  तो  राजस्थान  में  खाद्य भाव  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही

 ।

 उपविधि  मंत्री

 do

 शा०
 जी

 ।
 कुछ

 भागों  में  कुछ  क्षति

 पहुंची है

 ia)  th

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 फिर
 भी  में  सभा  को

 अंतिम  सुचना दें  दूं  ।
 १०-८-५६को

 बंबई  वयाना  कौर  बुधवार

 तहसीलों  में  भारी  वर्षा  होने  के  कारण  लगभग
 ४०

 वर्ग  मील  के  क्षेत्र  में  फसलों  को  क्षति  पहुंची  है
 ।

 इससे  २०,  ooo
 लोगों  पर  प्रभाव  पड़ा  है

 ।
 इस  क्षेत्र  में  खरीफ

 की
 फसल  पूर्ण  रुप  में  नष्ट  हो

 गई
 है  ।

 राज्य  सरकार ने  भरे  खाद्यान्न  मकानों  की  क्षति  का  ्  लगभग  ५०  लाख

 रुपये  का  लगा  दिया  है  ।  इस  क्षेत्र  में  चार  रानें  जाने  की  सूचना  मिली  है  ।  जिला  प्राधिकारियों  के

 qed  खाद्य  श्रौषघियों  wear  प्रावश्यक  वस्तुप्नों  वितरण  की  अन्य  क्षेत्रों
 से  भरे

 ~  ह
 aal स  तीन  हजार  व्यक्ति  बचाये  गयें  ।  डिवीजनल  श्रावित  और  राजस्व  मंत्री  ने  प्रभावित  क्षेत्रों

 का  दौरा  किया  ।

 श्री  कासलीवाल
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  कि  जो  पूर्वी  राजस्थान  का  मुख्य
 भोजन है  १७  रुपये  प्रति  मन  कौर  बाजरा  जो  पश्चिमी  राजस्थान  का  मुख्य  भोजन  १५  रु०

 प्रति  मन  बिक  रहा  है  |  यदि  तो  सरकार  का  विचार  उन  क्षेत्रों  में  कोई  उचित  दामों  वाली  दुकानें

 खोलने  का  हे  ?

 डा०  Go  Mo  देशमुख :  हम  जानते  है  कि  ऐसी  आपत्ति  पर  साधारणतया  मुल्य  बढ़

 जाते  हैं  ।  यह  ठीक  हो  सकता  हैं  कि  मूल्य  बढ़  गये  हैं  ।  हम  सहायता  देने  को  तैयार  हैं  हमने  दो

 केन्द्र  जन  दिये  हें  जहां  गेहूं  १४  रु०  प्रति  मन  पर्याप्त  मात्रा  में  प्राप्त  होगा  ।

 गयी गि०  झा०  सिंह  :  मंत्री  महोदय  ने  भरतपुर  के  कुछ  जलमग्न  भागों  का  उल्लेख  किया  है  ।

 जिला  प्राधिकारियों  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  अतिरिक्त  इस  क्षेत्र  में  सहायता देने  के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  राज्य  सरकार  कों  क्या  विशेष  सहायता  देगी
 ?

 fara श्र  कृषि  मंत्री
 (०

 प०  :  केन्द्रीय  सरकार  पर्याप्त  मात्रा  में  बोरी  सहित

 १४
 रु०  प्रति  मन  गेहूं  देने  को  तेयार  हे

 ।
 इसके  एक  सहायता  योजना  की  है  जिसमें  बहुत

 सी  मद्दे  हें  जेसे  खाद्य  का  मुक्त  खाद्य  का  रियायती  दामों  पर  जल  चारा

 मकानों  की  मरम्सत  anf  सम्मिलित  है
 ।

 इसमें  यदि  व्यय
 २

 करोड़  रुपये  से  अ्रधिक  नहीं
 होता

 तो

 मूल  wast में  ।
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 केन्द्रीय  सरकार  विष्करण  सहायता  के  व्यय  ५०  प्रति देती  है  ।  यदि  कुल  व्यय २.  करोड़ से

 भ्रमित  होता  तो  केन्द्रीय  सरकार  दो  करोड़  से  अधिक  धन  का  ७५  प्रतिशत  देता  है  ।  यदि  राज्य

 सरकार  कोई  श्रर्थोपाय  पेशगी  चाहती  तो  केन्द्रीय  सरकार  श्रीगोपाल  पेशियाँ  भी  देती  इस

 पर  व्यय  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  को  केन्द्रीय  सरकार  की  भ्रनुमति  लेने
 की

 आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 यह  व्यय  कर  सकती  है  फिर  केन्द्रीय  सरकार  से  उसका  ५०  प्रतिशत  मांग  सकती  है  ।

 fait  उ०  स० थ  त्रिवेदी
 :

 क्या  जिला  जहां  गेहूं  का  भाव  १९  रु०  से  २०  रु०  प्रति

 मन  हो  रहा  उचित  दामों  वाकी  दुकानें  खोलने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की  है
 ?

 श्री  जैन  :  कल  राज्य  सरकार  मारवाड़  में  उचित  दामों  वालीं  दुकानें  खोलना

 चाहती  थी  कौर  उन्होंने  ऐसा  किया  है  ।  हम  जयपुर  जोधपुर  में  ate  संचित  स्टाक
 जमा

 कर
 रहे  यदि  राज्य  सरकार  महसूस  करती  है  कि  वहां  कोई  उचित  मूल्य  की  दुकान  खोलने

 की

 है  तो  हम  उसके  के  लिये  राज्य  सरकार को  गेहूं  देंगे  ।

 बिहार  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़ें

 की  कृपा  करेंगे कि
 शिल्प  सुचना  प्रदान  संख्या  १४.

 डा०
 राम  सुभग  सिंह

 :
 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 क्या  गंगा  में  असाधारण  बाढ़का  प्रभाव  शाहाबाद  )  ate  बलिया

 के  जिलों  पर  पड़ा है

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में  कितने  लोग  बेघर  हो  गये  हैं  ।

 (7)  कितने  मूल्य  की  जदाई  फसलें  नष्ट

 कितने  लोग  ate  ढोर  बह  गये  ।

 (= ) )  बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  खाद्यान्न  ate  चारे  के  संभरण  की  क्या  स्थिति  है  ;

 राज्य  कौर  संघ  सरकारों  ने  बाढ़  पीड़ितों  को  तक  क्या  सहायता दी  है  ?

 मंत्री  पं०  शा०  :  इन  दो  जिलों  में  प्रति  ae  बाढ़  श्राती
 है

 परन्तु  इस  वर्ष  शाहाबाद  में  जोर

 कितने
 लोग

 बेघर
 हो  गये  यह  पता  नहीं  है

 ।
 बलिया  जिले  में  लगभग  २,०००

 ने  में  लगभग १
 FQ 9
 १४ झोपड़ियों  कौर  कच्चे  मकानों  कौर  शाहाबाद  मकानों को  क्षति  पहुंची  है

 शाहाबाद-- लाख  रु०

 बलिया--  लाख  रु०  |

 शाहबाद--शून्य  |

 द्न्य a
 ७

 )  पूर्णतया  संतोषजनक

 जिला  शाहाबाद  :  राज्य  सरकार  प्रति  दिन  लगभग  २०,०००  लोगों  को  निष्कर्ष

 सहायता देती  चिकित्सा  प्रबंध  भी  कर  दिया  गया  है
 ।

 मूल  stat
 में  ।
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 जिला  बलिया  :  राज्य  सरकार  निष्करण  के  लिये  २०,०००  Fo  मंजूर  किया  हैं  ||

 बारह  बाढ़  चौकियां  स्थापित  की  गई  हैं  कौर  लोगों  को  कौर  जहां  स्थान  हो  वहां  उनके
 सामान  को

 भी  निकालने  के  लिये  गावों  की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 प्र स्थायी  झौंपड़ियां बनाने  के  लिये  जी०  सी  ०  की  चादरें  सामान  दिया  गया  है  |

 प्रधान  मंत्री  की  राष्ट्रीय  सहायता  निधि  से  बिहार  को  ५०,०००  रु०  कौर  उत्तर  प्रदेश
 को

 १  लाख  रु०  दिये  गये

 केन्द्रीय  सरकार  ने  बिहार  सरकार  को  २१,६००  टन  चावल  १७,६०० टन  गेहूं  दिया  है
 ।

 भारत  सरकार  ने  जुलाई  में  RE,ooc
 टन  गेहूं  दिया  है  ७०,०००टन  गेहूं  भेजा  जा  रहा  है

 |

 राम  सुभग  क्या  यह  सच  है  कि  इन  बाढ़ग्रस्त  क्षेत्रों  मे  खाद्यान्न  के  दाम

 :
 शाहाबाद  तथा  बलिया  जिला  में  हाल  ही  में  दुगने  हो  गये  है  ;  यदि  एसा  हे

 तो  इन

 स्थानो  को  बनारस  तथा  पटना  से  सीधा  अनाज  क्यों  नहीं  भेजा  विशेषता  इस  बात  को
 सामने

 रखते  हुये  की  माननीय  मंत्री  ने  १७  अगस्त  को  यह  भेद  प्रकट  किया  गया  था  कि  बनारस  पटना

 में  बहुत  बड़ी  मात्रा  जमा  की  गई

 शौर  कृषि  मंत्री  श्र०  प्र०
 :  मेंने

 राज्य  मंत्री  से  स्वयं  टेलिफोन  पर  बात

 चीत  की  है  उन्होंने  कहा  कि  परिस्थिति  इतनी  भयप्रद  नहीं  है  तथा  ज्यों  ही  उन्हें  मालूम
 वीं

 वहां

 पर  सरकारी  डिपो  से  are  भेजने  की  कोई  आवश्यकता  है  तो  ऐसा  किया  जायेगा  ।  जहां तक  भारत

 सरकार  का  संबंध  हमने  राज्य  सरकारों  को  अनाज  दे  दिया  है  ।  आंकड़े  उपलब्ध  कर  दिये  गये  हैं

 तथा  यदि  afer  आवश्यकता  हुई  तो  हम  उसे  पूरा  करने  को  तैयार  है
 ।

 राम  सुभग  सिंह
 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  खाली  तथा  इन  दो  जिलों  के  बाढ़

 ग्रस्त  ग्रामों  में  न्य  स्थानों  पर  जमा  किया  गया  समस्त  खराब  हो  गया  हे  तथा  नष्ट  हो  गया  है
 ?

 में  यह  भी  जान  सकता  कि  क्या  उस  राज्य  मंत्री  या  अ्रधिकारी  जिसके  साथ  माननीय  मंत्री  ने

 टेलीफोन  पर  बातचीत
 को

 उन  क्षेत्रों  में  जाने  का  तथा  वस्तुस्थिति  का  पता  लगाने  का  कष्ट
 भी

 किया है  ?

 श्री  qo  प्र०  जेन  :  में  उन  सब  बातों  को  नहीं  जानता  ।  इस  समय  बिहार  के  गोदामों  में

 दो  प्रकार  के  भ्र नाज  हैं  जिन्हें  वह  राज्य  सरकार  जमा  रख  रही  है  ।  जहां तक  केन्द्रीय  खाद्यान्न का

 संबंध  में  निश्चित  रूप  से  कह  सकता  हूं  कि  कोई  जमा  किया  गया  अनाज
 खराब  शारिवा  नष्ट

 नहीं  gat  है  |

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  मेरा  प्रदान  विभिन्न है  ।  मेरे  प्रदान  का  संबंध  ग्रामीणों  द्वारा  हड्डियों

 में  जमा  किये  हुये  अनाज  से  है  ।

 नै  fait  श्र०  प्र०
 में  उसे  भी  लेता  हूं

 ।
 मुझे  खाद्यान्न  को  पहुंची  क्षति  के  बारे  में  विदित

 नहीं है

 श्री  चट्टोपाध्याय
 :

 एक  afar  प्रदान  के  हेतु  में  यह  पूछना  चाहता  हं  कि  हम  कई  मंत्रियों

 से  यह  शब्द  सुनते  श्री  रहे  हैं  कि  उन्हें  नहीं  हैਂ  ।  में  स्थिति  को  जानना  चाहता  हूं  ।

 मूल  sist में  ।
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 tat  झ०  प्र०  जेन
 :

 स्थिति  यही  है  कि  हमें  विदित  नहीं  है  कि  किसानों  के  भ्र नाज  को
 क्षति  पहुंची
 यदि

 ह
 भ्र

 न  ही  मेंने  इस  बारे  में  कोई  जांच  की  हे  ।  निस्सन्देह  में  इस  बारे  में  जांच  । AD ५
 सारी  की  भाव क्य कता हुई  तो  हम  उसे  देने  के  लिये  तैयार

 कच्चे
 डि ०  राम  ष्  सिंह

 :
 माननीय  कृषि  मंत्री  ने  कहा  है  कि  हजारों  विशेषतया  गावों  में

 घर  नष्ट हो  गये  el  उन  क्षेत्रों में  यह  रिवाज  है  कि  उनका  सारा  मुख्य  रुप  से

 भ्रमित  तथा  सितम्बर  के  महीनों  हड्डियों  में  जमा  किया  जाता  है  ।  में  यह  कहना  चाहता  हूं  ।

 महोदय :  यह  खड्डी  क्या  है  ?

 राम  सुलग  fag:  भूमिगत  संग्रहागार को  कहते  इन  गोदामों  को  नष्ट

 किया  गया  है  कौर  वे  निराश्रित है  ।  अब  क्योंकि  बुवाई
 की

 ऋतु  निकट  श्री  रही  है  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार  समय  पर  तथा  काफी  मात्रा  में  रबी  बीज  देने  के  लिये  पर्याप्त  तथा  शीघ्रता  से

 कार्यवाहियां  करेगी
 ?

 श्री  श्र०  प्र०  जेन
 :

 मुझे  जो  वास्तविक  जानकारी  मालूम  थी  वह  में  बता  चुका  हो

 सकता  हे  कुछ  नष्ट  हो  गया  हो  |  यदि  राज्य  सरकारें हमसे  रबी  बीज  की  सहायता पाना  चाहें
 तो

 हम  अवश्य  उनकी  सहायता  करेंगे  ।

 शी हठ  ना०  सिंह
 :  अ्रघ्यक्ष  में  माननीय  मंत्री  को  ये  सब  चीजें  दिखलाना  चाहता

 हूं

 मालूम  होता  है  कि  उनको  इन  क्षेत्रों  की  स्थिति  का  पुरा  पता  नहीं  इस  संबंध  में  में  ये  तस्वीरें

 इत्यादि  उनको  दिखाना
 चाहता  हूं  उनसे  कहना  चाहता  हुं  कि  वहां  पर  इस  संबंध  में  कुछ  प्रबन्ध

 किया  जाय  |  wa  मेरा  प्रदान  यह  है

 श्रिया महोदय  :  शान्ति  ।

 श्री  रा०
 न०

 में  एक  पुछना  चाहता  हूं  ।

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  इस  सभा  भवन  में  मंत्रियों  के  समक्ष  प्रस्तुत  करने  के  लिये

 फोटों  तथा  weet  पुस्तकें कयों  लाते  हें  ?  यदि  वे  west  विशिष्ट राज्य  में  जहां  भ्र त्या धिक  बाढ़
 भर

 हर  वर्ष  राती  भ्रभिरुचित  है  तो  वे  को  मंत्रियों  के  पास  पहिले  कयों  नहीं  भेजते
 ?

 जिरह  करने  के  लिये  नहीं  होता  हैं  ।  हम  इस  प्रयोजन  से  भ्रमण  सुचना  तथा  अनुपूरक  नहीं

 पूछते हें
 ।

 मंत्री  न्यूनाधिक  किसी  विशिष्ट  दल  के  नहीं  बल्कि  समस्त  सदन  के  उत्तरदायी हैं  ।  इन

 परिस्थितियों  में  यदि  किसी  माननीय  सदस्य  को  कोई  शिकायत  मालूम  हुई  हो  तो  वह  उस  शिकायत

 के  संबंध  में  मंत्रियों  से  भ्रमरी  पत्र  व्यवहार  करने  का  हकदार  यदि वे  इस  सार्वजनिक  स्वरूप

 भी
 हों  कि  उन  पर  सभा  में  ही  विचार  किया  जाना  चाहिये  तो  में  ऐसे  seat  की  अनुमति  दूंगा

 ।  इन

 सभी  वस्तुभ्नों  का  यहां  लाने  का  क्या  प्रयोजन  है
 ?

 कुछ  लोग  यहां  कपड़ा  लाते  हैं  उसे  दिखाते  है  ;

 कुछ  प्राय  व्यक्ति  फ़ोटो  लाते  हैं  शरर  दिखाते  हैं  ।  यह  सब  बाते  बिलकूल  ग़लत  हें  ।  यदि  माननीय  सदस्यों
 की  वास्तव  में  अपने  राज्यों  तथा  भ्र पने  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  प्रतिरूपी  हे  तो  यह  सदन  ही  प्रकेली  गोष्ठी

 नहीं  हे  बाहर  भी  उनकी  एक  गोष्ठी  है  कौर  वे  माननीय  मंत्रियों  से  पत्र  व्यवहार  कर  सकते  हें  यदि

 उन्हें  उत्तर  प्राप्त न  हो  तब  वे  प्रश्न  पुछ  सकते  हें  ।  जो  कुछ  पहिले  हो  चुकी  हो  उसकी
 में  झ्र नुम ति

 नहीं  दूंगा

 ्
 श्री  रा०

 |; हूँ«
 सिंह  :

 में
 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  क्षेत्रों  के  गल्ले  के

 व्यापारियों
 ने

 सरकार  से  मांग  की  है  कि  हम  को  रेलवे  की  सुविधा  दी  जाय  जिससे  कि  हम  वहां  के  बाढ़-पीड़ितों  को

 सस्ते भाव  पर  गल्ला  दे
 सकें

 ?  कया
 इस

 विषय  का  कोई  पत्र  या  तार  वहां  से  ATT

 अंग्रेजी  में  ।
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 श्री  fo  |" ह  जैन  :  हमारे  पास  इस  विषय  का  कोई  तार  कौर  पत्र  नहीं  भराया  हैं
 ।

 श्राम  तौर

 से  देखा  गया  कि  जिस  कहीं  पर  मुसीबत  जाति  तो  गल्ले  के  व्यापारी  सस्ते  भाव  पर  गल्ला

 देने  की  कोशिश  नहीं  बल्कि  वे  पैसा  बनाने  की  कोशिश  करते  हैं
 ।

 जहां  पर  सूखा  पड़ा  या  बहिया

 के  लिये  जरूरत  पड़ी  वहां  हमने  राज्य  सरकारों  से  कहा  कौर  राज्य  सरकारों  ने  उसक  अनुसार

 कितनी  ही  जगहों  पर--गोरखपुर  कौर  देवरिया  इरादी  स्थानों  शाप्स  खोली  हैं
 ar  यदि  दूसरी  जगह  भी  जरूरत  तो  वहां  पर  भी  फेयर-प्राइस  शाप्स  खोली  जायेंगी

 ।

 ठाकुर यु  गल  किशोर सिंह  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  सीतामढ़ी  सब-डिवीज़न  में  जिन

 स्थानों पर  चुनाव  में  विरोधी  दल  के  उम्मीदवारों  की  जीत  हुई  वहां
 श्राधिकारियों  के  द्वारा

 फेयरप्राइस
 शॉप्स  नहीं  खोली  गई  हैं  जहां  पर  कांग्रेस  की  जीत  हुई  वहां  खोली  गई  हैं

 ?

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  हर  एक  सब-डिवीज़न  कौर  ताल्लुक  के  बारे  में  इस  प्रकार
 की  इन्फार्मेशन

 देना  कठिन  हे  ।

 श्री
 राठ  wo

 सिह
 :

 मेकाप  से  प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  प्रकार  कौर  प्रांतों  के  बारे  में

 चर्चा  की  सुविधा  दी  गई  उसी  प्रकार  पश्चिम  बिहार  कौर  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  ज़िलों
 की

 स्थिति

 पर  करने  के  लिये  भी  दो  घंटे  का  समय  दिया  जाय  ।

 र  र
 लेकिन  श्राप  को  लोक-सभा  को  औपचारिक रूप  से  लिखना

 चि
 महोदय  :  हम

 seat  के  लिखित  उत्तर

 एकीकरण  तथा  विकास  निधि

 *
 १४४०.  श्री  श्रीनारायण  दास :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 भ्रमित  भारतीय  ग्राम्य  ऋण  सर्वेक्षण  समिति  द्वारा  जो  सिफारिश  की  गई  क्या  उसके

 भ्रनुसार  एकीकरण  तथा  विकास  निधि  को  भारत  के  राज्य  बैंक  के  ह. प्रन्तगत  संस्थापित किया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  निधि  की  विमान  स्थिति  क्या  है  ;

 इस  निधि  में  से  किस  सीमा  तक  भिन्न  शीर्षों  के  व्यय  किया  गया  है
 ?

 कौर  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  भारत के  राज्य  बैंक  द्वारा

 एक  संविलय  तथा  विकास  भारत  का  राज्य  बेक  अधिनियम  की  धारा  ३६  के  निबंधनों  के
 चू ०

 :

 ू
 अन्तर्गत  स्थापित  की  गई  जिसके  उपबंध  afar  भारतीय  ग्राम्य  ऋण  सर्वेक्षण  प्रतिवेदन

 सिफारिशों के  भ्रनुसार  हैं

 राज्य  बेंक,द्वारा  निधि  के  नाम  २४  .  ७५  लाख  रुपये  की  रकम  जमा  की  गई  है  जो  किः

 राज्य  बेंक  की  कुल  निगमित  पूंजी  के  ५४  प्रतिश्त  तक  रक्षित  बैंक  के  भ्रंश्धारण  पर  ३१  दिसम्बर
 ReXY  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  का  लाभांश  थी  |

 ३१  १९४५५  को  समाप्त  होने  वालें  वर्ष  की  भ्रमरी  में  स्थापित  शाखाओं

 को  उपारोप्य  हानि  भ्र भी  तक  निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।  कभी  तक  निधि  में  से  ate  कोई  हानि  या

 अग्रजा  |
 _o_/ wr  ी  ा

 मूल
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 सवा युक्त  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  का  हटाया  जाना

 १४५१.
 रेणु  चक्रवर्ती

 :
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेवामुक्त  कर्मचारियों  को  ara  सेवा  के  बाद  इस  आधार  पर  हटाया

 जाता
 है

 कि

 “

 उनकी  सेवाओं  की  ate  अधिक  जरूरत  नहीं  है  1.0 1.0

 (@)  क्या  ऐसे  कर्मचारियों  को  हटायें  जानें  के  कारण  बताये  जाते  हैं  ;  कौर

 यदि  नहीं  कारण क्या

 प्रतिरक्षा  उपमंत्री
 :  लागू  नियमों  के  भ्रमित  स्थल

 सेना
 में

 कनिष्ट  ग्रा युक्त  तथा  अन्य  सामान्य  नौ  सेना  में  tears Tay 4 तथा  व

 या  तो  जब  स्थापना में  कमी  की  जाय  या  जब  यह  देखा  जाय कि  उनका }  fina

 संबंधित
 सेवा  के  हित  में  नहीं  तो  किसी  भी  समय  उन्हें  इस  आधार पर  सेवामुक्त  किया  जा

 सकता  है  कि  उनकी  सेवाएं  ate  अधिक  अपेक्षित  नहीं  है  ।

 हां  ऐसे  मामलों  को  छोड़  कर  जहां  ऐसा  करना  लोक  हित  में  न  हो  ।.

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  है

 मद्यनिषेघ

 *
 १४५३.  श्री

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या
 सरकारी

 कर्मचारियों  का  मद्यपान  से  प्रतिषेध  करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  अनुदेश  निर्गमित  किये  हैं  या  उसका

 नियम  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 गृह-कायें  मंत्रालय  में  मंत्री  :  ये  देश  निर्गमित  किये  गये  हैं  कि  सरकारी

 कर्मचारियों  को  सरकारी  ar  ह्  सरकारी  पार्टियों  में प्रौर  जहां  संभव  हो  गैर  सरकारी  पार्टियों  में
 भी  मद्यसारिक  पान  से  परहेज़  करना  चाहिये  ।  सेवा  नियमों  में  इस  प्रयोजन  के  लिये  नियम  बनाना

 mas नहीं  समझा  गया

 पुस्तकों का  वितरण

 चो०  रघुबीर  fag  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 )  कया  यह  सच  है  कि  उनका  मंत्रालय  भारत  में  शिक्षा  संबंधी  विभिन्न  संस्थाओं  को  विभिन्न
 पर  पुस्तकें  बांटता  है  ;

 यदि  तो  यह  वितरण  किस  आधार  पर  किया  जाता  है

 उत्तर  प्रदेश  में  PEYY—UR  की  भ्र वधि  मे  कितनी  संस्थाओं  को  पुस्तकें  दी  गई  थीं
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०
 हां

 ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  हे  [afer  परिशिष्ट ८,  अनुबन्ध  संख्या

 ३]  ।

 ४  ।

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 बच्चों तथा  स्त्रियों  के  कल्याण के  लिए  संस्थाएं

 श्री च०  |...1 ५  चौधरी 1
 * VEE

 श्री  झ्०  व०  ल०  नरसिहम

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बच्चों  तथा  स्त्रियों  &  कल्याण  काय  में  व्यस्त  संस्थाओं के  केन्द्रिय  सामाजिक

 कल्याण  बो  द्वारा  भ्रनुदान  किए  जाने  के  संबंध  में  निर्धारित  शर्तें  क्या  कौर

 _  इस  संतुष्टि  के  लिये  कि  संस्थाओं  का  अस्तित्व  हे  भर  राशियों  का  उचित

 से  उपयोग  किया  जाता  कया  व्यवस्था  है
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री
 का०

 ला०
 :  तथा  सभा

 पटल
 पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  पेक्षित  जानकारी  दी  गई  है  ।  परिशिष्ट  ८,  प्र अनबन  संख्या
 ।

 श्रोलीम्पिक  खेलें

 ¥* 9 YE\9.  श्री  qo  इसलामुद्दीन :  क्या  दिक्षा  मंत्री  २५

 eye  को  पूछे

 गये

 तारकित प्रदान  संख्या  २४९३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  mow NUM are eth  glee  से  वित्तीय  Ste TNE IUMaTNTAT  सहित  विस्तृत  प्रस्ताव  सरकार
 को  प्राप्त  हो  गये  हैं  ;

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  उसका  पर्यवेक्षण कर  चुकी  हे  भ्र ौर  सहायता दे  चुकी  है  ;

 क्या  सरकार  ने  सम्मिलित  होने  वाली  टीमों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  नेशनल  स्पोर्टस
 को  भी  सहायता दी  हें  ;

 यदि  तो  कितनी  सहायता
 दी

 गई  है
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०
 नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं
 ।

 हां ।

 श्रोलीम्पिक  खेलों  के  लिये  खिलाड़ियों  को  प्रशिक्षण  देने  तथा  चुनने  के  लिये  प्रशिक्षण

 शिविरों  की  बया  किर  के  संबंध  में  इंडियन  हाकी  dee  को  2k, Yoo  रुपये  के  अनुदान की

 मंजूरी दी  गई  है

 उडीसा  के  लिए  इंजीनियरिंग कॉलिज

 Fevers  श्री  संगण्णा
 :  कया  शिक्षा  मंत्री  उड़ीसा  में  इंजीनियरिंग  कालिज  के  लिये  २२

 4h के  पूछे  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  Cok  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा

 (=)  कया  उत्कल  विश्वविद्यालय  मे  प्रस्तावित  इंजीनियरिंग  कालिज  के  लिये  विश्वविद्यालय

 rae  दवारा  किसी  7.0  की  मंजूरी  दी  गई
 है  ;  शौर

 अं
 अंग्रेजी  म  |  है
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 यदि  तो  किस  सीमा  तक
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  Ato  तथ  1  इंजीनिर्यारंग कालिज  की

 स्थापना  के  संबंध
 में

 विश्वविद्यालय  श्रनुदान  श्रायोग  द्वारा  कभी  तक
 कोई  भ्रनुदान  मंजूर  नहीं  किया

 गया

 प्रादेशिक  भाषाओं  का  विकास

 श्री  सादिया  गौड़ा
 1*१४६९

 श्री राम  कृष्ण

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  में  प्रादेशिक  भाषाओं  के  भ्र ति रिक्त  )  के  विकास

 के  लिये  सरकार  की  कोई  विस्तृत  योजना  ह  ;

 यदि  तो  विकास  का  मुख्य  कार्यक्रम  क्या  हे  ;  कौर

 FEAR  के  लिये  तथा  द्वितीय  योजना  की  wafer  के  लिये  कितनी  रकम  बंटित

 गई  हैं  या  खर्चे  की  जायेगी  (  ale  विभिन्न  भाषाओं  के  लिये  पृथक  पृथक  आंकड़े  क्या  हैं
 ?

 +  शिक्षा  उपमंत्री

 (Slo

 te
 ला  तथा  जी  परन्तु  योजना

 का  ब्योरा  wal  तैयार  नहीं  किया  गया  है

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  हे  ।

 त्रिपुरा में  भूमि  विवाद

 1१४७२.  श्री  दशरथ  देव
 :  कया  गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  कंचनपुर  में  झ्रादिम  जातियों  तथा  स्वस्ति  समिति  के  बीच  भूमि  विवादों

 का  निबटारा किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  नहीं  तो  इस  प्रकार  के  विलंब  के  कारण  क्या  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  वर्षों  से  विवाद  लम्बित  है  ;

 विवादों  के  निबटारे  के  लिये  कया  कार्यवाहियां  की  जा  रही  हें
 ?

 मंत्रालय  में
 मंत्री  :  )  कुछ  व्यक्तिगत  को  छोड़

 जिनकी
 पल  जाई  अब  हो  रही  विवादों  का  निबटारा ७  ५  जा  चुका है  ।  है  कि  मामले

 को  अंतिम रूप  देने के  लिये  सीमा  स्तम्भ  स्थापित  करने  का  कार्य  शीघ्र  ही  आरंभ  हो  जायेगा  ।

 उपरोक्त  को  देखते  हुये  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विवादों  के  निबटारे  के  विशिष्ट  प्रयोजन  से  त्रिपुरा  के  जिलाधीश
 ने

 कई  बार  कंचनपुर

 की  यात्रा  की  है  इस  प्रयोजन  के  लिये  सर्वे  ज
 री गण

 भी  प्रतिनियुक्त  किये  गये  थे
 ।

 मल  अंग्रेजी  में
 ।
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 रूपकुण्ड  धवले

 *
 १४७४.  श्री  देवगन  :  कया  दिक्षा  मंत्री  ३१  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  ५४२  के  उत्तर  के  संबंध  में  उन  लोक  का  पूर्ण  पाठ  लोक  सभा  पटल  पर  रखने  की

 कृपा  करेंगे  जिनके  द्वारा  रुपकण्ड  में  तीनों  यात्रियों  से  होने  वाली  दुर्घटना  पर  प्रकाश  पड़ता  है
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  ):  लोक  गीत  के  पूर्ण  पाठ  की  प्रतिलिपि  प्राप्त

 की  जा  रही  थिनर  यथा  समय  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 नये  स्टेडियमों का  निर्माण

 *evigc.  श्री  मो०  दि०  जोशी  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है  कि  सरकार  ने  शारीरिक  विनोद  के  लिये  नया  स्टेडियम  बनाने  क

 संबंध  में  देशवार  एक  विस्तृत  योजना  तैयार  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  हे
 ?

 उपमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  स्टेडियम के  निर्माण

 के  लिये  राज्य  सरकारों  तथा  खेलों  की
 फेडरेशन

 सहायता  दने  के  संबंध  में  एक  योजना
 |

 शाखा

 1*१४८१.  श्री  aoa  fag:  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYC-AY  PEYN—NE  में  केन्द्रीय  अभिकरण  शाखा  पर  कुल  कितना  व्यय  किया
 गया  ;

 राज्य  सरकारों  से  उनकी  से  चलाये  गये  मुकदमों के  लिये  कितनी  राशि  प्राप्त

 हुई  ;

 क्या  इस  योजना  में  सभी  राज्य  भाग  ले  रहे  हें
 ?

 तथा  अल्प  संख्यक
 कायें  मंत्री

 :
 केन्द्रीय  भ्र भि करण  शाखा

 पर  व्यय  की  गई  कुल  राशि  इस  प्रकार  है

 PEYV—YY  -न  रु०

 PEYY—UE  VIR ARE—2V  Fo

 योग  RRS, GRQ—-V—K  रु०

 राज्य  सरकारों  से  प्राप्त  राशि  इस  प्रकार  है
 :-

 १९४४-५४  ६४,३४९-२-४०  रुपय

 PEYY—UG  ६३,८५८  R—o

 8,25  १-४-०  रुपये

 मूल  wast में  ।
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 उत्तर  नकरात्मक  है  ।

 भारत-पाकिस्तान  सम्मेलन

 श्री  कृपाचार्य जोशी
 भदर

 ato  रघुबीर  fag

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कराची में  rays  में  हुये  भारत-पाकिस्तानी सम्मेलन  में  किये  गये  निश्चयों
 को  कार्यान्वित किया  जा  रहा

 यदि  तो  किन-किन  मुख्य  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  किया  जा  चका  है
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  जी  हा

 जो  मुख्य  निश्चय  कार्यान्वित  किये  जा  चुके  हें  उनका  संबंध  इन  बातों  से  है

 (१)  राजस्व  कौर  जमा  रकमों कीः
 वापसी

 के
 लिये  अरन्य  r)  व्यक्तियों के

 विभाजन  गव  के  दावों  का  निबटारा  ;

 (२)  प्रान्तीय  नौकरियों  के  भारत  सचिव  के  उन  भूतपूर्व  अफसरों  की  भविष्य-निधियों  की

 रकमों  का  समायोजन  जिन्होंने  दूसरे  देव  में  नौकरों  करने  की  इच्छा  प्रकट  दौर

 (2)  पाकिस्तान के  उस  दावे  की  जो  चलन  से  हटाने  शौर  रिजर्व  बैंक  द्वारा  ३०  जून

 १९४१  तक  वापस  लिये  गये  भारतीय  सिक्कों  को  लौटाने  के  संबंध  में  किया  गया था  ।

 प्रबंध  की  rata  संस्था

 सरदार  इकबाल  सिह

 श्री  दी०  Wo  zat
 *

 १४८३

 श्री  सु०  इस्लामुद्दीन :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  €

 Raye  को  पूछे  गये  तारांकित  परवन  संख्या

 १२७८  के

 संबंध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 कया  केद्रीय  प्रबंध  संस्था  की  ETAT  के  बारे
 स  निणंय किया  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  हैं
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  wat  श्रीमान ॥

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 बीमा  समवाय

 1*१४८४.  श्री  गिडवानी
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 करेंगे  कि  :

 सरकार  भारत  का  एसे  बीमा  समवायों  के  बीमा  पत्र धारियों
 के

 हितों  कीਂ  रक्षा  करनें
 के  fea क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  जो  कि  दिवालिया  पाये  गये  हें  प्रिया जो

 दिवालियेपन
 की

 स्थिति में  हैं  ;  11]  हीला

 मूल  sas  में  ।
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 क्या  इसके  लिये  कोई  योजना  विचाराधीन  ;
 कौर

 यदि  तो  वह  योजना  क्या  है
 ?

 कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  म०
 च०

 :  से  जिन  बीमाਂ  समवायों
 की  झ्राथिक  स्थिति  संदेहास्पद  उनका  मूल्यांकन  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  गई  है  ।  जीवन

 बीमा  निगम  बनने  के  बाद  वह  इन  मूल्यांकनों
 का

 अध्ययन  करेगा  कौर  यदि
 इन

 मूल्यांकनों
 से  दिवालिया

 पन  का  पता  तो  वह  दिवालिया  समवायों  के  बीमा  संवादों  को  घटाने  के  लिये  भ्र धि नियम की
 धारा  १४  के  केन्द्रीय  सरकार  को  विचारो  योजनायें  प्रस्तुत  करेगा  ।

 सरकार  ने  यह  झ्राइवासन  पहले  ही  दे  दिया  हैं  कि  ऐसे  मामलों  में  यथा  शक्य  उदारता  काम

 लिया  जायेगा ।

 चलते  फिरते  पुस्तकालय  ale  फिल्म  यूनिट

 1*  १४८५.  श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 विदेशों  में  हमारे  मिशनों  द्वारा  श्री  तक  खोले  गये  पुस्तकालयों  ate  फिल्म  यूनिटों
 की  संख्या  देशवार  कितनी  है  ;  कौर

 PEXG—KY  में  कितने  खोले  जायेंगे  ?

 दिक्षा
 उपमंत्री  का०  ला०  :  ate

 जानकारी  एकत्रित  की

 जा  रही  सभा-पटल  पर  रखी  जायेग

 भारतीय  वनस्पति

 1१४८६.  श्री  वोडयार
 :

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ale  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  के  वानस्पतिक  सर्वेक्षण  ने  भारतीय  वनस्पति  के  संबंध
 में

 पुस्तकें  प्रकाशन
 करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ;

 यदि  तो  कया  सर्वेक्षण  ने  मैसूर  राज्य  के  मलनाद  नामक  स्थान  की  उत्तम  वनस्पति

 का  श्रमिक  दृष्टि  से  मूल्यांकन  किया  है  कौर  उसके  परिणाम  क्या  हैं  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  (Sto  का०  ला०  ही

 अभी  किन्तु  शी  घ्रताशी  कर  ऐसा  की  करता  है  ।

 राष्ट्रीय  संग्रहालय

 * 9Wag,  श्री  दा०  चल  शर्मा :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  दिल्ली

 में  राष्ट्रीय  संग्रहालय

 को

 लिये

 एक

 wa  निर्माण  करने  को  संबंध  में

 ब

 तक

 व
 व्यय  किया  गया

 RAS  तक  9,'9&, F232  रुपये  । उपमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )

 मल  अंग्रेजी  में
 ।

 1..  5./56
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 मिस्त्र के  साथ  सांस्कृतिक  संबंध

 *
 १४८८.  सरदार  श्रकरपुरी  :

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  मिस्र  के  साथ  निकटतर  सांस्कृतिक  संबंध  स्थापित

 करने  के  लिये
 सरकार

 ने
 PEXY—NR

 में  क्या  कार्यवाही की  है  ?

 नहीं  की

 उपमंत्री  का०  लाभ  :  १९५५-५६  में  कोई  विशेष  कार्यवाही

 गई  है  किन्तु  मिस्त्र  के  साथ  सांस्कृतिक  संबंध  भी  उस  कार्यवाही  में  भ्राता  है  जो

 विदेशों  के  साथ  सांस्कृतिक  संबंध  बढ़ाने  के  लिये  की  जाती  है  ।

 विदेशों  से  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडल

 श्री  स०  इस्लामुद्दीन  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विदेशों  से  किन्ही  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडलों  कौर  सद्भावना  मिशनों

 को  में  भारत  की  यात्रा  करने  के  लिये  आमंत्रित  किया  है  ?

 यदि  तो  किन  देशों  से  ;  ak

 क्या  उन्होंने  श्रीयंत्र  ण
 स्वीकार  कर  लिये

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  wa  तक  कोई  आमंत्रण  नहीं  भेजा

 गया  हैं  |

 कौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 केन्द्रीय  भारत-विद्या  संस्था

 1१०१३.  श्री  रामकृष्ण  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय

 विद्या  संस्था  की  स्थापना  की  योजना  किस  प्रवक्ता  में  हे  ?

 उपमंत्री  का०  ला०  :  भारत-विद्या  विषेशज्ञों  की  एक  उप-समिति

 एक  संस्था  की  स्थापना  के  लिये  एक  योजना  तैयार  कर  रही  है  |

 माध्यमिक  स्कूलों  के  शिक्षकों  के  लिये  प्रशिक्षण  की  सुविधाएं

 1१०१४. श्री  नि०  बि०  चौधरी  :  व्या  दिक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  भारत

 सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  माध्यमिक  स्कूलों  के  शिक्षकों
 को

 प्रशिक्षण
 की

 सुविधायें
 देनें के  लिये  EUY—HE  में  क्या  कोई  श  दिया  है

 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  Blo  ला०  :  %,%0,k00  रुपये  |

 त्रिपुरा  सरकार  के  अ्रनुसूचित  जातियों  शौर  अनुसूचित  आदिस
 जातियों  के  कर्मचारी

 1१०१४.  श्री  दीदार  देव
 :

 क्या  गृह-काटे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  समय  त्रिपुरा  की  सरकारी  dail  में  अनुसूचित  जातियों  कौर
 भ्रनुसूचित

 afer

 जातियों  के  कर्मचारियों  की  संख्या
 कितनी  है

 ;  और

 मल  wast
 में  ।
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 क्या  सरकार  का  उनकी  भ्रौर  विशेषकर  चतु थें  श्रेणी  के  कर्मचारियों की  संख्या  बढ़ाने

 का  विचार है  ?

 प्राचीन  जातियां  VERY  t

 मंत्रालय  में  मंत्री  :  शभ्रनुसुचित  जातियां  ८७३;  अनुसूचित

 यह  मामला  त्रिपुरा
 सरकार

 के  विचाराधीन है  ।

 श्रीराम  में  कल्याण  विस्तार  परियोजनाएं

 1१०१६.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्सा :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपाਂ  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  श्रीराम  में  कितनी  कल्याण  विस्तार  परियोजना
 में

 खोली  जायगी  ;  और

 ये  परियोजनाओं  किन  स्थानों  पर  खोली  जायेंगी ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :

 योजनायें  किन  स्थानों  पर  खोली  इस  बात  का  निश्चय  ara  नहीं  किया  गया

 बागान  उद्योग

 1१०१७.  श्री  प०  नायर  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 न्रावनकोर-कोचीन राज्य  के  बागान  उद्योग  में  अनुमानता कितना  धन  लगाया  गया

 लगाये गये  इस  धनਂ  में  विदेशी  पूंजी  कितनी है  ;

 राज्य  के  बागान  उद्योग  से  प्रथम  पंचवर्षीय
 योजना

 के
 वर्षों

 में  (  प्रौढ़  (२)

 भारतीय  पूंजी  को  कुल  कितना  लाभ  हुमा  है  ;  कौर

 उक्त  प्रविधि  में  क्नावनकोर-कोचीन राज्य  के  बागान  उद्योग  से  विदेशों को  कितना  धन

 भेजने  की  अ्रनुमति दी  गई  थी  ?

 मंत्री  तथा  safe  ह  तथा  वित्त  मंत्री  जवाहरलाल  :  से

 (7)  सरकार  को  खेद
 है

 कि  यह  जानकारी  तुरंत  उपलब्ध  नहीं है  ।

 न्नावणकोर-कोचीन  के  पुलिस  कर्मचारी

 Tos.  श्री बे०  पृ०  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  में  श्राम  तौर  पर  हेड  कांस्टेबलों

 बलों  को  सरकारी  वं वाटर  नहीं  दिये

 क्या  उन्हें  कम  किराये  पर  क्वार्टर  देने  के  बारे  में  सरकार की  कोई  योजना है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका
 ब्यौरा

 क्या
 ee  ae

 faa  ५ स्रंग्रेजी  में  ।



 १४१२.  लिखित  उत्तर  २७  १९५६

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 मंत्री  जी  नहीं  ।  कुल  ११५५  हेड  कांस्टेबलों

 तौर  Gove  कांस्टेबलों  में  से  ४६४  हेड  कांस्टेबलों  कौर  ३९२०  कांस्टेबलों  को  पहले  ही  सरकारी

 क्वॉटर  दिये  जा  चुके  हैं  कौर  शेष  को  क्वाटर  देने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 पुलिस  के  कमंचारियों
 को

 मकान  देने  के  लिये  चालू  वित्तीय  वर्ष  में
 ८०

 लाख  रुपये  की

 राशि  आवंटित की  गई  स्थान  चुनने  के  लिये  स्थान  चुनाव  समितियां  गठित  की  गई  हैं
 ax

 कुछ

 स्थानों  में  भूमि  पहले  ही  जीत  कर  ली  गई  है  ।  राज्य  के  सभी  पुलिस  कर्मचारियों को  निःशुल्क
 आवास  प्रदान  करने  कि  योजना है  ।

 न्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  सिविल  सप्लाइज  विभाग

 1१०१९.  श्री  व०  पृ०  नायर :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  न्नावनकोर  कोचीन  राज्य के  सिविल

 सप्लाई  विभाग के  ३१  Pau  को  समाप्त  होने  वाले  प्रशासन  के  प्रतिवेदन  के  पृष्ट ha
 ६  पर  दिये  गये  छटनीਂ  के  संबंध  में  यह  बताने  की  3.0  करेंगे  कि

 :

 छटनी  में  गये  कर्मचारियों  की  गंवार  संख्या  कितनी  है  ;

 प्रत्येक  वर्ग  के  कितने  लोगों  को  तब  से  सरकारी  सेवा  में  नियुक्त  किया  गया  है  ;

 इस
 समय

 कितने
 बे

 रोज़गार  हैं  ?

 गाह-कार्य  मंत्रालय  में
 मंत्री

 :  छटनी
 में

 लाये  गये  क्ेंचारियों  की

 वर्गाकार  कुल  संख्या  इस  प्रकार  है

 स्थान

 सिविल
 सप्लाइज़  का  उप  i]

 अयुक्त

 सिविल  सप्लाई  के  उप-श्रमायुक्त का  वित्त  सहायक

 सिविल  सप्लाई  के
 उप-आयुक्त  का  प्रबंधक  अधिकारी

 ग्राम  पदाधिकारी  RLo

 Eas) ग्राम  सहायक

 खाद्यान्न  क्रय  तहसीलदार  क  RX

 e तालुक  सप्ताह  अधिकारी

 क्रय  तौर  राशनिंग  सहायक  शभ्रधिकारी  द्८

 mre  क्षेत्र
 खाद्यान्न  क्रय

 सहायक  कौर  विभाग  अधिकारी
 शादी  ४२६

 °
 - ron

 चपरासीਂ  २२१

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।



 २७  १९५६  लिखित  उत्तर  १४१३

 सभी  कर्मचारियों  को  अन्य  विभागों  में  वैकल्पिक  पदों  पर  नियुक्त किया  गया  था  ।

 कोई  नहीं
 ।

 विदेशों  में  भेजे  गये  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडल

 1१०२०.  श्री  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :  १९५५

 में

 कितने  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि  मंडलों ने  विदेशों  की  यात्रा की  तथा  उन  देशों  के  प्रतिनिधि

 मंडलवार  FATS ?

 उपमंत्री  का०  ला०  :  ५  जो  इस  प्रकार  हैं
 :--

 (१)  भारतीय  सांस्कृतिक  प्रतिनिधि

 (२)  भारतीय  फिल्म  प्रतिनिधि

 (3)  छात्र-शिक्षक  प्रतिनिधि

 (४)  भारतीय  खेल  कूद  टीम  प्रतिनिधि  ate

 (५)  मनीला  में  शभ्रायोजित  दक्षिण-पूर्व एशियाई  देशों  के
 प्रथम  प्रादेशिक  संगीत

 सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  फिलिपीन  को  भेजा  गया  भारतीय  सांस्कृतिक

 प्रतिनिधि  मंडल  ।

 कोटदास्त्रीय  सर्वेक्षण

 १०२१.  श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेंट  जान्स  आगरा  के  प्रोफेसर  एम०  एस०  मणि के  नेतृत्व

 में  कुछ  वर्षों  से  हिमालय  के  विभिन्न  भागों  में  हिम-पंक्ति  में  रहने  वाले  पक्षियों  ate  कीटाणुओं  का

 अध्ययन  एवं  संग्रह  करने  के  उद्देश्य  से  अ्रभियान  दल  जाते  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  उन  दलों ने  wa  तक  हिमालय के  किन-किन  क्षेत्रों  में  अभियान  श्र  गवेषणा

 काय

 उन्होंने  अपने  कार्य  में  कहां  तक  सफलता  प्राप्त  की  है  ;  शर

 उन्हें  सरकार  द्वारा  वित्तीय  व  अन्य  प्रकार  की  क्या  सहायता  दी  गयी  है  अथवा  दी  जा

 रही है  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  लार  :
 हां  ।

 हिमालय  की  जिन  श्रेणियों  का  श्रीमान-दलों  द्वारा  सर्वेक्षण  किया  गया  उन  में  (१)
 ग्रेट

 परी  पंजल  (  १६,०००  (२)  माउन्ट  बैहेलीजोत  (२१,५००  (  ३)  माउन्ट
 बैकबोन  (१९,०००  क्ल्टीनल  तथा  सुराग  ग्लेसियसे  (  (x)

 पुराना  कोकसरनाल  में  सोना पन्नी  हमता  की  चोटीਂ  (  १७,०००  फीट  )  ,  चौलांग  कोਂ

 इत्यादि  सम्मिलित  हैं
 |

 मूल  प्रंग्रेजी  में  ।



 CW  उत्तर  २७  १९४५६

 ये  अभियान  दल  सबसे  ऊंची  चोटियों  पर  विशेषतया
 हिमालय की  वृक्ष  सीमा  से  दूर

 पाये  जाने  वाले
 !  कीटाणुओं के

 वर्गीकरण  पारिस्थिति *  समायोजन  *
 जीव-भूदत्त  जन्म

 तथा  विकास पर  अनुसंधान  करने  के  उद्देश्य  से  संगठित  किये  गये  थे  ।
 इन  दलों  ने  कीटाणुप्नों  की  भ्र नेक ों

 कय सुलभ  तथा  नई  जातियों  के  १५,०००  से  भी  श्रमिक  नमूने  एकत्रित  वि  पे
 ।  कीटाणुओं  के

 नमूने  एकत्रित
 करनें  के  अतिरिक्त  इन  दलों  ने  उन  की  वितरण  तथा  उन

 अवस्थाओं  का  भ्रध्ययन  किया  जिन  में  वे  बढ़ते  हैं  ।
 ऊंची  चोटियों  पर  बढ़ने  वाले  जीवों  के  विद्वेष  गुणों

 कां  भी  इन  दलों  ने  ध्येयों  किया

 2eU¥  में  भारत  सरकार  ने  पहले  ग्रभियान-दल  के  संभाव्य  व्यय  के  लिये  २,०००

 रुपये का  अनुदान  भी  स्वीकार किया  था  ।  पंजाब  सरकार  ने  भी  अभियान  दल  को
 कर

 से
 ca

 मुक्त  कर  कुछ  सुविधायें प्रदान  कीं

 स्वयंसेवक  शिक्षा  संस्था

 1१०२२.  पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रथम
 पंचवर्षीय  योजना  की  wafer  में  सरकार  से  आ्रार्थिक  सहायता  प्राप्त  करने  वाली

 स्वयंसेवक  शिक्षा  संस्थाओं  कौर  संगठनों  की  संख्या  और  नाम  क्या  हैं  ;

 क्या  सरकार
 को

 उन  की  कार्यवाहियों
 की

 रिपो  प्राप्त  होती  है  कौर  क्या  वह  उन  की

 जांच  करती  है  ;

 (77)  क्या  किसी  कपट  या  श्रमदान  का  न्य  कामों  में  उपयोग  करने  का  पता  लगा  है  ;  कौर

 क्या  इनमें  से  किसी  संस्था  ने  जनता  से  श्रंकादान  द्वारा  कुल  बजट  का  १४  प्रतिशत  भाग
 एकत्र  किया हैं  ?

 शिक्षा  उपमंत्री
 का०  ला०  :

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  की  अवधि

 २७३  स्वयं  सेवक  दिक्षा  संस्थानों  |  संगठनों  ने  सरकार  से  आर्थिक  सहायता  प्राप्त  की  ।  उन  के
 ह

 नाम
 सभा-पटल

 पर  रखी  गई  सूची  में  दिये  गये  हैं
 ।

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या ५४  ह

 जी

 जी  केवल  एक  मामले  में  ।  सीतागढ़  कृषि  संबंधी  बुनियादी  प्रशिक्षण

 बिहार  को  इमारत  बनाने  उसके  सामान  के  लिये  ३६,१२० रुपये  दिये  गये  थे  |  संस्था

 ने  सामान पर  १२,२७७  रुपये  खर्च  किये  कौर  शेष  धन  कर्मचारियों  को  रक्षित  निधि  मुर्गी  पालन

 इरादी  में  लगा  दिया  ।  राज्य  सरकार  ने  संस्था  के  प्राचार्य  से  कहा  है  कि  इस  अ्रनुदान  के  लेखे  से  वच
 की  वे  मदें  निकाल  दी  जायें  जिन के  लिये  यह  शभ्रनुदान  नहीं  दिया  गया था  कौर  वह  रकम  इमारत

 श्र  सामान  पर  व्यय  की  जाये  |  ara  ने  लिखित  रुप  में  इस  का  अ्राश्वासन दे  दिया  है  ।  इसकी

 जांच  आगामी  लेखा  परीक्षा  के  समय  राज्य  सरकार  द्वारा  की  जायेगी  ।

 जानकारी तुरंत  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 शिक्षा

 1१०२३.  पंडित  ato  ato  तिवारी  :  कया  शिक्षामंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  शारीरिक

 दक्षा  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  कितनी  संस्थानों  ने  अरब  लक  सहायता  प्राप्त  की  है

 शिक्षा  उपमंत्री  (Sto  का०  ato  :
 पिछले  तीन  वर्षों  के  बारे  में  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबंध  संख्या  ५६]
 क

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
 1 a

 Biology
 ?

 Ecology
 3  Zoo  Geography
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 भ्रन्दमान  समाज  कल्याण

 1१०२४.  श्री
 दी ०

 चे  शर्मा
 :

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  की  अ्रवधि  में  अ्रन्दमान  कौर  निकोबार  द्वीपों  में  समाज  कल्याण

 केद्रों द्वारा  स्थानीय

 लोगों को  प्रशिक्षण  देने  की  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं
 ?

 मंत्रालय
 में

 मंत्री  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  अ्रन्दमान  भ्र

 frarare  द्वीपों  के  लिये  ऐसी  कोई  योजना  नहीं है  ।

 हिन्दी का  प्रचार

 1१०२४.  श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  as  ४५४-

 UY  ग्र  PEKY  में  हिन्दी  प्रचार  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कुल  कितना  व्यय  किया
 ?

 १९५४-५५
 PEYY—UE  में  हिन्दी दिक्षा  उपमंत्री  का०  Ato  :

 चार  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  ५,३६,३३२  रुपये  कौर  Ege ace wr ayy fra | रुपये  व्यय  किये

 कच्छ  में  मद्य-निषेध

 १०
 २६.

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :
 क्या

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि

 जनवरी
 से  १९५६  तक  की  अवधी में में  कच्छ  में  मध्य  निषऋ-ग्रिजेश

 के
 उल्लंधन  के  मग् रप राध  a  कितने

 व्यक्तियों  पर  अभियोग  चलाया  गया ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  दातार  )  :
 जनवरी  १९५६  से

 तक  मद्य-निषेध  अदर

 के  उल्लंघन के  अपराध  में  ८०
 लोगों  क  विरुद्ध  मुकदमें  दायर  किये  गये  हैं  ।

 लाहौल  कौर  स्पिति

 1१०२७.  श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :  कया  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 लाहौल
 att  स्पिति  क्षेत्रों  के  विकास  के  लिये  PEMY-KE  में  सरकार  द्वारा  क्या

 कदम  उठायें  गये  ;

 उस  वर्ष  विकास  योजनाओं  पर  कुल  कितनी  रकम  ae  की  गई
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :

 मौजों

 को

 निम्नलिखित  शीर्षों  के अधीन  लाहौल  शर  स्पिति  के  विकास  के  लिये  PEYK—NE  में  पंजाब  सरकार  को  ४  .  ४४  लाख

 रुपयों  का  केन्द्रीय  सहायतानुंदान  दिया  गया  था  चिकित्सा  se  सार्वजनिक

 कुटीर  सड़कें  इरादी
 ।

 लाख  रुपये  ।

 पिछले  अराम  चुनावों  में  जनहित  उम्मीदवार

 1१०२८.  श्री  भीखा भाई  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  श्राम  चुनावों  में  जनहित  घोषित  किये  गये  उम्मीदवारों  की  संख्या  राज्यवार

 कितनी
 है

 लडटटटटटटण्णणण्््इ 1मल  ७» मरंग्रेजी  में  ।
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 राजस्थान  में  ऐसे  उम्मीदवारों  की  संख्या  कितनी
 है  जो  (2 १)  निर्वाचन-व्यय  का  ब्यौरा न  देने के  शौर  (२  )

 भ्रष्टाचार
 के

 कारण  जनहित
 ठहराये गये  थे  ;

 उक्त उक्त  (१)  मद
 के

 अधीन  डूंगरपुर  कौर  उदयपुर  जिलों  में  ऐसे  उम्मीदवारों
 के

 प्राप्त  होने  पर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 विधि  तथा  श्राप  संख्यक  ज  मंत्री  विश्वास  )  जानकारी  एकत्र  क गे  जा  रही  हैं  और

 समाज  शिक्षण

 श्री रास  कृष्ण
 1१०२६

 ्  चौ०  रघुवीर  सिंह

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रत्येक  राज्य में  जिलेवार सब  तक  cals  गये  जिला  समाज  शिक्षा  प्रबंधकों  की

 कूल  संख्या  कितनी  ह  ;  कौर

 wa  तक  राज्यवार  स्वीकृत  किये  गये  समाज  शिक्षा  के  उप-सहायक  निदेशकों  की  संख्या

 कितनी हे
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  शर  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५७ ]

 युद्धोत्तर  पर्ानर्माण  निधि

 TRoRo  श्री  दी०  चे  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 कृपा  करेंगे  कि  जिसमें  बताया  गया  हो

 दी  गई  थी  ;
 भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  युद्धोत्तर  पुनर्निमाण  निधि

 में
 से  पंजाब

 को  कुल
 कितनी  रकम

 ३१  १६५६  तक  पंजाब  में  कितनी  रकम  खच  की  गई  कौर  उस  दिन  अंतिम

 दोष  क्या था  ;

 १९५५-५६  में  व्यय  का  समय  वार  ब्यौरा  क्या  हैं  ;

 PEYg-  के  प्रस्तावित  व्यय
 की

 रुप  रेखा  क्या  है
 ?

 प्रतिरक्षा
 उपमंत्री  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ८,  अनुबंध  संख्या  ५८

 अ्रस्पइयता a

 1१०३१.  श्री  दी०  च०  शर्मा
 :  क्या  गृह-कायें  मंत्री  यह  बताने  ही  करेंगे  कि

 )  .
 प्रस्पृदयता  श्रपिनियम  के  लागू  होने  के  ATTRA +  के  व्यवहार  के

 बारे में  त्र  जाति  आयुक्त  कौर  पंजाब  के
 :  को  कितनी  लिखित  शिकायतें

 प्राप्त  हुई  हैं  ;  शौर

 मूल  अंग्रे
 —  =~  ॥
 जा  सव
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 इन  के  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ।

 मंत्रालय  में  मंत्री  :  एक  विवरण  सभा-पटल पर

 रखा  जाता  हे  ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबंध  संख्या  ५८

 सऊदी  परब  के  शाह  के  उपहार

 १०३२.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :  कया  गृह-करायें  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा
 कि

 सऊदी  अरब  के  शाह  ने  भारतीय  पदाधिकारियों  श्र  केन्द्र  तथा  राज्य
 के  मंत्रियों  को

 कितनी वस्तुयें  भेंट  की  थीं  ;

 कितने  पदाधिकारियों  कौर  मंत्रियों  ने  भारत  सरकार  की  हिदायतों  के  इन

 उपहारों  को  भारत  सरकार  को  लौटा  दिया  है  |  सिल  साव  भी  इन्हें  sed  पास  ही  रखे
 हुये  हैं

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  तथा  इस  सूचना  को  प्रकट  करना

 लोक-हितकारी  नहीं  होगा  ।

 निषिद्ध

 1१०३३.
 4  सरदार  इकबाल

 कचाल

 सिंह

 :

 gar  चित  way  यह  aard  at  ger  FER

 PeYY-  में  पंजाब  में  भूमि  सीमा  शुल्क  विभाग  द्वारा  पकडे  गये  निषिद्ध माल  कॉ

 मूल्य  कितनी

 यह  माल  किस  प्रकार  का  था  ;

 इस  समय  में  इस  माल  का  निबटारा  किस  प्रकार  किया  गया  है  ;

 उस  में  से  कितना  माल  गोदाम  में  पड़ा  gare

 (3)  बेचे  गये  माल  का  मूल्य  कितना  है
 ?

 तथा  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  श्र०  चे  कौर  « PEUY—-XG

 में  पंजाब
 के

 भूमि  सीमा  शुल्क  विभाग  द्वारा
 ३,१८,०३७

 रुपये  का  निषिद्ध  माल  पकड़ा  गया
 जिसमें  कपड़ा  सेंधा  नमक  गाड़ियां  wie  विविध
 अन्य  वस्तुयें  थी  ।

 (7)  जब्त  किया  माल  या  तो  छुड़ाने
 का

 जुर्माना  देने  पर  संबंधित  व्यक्तियों  को  दे
 दिया

 गया
 या  ऐसा  न  होने  पर  नीलाम  कर  दिया  गया  था  |  wed  किये  गये  सोने  कौर  चांदी  को  सरकारी

 साल  में  भेज  दिया  गया

 R, 40  रुपये  का  साल  प्रभी  सीमा  शु  भाग  के  पास  पड़ा  हुमा  है
 |

 बेचे  गये  माल  की  कीमत  ६७,९२३  रुपये  हैं  ।

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 तम्बाकू पर  उत्पादन  पल क्य

 इकबाल  सिह  :

 १०३४५.  सरदार  :

 क्या  वित्त  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ()
 क्या  ce AE KS  में  पंजाब  कौर  पेप्सू  में  तम्बाकू  उत्पादन  शुल्क  द्वारा  प्राप्त  किये  गये

 राजस्व में  कमी  हुई  थी  ;

 यदि  तो  क्या  इस  मामलें  की  जांच  की  गई  है  ?

 राजस्व  कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चं०  :
 नहीं  श्रीमान  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 तारो  कल्याण  संगठन

 1१०३६.  श्री  मादिया  गौडा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 झ्र  किस  हद  तक  ;

 १९५३
 से  श्र  तक  सरकार  ने  देश  के  कितने  नारी  कल्याण  संगठनों की  सहायता  की

 उन  में  से  कितने  संगठन  ग्रामीण  क्षेत्रों  काम  करते  हैं  ate  इस  काम  के  लिये  कुल  कितनी
 रकम  दी  शौर

 विभिन्न प्रकार  का  कल्याण  कार्य  करने  के  लिये  wa  तक  कितनी  ग्रामीण  स्त्रियों  को

 प्रशिक्षित  किया गया  है  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  से  मांगी गई  जानकारी  एकत्र
 की  जा  रही  हे  और  यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 निर्वाचक  नामावलि

 1१०३७.  श्री  साधन  गुप्त
 :

 कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (#)  कलकत्ता  उसके  उप-नगरों  के  लिये  नई  निर्वाचक  नामावलियां  तैयार  की

 गई

 यदि  तो  ये  नामावलियों  कौन  सी  तारीख  से  प्रवर्तित  atk

 निर्वाचक  नामावलियों  को  किस  प्रकार  भ्र द्य तन  बनाया  गया  है
 ?

 तथा  अल्प  संख्यक  काय  मंत्री  :  समस्त  पश्चिमी  बंगाल  के

 लिये  संशोधित  निर्वाचक  नामावलियां  तैयार  कर  ली  गई  हैं  र  १०  जुलाई  १९५६  को
 उन

 का  प्रारूप

 प्रकाशित  किया  जा  चुका  हैं  ताकि  उन  पर  यदि  कोइ  दावा  अथवा  श्रापत्ति  हो  तो  ज्ञात  हो  सके
 |

 (@)  नई  नामावलियों  भ्रांति  रूप  से  प्रकाशित  होने  के  बाद  प्रवर्तित  होंगी  ae  उन  के

 सितम्बर  PEXS  में  प्रकाशित  होने  की  ara  है  ।

 निर्वाचक  नामावलियों  वर्तमान  नियमों  के  ware  बनाई  गई  हैं  ।

 मणिपुर  की  अदालतों  में  दीवानी  मुकदमें

 1१०३८.  श्री  रिशांग  किलिंग
 :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 न्यायिक  मनीपुर के  जनवरी  SEXY
 के  इस

 आदेश
 के

 बाद
 कि  वहां  के  उपाधित

 श्र  मुख्या युक्त  द्वारा  मनीपुर  के  ख़ादिम  जाति  लोगों  के  दीवानी  मुकदमों  की  सुनवई  करना  शक्ति

 परस्तात् ह, ह स  मनीपुर  की  श्रादालतों  में  ऐसे  कितने  मामले  विचाराधीन  हैं  ;
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
 ।
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 उक्त  विचाराधीन  मुकदमों  को  जल्दी  निपटाने  के  लिये  उचित  न्यायालय
 बनाने

 लये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  तथा  १  मार्चे  १६५६  से  मनीपुर

 न्यायालय  PEYY  लागू  हो  चुका  है  शर  उसमें  निर्धारित किये  गये  उपयुक्त
 न्यायालय

 में  प्राचीन  जाति  क्षेत्रों  के  दीवानी  मुकदमें  हो
 सकते

 हैं
 ।

 भ्रम  उपायुक्त  कौर  मुख्या युक्त  के  पास  ऐसे
 कोई  मुकदमे  विचाराधीन  नहीं  हैं  ।

 मनीपुर में नालीदार लोहे में  नालीदार  लोहे  की  चहरों का  भेजा  जाना

 1१०३९.  श्री  रिशांग  किशन  :  कया  गह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  सरकार  को  पता  हैं  कि  नालीदार  लोहे
 की

 चेहरे  प्राप्त
 न

 होने
 के

 कारण

 वर्षा
 के

 कारण  मनीपुर  के  बहुत  से  सरकारी  गैर-सरकारी  मकानों
 जो

 नयें  बनाये

 नुकसान  पहुंचा  हैं  ;

 मनीपुर  में  ऐसी  चहरों  के  आयात  न  किये  जाने  के  बया  कारण  हैं  ;

 (7)  क्या  उन  चहरों  को  प्राप्त  करने  का  कोई  विशेष  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ये  चेहरे  मनीपुर  कब  तक  भेज  सकेगी
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  :  छत  डालने  के  सामान  के  के

 कारण  मनीपुर  की  कुछ  इमारतें  पुरी  नहीं  की  जा  सकी  थीं  ।  इस  के  फलस्वरूप कुछ  इमारतों के

 लकड़ी के  ढांचे  वर्षा  से  कुछ  खराब  हो  गये  किन्तु  यह  कहना  सत्य  नहीं  है  कि  उन  को  भारी  नुकसान

 पहुंचा

 लोहे  की  नालीदार  चेहरे  मनीपुर  में  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  ये  हैं  :--

 (१)  उत्पादक  कम्पनियों  द्वारा  संभरण  में  विलंब ।

 (२)  रेलवे  के  डिब्बों  की  कमी ।

 (३)  नागा  पहाडियों  में  गड़बड़  |

 (४)  चट्टान  खिसक  जाने  के  कारण  दीमापुर  इम्फाल  सड़क  का  बंद  हो  जाना  ।

 भ्र ौर
 मणिपुर

 के  लिये  ऐसी  wet  प्राप्त  करने के
 विशेष

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  है

 थें  भेज  दी  जायेंगी ।

 ग्रोवर  लगभग  १००  टन  चेहरे  दीमापुर  में  पड़ी  हुई  ज्योंही  सड़क  यातायात  पुनः  जारी

 त्रिपुरा  में  अनुसूचित भ्रादिम  जाति  के  छात्र

 1१०४०. श्री  दशरथ  देव  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 त्रिपुरा  के  भ्रनुसुचित  जातियों  के  छात्रों  को  गैर-सरकारी  epi
 में  पढ़ने पर  cert  फीस  देनी  पड़ती  हैं  ;

 यदि
 तो  इस  समय  सारे  त्रिपुरा  राज्य  में  गैर-सरकारी  स्कूलों  में

 पढ़ने  वाले  ऐसे

 भ्रनुसूचित  जातियों  के  छात्र  कितने
 हैं

 ;

 मूल  प्रंग्रजी  में  ।
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 क्या  उन  छात्रों  ने  ऐसा  कोई  अभ्यावेदन

 किया  है  कि  उन  स्कूलों  के  प्रधान  अध्यापकों
 के  जरिये  सरकार

 से
 उन्हें  cat  फीस  दिलायी  जाये  ;  कौर

 यदि
 तो

 अरब  तक  उस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :
 हां  ।

 लगभग  Yoo)

 जी

 गैर-सरकारी  स्कूलों  में  पढ़ने  वाले  भ्रनुसुचित  जातियों  के  छात्रों  की  ट्यूशन  और

 परीक्षा  फीस
 देने  तथा  उन्हें  पुस्तक  अनुदान  छात्र  वृत्तियां  देने  के  लिये  चालू  वर्ष  के  प्राय-व्ययन में

 २४,०००  रुपये  की  व्यवस्था  की  गयी  है  ।

 भारतीय  विमान  बल

 1१०४१.  श्री  दि०  ला०  सकसेना  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 भारतीय  विमान  बल  में  सैनिक  दूसरी  श्रेणी  के  राजपत्र  घोषित  पदाधिकारियों  के

 पद  पर  पदोन्नति  के  लिये  श्रावस्ती  न्यूनतम  शैक्षणिक  योग्यता  क्या  है  ;

 क्या  भारतीय  विमान  बल  में  कोई  नान-मैट्रिक  सैनिक  दूसरी  श्रेणी  a  राजपत्र

 घोषित  पदाधिकारी  हैं  ;

 यदि  तो  कितन े;

 क्या  नान-मैट्रिक  भारतीय  विमान बल  के  श्रेणी  ३  सैनिक  श्रनुसचिवीय  कर्मचारी

 के  पदों  पर  नियुक्त  किये  जा  सकते  हैं  ;

 यदि  तो  भारतीय  विमान  बल  के  श्रेणी  ३  के  सैनिक  श्रनुसचिवीय  कर्मचारियों
 में  से  कितने  नान-मैट्रिक  हैं  ;

 क्या  भारतीय  विमान  बल  के  इन  नान-मैट्रिक  श्रेणी  ३  के  भ्र सैनिक  भ्र तु सचिवीय
 चोरियों में  से  किसी  को  स्थायी  बनाया  गया है  ;  ौर

 यदि  तो  कितने ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  महावीर  :  wert  कर्मचारियों  के  लिये

 की  डिग्री  निम्न  श्रेणियों  में  स्थायी  अथवा  अर्ध-स्थायी  व्यक्तियों  के  लिये  कोई  श्रहंतायें

 नही  रखी  गयी  हैं  ।  उन्हें  उनके  काम  प्रौढ़  अनुभव
 को

 देख  कर  पदोन्नति
 दी

 जाती  है  ।

 नहीं ।

 उत्पन्न  नहीं  होता ।

 परन्तु  इस  ad  पर  कि  १-१-४९  को  उनकी  तीन  साल  की  श्रविरत  सेवा  पुरी

 हुई  हो  उन्हें  सेवा  में  जारी  रखने  के  योग्य  समझा  गया  हो

 RE |

 हों

 (3)  21

 मूल  भ्रंग्रेजी में  ।



 २७  PENS  लिखित  उत्तर  १४२१९

 भारतीयों  के  लिये  विदेशी  छात्रवृत्तियां

 1१०४२.  श्री  मादिया  गौडा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेशी  सरकारों  द्वारा  दी  गयी  छात्रवृत्तियों  के  लिये  कितने  पर  कौन-कौन  से  छात्र

 चुने  गये  हें  ;
 कौर

 उनकी  पढ़ाई  की  अवधि  कितनी
 है

 ?

 arty
 दिक्षा  उपमंत्री  (Sto  का०  ला०  :  १३  व्यक्ति  चने  गये

 थे  जिनमें से  ३  छात्र हैं  ।  wea  जानकारी  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में
 दी

 गयी  हैं  ।

 परिदिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]

 केन्द्रीय  राजस्व  क  कर्मचारी

 1१०४३.  श्री  गिडवानी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  राजस्व  बोर्ड  में  या  उसके  संलग्न  शर  अधीनस्थ  कार्यालयों  के  ऐसे  कोई

 राय-कर  विभाग  के  कर्मचारियों  को  छोडकर  जिन्होंने  प्राय-कर  विभाग  की  विभिन्न

 विभागीय  परीक्षायें  पास  की  है  ;

 यदि  तो  कया  उन्हें  राय-कर  विभाग  में  उचित  श्रेणियों  में  नियुक्त  किया  गया  है  या

 नियुक्त  करने  का  विचार  जिसके  लिये  उन्होंने  परीक्षायें  पास  की  है  ;  श्र

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हें
 ?

 राजस्व  शौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  म०  च०  :  हां  ।

 कौर  जहां  तक  संभव  योग्यता  प्राप्त  व्यक्ति  उन  पदों  पर  नियुक्त  किये  जा

 रहे  हें  जिनके  लिये  उन्होंने  विभागीय  परीक्षायें  पास  की  हैं  ।

 एम०  बी०  बी०  श्रग्रतला

 1१०४४.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  शभ्रग्रतला के  एम०  बी०  बी०  कालेज  में  इस  वर्ष से

 तृतीय  वर्ष  के  विद्यार्थियों  के  लिये  रात  की  ्य  शुरु  की  गई  हैं  ;

 यदि  तो  वे  कब  से  शुरु  की  जायेंगी
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ato  :  नही ं।

 wit  निचय  नहीं  रखना  ।

 त्रिपुरा में  बाढ़  सहायता

 1१०४५.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  गृह-कार्यो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  त्रिपुरा  के  राज्य  कर्मचारियों  की  बाढ़  सहायता  की  मांग  पर  विचार
 किया है

 यदि  तो  क्या
 कार्यवाही  की  गयी

 ह

 मूल  sash  में  ।
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 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में

 मंत्री  जी  हां  ।

 अलग
 नगद

 सहायता  की  मांग  स्वीकार  नहीं  की  जा  सकी  थी  क्योंकि  राज्य के

 अन्य  लोगों  के  राज्य  सरकार  द्वारा  मंजूर
 की

 गयी  निःशुल्क  सहायता से  लाभ  उठा
 सकते थे  ।

 त्रिपुरा की  खाद्य  समन्वय  समिति

 1१०४६.  भरी  दशरथ देव  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  त्रिपुरा  की  खाद्य  समन्वय  समिति  ने  भ्रष्टाचार
 के

 कुछ
 मामलों  की  दौर  ध्यान

 SON  चि
 ga  मुख्य-ग्राफिक्स  के  पास  कई  अभ्यावेदन  भज हू  ;

 यदि  तो  वे  शिकायतें  किस  प्रकार  की  हैं  ौर  सरकार  ने  श्री  तक  कार्यवाही

 को  हूँ

 मंत्रालय  में  मंत्री  त्रिपुरा  को  खाद्य  समन्वय  -

 समिति  से  केवल  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  gar है  ।

 जो  शिकायतें  की  गयी  हैं  वे  इस  प्रकार  की  हैं  :
 केवल  एकता  पक्ष  को  धान  कटने  के  लिये

 दिया  जिन  लोगों
 को  बाढ़  सहायता  के  तौर  पर  नगद  धन

 या
 निःशुल्क  चावल  दिया  गया  है  उनके

 नामों  का  प्रकाशित  न  किया  गैर-सरकारी  चावल  का  सरकारी  गोदाम  में  कौर  बाढ़  के

 बाद  ऊंची  दरों  पर  परिवहन  भाड़ा  न  दिया  जाना  ।  उपर्युक्त  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  है  कि

 बाढ़  के  बाद  केवल  एक  ही  मिल  काम  कर  रही  थी  कौर  चावल  की  moa Xv afaara  श्रावर्यकता  होने  के  कारण

 तथा  गीले  धान को  नष्ट  होने  से  बचाने  के  लिये  उसकी  भी  कुटाई  जरूरी होने  के  कारण  एक  ही

 मिल  को  धान  दिया  जाना  शभ्रनिवायं  जिन  लोगों  को  बाढ़  सहायता  के  रूप  में  नगद  धन  या  निःशुल्क

 चावल  दिया  गया  था  उनके  नाम  प्रकाशित  करना  संभव  नहीं  था  क्योंकि  उनकी  संख्या  २  लाख है

 सरकारी  गोदाम  में  गैर-सरकारी  चावल  के  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में  शिकायत
 की

 जांच-पड़ताल  हो  रही  है  ।

 परिवहन  के  लिए  ऊंची  दरों पर  भाडा  केवल  उसी  शारवती  में
 दिया

 गया  था  जब  कि  सड़कें  टूटी

 हुई  थीं  ।

 त्रिपुरा में  बाढ़

 [  १०४७.  श्री  दीदार
 देब

 :  क्या  गृह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 त्रिपुरा  में  हाल  की  बाढ
 के

 बाद  कितने  लोगों  ने  वित्तीय  सहायता  के  लिये  श्री  तक

 आवेदन पत्र  दिये  हैं  ;

 कितने  लोगों  को  वह  सहायता  मिली  है  ;

 पीड़ित  व्यक्ति  को  अधिक  से  अधिक  कितनी  कौर  कम  से  कम  कितनी  सहायता  मिली

 Tyga  मंत्रालय  में  मंत्री  &Mzei

 ) ¥ xo RI

 वस्तुओं के  रूप
 में

 दी
 गयी  अन्य  सहायता

 के
 श्रघिकतम

 ५०
 रुपये  शौर

 न्यूनतम  ५  रुपये  |

 प्रंग्रेजी  में  ।
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 त्रिपुरा  में  कुकी  सम्बन्धी ऋण

 1१०४८.  श्री  area देब  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे
 कि  :

 त्रिपुरा  में  हाल
 की

 बाढ़  के  बाद  कितने  किसानों  ने  कृषि  सम्बन्धी  ऋण  के  लिये
 आवेदन

 पत्र  दिये

 कितने  किसानों  को  वह  ऋण  मिला  शर

 अधिकतम
 att  न्यूनतम  कितना  ऋण  मंजूर  किया  गया  है  ?

 Treats
 मंत्रालय  में  मंत्री  4,945  |

 weet

 अधिकतम  १,०००  रुपये
 झर  न्यूनतम  ५०  रुपये  |

 खनिज  विज्ञान  सम्बन्धी  सर्वेक्षण

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 1१०४६.
 अ्रकरपुरी  :

 कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYY—4E  पौर  PEUR—KY  में  विस्तृत  खनिज
 विज्ञान  स  ames cy it  सर्वेक्षण के  लिये

 पंजाब  श्र  पेप्सू  के  कौन  कौन से  जिलें  प्रस्थापित
 कार्यक्रम

 में  शामिल किये  गये
 कौर

 उसका  ब्योरा क्या  है  ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  शर  श्रावस्ती  जानकारी

 देनेवाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर
 रखा  जाता  है

 ।  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ६१]

 विज्ञान  मंदिर

 f  सरदार  इकबाल  सिह
 1१०४०

 सरदार  wae

 कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEUG—HV  में  पंजाब  भ्र  पेप्सू  में  कितने  विज्ञान  मंदिर  शुरू  किये  कौर

 बे  किन  किन  जगहों  पर  शुरू  किये  जायेंग े?

 1  दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  र
 पंजाब

 और  पेप्सू में  विज्ञान
 मंदिरों  की  स्थापना  के  लिए

 राज्य
 va

 सरकारों
 से  प्रस्तावों  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४२४
 लिखित  उत्तर  २७  LEE

 जनता  कालज

 इकबाल  सिह  :
 TRON.

 {3  श्रकरपुरो :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देवी  CRA Y—UG  ग्र  में  जनता  कालेज  चलाने  के  लिये  wa  तक  कितनी a
 धनराशि  दी  जा  चुकी

 इन  भ्रनुदानों  से  किन  किन  कालेजों
 को

 लाभ  हुमा  है  ;  कौर

 उस  अवधि  में  इन  कालेजों  में  कितने  छात्रों  ने  शिक्षा  प्राप्त
 की

 है
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  (Sto  का०  ला०  :  PEYY—US  में  9,5, ARQ

 FEUG—KY  में  श्री  तक  कुछ  नहीं  |

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  परिदिष्ट  ८,  अनुबन्ध

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 प्राय-कर  श्रनुसंघान  आयोग

 Sf  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 ROX.
 सरदार  अकबरपुर

 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 राय-कर  अ्रनुसंधान  आयोग
 ने

 वर्ष  १९५५-५६  में  कुल  कितने  मामले  निबटाये  हैं  ;

 उनमें  से  कितने  मामलों  का  फैसला  किया  गया  है  ;

 कितने  मामलें  ऐसे  हैं  जिनके  बार  में  कभी  तक  केवल  जांच  ही  की  गयी  है  ;  सनौर

 इस  संबंध  में  कुल  कितना  धन  वसूल  किया  जाना  था  ?

 शौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  ८ [५  च०

 कुछ  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 wt

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 1१०५३.
 सरदार  श्रकरपुरी  :

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  हैं  कि  मोहिन्दर गढ  मेरी  हाल  में  कुछ  नये  खनिजों  का  पता
 लगाया गया  है  ;  A

 यदि  तो  उनके  कया  विस्तार  हैं
 ?

 मिल  अग्रेज़ी  में  ।
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 दिक्षा  उपमंत्री  | ह  ला०  :
 कौर  पेप्सू  के  मोहिन्दर गढ

 जिले  में  किन्हीं नये  का  पता  नहीं  लगा

 संघ  लोक  सेवा  आयोग

 सरदार  इकबाल  सिह
 Roy

 सरदार  श्रकरपुरी

 कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 PEXY—UE  में  भर्ती  के  लिये  जिन  उम्मीदवारों  का  इन्टरव्य ूकिया  गया  था  या  जिन

 की  परीक्षा  ली  गयी  थी  उन्हें  संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  कुल  कितना  यात्रा  भत्ता  दिया  हैं  ;

 ऐसे  उम्मीदवारों  की  कूल  संख्या  कितनी  है  ;  कौर

 ऐसे  कितने  मामले  हैं  जिनमें  विदेश  से  aa  उम्मीदवारों को  यात्रा  भत्ता  दिया  गया  है

 श्र  इस  प्रकार  कुल  कितना  धन  दिया  गया
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  :  यात्रा
 खर्चे  के  लिये  रोकेंगे ने  BR KES

 रुपये  दिये  =

 NER:  ।

 भारत  के  बाहर  से  कराने  वाले  उम्मीदवारों  को  केवल  भारत  की  सीमा  के  अंदर  की

 गयी  यात्रा का  खर्च  दिया  जाना  हैं  ।  इन्टरव्यू  के  लिये  बलाये  गयें  ऐसे  उम्मीदवारों  की  संख्या

 श्र  उन्हें  दिये  गये  खर्च  की  धनराशि  इस  प्रकार  ऊपर  दिये  गये  अ्रांकड़ों में  शामिल  है  ।

 पुनर्वास वित्त  प्रशासन

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 1१०५५.  if  सरदार  श्रफरपुरी  :

 |  श्री  गिडवानी  :

 क्या  fae  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYR—-US  श्र  में  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  कितने  कर्मचारियों  को

 श्री  तक  छंटनी  में  लाया  गया  है  ;

 wer  सरकारी  विभागों  में  कितने  व्यक्तियों  की  नियुक्ती  हो  गयी  है  ;  कौर

 उसी  अवधि  में  नये  व्यक्ति  भरती  किये  गये  हैं
 ?

 ale  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चे  से  आवश्यक

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ८,  श्रीगन्ध
 संख्या  ६३

 क्रिकेट  कोचिंग  cae

 1१०५६.  श्री  मु०  इस्लामुद्दीन  :
 कया

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खेल  कूद  की  अखिल  भारतीय  परिषद
 ने  at

 हाल  में  हुई  भ्रपनी  बैठके  में  देश

 में  एक  कोचिंग  स्कूल  स्थापित  करने  की  स्वीकृति  दी  है  ; a  a  nr  rn

 मल  परं  wait

 4-229  L.  S./56
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 यदि  तो  कया  सकल  का  स्थान  1
 can  किया  जा  चुका  है

 क्या  ate  ऐसे  सकल  स्थापित  त  प्रस्थापना  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  विस्तार  हैं

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  जी

 अभी  नहीं  ।

 जी  नहीं हों  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 आदिस  जाती  क्षेत्रों  में  श्राम  सकल

 Tous.  श्री  देवेन्द्रनाथ  सर्मा  क्या  गृह-कार्यो मंत्री
 ह

 बताने  की  कृपा  करेंगे कि  वह

 च
 शौर  PEYY—-VE  में  श्रीराम  के  भरकम  जाति  क्षेत्रों  में  कुल  कितने  were  स्कूल  खोले

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  मंत्री  दातार )  :  जानकारी  इकट्ठी की  जा  रही  हैऔर

 समय  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी ।

 केंटीन

 fous.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफारिश  पर  लाभ  नहींਂ  के  पर  नयी

 दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  उपयोग  के  लिये  केंटीन  खोले  गये  हैं  ;

 यदि  तो  ऐसे  कितने  केंटीन  हैं  ;

 (7)  क्या  यह  सच  हे  कि  TAT  कुछ  लाभ  कमाया  जा  रहा  हे  ;  कौर

 )  यदि  तो  इकट्ठी  की  गयी  धनराशि  कितनी  है  site  इसे  किस  प्रकार  बचें  करने  का
 विचार

 गह-काय  मंत्रालय  में  मंत्री

 Coa

 झर  सामान्यतया लाभ  कोई  नहीं  कमाया  जा  रहा
 कैन्टीन  को  चलाने  पर  जो

 खर्च  होता  हूँ  उसे  पूरा  करने  के  बाद
 यदि  कुछ  अतिरिक्त  धन  बच  जाता

 ह  ड  तो  वह  विद्यमान  सुविधाओं
 को  सुधारने  पर  खर्च  किया  जाता  है  जैसे  अधिक  अच्छी  सामग्री  की  व्यवस्था  खाद्यान्न
 की  किस्म  में  सूधार  करना  उसके  मुय  में  कमी  करना  |

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  आपात  भरती

 1१०५६.  श्री  दी०  च्०  शर्मा :  कया  गृह-कार्य  मंत्री
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 भारतीय

 प्रशासन  सेवा  भरती  )  के  लिये  जितने  पदों  की  घोषणा  की
 गई

 क्या  उस  में  वृद्धि  करने

 का  विचार हे  ?
 जि  मकता  क  कर

 1  मल  wast में  ।
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 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :

 बगलें  पांच  वर्ष  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों
 प्र

 केन्द्रीय  सरकारों  को  ठीक  ठीक  कितने  ऐसे  पदाधिकारी  की  rae  यह  मालूम  किया  जा

 रहा  है  are  विशेष  भरती  योजना  के  asia  नियुक्तियां  करने  से  पहले  यह  ज्ञात  हो  जायेगा
 ।  यह

 करना  अभी  संभव  नहीं  है  कि  वास्तविक  झ्रावइ्यकता  घोषित  की  गई  अनुमानित  संख्या  से  अधिक

 होगी  या  कम  होगी ।

 बोनस  ह

 1१०६०.  श्री  Ato  ना  मिश्र  :  क्या  वित्त  भी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बोनस  dat  पर  कर  लगाने  से  a  तक
 कितनी  राशि  इकट्ठी  की  गई  है  ;

 ऐसे  करारोपण  से  बोनस  अंशों  के  विनियोजन  पर  कया  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 कौर  सैनिक  व्यय  मंत्री  म०  च०
 यह

 जानकारी  इकट्ठी  की

 जायगा  ॥ जा  रही  ६.1 श्र  इस  के  प्राप्त  होने  पर  विवरण  सभा-पटल  पर  रख

 sett  के  विनियोजनਂ  से  माननीय  सदस्य  का
 afore  कंपनियों

 द्वारा  संचित  लाभों  में  से  बोनस  अंद  जारी  करना  है  ।  यदि  ऐसा  तो  चूंकि  भ्र धि कार  पहली  बार  वित्त

 १९४५६ के  जो  PSH QEUS  को  लागू  SM  लगाया  गया  इस  लिये  अभी

 कोई  ऐसी  सामग्री  नहीं  है  जिस  के  घार  पर  यह  कहा  जा  सके  कि  ऐसे  बोनस  जारी
 करने  पर

 इस  कारारोपण  का  क्या  प्रभाव  पड़ा

 लोनावला  समिति

 1१०६१.  बाबू  रामनारायण  fag  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री

 ८  REUS  को पूछे गये  ता
 रांकित

 प्रशन  संख्या  ८७६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के०  एस०  एम०  वाई०  एम०  पूना  में  गहरे  चिंतन  के  समय  दिमाग

 की  विद्युत  संबंधी  गतिविधियों  के  बारे  में  गवेषणा  करनें  वाले  कार्य  कर्ताओं  के  योग्यता

 प्राक  चरित  क्या  हैं  ;

 इस  प्रयोजन  के  लिये  किन  उपकरणों  ate  तरीकों  का  प्रयोग  किया  जाता है  ;  झर

 प्रतिदिन  या  प्रति  सप्ताह  इस  गवेषणा  पर  कितना  समय  लगाया  जाता  है  कौर  किसी

 निष्कर्ष  पर  पहुंचने  के  लिये  कितने  समय
 की

 आवश्यकता  है

 दिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  :  से  यह  RET  इकट्ठी  की

 तरह

 मूल  में  ।
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 तथा  हम  उनक  सामने  aaa  प्रस्तुत  करना  चाहिये  ।  में  किसी  विशेष  सदस्य  पर  प्रारोप  नहीं  लगा
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 2274s  लाख  भ्र ति रिक्त रुपया  निहित  है  जिसमें

 राजस्व  लेखे  के  ११ '  ह

 वरि  ददा
 दीग

 भागा

 भ

 सवा

 है  था

 बसत

 ne  रुपये  पूंजी  लेखे

 के  लिये  दो  मांगों  में  हे  इनमें  से  मांग  में  संख्या
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 लाख  रुपये  की  मांग  का  हैं  जो  कि  राज्य  की  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम

 जातियों के  कल्याण  के  लिये  है  ।  क्योंकि  राज्य  सरकार  को  गृह  मंत्रालय  को  इन  योजनाओं  को  att

 स्पष्ट  करना  इसलिये  इसका  यह  अर्थ  नहीं  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  इतनी  सहायता  देने  को  बाध्य हो
 जायेगी

 |  अन्य  दो  महत्वपूर्ण मद  २३,०००  रुपये  राज्य  लोक  सेवा  की  अतिरिक्त

 ताशों  तथा  रुपये  प्रारम्भिक  स्वास्थ्य  एककों  के  खोलने  के  संबंध में  हें  ।  संसद के  गत  सत्र

 में  पारित  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के  राय-व्यस्क  में  ४  १*  ८२  करोड़  रुपये  के  कुल  व्यय  यी  व्यवस्था

 थी  जिसमें
 से  €  *

 ०४
 करोड़  रुपये  उपलब्धियों  अर्थात् कूल  व्यय  ३२ *

 ७८
 करोड़  रुपये  होता  था

 |

 ११:  L5  लाख  रुपये  की  अतिरिक्त  राशि  प्राय-व्ययन  की  पारित  राशि  के  अतिरिक्त  नहीं  मांगी  जा

 रही  है  क्योंकि  यह  राय  भ्रन॒दानों  के  श्रीहीन  बचा  धन  ही  होगा  |

 यह  बड़ी  छोटी  मांगें  १११२  लाख  रुपयों  की  एक  मांग  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  की  योजना  के  बारे में  मेरे  विचार  से  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  का

 कोई  भी  सदस्य  इनका  विरोध  नहीं  करेंगा  ।

 में  सदस्यों  से  यह  भी  प्रार्थना  करूंगा  कि  rages  मांगों  की  चर्चा  पर  नीति  संबंधी  प्रदान
 की

 चर्चा  न  हो  क्योंकि  त्रावणकोर-कोचीन प्राय-व्ययन  के  पारित  होने  कें  समय  उन  पर  मतदान  लया

 गया  था  जैसी  कि  सभा  की  प्रथा  है  ।

 दिये  गये  फुट  नोट  में  स्पष्ट  रूप  से  बताया  गया  है  कि  इन  अनुपूरक  मांगों  की  क्यों
 झ्रावश्यकता

 हुई  |

 एक
 नई  मद

 है  जिसके  लिये  हमने
 १००

 रुपये  की  सांकेतिक  मांग  रखी  वह  तीन
 स्थानों

 पर

 कार्यालय  भवन  तथा  निवास  भवन  के  लिये  हैं  ।  इस  वर्ष  ११०  लाख  रुपये  व्यय  करने  का  विचार  है

 परन्तु  हमने  १००  रुपये  की  ही  सांकेतिक  मांग  की  है  क्योंकि  आशा  हैं  कि  ये  सब  रानियां  बचत  में
 से

 व्यय
 की  जायेंगी  मुझे  आशा  है  सभा  इन  मांगों  को  स्वीकार  करेंगी

 ।

 श्री  स०  थामस  (  मेरा  विचार  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  मांगों  को

 तया  स्पष्ट नहीं  किया  ह
 ।

 उन्होंने  कहा  है
 कि

 केवल  दो  अथवा  तीन  मांगें  हैं  तथा  एक  मांग  छोटी  केवल
 १००  रुपये की  है  ।  परन्तु  वास्तव  में  यह  बहुत  बड़ी  मांग  हैं  कौर  यह  मांग  संख्या

 ३७
 से

 संबंधित
 है

 ।

 इन  मांगों में  डा०  एपलबी  की  के  झ्राधार  पर  विचार  करूंगा
 ।

 उन्होंने  कहा

 है  कि  संसद  प्रशासन  एस  aver  प्रभाग  तब  झाल  सकती  है  जब  कि  बह  प्रशासन  की  आलोचना  करने  वाली

 चीजों  को  ढूंढने  के  स्थान  पर  उसके  प्रशंसात्मक  कार्यों  को  देखे
 |  में  यही  युक्ति  अपनाना  चाहता  हूं

 ।

 में  परामर्शदाता
 की

 सराहना  करता  हूं  कि  उन्होंने  राज्य  में  सैनिक  चौकियां  लाई
 |  सरकारी

 लयों  के  लिये  स्थान  नहीं  इसलिये  भवन  बनाये  गये  |  पहले  ५३  दफ्तर  किराये  के  मकानों  में  थे  ।

 मल  बी



 २७  १९५६  अनुपूरक  अरन दानों भ्छ्  की  मांगें

 त्रावणकोर-कोचीन )  eeXE— YY

 ara
 यह

 विचार  है  कि  सभी  सरकारी  कार्यालय  एक  स्थान  पर  प्राजोयें  तथा  में  सरकार  की
 इस  नीति

 का  पक्षपाती  में  इसका  इसलिये  भी  पक्षपाती  हूं  कि  मेरे  राज्य  के  व्यक्तियों  का  सामना

 कम  कया  इस  प्रकार  की  योजनायें  से  वहां  की  बेकारी  टूर

 उस  राज्य  का  प्राय-व्ययन  7 ot Goat  को  पारित  था  तथा  जब  हम  सत्र  की
 समाप्ति

 पर  निर्वाचन  क्षेत्रों  को  लौटे  तो  त्रावणकोर  कोचीन  राज्य
 क

 मुख्य  सचिव  से  भ्र सैनिक
 चौकियों

 के

 शिलान्यास  के  अवसर  पर  उपस्थित  होनें  का  निमंत्रण  मिला  ।  यद्यपि  ११०  लाख  रुपये  के  व्यय  की

 संभावना  है  तथापि  नूपुर  मांग  १००  रुपये  की  रखी  गई  QY-Y—NE Hl TA HAA को  इस  मद  में  R&R

 लाख  रुपये  की  मांग  रखो  गई  थी  ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  उस  तिथि  से  a  सरकार  ने  कोई

 योजना  नहीं  बनाई  थी  तथा  योजना  बनाने  के  सही  व्यय  का  ज्ञान  द  तथा  इसलिये  wa  यह

 मांग रखी  गई  सूचना यह  है  कि  परामशंदाता  ने  शासन  संभालते  ही  स्थान
 की

 कमी

 की  थी  ।  किन्तु  योजना  बनाने  पर  कुल  राय-व्यस्क  का  एक-तिहाई  बिना  dag
 की

 झ्र नुम ति  लिये

 व्यय  करना  उचित  नहीं  जो  पुस्तिका हमें  दी  गई  है  उसके  ares  आकस्मिक  निधि  में  से  ge

 PENS  को  निर्माण  काय  के  लिये  धन  लिया  गया  जिसका  भ्रमण  है  कि  गत  सत्र  के  तरन्त  तक  योजना

 बना  ली  गई  थी  ।  क्या  दो  तीन  सप्ताह  रुक  कर  ्य  की  अनुमति  नहीं  ली  जा  सकती  थी
 ?  व्यय

 उसके  बाद  किया  जा  सकता था  ।  इस  प्रकार  का  कार्य  नहीं  होना  चाहिये  ।

 के  पीठ €  के  भ्रान्ति  पैरा  में  दिया  हे  कि  यह  धन  राशि  तथा  शर  धन  राशि  जो

 योजना  को  लागू  करने  के  लिये  आवश्यक  होगी  बचत  में  से  ली  जायगी  तथा  उसके  लिये  सभा  के

 सांकेतिक  मतदान  की  ही  भ्रावश्यकता है  ।  इसका  यह  अर्थ  हम्  कि  2&8  लाख  रुपये  के  अतिरिक्त

 ११०
 लाख  रुपये  इस  कार्य  के  लिये  कौर  चाहिये

 |
 जिसका  यह  ज क  gor  कि  महत्वपूर्ण

 कार्यों

 दें  कमी  की
 जाये

 ।  में  जानता हूं  कि  ee  RENE  के  भाषण  में  परामर्शदाता ने  इस  मामले
 में

 जनता की  श्राशंक।द्रों  को  दूर  करना  चाहा  था  तथा  कहा  था  कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  किसी

 भी  योजना  पर  इसका  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  परन्तु  मेरी  प्रार्थना  हे  कि  वित्त  मंत्री  झ्रथवा  गृह  मंत्री

 इसका  श्राइवासन  दें  कि  किसी  योजना  पर  इसका  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 |

 १  ae  को  केरल  राज्य  बनेगा  ।  तथा  PU-Y—¥E  को  पारित  ऑबराय-व्ययन

 समाप्त हो  जायेगा  |  परन्तु  राज्य  पुनर्गठन  विधेयक  में  दिया  है  कि  ३१  १६५७ तक  के  लिये

 राज प्रमुख  प्रथा  राज्यपाल  संचित  निधि  से  व्यय  की  व्यवस्था  कर  सकता  इस  संबंध में  में  सभा

 का  ध्यान  इसलिये  कराना  चाहता  हूं  कि  राज  प्रमुख  श्रथवा  राज्यपाल  को  द्वितीय  योजना

 की  योजनायें  में  से  ही  कोई  व्यवस्था  करनी  होगी  |

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  जो  हमको  मिला  दिया  गया  है  कि
 ३००

 क्वॉटर  प्रत्येक  श्रेणी
 केਂ  पदाधिकारियों के  लिये  बनेंगे  ।  नान  गजटेड

 कर्म
 के  लिये  २००  होंगे  ।  सब  का

 ऐसा  अनुभव  है  कि  जिन  व्यक्तियों  को  क्वाटर  मिलते  हें  वह  गजटेड  होते  हें  तथा  कम  वेतन  वालें  व्यक्तियों

 पर
 ध्यान  नहीं  दिया  जाता  कौर  उनकों  वर्षों  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  यही प्रवृत्ति  यहां

 भी  झलकती  है  क्योंकि  इन  ३००  में  से  १००  गजटेड  झ्राफिसरों  के  होंगे  तथा  केवल  २००  कम

 वालें  जैसे  टाइपिस्ट  इरादी  को  दिये  जायेंगे  |

 इसका  यह  हे  कि  इस  योजना  के  अन्तर्गत  निचले  वर्ग  के  कुछ  ही  लोगों  के  स्थान  मिल  सकेगा  ।

 में  चाहता  हूं  कि  सरकार  कोई  ऐसी  नीति  अपनाये  जिससे  कम  वेतन  वाले  सभी  कर्मचारियों  को  कोई
 न  कोई  स्थान  मिल  जाये  ।

 के  बाद  इस  मांग  पर  चर्चा  करते  हुए  में  यह  देखना  चाहता  हूं  कि  क्या  सिविल  स्टेशनों क

 निर्माण  में  वास्तु  कला  का  भी  ध्यान  रखा  गया  हैं  अथवा  नहीं
 ।

 मुझे  इस  टिप्पण* से  यह  पता  चलता

 है  कि  ये  क्वार्टर  तथा  इमारतें  पहले  से  ही  भरे  हुए  स्थानों  पर  बनायी  जायेंगी  ।  सरकार  को  ऐसे
 सिविल  इनके  लिए  नई  इमारतों  आदि  के  बनाते  समय  नगरों  के  विकास  तथा

 विस्तार  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये
 ।

 ये  नये  स्थान  नगरों  के  बीच  में  नहीं  अपितु  उनके
 ate

 *Note.



 REO  श्रनदानों की  मांगें  २७  PERE

 )s  PENT-KY

 [ait  so  म०

 पास  के  इलाकों
 में

 बनाने  चाहिये
 ।  इस  बात  की  दलील  देने  में  मेरा  एक  खास  उद्देश्य  भी  है  कि

 मेरे

 निर्वाचन  क्षेत्र
 एरणाकुलम  में  जो  सिविल  स्टेशन  बनाया  जाय  वह  उसी  बात  को  ध्यान  में  रख  कर

 बनाया

 जाये
 ।  वहां  पर  पुलिस  क्वॉटर  बनाने  का  भी  उपबन्ध  किया  गया  है  ।  मूझे  यह  सूचना  भी  मिली  है

 कि  एर्नाकुलम में  Uo  श्रार०  क्वार्टरों  की  मरम्मत  के  लिये  भी  २  लाख  रुपये  नियत  किये  गये  हें  we

 ये  सारी  इमारतें  नगर
 की

 प्रमुख  सड़क  के  किनारे  हैं  ।  युद्ध  काल  में  वहां  पर  कुछ  प्रस्थायी  इमारतें

 ।  इसलिये  मेने  त्रावणकोर-कोचीन भी  बन  गई  थीं  ।  उनके  स्थान पर  aT  नई  इमारतें श्री  गई

 सरकार  को  भी  प्रार्थना  की  थी  कि  उसे  अरब  उन  इमारतों  की  मरम्मत  करने  की  कोई  झ्ावदयकता  नहीं

 है
 |  इसलिये  में  इस  बात  पर  फिर  बल  देता  हूं  कि  जब  बाप  नई  इमारतें  बनायें  तो  को  शहरों

 के

 अन्दर  इमारतें  न  बना  कर  नगरों  से  बाहर  क  स्थानों  की  प्रो  बढ़ने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ताकि

 नगरों  के  प्रकार  भी  सांस  लेने  के  लिये  कुछ  खुली  जगह  बची  सके  |

 इस
 संबंध

 में  में  सरकार  से  एक  कौर  बात  पूछना  चाहता  हूं
 ।

 परामर्शदाता  ने
 जब

 ये
 सिविल

 स्टेशन  इरादी  बनाने  की  योजनाएं  बनाई  थीं  तो  क्या  उन्होंने  जिलों  के  अन्य  स्थानों  का  भी

 ध्यान रखा  था  ?  एरणाकुलम  मित्तल  चेरी  जैसे  कई  ऐसे  नगर  हैं  जो  यद्यपि  जिले  नहीं  फिर

 भी  उनसे  श्रमिक  घने  बसे  हुए  एरणाकुलम  में  उच्च  न्यायालय  तथा  न्यायालय  भी  हैं

 फिर  वहां  पर  केन्द्रीय  सरकार  के  भी  कई  कार्यालय  मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि  ऐसे  नगर
 को

 जिसको  कि  सिविल  स्टेशन  आदि  बनाने  में  सबसे  प्रथम  महत्व  दिया  जाना  चाहिये
 था

 उस
 पर

 बिलकुल
 ही  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ह  ।  परामर्शदाता ने  उसकी  सर्वथा  उपेक्षा  की  है  ।

 सके  बाद
 भ्रनुसुचित

 जातियों  तथा  ख़ादिम  जातियों  के  कत्याण  के  लिये  भी  कुछ  afer  की

 मांग की  गई  में  इस
 संबंध

 में  सरकार  द्वारा  बनाई
 गई

 योजना  का  पूर्णरूपेण  समर्थन
 करता

 मगर  भ्रनुसूचित  जातियों  के  लिये  भ्र भी  हम  पहले  ही  स्वीकृत  राशियों  का  व्यय  कर  रहे  हैं  ।

 व्याख्यात्मक-ज्ञापन
 *  में  कटु  लिखा है  कि

 पिछले
 वर्ष  इस

 य  के
 लिये १  लाख

 रुपये
 की  एक

 राशि

 स्वीकृत  हुई  थी  मगर  उस  योजना  के  पूर्ण  रूप  से  तैयार
 न

 किये  जा  सकने  के  कारण  सरकार  ने  उस  राशि
 को  PeEYg—  के  लिये  स्वीकार  करवा  लिया  हैं  ।

 मेरा  यह  कहना  हैं  कि  इस  बार  भी
 कहीं

 स्वीकृत  राशियों  के  लिये  इसी  प्रकार  की  चीज  न  हो  ।

 इसी  प्रकार  सरकार  को  भिन्न-भिन्न  कल्याण  परियोजनाश्रों  को  सभी  क्षेत्रों  में  बांटने  का  प्रयास

 करना  चाहिये  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  कि  एक  क्षेत्र  को  सभी  योजनाओं  का  लाभ  होता  रहे
 ।

 इस
 समय  इन  योजनाओं  से  यह  पता  चलता  है  कि  इनसे  केवल  अनुसूचित

 जातियों
 तथा

 झ्रादिम  जातियों
 a

 को  ही  लाभ  नही  प्रत्युत  इन  से  ऐसे  क्षेत्रों  भी  लाभ  होगा  जिनसे  इस  समय  कोई  राजस्व

 नही  प्राप्त  हो  रहा  है  |
 इनसे  दोहरा  लाभਂ  होगा

 ।
 यह  बात  बड़ी  अच्छी  है

 ।  मगर  सरकार  को

 यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  त्रावणकोर-कोचीन  में  पानी  तथा  जंगलात  झ्रावदयकता  बड़ी

 बढ़ती  जा  रही है  ।  जब
 इन  योजनायें  को  कार्यान्वित  किया  जाये  तो  परामर्शदाता  समिति  को

 इन  बातों का  विदा  ध्यान  रखना  चाहिये  तथा  मौके  समिति  की  सिफारिशों का
 पालन  करने  का

 प्रयत्न करना  चाहिये

 ma  में  लोक-स्वास्थ्य की  मांग  को  लेता  हूं  ।  मुझे  डिस्पेंसरियों को  लोक-स्वास्थ्य  एककों
 में

 बदलने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  किन्तु  में  इस  सभी  का  ध्यान
 एक

 विषय  की  शोर  खास
 तौर

 से
 दिलाना  चाहता  हूं  ।  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  म  फिलेरिया  ज्वर

 की  एक

 किस्म ]  का  बहुत  जोर  है  |  सरकार  को  TA  स्वास्थ्य  योजना  में  उसे  सबसे  अधिक  महत्व  देना  चाहिये
 |

 राज्य  सरकार  इस  संबंध  में  झपना  उत्तरदायित्व  निभाने  में  असफल  हो  इस  समय  मेरे

 निर्वाचन-क्षेत्र  में  मलेरिया  इंस्टीट्यूट  की  एक  दाखा  कार्य  कर  रही  है  ।  हजारों  आदमी  उसके

 वाजे  पर  भटकते  रहते  हैं
 ।  प्रथम  योजना  में  त्रावणकोर-कोचीन  में  एक  नियन्त्रक एकक  तथा

 दो  सर्वेक्षण एकक  बनाये  जाने  की
 स्वीकृति

 मिली  थी  किन्तु  राज्य  सरकार  द्वारा  इनके  कर्मचारियों
 *Note  Explanatory  Memor  andum.
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 को  उचित  वेतन  न  दे  सकने  के  कारण  इन  एककों  की  स्थापना  तक  नहीं  हो  सकी  कौर  अब

 द्वितीय  योजना  में  तीन  नियंत्रक  एककों*  की  स्वीकृति हुई  मगर  उनके  लिये  भी  कभी  तक

 डाक्टरों
 की

 नियुक्ति  नहीं  हो  सकी  ह्  अत: में ग ग ९4 में  गृह  मंत्रालय  का  ध्यान  इन  लोगों  को  शीघ्र  नियुक्त

 करने  तथा  उनक  लिये  उचित  वेतन  निश्चित  करने  के  प्रश्न
 की

 प्रो  दिलाना  चाहता  हुं  ।  इन  शब्दों

 के  साथ  में  सभा  में  रखी  गई  मांगों
 का  समथंन  करता

 हूं
 ।

 इसके  पश्चात  निम्न  लिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये

 माग  कटौती  प्रस्ताव  कटोती  आघार  कटोती

 संख्या  राशि

 Bo

 re  श्री
 )  ट्रावनकोर  र-कोचीन  में  लोक  स्वास्थ्य  विभाग  १००

 २५  ट्रावनकोर  र-को  कौन  राज्य  में  श्रम  समस्यायें  १०० श्री  पुन्न

 ३७  श्री  ट्रावनकोर  र-कोचीन  सरकार  a  कार्यालयों  की  g

 इमारतों  तथा  निवास  के  क्वार्टरों  के  बारे  में  बनाई

 योजना  का  अनुमोदन

 a  200 श्री  वेलायुधन

 तथा  स्थिति

 ट्रावनको र-को  चीन  में  अस्पतालों  की  कार्यप्रणाली

 २५  श्री  ह  ट्रावनको  र-कोचीन
 राज्य  में  ग्रनुसूचित  १००

 तथा  आदिम  जातियों  के  कल्याण  संबंधी  योजनाएं

 ३७  श्री  बेंलायघन  कार्यालयों की  इमारतों  के  लिये  किये  जानें  वाले

 कार्यों  की  नीति  का  अनुमोदन

 र  श्री  नी०  श्रीकान्तन  योजना में  सुझाये  गये  उपायों  की  श्रपर्याप्तता  १००

 नायर
 (

 क्वि लोन व

 मावे लिक्का रा )

 9  श्री  नी०  श्रीकान्तन  अपव्यय से  भरी  योजनायें  की  नीति का

 नायर

 महोदय :  ये  आठों  कटौती  प्रस्ताव  अब  सभा  के  सामने  हैं  ।

 श्री  पुलिस  जिला  मुख्यालय
 तथा  सिविल  ate

 पुलिस  लाइन
 की  इमारतें  बनाने  के  लिये

 १  करोड़  रुपये  की  राशि  मांगी  गई

 सुषमा  सेन  पीठासीन
 ५  OUN

 झर  इसके  लिये  हमें  १००  रुपये  की  प्रतीक  मांग  पर  स्वीकृति  देने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 यह  नया  कायें  इतनी  जल्दी  इतना  अचानक  शुरू  कर  दिया  an  हैं  कि  संसद्  को  इस  पर  सोचने

 का  अवसर  ही  नहीं  मिल  है
 ।

 सरकार
 कर्ब  नई  सेवा  योजना  के  लिये  वचन  बद्ध  हो  चकी  ह्

 और  हमें  उसके  लिये  हां  कहने  के  लिये  कह  रही  यह  बात  कहां  तक  ठीक  है  ?  इससे  लोगों में

 एक  सन्देह  सा  हो  गया  है  भ्र ौर  चारों  र  इसकी  आलोचना  हो  रही  है  |

 हमें  भी  seat  इमारतें  ौर  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर  बनाना  अच्छा  लगता

 मगर  एक  छोटे  से  राज्य  के  लिये  जिसका  कुल  राजस्व  १९  करोड़  रुपया  १  करोड़ रुपये  की  भव्य

 इमारतें  बनवाना  कहां
 की

 बुद्धिमता  है
 ?

 मेरे  विचार  में  यह  बहुत  अनुपयुक्त है  ।  शायद  श्री  राव

 वहां  पर  अरपना  अथवा  राष्ट्रपति  के  शासन  का  कोई  भव्य  स्मारक  बनाना  चाहते  राज  जब  कि

 मल  अंग्रेजी  में

 *Central  Units,
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 कोचीन  PENE—‘UY

 पुन्नू

 राज्य  में  चारों

 सौर  dare  ही  बेकारी  दिशा  पती  लोगों  rel  सामन  evel  समस्याएं  नू
 वाये

 खड़ी  हें  उस  समय  ऐसी  बातें  करना  कहां  तक  ठीक  है  ?
 हम  चाहते  हैं  कि  फिलहाल

 ऐसी
 चीजों  पर

 रुपया  न  लगा  कर  लोगों  की  प्रायर  समस्या द्र ों  की  sie  प्रिक  ध्यान  दिया  जाये  ।  जेसे कि  नये

 उद्योग  स्थापित  करना  तथा  वर्तमान  उद्योगों  को  पुष्ट  आधार  पर  खड़ा  राज्य के  ग्र स्प तालों

 में  दवाइयों  का  प्रबन्ध  करना  |  हम  ऊंचे  वेतन  पाने  वाले  भ्र धि कारियों  के  लिये  इमारतें  बनवाने  के

 स्वेता  विरुद्ध  उनको  काफी  वेतन  मिलता  हूं  ।  वह  उसमें  किराया  दे  सकते  हमारे  राज्य

 में  अधिकतर  ऐसे  अधिकारी  are  पास  से
 ही

 राते  हैं
 ।

 वे  सम्बन्धियों  इरादी
 के

 यहां  रहने  का
 प्रबन्ध कर  सकते  हैं  ।  हमें  यह  भी  देखना  होगा  कि  हमें  पहले  किस  प्रकार  की  इमारतें  बनानी

 चाहिये  |  फिर  हमें  अभी  नगरों  में  भी  एक  ही  स्थान  पर  कार्यालय  बनाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 मेरे  विचार  में
 सरकार

 इस  संबंध  में
 सभी

 आ्रोर  से  हो  रही  ग्रा लोच ना  को  ध्यान  में
 रखेगी  ।

 सामान्य  प्रशासन  संबंधी  मांग  संख्या  €  के  संबंध  में  में  एक  पुछना  चाहता  हूं  ।

 भग  महीने  से  वहां  पर  राष्ट्रपति  का  शासन  हैं  |  प्रशासन  के  लियें  जो  रुपया  पहल  स्वीकृत  किया

 गया
 था

 उसका  उस  अवधि  में  क्या  हम्ना  है  ?  प्रायः  वहां  पर  वर्ष  के  प्रीत  में  रुपया  व्यतीत  हो  जाता

 है  ।
 मगर  फिर  भी  वहां  प्रतिवर्ष  प्रचारक  मांगें  रखी  जाती  क्या  राव

 द
 सी  ऐसी

 टी  ATTA  कता पहा
 पुरी  कर  रहे  हैं  वह  सचमुच  मांगों  की  आवश्यकता  समझते  हैं

 ?
 जब  परामशंदाता का

 शासन  बना  था  तो  सरकार  ने  सबसे  पहले  यह  घोषणा  की  थी  कि  वह  राज्य  में  से  सबसे  पहले
 चार

 को दूर  करेगी
 ।  दूसरी  उन्होंने  यह  घोषणा  की  थी  कि  ag  प्रशासन की  कार्य  कुशलता

 के  लिये  उसके  संगठन  में  परिवर्तन  लायेंगे  ।  में  चाहता  हूं  कि  वह  इन  दिशाओं  में  कहां  तक

 सफल  हुए  हें
 *

 हमारे  राज्य  में
 कई

 अ्रधिकारी
 बाहर

 से  लिये  गये  हैं
 ।

 मुझे  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है

 मगर  वे  सब  क्या  करते  वे  सब  भ्रष्टाचार को  र
 करने  की  बातें  क  रते  रहते  हैं

 |
 किन्तु  ast  भ

 हमारे  राज्य  में  सरकारी  लकड़ी  भी  वैसे  ही  बड़े  पैमाने  पर  चोरी  हो  रही  संयुक्त  परामर्शदाता

 ने  यह  कहा  था  कि  में  इसे  रोकने  के  लिये  सख्त  कार्यवाही  कर  रहा  हूं  ।  मगर  कभी  तक  वह  केवल  एक

 विभागीय  जांच  ही  करवा  रहें  बद  सरकार  को  भी  हजारों  रुपये  का  नुकसान  हो  रहा  है  |

 कई  अधिकारियों
 की

 सेवा  के  fears  भी  बड़े  खराब  हैं
 ।  लोगों  को  झ्राद्या है  कि  सलाह

 कार  के  जाने  पर  उन  सबको  भी  ठीक  किया  जायेगा
 ।

 परन्तु  इस  संबंध  में  धन  तक  केवल  fara

 विद्यालय  के  एक  चपरासी  को  ही  शायद  किन्हीं  परीक्षा  पत्रों  के  गुम  करने  के  संबंध  में  कंद  किया  गया

 राज  भी  भष्टाचार  की  बड़ी  बड़ी  बातों  की  कौर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  शायद  वहां
 की

 सरकार  सब  कुछ  चुनावों  को  दृष्टि  में  रखकर  ही  कर  रही  सरकार  को  इस  विषय  में

 नियति  से  काम  करना  चाहिये  |

 मांग  संख्या  १६  में  लोक  स्वास्थ्य  की  चर्चा  की  गई  हैं  ।
 हमारे  राज्य  में  लोक  स्वास्थ्य

 की  बड़ी  बुरी  दशा  वहां  पर  प्राथमिक  एककों
 की

 स्थापना  का  खूब  स्वागत  ह  मगर  ऐसा

 नहीं  होना  चाहिये  कि  जिन  क्षेत्रों  को
 इस  की

 बहुत  आवश्यकता
 हो

 उनको
 यह  लभ

 प्राप्त
 न

 हो
 इन  एककों  को  समस्त  राज्य  भर  में  काम  करना  चाहिये  |

 मांग  संख्या
 २५

 में  श्रम  orf
 की

 चर्चा
 की

 गई  है  मांग  संख्या  ३६  में  प्रौद्योगिक  विकास

 के  लिये  पूंजी  विनियोजन की  ।  इस  कायें के  लिये  कुल  ३५००  रुपये  मांगे  गये  हें
 ।

 FAT  सरकार  को

 यह  रुपया  स्रोतों  से  नहीं  प्राप्त  हो  सका  है  ?  जब  उसने  बड़ी  बड़ी  सेवायों  के  लिये  इधर  उधर

 से  रुपया  निकाला  है  तो  वह  इस  Yoo  रुपये  को  भी  बड़ी  आसानी  से  निकाल  सकती  थी
 ?

 tet  श्र०  स०  यह  रुपया  पहले  ही  आकस्मिक  निधि  से  व्यय  हो  चुका  उसकी

 स्वीकृति  चाहिय े|

 श्री  खुन्नस  राज्य  में  श्रम  की  स्थिति  को  देखते  हुए  सरकार
 को

 उसके  लिये  कौर  अधिक

 रुपये  की  मांग  करनी  चाहिये
 थी

 ताकि  वह  उनकी  कुछ  आवश्यक  समस्या त्रों
 को

 श्रमिक  अच्छी  तरह

 faa  अंग्रेजी  में
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 लिय राज  राज्य  के  सभी  कारखानों  में  बड़ी  बेकारी  बढ़  रही  है  लगभग  Yo,ooo  गर  पड़े

 हैं  ।  मगर  इन  सब  के  लिये  कोई  मांग  नहीं  की  गई  है  |  ति  माल  पत्रकार  डली  जा  रही

 स

 सरकार

 को  इस  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  |

 पूंजी  व्यय  की  एक  मांग  की  गई  है  ।  मे  माननीय  मंत्री  से  औद्योगिक  समस्या
 की

 जांच
 करने

 का  निवेदन  करता  हूं  ।
 कुछ  सरकार  द्वारा  चलाये  गये  उद्योगों  की  दशा  बड़ी  खराब  है

 ।  इनमें  से

 अधिकांश  उद्योग  घाटे  में  चल  रहे  इसका  दयित्व  किस  पर  है  ?  श्री  शाह  ने  द्र भी  इस  राज्य  का

 दौरा  करके  कहा  था  कि  इन  उद्योगों  की  जांच  किसी  विशेषज्ञ  द्वारा  करवाई  जानी  चाहिये  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  इन  सब  उद्योगों  की  जांच  तत्काल  ही  कराई  जाए  प्रौढ़  उनकी  स्थिति  सूद  बनाने  का
 ग्रसित  किया  जाये

 में  न्नावणकोर-कोचीन  राज्य  में  राष्ट्रपति  के  शासन कुमारी  एनी  संस् क़रीन  )  :

 के  विषय  में  कुछ  कहना  चाहूंगी  ।  पिछले  पांच  महीनों  से  इस  राज्य  में  वह
 चल

 रहा  हे  भ्र ौर  उसमें

 कुछ  दोषों  के  होते  हुए
 भी

 इतना  मानना  पड़ेगा
 कि

 वह  पहले  वाली  सरकार
 से

 भ्रच्छा
 ही  सिद्ध

 में  इन  मांगों  का  समर्थन  करती  हूं
 ।

 जब  से  राष्ट्रपति  का  शासन  शुरू  हुमा  है  तब  से  वस्तुओं  के  मूल्य  ate  विशेषकर  खाद्यान्नों  के

 मूल्य  बहुत  भ्रमित  हो  गये  हें  ।  जहां  तक  खाद्य  का  संबंध  है  युद्ध  काल  वाली  स्थिति  लौटती  दिखाई

 दे  रह  है  ।  क्या  मंत्रालय  ने  मूल्यों  को  गिराने  के  बारे  में  कोई  कार्यवाही  की  है  ?  चावल के  दाम  बढ़

 जाने  से  सारे  पदार्थों  के  मूल्य  बढ़  जाते  हैं  कौर  गरीबों  का  उस  राज्य  में  रहना  दूभर  हो  जाता  हैं

 होकर  राज्य  के  बन  जाने
 से

 त्रावणकोर-कोचीन  का  सारा  वहां  के  लोगों  के  हाथों  में  पहुंचता
 जा

 रहा  में  महसूस  करती  हूं  कि  पदार्थों  के  मूल्यों  की  वृद्धि  स्वाभाविक  नहीं  है  ।  जहां तक  में

 समझती  हूं  इस  वृद्धि  का  कारण  केन्द्रीय  सरकर  द्वारा  शोषण  केन्द्रीय  सरकार  की  मूल्यों
 पर

 नियंत्रण  लगाने  की  नीति  है  ।

 मुझे  हम  है  कि  यह  सरकार  वहां  इमारतें  बनवा  रही  है
 ।
 में  चाहती  हूं  कि  देश

 में
 निर्माण  कायें

 में  उन्नति  बड़े  पैमाने  पर  धीरे-धीरे  |  इस  कार्यक्रम  के  अधीन  पदाधिकारियों  कौर

 कर  पुलिस  वालों  के  लिये  इमारतें  बनवाने  की  विशेष  योजना  है  ।
 में  चाहती  हूं  कि  सरकार  कम

 वेतन  वाले  कर्मचारियों के  लिये  भी  रहने  की  व्यवस्था करे  ।  पुलिस  वालों  में  भ्रष्टाचार इसी  कारण

 है  कि  उन्हें  वेतन  कम  मिलता  है  कौर  मकान  पर  काफी  व्यय  करना  पड़ता  है  ।  यदि  उनका  वेतन  बढ़ा

 दिया  जाये  या  उनकी  झ्रावास  समस्या  हल  कर  दी  जाये  तो  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  प्रशासन

 अच्छा हो  जायेगा  |

 दो-एक  बातों
 की

 भ्र  में  सरकार  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहती  हूं
 ।

 इस  राज्य के
 तालों  में  मेंने  एक  यह  बात  देखी  कि  यहां  लगभग  एक  ही  रोग  के  बीमार  हैं  जब  कि  पिछली  बार  मेंने

 देखा  था  कि  अस्पतालों  में  सभी  रोगों  के  रोगी  हैं
 ।

 स्त्रियों
 ait

 बच्चों  के  वाले  में  तो  सभी
 को

 लगभग
 एक  ही  प्रकार  की  बीमारी  है  ।  में  जानना  यह  चाहती  हूं  कि  झ्राखिर  इसका  कारण  क्या  है  ?

 क्या  लोगों  को  एक  ही  प्रकार  की  बीमारी  होती  है  अथवा  वे  भ्र स्प तालों  में  उपचार
 के

 लिये  नहीं
 आते

 ?  ऐसे  आधार  पर  स्थायी  सरकार  स्थायी  समाज  की  स्थापना  नहीं  की  जा  सकती  ।

 में  तो  समझती  थी  कि  राष्ट्रपति  का  शासन  खाने  से  कांग्रेस  सरकार  का  भाई भतीजावाद

 श्र  भ्रष्टाचार  समाप्त  हो  जायेगा  |  राव  समिति  ने  वास्तव  में  राज्य  में  बड़ा  संतोषजनक  कार्य
 किया ।  किन्तु हाल  ही  में  मुझें  पता  लगा  है

 कि  कुछ  नियुक्तियां  झर  पदोन्नति  बिना  किसी  उचित

 सिद्धांत  के  की  गई  है  ।
 में  चाहती  हूं

 कि
 गृह-कार्य  मंत्रालय

 इस
 मामले  की  जांच  करे

 ।
 श्राप  यह  चीज

 केन्द्र  में  भले  ही  लागू  न  करें  किन्तु  कम  से  कम  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  अवश्य  कर  दें  जहां  लोगों

 को  बड़ी  तकलीफें  सहनी  पड़
 रही

 हैं
 ।

 भरंग्रेज़ी में में
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 fat  सामान
 :  क्या  माननीया  सदस्या  राव  प्रशासन  के  पश्चात्  के

 भतीजावाद  के  दो-एक  ठोस  उदाहरण  बता  सकती  हैं  ?

 कुमारी  एनी  मंदारिन  :  किन्हीं  श्री  अ्रलेक्जेंडर  के  भतीजे  की  एक  बहुत  सच  पद  पर

 पदोन्नति  की  गई  हैं  जाकर  पता  लगाइये  प्रौढ़  यदि  श्राप  का  अपने  दल  की  सरकार  पर  जोर

 हो  तो  उसे  वहां  से  निकलवा  दीजिये  ।

 tat  ato  श्रीकान्तन  नायर  :  वह  केन्द्र  के  उप-सचिव  का  साला  या  बहनोई  है  ।

 एनी  में स्क रोन  :  श्री  मित्तल  का  भी  कोई  संबंधी  रहा  हो  ।

 श्री  बस  करिय े।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  केवल  एक  उदाहरण  चाहतें  थे  farm  उल्लेख

 करने  के  वाद  माननीया  सदस्या  को  किसी  व्यतीत  विशेष  पर  कटाक्ष  नहीं  करना  चाहिये  था  ।

 कुमारी  एनी  मंस्करीन  :  न्नावनकोर-कोचीन  राज्य  में  कांग्रेस  सरकार  के  दिनों  में  जितना

 भ्रष्टाचार  था  उससे  कम  हो  गया  था  किन्तु  हाल  ही  में  स्वा थें  रखने  वाले  कुछ  संसद्  सदस्यों  ने  जाकर

 वर्तमान  प्रशासक  पर  प्रभाव  डाला  कौर  भ्रष्टाचार  फैलाया  |

 श्री  स०  च०  दाह  :  कया  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  यह  राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा  नहीं

 हैं  क्योंकि  केवल  तीन  अनुपूरक  मांगें  थीं  छह  उन  पर  यहां  चर्चा  की  जा  रही  में  श्राप  का  ध्यान

 इस  कौर  भ्राकर्षित  करना  चाहता  हूं  |  oD

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीया  महिला  सदस्या  तथा  अन्य  सभी  माननीय  सदस्य  इस  बात

 का  ध्यान रखें  ।  >

 कुमारी  एनी  चूंकि  न्रावणकोर-कोचीन  में  विधान  मंडल  नहीं  है  alt  हमीं  उसके

 अ्रधिकार  प्राप्त  प्रतिनिधि  इसलिये  हम  केन्द्रीय  सरकार  को  बता  सकते  हैं  कि  राज्य  न्या  चाहता

 हैं  ।  इस  पर  चर्चा  किये  बिना  ७

 महोदय  :  शान्ति  ।  वहां  विधान  मंडल  नहीं  केवल  इस  कारण  हम

 mana  बात  नहीं  कह  सकते  ।  are  ही  इस  पर  चर्चा  करने  से  क्या  लाभ  ?  ्  मदों  पर  चर्चा

 करते  समय  हम  इस  पर  भी  विचार  कर  लेंगे  ।

 कुमारी  एनी  मै स्क रीन
 :  मुझे  उपाध्यक्ष  महोदय  की  बात  स्वीकार  तत्पश्चात्  में

 @ बेकारी
 की

 समस्या
 को

 लेती  हं  बरच्छा  कि  सरकार  ने  इमारतें  बनवाना  शुरू  कर

 दिया  है  ।.

 श्री  ५ (५  च०
 शाह

 :
 एक  श्रौचित्य  wee  यह  है  कि  इन  अनुपूरक  मांगों  पर  नीति  संबंधी

 पर  चर्चा  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।

 1  कुमारी  एनी  मैंडरिन
 :

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  मंत्री

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माना कि  इमारतों  के  लिये  मांग  की  गई
 हैं  किन्तु  चर्चा  केवल  अतिरिक्त

 राशि  के  बारे  में  ate  इस  बात  तक  सीमित  रहनी  चाहिये  कि  जब  नई  मांग  अथवा
 नया

 मद  न  हो

 तब  ्य  राशि  की  मांग  करना  क्यों  प्रावश्यक  हो  गया  है
 |

 एनी  मेस्करीन
 :  न  तो  में  किसी  नई  मांग

 की
 बात  कर  रही  हूं  और  न  क्षेत्र  से  बाहर

 ही  जा  रही  हूं  ।  में  तो  ged  वक्ताओं  द्वारा  इमारतों  के  बारे  में  कही  गई  बातों
 की

 पुनरावृत्ति  कर  रही  हूं
 ।

 श्री  gaa:  यह  तो  नई  मांग  उसमें  कहा
 भी

 गया  है
 ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  किन्तु  महिला  सदस्या  का  कहना
 तो

 यह  है
 कि

 यह  विषय  नया  नहीं

 उन्हें  कहना  यह  चाहिये  कि  जहां  तक  इस  मद  का  संबंध  यह  चीज  संगत  हूं
 ।

 ee

 tra  अंग्रेंजी  में
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 एनी  मैस्करीन :  में  तो  यह  कहने  जा  रही  थी  कि  यह  बेकारी
 की

 समस्या  को  टूर

 करने  का  उपाय  है  किन्तु  माननीय  मंत्री  मुझे  यह  कहने  ही  नहीं  देते  थे
 ।

 श्री  लसिथ  कयोंकि  ag  जानते  हें  कि  यह
 सच  नहीं  है  ।

 एनी  मैस्करीन  :  हो  सकता  है  ।

 अराज  काजू  उद्योग  के  ५०,०००  मजदूर  बे
 कार

 हैं  श्र  सभी  तक  इस  बारे
 में

 कोई  भी

 वाही  नहीं  की  गई  है  ।  शायद  इसमें  सरकार  का  दोष  है  भी  नहीं  क्योंकि  देश  में  काजू
 की

 कमी  है
 ब्य

 शर  बाहर  A  प्राता  नहीं  है  ।  कर्ब  सरकार इस  राज्य  भ्रमित  काज  पैदा  करने  के  लिये  कार्यवाही

 जना  बनाये तो  उससे  बेकारी की  समस्या करेंगी  ।  यदि  सरकार  काजू  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  की  यो

 उतनी  गम्भीर  नहीं  रहेंगी  जितनी  are  है  ।

 सारी  बातों  को  देखते  हए  में  इस  बात को
 तो

 स्वी  कार  करती हुं
 कि  वर्तमान  प्रशासन  में  केवल

 उन  बुराइयों  को  छोड़  कर  जिनका  मैँ  उल्लेख  कर  चुकी  पहल  वाली  सरकार  से  कहीं
 अच्छाई

 किन्तु  यदि  सरकार  इन  शिकायतों  को  दूर  कर  मूल्यों को
 घटा

 दे  कौर  निर्माण
 कार्य

 कर  दे  तो  वह  जनता  की  बहुत  बड़ी  सेवा  कर  सकती  हैं
 ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  मित्तल  बोलेंगे  ।

 felt  बेलायुधन  :  जैसा  कि  स्वयं  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  अनुदानों  की  मुख्य  अनुपूरक  मांगें

 अनुसूचित नातियों  के  कल्याण  के  लिये  थीं  .  .  .  .

 उपाध्यक्ष  महोदय :  किन्तु  माननीय  सदस्य  सभा
 के  बाहर थे  ।

 श्री  बेलायुधन  :
 जी

 में  तो  अपने  स्थान  पर  ही  बेठा  था
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अब  तो  में  श्री  मित्तल  को  बुला  चुका  हूं  और  उन्हें  जितने  समय  तक
 प्रतीक्षा  करने  की  अ्राद्मंका  थी  उससे  भी  अधिक  समय  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  |

 att  :  मुझे  केवल  यही  कहना  है  कि  मेरा  उस  व्यक्ति  जिसका  महिला  सदस्या
 ने

 उल्लेख  कोई
 भी  संबंध  नहीं  हैं  ।

 रही  मूल्यों में  वृद्धि  की  वह  तो  सभी  जगह  यही  हालत  है
 ।

 हां  काजू  उद्योग  के  विकास

 का  कार्य  अविलम्ब  ही  किया  जाना  चाहिये  पंच  वर्षीय  योजना  में  केवल  त्रावणकोर-कोचीन

 राज्य में  ही  नहीं  अपितु  सारे  देश  में  इस  उद्योग  के  विकास  करने  की  योजना  है  जिससे  हमें  काजू

 विदेशों से  न  मंगाने  पड़ें

 श्री  पुन्नु  कोचीन  में  लगभग  दो  मास  उन्होंने  बताया  कि
 मंत्र  णा दाता

 के  शासन

 से  वहां  के  लोगों  में  सन्तोष  हैं  जब  कि  कल  ही  मेंने  मद्रास  के  पद  मेलਂ  नामक  समाचार  पत्र  में  पढ़ा
 था

 कि  वहां  राष्ट्रपति  के  शासन  से  पूर्ण  सन्तोष  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  एक  ही  चीज  के  बारे  में  विचारों  में  बड़ा  भ्रातृ  हो  सकता  है
 ।

 श्री  मित्तल  मेरे  साननीय  मित्र  ने  कहा  कि  वहां  प्रभी  भी  भ्रष्टाचार  जारी  किन्तु

 अरब  सरकारी  कर्मचारियों  के  मन  में  ईश्वर  का  भय  गया  है  और  हम  लोग  तथा  बाहर  के  लोग
 भी

 जानते  हें  कि  भ्रष्टाचार  काफी  कम  हो  गया  है  ।  श्री  भी  wa  इस  बात  को  जान  गये  होंगे  ।

 वर्तमान  प्रशासन  क  बारे  में  यह  कहना  समय  से  पुर्व  होगा  कि  उसमें  भी  निधियां  व्यतीत

 होंगी  ।  में  कम  से
 कम

 इतना  waar  कह  सकता  हूं  कि  पिछले  कुछ  महीनों  में  जितना  कायें  ea  वह

 कुछ  वर्षों  में  नहीं  हो  सका  ।  दूसरी  बात  यह  कि  पत्रों  का  उत्तर  बड़ी  जल्दी  मिल  जाता
 है

 ।

 मूल  अ्रंग्रेजी  में
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 मित्तल

 इस
 राज्य  में  बेका  रों  की  संख्या  इतनी  अधिक  है

 कि
 पलकों  site  टाइपिस्ट ों  के  कुछ  स्थानों

 की

 पूति के  लिये  ४६,०००  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  थे  |  यह  राज्य  बहुत  ही  छोटा  है  ।

 लंका
 से  निष्क्रमणाधियों क  जाने  से  बेकारों  की  संख्या  भी  बढ़  गई  है  ।

 में  माननीय

 मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इन  बेचारों  के  लिये  कुछ  पुनर्वास  व्यवस्था  तत्काल  कर  दे
 ।  वे  बेचारे

 HAUL  होकर  वापस  लौटे  हैं  शर  वे  इस  राज्य  के  प्रामाणिक निवासी  यदि  इनके  पुनर्वास की
 व्यवस्था  शीघ्र  ही  न  हो  सकी  तो  स्थिति  कौर  भी  गम्भीर  हो  जायेगी  ।

 इस  राज्य  की  जन  संख्या  प्रतीक  होने  के  कारण  जो  लोग  पड़ोसी  राज्य  में  जाकर  बस  गये  हैं

 हाक  वहाँ

 झ

 पूरि  पे

 दी

 जानी  चाहिये  मिसरी  ने  नहीं  बस

 सरथ

 झर  लिस  खतरे

 की

 हमे

 आशका

 मुझे  यह  जान  कर  ae  है
 कि

 भ्रनुसूचित  जातियों  के  छात्रों  के  लिये  छात्रावास  बनवाने  के  लिये

 कुछ  अनुदान  स्वीकृत  हुआ  है  |
 यदि  ग्रनुसुचित  जातियों  श्र  ग्रामीण  जातियों  के  लोगों  के  कल्याण

 पर  कौर  अधिक  ध्यान  दिया
 जा

 सके  तो  मुझे  कौर
 भी

 प्रसन्नता  होगी
 ।  उनकी  सहायता  करना  हमारा

 कत्तव्य  है  क्योंकि  वे  हम  जसे  लोगों
 के

 पापों  के  उदाहरण  हैं
 |  उसके  धर्म  परिवर्तन  कर  लेने  पर  उसे

 छात्रावास  में  नहीं  रखा  जाता
 te

 उसकी  सारी  सुविधायें  रोक  दी  जाती  हैं
 ।

 मुझे  बताया  war  कि  केन्द्रीय  सरकार  से  यह  निवेदन  किया  गया  था  कि  ऐसे  लोग  जिन्होंने

 धर्मे  परिवर्तन  कर  लिया  है  कौर  aa  वे  भ्रनुसूचित  जाति  या  ख़ादिम  जाति  के  नहीं  कहलाते  किन्तु

 है  इस  ac  मंत्री  जी  ध्यान  देंगे  |
 उनकी  दशा  बड़ी  खराब  उन्हें  अनुसूचित  जाति

 के
 लोगों  वाली  सुविधायें  दी  जानी  चाहिये

 |

 जरा  भ्रंश कालिक  अध्यापकों
 की

 दशा  देखिये  जिन्हें
 २५

 रुपये  प्रति  मास  वेतन  मिलता

 चपरासियों  तक  को  इसका  दुगना  वेतन  मिलता  है
 ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  माननीय  मंत्री  ने  मुझे

 बताया  कि  इस  पर  तत्काल  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  वह  इसकी  जांच  करेंग
 |

 में  मांगों  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 श्री  श्रच्युतन  में  श्री  पुन्नू  के  इस  कथन  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  इस  राज्य  का

 शासन  राष्ट्रपति  क  हाथों  में  चले  जाने  से  स्थिति  पहले  से  ate  भी  खराब  हो  गई  हैं  ।  वहां  के

 कारी  यथाशक्ति कार्य  कर  रहे

 मांगों  के  बारे  में  मूझे यह  कहना  है  कि  कार्यालय  तथा  सरकारी  कर्मचारियों  के  रहने  के  लिये

 इमारतें  बनवाने  में  हमें  ग्रा पत्ति  नहीं  है  किन्तु  सबसे  बड़ी  बात
 तो

 यह  है  कि  मंत्रणा दाता  के  शासन

 काल  में  इस  कायें  को  इतना  महत्वपूर्ण  क्यों  समझा  जा  रहा  है  |
 अभी  कु

 छ
 दिनों  में  केरल  राज्य  बनेगा

 तब  जाकर  निश्चित  हो  सकेगा  कि  इमारतें  कहां  बनाई  जायें  ।  इमारतें  बनाना  शभ्रावश्यक है  किन्तु

 इसका  निर्णय  तो  प्रतिनिधियों  को  करना  है  कि  अमुक  श्रमिक  जिला  कार्यालय वहां  हो
 |  नन  मलाबार

 भी  त्रावणकोर-कोचीन  में  सम्मिलित  होने  जा  रहा  है  इमारतें  बनवाने  से  कहीं  अ्रघिक  अन्य

 महत्वपूर्ण कार्य  प्र् भी  करने  हें  ।

 में  तो  यह  सलाह  देता  हूं  कि  इन  कार्यालयों  पर
 १००  लाख  रुपये  व्यय  करने  के  बजाय  प्रत्येक

 तालुक  में  एक-एक  टेक्निकल  स्कूल
 दिया  जाये  जिसमें  से  प्रत्येक  में  सौ  छात्रों  को  शिक्षा  दी

 जा
 इस  प्रकार  इन  स्कूलों  से  राज्य  का  श्रमिक  लाभ  हो  सकता oo

 मूल
 wat

 में
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 मे  जानता  हूं  कि  इमारतों  का  होना  भ्रवद्यक  है
 ।

 मेरे  fare  जिले  में  कार्यालय  अलग-ग्रहण

 बिखरे  वास्तव  में  यह  तरीका
 भी

 गलत  है
 ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  देश  में  सी  लोहे  कौर  इस्पात
 की  कमी है  ।  यदि यह  १००  लाख  रुपये  की  राशि  छोटे  छोटे  सिचाई  के  कार्यों  के  विकास  पर  व्यय

 की  जाये  तो  गांवों  की  दशा  में  अधिक  सुधार  हो  सकता  है  ।  प्रत
 यह  चीज  पहले  करने  की  है  ।  हमारे

 यहां  इस  समय  इस  चीज  की  श्रावस्यकता  इमारत  बनवाने  से  कहीं  अधिक  है
 |

 हमारी  संस्कृति  भी  यही  है  कौर  हमारे  राष्ट्रपिता  ने
 भी  यही

 सिखाया  है  कि  हम  नीचे  से  उन्नति
 फिर  इमारतों  के  बारे  में  तो  श्राप  देखेंगे  कि  सभी  जगह  यही  हाल  है  ।  पढ़  लिखें लोग  भी

 बेकार  इन  बातों  पर  पहले  विचार  करना  चाहिये  था  ।  फिलहाल  में  मांगों  के  विपरीत

 नहीं  बोल  रहा  हूं  ।

 जहां  तक  इमारतें  बनवाने  का  संबंध  त्रिचूर  का  उदाहरण  ले  लीजिये  ।  वहां  दो  तीन  मीलਂ

 की  दूरी  पर  इमारत  बनवाई  जा  रही  ।  फिर  वहां  कलकत्ता-बम्बई  जेसी  चार-पांच  मंजिली  इमा -
 रतें तो  हैं  नहीं  ।  वहां  तो  दुमंजिली  इमारतें तक  नहीं  हैं  ।  जो  कार्यालय  wat  हें  उनमें

 शिकारियों  के  बैठने  के  लिये  पर्याप्त  स्थान  हो  सकता  है  |

 दूसरी  बात  यह  कि
 जो

 इमारतें  वहां  बनी  हुई  हें  वे
 कम

 वेतन  पाने  वाले  भ्र धि कारियों को  दे
 दी  जानी  चाहिये  ।  ware  लोगों  ने  तो  wee  किसी  चीज  पर

 धन
 व्यय  करने  के  बजाय  ९  इमारतें

 बनवार  भ्राइम्भ कर  दिया  है  ।  आवश्यकता  तो  चपरासियों  पुलिसमनों  को  है  ।

 वे  इमारतें  इनके  हाथ  किराये  पर  उठाई  जा  सकती हें  ।  पांच  वर्ष  का  एक  कार्यक्रम  है  जिसके  द्वारा

 जिला
 मुख्यालयों  की  उनके  कम  वेतन  वाले  कर्मचारियों  क  लिये  अपनी  इमारतें  बन  जायेंगी  |

 विकास  किसी  स्थान  विशेष  में  ही  सीमित
 न

 रख  कर  चारों  अर्थात  सभी  दिशाओं  में  होना

 चाहिये  ।  वे  जानती  हैं  कि  लोगों  की  दशा  सुधारने  के  लिये  मंत्रियों  तथा  महाराजा  ने  कितनी

 रुचि  दिखाई  थी  |  अब  सरकार  का  लगभग  चालीस  औद्योगिक  केन्द्रों  को  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव

 ये  केन्द्र  उन  स्थानों  पर  होने  चाहिये  जहां  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्तियों  क़ी  बहु  संख्या  हो  ।

 कुछ  समय  हुस्न  विभिन्न  गांवों  में  het  हुए  म्रनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  एक  स्थान  पर  बसाने
 का  प्रयत्न  किया  गया  था  ।  ऐसे  मामलों  में  का  नाई  यह  है  कि  उन्हें  रोजगार  नही  मिलता  है  |  उन्हें

 काम  के  स्थान  तक  जाने  के  लिये  कई  मील  पैदल  चलना  पड़ता  है  ।
 यह  प्रयत्न  सफल  रहा  था

 शर  इसे  त्याग  दिया  गया  था
 ।

 मेरा  यह  सुझाव  है  कि  जहां  अनुसूचित  जातियों  के  सदस्य  बहु-संख्यक ्

 हों  वहां  उन्हें  प्रशिक्षण  की  सभी  सुविधाएं  दी  जानी  चाहिये  ate  प्रशिक्षण  की  अवधि  के  न्  उन्हें
 कोई  रोजगार  मिलना  चाहिये  ।

 इसके  साथ  ही  हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  केवल  जातियों

 तक  ही  सीमित  न  रखा  सभी  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  लोगों  को  भी  इन  में  प्रशिक्षण  मिलना

 उम्मीदवारों
 का

 चुनाव  इस  प्रकार  किया  जाय
 कि

 उन्हें  यह  awa  हो  कि  वे  किसी से  घटिया

 नहीं  यह  भावना  केवल  निकटतम  सम्पर्क ों  द्वारा  ही  सम्भव  हो  सकती  है  ।  इस  कार्य  से  संबंधित

 समिति  को  इन  बातों  का  ध्यान  रखना  चाहिए  |

 अ्रनुसूचित  आदिम  जातियों  के  संबंध  में  जिस  समिति  ने  उनकी  परिस्थि।तयों  की  जांच  की
 थी  उसने  एक  विस्तृत  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया है

 ।  मेंने  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  में  देखा  है  कि  ये  naa

 मेहनत  करने  वाले  लोग  हैं  परन्तु  मध्यम  व्यक्तियों  द्वारा  उनका  शोषण  किया  जाता  है  कौर  इस  कारण

 उनकी  शोचनीय  दशा  है
 ।

 उन्हें  अपनी  मेहनत
 का

 बहुत  कम
 लाभ

 तथा  माग  मिलता  है  ।  सरकार

 को  यह  देखना  चाहिये  कि  उनका  शोषण  बन्द  उन्हें  मान  श्रम  का  उचित  मुआवजा  मिले  और

 उनकी  वस्तुएं खरीदी  जाएं  ।  उनके  लिये
 न

 कोई  अस्पताल  हैं  कौर
 न

 स्कूल  प  लम  में

 कृषि  के  लिये  तथा  लोगों  को  बसाने  के  लिये  पर्याप्त  क्षेत्र  विभिन्न  समुदायों के  परिवारों
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 यदि  वे
 इच्छुक

 तो
 वहां  पर  भेजा

 जा
 सकता  है

 |  विभिन्न
 लोगों  को  वापस  म  मिलना  जुलना  चाहियें

 ताकि  ag  बस्ती एक  आदर्श  बस्ती बन  सके  ।  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  या  अन्य  पिछड़ी  हुई  जातियों

 कें  लिये  संस्थायें  खोलते  समय  इस  विशिष्ट  बात  को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।

 अब  में  सेवा  आयोग  से  संबंधित  मांग  संख्या
 €  की

 चर्चा  करता  हुं
 |  हमने  देखा  है  कि  ४६,०००

 व्यक्तियों  ने  लिपिक  तथा  कंडक्टर  की  नौकरी  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  भेजे  थे  ।  मेरा  कहना  केवल  इतना

 है  कि  जब  कंडक्टर  के  पद  के  लिए  उम्मीदवारों को  चुना  जाय  तो  किसी  एक  विशिष्ट  क्षेत्र  से  नहीं

 बल्कि  सभी  स्थानों  से  उम्मीदवारों  को  चुनना  चाहिये  शर  पर्याप्त  रूप  से  प्रादेशिक

 प्रतिनिधान  होना  चाहिए  ।
 अ्रायोग ५  का  कार्यालय  त्रिवेन्द्रम  में  है  कौर  उम्मीदवारों  को  प्रायः  बुलाया

 बहीं  जाता  है  ।  इसलिए  सभी  प्रदेशों  के  उम्मीदवारों  को  लिया  जाना  चाहिए  |  बस  के  कंडक्टर के

 पद  पर  कम  पढ़े  लिखे  लोगों  को  श्रीमान  देना  चाहिये  क्योंकि  अधिक  पढ़े  लिखे  उम्मीदवारों  को  कोई

 अन्य  रोजगार  भी  मिल  सकता  है  ।

 सरकार  को  त्रावणकोर-कोचीन  में  दिक्षित  बेरोजगारी  की  समस्या  के  समाधान  के  लिये

 कुछ  कार्यवाही  करनी  चाहिये  योजनायें  बनानी  चाहिये  ।  यह
 एक  गम्भीर  समस्या

 है
 और

 सलाहकार  को  सबसे  अधिक  ध्यान  इस  समस्या  की  प्रोर  देना  चाहिये  |  इस

 समस्या  के  राजनीतिक
 आधिक  तथा  सामाजिक  पहलू  भी  हैं  ।

 फिर  प्रौद्योगिक  संस्थानों  का  भी  हे  ।  सरकार  द्वारा  औद्योगिक  संस्थानों  के  लिये  ज्

 भूमि  खरीदी
 गई

 थी  उसके  लिए  कुछ  प्रतिकर  दिया  गया  है
 |  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।

 सलाहकार  को  ग्रीन  निजी  प्रभाव  से  कलकत्ता  तथा  अन्य  स्थानों  से  धनी

 रियों को  हमारे  राज्य  की  ae  arias  करना  चाहिए  ।  यह  सबसे  अच्छा  हैं  ।  सलाहकार

 के  छः  महीने  या  बारह  महीने  के  प्रशासन  काल  में  यदि  ऐसा  हो  सके  तो  बहुत  भ्रच्छी  बात  होगी
 ।

 चाहे  छोटे  उद्योग  हथकरघा  खोदी  कौर  wea  गांव  उद्योग  हों  जब  तक  त्रावणकोर-कोचीन

 उद्योग  विकसित  नहीं  होता  तब  तक  उस  राज्य  के  लिए  कोई  मुक्ति  नहीं  है  ।

 तथा  संयुक्त  सलाहकार  दोनों  अनुभवी  व्यक्ति  में  उनसे  कपिल  करूंगा
 कि

 वे
 शीघ्र  ही  वहां  उद्योगों  की  स्थापना  करें

 ।
 यदि  कुछ  बड़े  उद्योग  भी  स्थापित  किये  जायें

 तो  हमें

 गव  होगा  कि  राष्ट्रपति  के  प्रशासन  काल  में  हमारा  राज्य  alas  दृष्टिकोण  से  उन्नत  झा
 था  ।

 fat  ato  श्रीकान्त नायर  :  उपाध्यक्ष  मुझे  खेद  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  श्री

 अच्चुथन  ने  सलाहकार  के  प्रशासन काल  के  संबंध  में
 जो

 विचार  अभिव्यक्त  किए  हैं  मैं  उनसे
 सहमत

 नहीं

 वहां  पर  सलाहकार  एक  प्रकार  से  तानाशाह  वह  यह  प्रचुर  करता  है  कि  वह  कुछ  भी

 कर  सकता है  |

 उनके  प्रथम  पत्रकार  सम्मेलन  का
 समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  होने

 से
 पहलें  मुझे

 कुछ  पत्रकारों ने  बताया  था  कि  वह  जिला  कार्यालयों
 के

 लिए  एक  चिद्याल
 भवन

 निर्माण  कार्यक्रम

 प्रारम्भ  करने  वाले हैं
 ।  मेंने

 उन्हें  बताया
 कि  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना में  इस

 कार्य  के
 लिये

 व्यवस्था
 i  a

 मर ८  मंत्र ग्रेजी
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 न  होने  के  कारण  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हें  ।  परन्तु  द्वि  उन्होंने  रुपया  करना  शुरू

 उद्घाटन  करना  तथा  शिलान्यास  रखना  प्रारम्भ  भ्र ौर इस इस  संबंध में  कोई  मंजरी  नहीं  at

 वास्तव  में  यह  योजना  है  क्या
 ?

 क्वि लोन  में  जिला  मुख्यालय  के  सुदृढ़  विद्या  भवन  हें  ।  इनका

 निर्माण  दीवान  वेलुथाम्पी  नें  किया  था  जो  राज्य  में  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  विरुद्ध  विद्रोह  प्रारम्भ

 करने  वाले  प्रथम  व्यक्ति  थे  ।  इसका  एक  खुला  है  कौर  सौ  वह  पुराने पेड़  छाया  दे

 अब  इन  पेड़ों को  काट  डाला  गया है  ताकि  विशाल  भवन  खड़े  किए  जा  सकें  ।  प्राचीन  भवन  के

 कुछ  भाग  भी  गिरा  दिये  गए  हैं  ।  श्राप  विलोना  में  जाकर
 स्वयं  देख

 सकते  यह  सब  जिला

 पदाधिकारियों  के  लिए  भवन  निर्माण  करने  के  लिए  किया  जा  रहा  है  जैसे  कि  आजकल वे  पेड़ों  के

 नीचे
 at

 हें
 ।  एक  ऐसे  राज्य  में  जहां  प्रत्येक  वर्ग

 मील
 में  १५००  से  अधिक  व्यतीत  रहते  जहां

 जनता  का  बहुमत  छोटी  झोंपड़ियों  में  निवास  करता  है  वहां  जिला  पदाधिकारियों के  लिए  १००  सहल

 बनायें जा  रहे  हैं  ।  सुदेशा तो  बेचारे  गरीब  इन्सान की  हैं  ।
 यदि  सिपाहियों  के  चपरासियों

 के  लिए  या  निम्न  श्रेणी  के  लिपिकों  के  लिए  मकान  बनायें  जाते  तो  तब  भी  ठीक  था  ।  ११०

 रुपये  बचें  करना  उद्दिष्ट  १००  रुपये की  नाम  मात्र की  मांग  की  जा  रही  है  ताकि  aq

 भवन  निर्माण  के
 लिये

 बंटित  राशि
 व्यतीत  की  जा  सके

 ।  ये
 सब  क्यों  किया  जा  रहा

 क्योंकि  उसने  लोक-सभा से  परीक्षण  किए  बिना  पहले  ही  यह  की  है  कि  वह  इस  योजना  को

 प्रारम्भ करेंगे  ।  निश्चित  रूप  से  यह  इस  सभा  का  अपमान  ह

 यदि  इस  योजना  का  उद्देश्य  बेरोजगारी  की  समस्या  का  समाधान  करना  है  तो  काजू  उद्योग

 की  are  अधिक  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  था  ।  यदि  यह  अनुसूचित  जातियों  का  घन  है  तो  भी

 की  जू  उद्योग  में  ५०  प्रतिशत  कमंकार  अनुसूचित  जातियों  के
 हैं  श्र  न्य  ४०  प्रतिशत  पिछड़ी  हुई

 जातियों से  संबंधित  परन्तु इस  उद्योग  की  कौर  कोई  ध्यान
 नहीं  दिया  जा  रहा  इस  महान

 प्रशासक ने  एक  त्रिपक्षीय  सम्मेलन  बुलाया  था  परन्तु  उसका  भी  कोई  परिणाम  नहीं  निकला  है  ।

 इसलिये  भवन  निर्माण  योजना  भी  समस्या  का  समाधान  न  कर  सकेगी  क्योंकि  बेरोज़गारी  न  केवल

 जिला  केन्द्रों  में  बल्कि  सभी  जगहों  पर  है  ।

 छात्रावासों के  संबंध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  जानते  हें  कि  १९३४ में  मेरे  राज्य  ने

 हरिजनों  के  लिये  मन्दिरों  के  द्वार  खोल  दिए  थे
 ।  हो  सकता  है  कि  दूर  टूर  के  स्थानों  में  कहीं  कभी  भी

 अस्पृश्यता हो  !  परन्तु  उसे  दण्डनीय  भ्रपराध  करार  देने  वाली  विधि  भी  विद्यमान  है  ।  अपराधियों

 को  श्राप  पकड़िये  फिर  कोई
 भी  यह  न  कहेगा  कि

 द्रमुक  व्यक्ति  भ्रस्यृद्य है  ।  मेरे  राज्य  में

 बहुत  से  क्षेत्रों  में  यह  है  ही  नहीं
 ।

 इसलिए  wears  छात्रावासों  को  नहीं  बल्कि  वहां  पर  बड़ी  संख्या  में ~

 ने  प्रतीक  जाति  के  उम्मीदवारों  को
 दिया  जाना  चाहिये

 |  दस
 हजार  रुपये  का  अनुदान

 केवल  ५  या  ६  व्यक्तियों  के  लिए  लेने  से  क्या  लाभ  होगा
 ?

 अरब  में  एक  या  दो  शब्द  स्वास्थ्य  इकाइयों  के  संबंध  में  कहना  चाहता  हमारे  राज्य  में

 अस्पताल  तो  बहुत  हैं  परन्तु  औषधि
 की

 समस्या  है
 ।

 भ्र स्प तालों  में  सभी  बीमारियों  के  लिए  एक  ही

 औषधि  दी  जाती  है  कौर  वह  है  नमक  मिला  पानी  ।  अस्पतालों  को  स्वास्थ्य  इकाइयों  में  परिवर्तित

 किया जा  रहा  है  ।  इस  प्रकार  तीन  चिकित्सकों  के  स्थान  पर  एक  चिकित्सक  रखा  जा  रहा  है  ।  हमारे

 राज्य  में  स्वास्थ्य  विभाग  सब  से  अधिक  उपेक्षित  तथा  निष्प्रभावी  विभाग  चिकित्सा  विभाग

 का
 तो

 फिर  भी  कुछ  महत्व  है  परन्तु  स्वास्थ्य  विभाग के  केवल
 | चके  के  मामले  में  ही  दन  होतें

 इसकी  एक  इकाई  है  ।  राज्य  में  नहरू प्रा  एक  ग्राम  बीमारी है
 ।  इसलिये  विस्तृत  रूप  से

 वैज्ञानिक  गवेषणा  करनी  ही  होगी  ae  सामान्य  स्वास्थ्य  में  कहीं  अधिक  सुधार  करना  होगा  ।
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 श्री  बेलायुधन :  उपाध्यक्ष  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  संबंध  में  जब  कभी  भी

 इस  सभा
 में

 बात  जाती  श्राय  व्यय  या  अनुदान  के  लिए  कहा  जाता  है  तो  मेरे  मन  को  टे ठस

 लगता

 इसका  कारण  यह  है  कि  एक  दल  द्वारा  जान  बूझ  कर  मेरे  राज्य  में  तानाशाही  कायम  की

 हम  एक  छोटे  भ्रनुपूरक  शभ्रतुदान  पर  वाद  विवाद  कर  रहे  ह्  हमारे  राज्य  में  हरिजनों या

 दि अर्नुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  जो  कल्याण  कार्य  किया  जाता  है  उसका

 हमार  सामने  एक  सामान्य  चित्र  है  ।  हमें  ग्रा इच ये  हे  कि  पिछले  वर्षों  में  जब  वहां  एक  उत्तरदायी

 सरकार  थी  तब  इस  का  उपयोग  नहीं  किया  गया  था  ।  ज्ञापन  में  कहा  गया  हैं  कि  यह  राशि

 अस्पृश्यता  निवारण  के
 के

 अ्रन्तर्गत  जाती  है  ।  भ्रस्पृद्यता  निवारण  का  नाम  ले  कर  न  केवल  मेरे

 राज्य  में  बल्कि  सारे  भारत  में  गरीब  जनता
 के

 नाम  पर  अत्यधिक  धन  खर्च  किया  जाता  परन्तु

 यह  धन  गरीब  व्यक्तियों  को  नहीं  मिलता  हैं  बल्कि  निहित  स्वार्थों  वाले  व्यक्तियों  की  जेबों  में  चला
 जाता  मुझे  इस  संबंध  में  अरपन  तथा  ग्न्य  राज्यों  से  शिकायतें  मिली  हैं  इस  निधि  का

 उपयोग  कांग्रेस  प्रोपेगेंडा  निधि  के  एक  भाग  के  रूप  में  भी  किया  गया  था  कौर  अस्पृश्यता  निवारण

 निधि  के  रूप  में  नहीं  किया  गया  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कांग्रेस  प्रोपेगंडा  में  भ्रस्पव्यता  निवारण  भी  सम्मिलित

 श्री  बे लाय धन
 :  arte में  ही  ।  मेरे  साथी  श्री  श्रीकान्तन  नायर  ने  कहा  है  यहं  राशि

 छात्रावासों  को  नहीं  बल्कि  सीधे  विद्यार्थियों  को  देनी  चाहिये  ।  मुझे  मालूम  है  कि  हमारे  राज्य  के

 छात्रावासों  में  हरिजन  तथा  अनुसूचित  जाति  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के  विद्यार्थियों  से

 वास  के  भ्रमणकारी  कितना  बुरा  व्यवहार  करते  हैं
 ।

 ये  छात्रावास  पिछड़े  वर्गों  संबंधी  च्

 के  विभाग  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  या  कुछ  बार  स्वयं  कॉलिज  की  कौर  से  कौर  गैर  सरकारी  व्यक्तियों

 द्वारा  भी  खोले  जाते  अरब  इन  विशिष्ट  व्यक्तियों  या  संस्थानों  को  अ्रनदान  रूप  में  राशि  दी  जा

 रही है  ।  इस  प्रक्रिया  द्वारा  श्राप  इन  विद्याथियों  को  एक  प्रकार  से  दमन  कर  देंगे  ।  तीन या  चार

 वर्ष  पहिले  हरिजन  द्वारा  स्थापित  बहुत  से  छात्रावास  थे  ।  परन्तु  कांग्रेस  द्वारा  सत्ता  संभालने

 के  बाद  इन्हें  बन्द  कर  दिया  गया  उनके  प्यार  लोगों  ने  छात्रावास  खोल  लिए  |

 यह
 धन

 को  दुरुपयोग  हैं  क्योंकि  हरिजनों  के  नाम  पर  धन  का  अनुचित  लाभ  उठाने
 के

 प्रयोजन  से  उन्हों  ने  भ्र पने  आदमियों  में  राशि  बांट  दी  है  ।  जिस  बस्ती  के  लिए  योजना  दी  गई  है  उसके

 संबंध  में  सरकार  ने  यह  नहीं  बताया  है  कि  वहां  किन  उद्योगों  को  स्थापित  किया  जाएगा  ।  केवल  यह

 कहा  गया
 है  की  मधुमक्खी  पालन  गौर  मुर्गी  पालन  जैसी  कोई  बात  होगी  |  बहुत  सी  ऐसी  उप

 ara  तथा  धंधे  हैं  जिनमें  हरिजन  चिरकाल  से  कार्य  करते  आरा  रहे  उदाहरणार्थ  बांस

 दियासलाई  बढ़ई  का  काम  इनकी  der  सरकार  उन्हें  TE Oely reas  पालन  का  प्रशिक्षण

 देना  चाहती
 है  |  इसमें  भी  एक  चालाकी  है  कौर  वह  यह  कि  भ्रमण  जाति  के  लोग  होंगे  ।

 ये  तुरंत  मधुमक्खी  पालन  केद्र  खोलेंगे  प्रौढ़  ् ब प्रनदान  प्राप्त  करेंगे
 ।  इस  प्रकार एक  विशिष्ट  जाति

 को  oa  मिल  सकेगा  अर  हरिजनों  को  कुछ  न  मिलेंगी  |  इसी  प्रकार  कुछ  औद्योगिक
 केन्द्र

 भी कांग्रेसी लोगों  ने  खोले  हैं  ।  हरिजनों को  वास्तव  में  कुछ  नहीं  मिलता है  ।  सरकार  द्वारा

 छात्रावास  बन्द  करने  का  कारण
 भी

 यही  है  कि  हमारें  राज्य
 के

 हरिजन  ज्यों
 ही

 अपने  पैरों
 पर

 खड़े
 होने  लगें  उन्हें  साम्यवादी  करार  दे  दिया  गया  ।  हरिजन  छात्रावासों  या  कालिजों में  सीरियन  प्राप्त

 कर  रहे  विद्याथियों
 को

 साम्यवादी  कह  कर  शभ्रनुदान  वापिस  ले  लिये  वस्त्रों  तथा  पुस्तकों के  लिए

 उनकी  छात्रवृत्तियां भी  बन्द  कर  दी  गईं  |  Wa  हरिजन  उद्धार  के  नाम  पर  सभी  नातियों  के

 छात्रावास  खोला  जा  रहा  है
 ।

 —_——

 भ्रंग्रेजी  में
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 हमारे  राज्य  में  ग्रनुसूचित  safes  जातियों  के  लोग  art  भारत  में  सब  से  ates  पिछड़े  हुए

 हु  सरकार  ने  उनके  लिए  नः  नहीं  किया  बल्कि  पिछले  राय-व्यस्क में  उनके  लिए  afer

 राशि  भी  व्यतीत  हो  गई  है  ।  मेंके  समिति  नियुक्त  की  गई  थीं  ।  मैके  एक  यूरोपीय  उत्पादक  हैं
 और

 उसे  भ्रनुसुचित afer  जातियों
 की  सदस्यों

 पर  विचार  करने  के  लिये
 समिति

 का
 पति  नियुक्त  किया  गया  था  ।  हरिजन  सेवक  संघ  को  यह  काय  क्यों  नहीं  सौंपा  गया  ?  इसके  पीछे

 भी  एक  इतिहास है  ।  यह  समिति  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये
 दो

 लाख  या  चार  लाख  रुपये
 खर्चे  करना  चाहती है  ।  में  श्राप  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  रकम  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों
 को  नहीं  बल्कि  निहित  card  वालों  कुल्  कांग्रेस  के  लोगों  को  मिलेगी  ।

 अस्पतालों के  सबंध  में  भी  में  यह  कहना  चाहता हुं  कि  हमारे  राज्य  में  हरिजन  भ्रस्पतात्ब-केवल

 पशुवध गह  हैं  जहां  लोगों  का  वध  किया  जाता  हैं  ।  भ्रस्पताल  में  दाखिल  होने  के  लिए  न  केवल  डाक्टर
 को  बल्कि  भ्रमण  ग्रधीनस्थ  कामना  रियों  को  भी  रिश्वत  देनी  पड़ती  है  ।  मुझे  एर्नाकुलम  का  एक  मामला

 ज्ञात  एक  गर्भवती  हरिजन  स्त्री  वहां  अस्पताल  में
 दाखिल

 किए  जाने  के  लिए  लाई  गई  थी

 डाक्टर ने  कहा  कि  ot  बच्चे  के  जन्म  में  १०  या  पन्द्रह  दिन  परन्तु  वापस  जातें  हुए  नाव  में

 ही  उस  स्त्री  के  बच्चा  हो  गया  ।  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  सब  ये  कहानियां  गई  हैं  |

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  बहुत  इमारतें  बन  गई  हें  ।  भूतपूर्व  मुख्य  मंत्री  श्री  मेनन

 ने  एक  शानदार  महल  खड़ा  किया  हैं  जिसके  संबंध  में  wa
 भी

 जांच  हो  रही  है
 ।

 श्री
 इन

 बड़े  बड़े  इमारतों
 को

 बना  कर  श्री  मेनन  का  श्रनुसरण  कर  रहे  हैं
 ।

 इन  मकानों  के  dex  भी  कांग्रेसजनों  को  दिए  गए  दो  ठेकेदार  एक  श्री  मानी  तथा

 get  भजन  श्री  मेहता  हैं  ।  एक  कौर  श्री  मानी  थे  जो  ae  नहीं  रहे  ।  उनके  बारे  में  कई  प्रकार  की

 बातें  बताई  जाती  थीं  ।  सरकार  को  ऐसी  मांगों  के  प्रस्तुत  करने  से  पहले  इस  बात  की  जांच  कर  लेनी

 चाहिये  कि  काम  किस  प्रकार  से  हो  रहा  है  ।

 श्री  | े  भ्र स्प तालों  को  उच्चस्तरीय  बनाने  के  लिए  उनकी  संख्या  को

 सीमित रखना  पड़ता  इसके  साथ  ही  यह  जरूरी  है  कि  जहां  जिला  अस्पताल  उच्चतम  स्तर  के

 हों  वहां  कुछ  घटिया  स्तर  के  भ्रस्पताल  भी  स्थापित  किए  जांच  ।  उन  क्षेत्रों  में  अ्रच्छे  अ्रस्पताल  तक

 पहुंचने  में  तीस  तीस  मील  तक  का  अन्तर  तय  करना  है  ।  fren  नगर  के  रहने  वालों  के

 रिक्त  दूसरे  लोगों  की  श्रावश्यकताश्ों  की  उपेक्षा  नहीं  कर  देनी  चाहिये  ।

 पिछले  मंत्रिमंडल
 ने  भ्रनुसूचित  जातियों  की  भलाई

 कुछ  सिफारिशें की  थीं  ।  उस  राज्य  में  पिछली  दो  पीढ़ियों
 के  निमित्त  कई  प्रकार

 की
 सहायता  संबंधी

 में  बहुत  से  अ्रनुसुचित  जातियों  के  व्यक्तियों

 ने  ईसाई  ग्रहण  किया  है
 ।

 उनकी  श्रमिक  दशा  wa  भी  अन्य  aah  जातीय  व्यक्तियों  जैसी

 ही  केवल  धर्मे  परिवर्तन  से  ही  ऐसे  व्यक्तियों  को  उन  सब  लाभों  का  मिलना  बन्द  हो  जाता  है

 जो  प्रायः  ara  hat  जातियों  के  व्यक्तियों  को  मिलते  हैं  ।

 में  एक  कालिज  का  प्रिंसिपल  रहा  हूं  शौर  इसलिये  मुझे  पता  है  कि  भ्रनुसुचित  जातियों  से  संबंध

 रखने  वाले  मेरे  विद्याथियों  को  पर्याप्त  भत्ते  मिलते  परन्तु  ये  रियायतें  केवल  उन्हीं  लोगों  को  मिलती

 हें  जो  ईसाई  नहीं  बने  वे  विद्यार्थी  जोकि  मल  रूप  से  तो  इन्हीं  जातियों  से  संबंध  रखते  हैं  परन्तु

 अब  ईसाई  बन  गये  उन्हें  बहुत  कम  रियायतें  मिलती  हें  ।  इस  धम  निरपेक्ष  राज्य  में  जाति

 तथा  धर्म  पर  भ्राधारित  इस  प्रकार  की  भेद-भाव  पूर्ण  नीति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  सभी  विद्यार्थियों
 के  साथ  एक  समान न  व्यवहार  किया  जाये-इस  सिद्धांत  को  न  ही  केवल  कांग्रेसियों  ने  स्वीकार

 किया  है  अपितु  राज्य  की  सभी  पार्टियों  ने  स्वीकार  किया  है
 ।

 site  फिर  वहां  के  मंत्रालय  न  भी  इस

 बारे  में  सिफारिश की  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  उनके  साथ  न्यायपूर्ण
 व्यवहार  किया  जाये  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  भ्रय्युण्णि  :  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  में  राष्ट्रपति  का  शासन  |  ग्रत्यत्त

 लाभकारी  सिद्ध  हो  रहा  4s]  की  जनता  यह  oe hl Giles Et ee |  कर  रही  है  कि  वहां  का  शासन  श्री  पर्याप्त

 सुधर  रहा  वहां  जनता  चाहती  कि  राष्ट्रपति  जी  का  शासन  वहां  पर  कौर  श्रमिक  समय
 तक

 जारी  रहे  ।

 उसका  कारण  बिलकुल  स्पष्ट  है  ।
 वहां  पर  जब  से  राष्ट्रपति  जी  का  प्रतिनिधि  sar  @ ~e

 वहां  पर  प्रयास  कार्य  सुचारु  रूप  से  तथा  शीघ्र  गति  से  चलने  लग  पड़ा  अरब  किसी  भी  काम
 में

 व्यर्थ  में  प्रतीक  देर  नहीं  लगती  |

 वहां  की  स्थिति  लगभग  बदल  गयी  है  ।  सम्बन्धित  पदाधिकारियों  स्पष्टतः

 ser  दे  दिये  गये  हैं  कि  मामलों
 को

 जल्दी  से  निपटा  दिया  करें  और  केवल  कपिल  के  मामले
 ही

 सलाहकार के  पास  भेजे  जायें  ।  जिलों  से  संबंध  रखने  वाले  मामलों  का  फैसला  जिलाधीश  करें  ।

 इस
 प्रकार

 के
 विकेन्द्रीकरण  का  यह  लाभ  हुआ  हैं  कि  श्रब  सारा  काम  प्रख्यात  सुन्दर  प्रकार  से  तथा

 सुचारु  रूप  से  चल  रहा  है  ।

 शर  फिर  वहां  के  सलाहकार  अत्यन्त  योग्य  तथा  न्यायप्रिय  तथा  निष्पक्ष  हैं  ।  श्री  वेलायुद

 का  यह  गलत  है  कि  वहां  पर  भ्र धि कतर  ठेके  कांग्रेसियों  को  दिये  जाते  हैं  ।  ठके तो तो

 टेंडरों  के  द्वारा  दिये  जाते  हैं  प्रौढ़  जिस  की  दर  सब  से  कम  होगी  उसी  को  दिये  जायेंगे  ।  कांग्रेसी

 अर  गैर-सरकारी  में  भ्रातृ  का  कोई  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  जब  कि  टेण्डर  मांगने के

 बाद  ही  उचित  प्रकार  से  ठेके  का  किया  ज़ाता  इस  प्रकार  से  कांग्रेस  पर  प्रत्यारोप  लगाना

 अनचित हे  ।

 में  उनके  इस  कथन  से  भी  सहमत  नहीं  हुं  कि  अस्पताल  केवल  बूचड़खाने  हैं
 ।  हो  सकता है

 कि  एक  या  दो  मामलों  में  डाक्टरों  ने  उचित  सम्मति  न  दी  परन्तु  इसका  अरथ  नहीं  हैं  कि  वहां
 सभी  लोग  मरे  जा  रहे  हैं  ।  वहां  पर  जो  व्यक्ति  भी  दवाई  के  लिये  जाते  हें  उनमें  अधिकतर  लोगों  को

 प्राप्त  हो  जाता  है  ।  कोचीन  राज्य  के  विलय  से  पूर्व  उस  राज्य  में  पिछले  कई  वर्षों  से  दवाइयों

 की  दृष्टि  से  हमें  कोई
 भी

 कठिनाई
 न  दवाइयों की  कोई  कमी  न  थी  |  परन्तु  विलय  के  बाद  कुछ

 कठिनाई  पायी  दवाइयों  की  कमी  का  अनुभव  किया  जा  रहा  भ्र स्प तालों
 में

 अच्छी  दवाइयां
 नहीं  इंजैक्दानों  के  लिये  दवाइयां  वे  नहीं  रोगियों  को  स्वयं  खरीद  कर  लानी  पड़ती  मैं

 पुछना  चाहता  था  कि  इस  प्रकार  की  स्थिति  कब  तक  चलती  रहेगी  ।

 जहां  तक  भवनों  का  संबंध  ag  सच  है
 कि

 बहुत  से  सरकारी  दफतर  किराये  के  मकानों  में
 काम  कर  रहे  ह  ।  सरकार  तथा  मान  का  रक्षण  करने  के  लिये  यह  आवश्यक  हैं

 कि  सरकारी  दफ्तरों  के  लिये  सरकार  के  भवन  हों
 ।

 परन्तु  इस  संबंध  में  मुझे  यही  भ्रांति

 है  कि  इसके  लिये  मांग  करने  से  पहले  उस  राज्य  के  dag  सदस्यों  से  सलाह  लेनी  थी
 ।  उनसे  कोई

 सलाह  नहीं  ली  गयी  है--यह  ठीक  बात  नहीं  हुई  है  ।

 जहां  तक  इस  राशि
 के

 उपयोग  का  संबंध  है  मेरा  निवेदन  है  कि  उसका  भ्रधिकांश  भाग  चपरासी

 atte  निम्न  कर्मचारियों  के  मकानों  के  लिये  खर्च  किया  ate
 न  कि

 बड़े  बड़े  शानदार  महलों
 के

 लिये
 ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  बात

 की
 ae  पूरा  ध्यान  दिया  जाये  ।

 श्री  Ho  Fo  शाह  ये
 मांगें  बिलकुल  साधारण  सी  हें  कौर  में  समझता  था  कि  सभा

 द्वारा  स्वीकृत  प्रथा
 के

 अनुसार  नयी  पावों  के  अतिरिक्त  gear  मामलों  के  संबंध  में  नीति  के  प्रश्नों
 पर

 चर्चा  नहीं  होगी
 |

 जहां  तक  भवनों
 का

 संबंध  १००  रुपये  की  एक  सांकेतिक  मांग  की  गयी  थी

 कौर  वह  एक  नयी  सेवा  थी  ।  उससे  सम्बन्धित  नीति  के  प्रशन  को  a  अच्छी  प्रकार  से  समझ  गया

 तो  क्योंकि  ये  मामले  ATTATH IL-l  राज्य
 के

 सदस्यों  के  लिये  चिन्ताजनक  इसलिये  उन्हों  ने

 wast  में
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 इन
 अनुपूरक  मांगों  के  अवसर  पर  भावनाओं

 को
 प्रकट  कर  दिया  है

 |  हम  इस  वाद

 की कार्यवाह  माँगों  के  आकार  पर  असनी  भावनाओं  की  अकर
 कर

 या  हैं
 क  ग  git  ae पर

 विचार  करें  ।

 में  केवल  दो  तीन  बातों  का  उत्तर  देना  चाहता  हूं
 ।

 जहां  तक  लोक  स्वास्थ्य  केन्द्र  शादी
 से

 द्वारा दिया  जायेगा  ।  श्रम संबंध  रखने  वाली  बातों  का  संबंध  उनका  उत्तर  तो  स्वास्थ्य उ

 संबंधी  seat  का  उत्तर  भी  श्री  आबिद  ७५४ १५७  कौर  प्रशासन  संबंधी  का  उत्तर  श्री  दातार

 द्वारा दिया  जायेगा

 जहां  तक  वित्त  मंत्री  का  संबंध  उसने  इन  अ्रनुपूरक  मांगों  को  सभा  में  मत  के  लिये  प्रस्तुत

 किया  है  कौर  इसलिये  इन  मांगों  से  संबंध  रखने  वाले  प्रश्नों  का  उतर  मैं  दूंगा  ।

 श्री
 प्र ०  Ho

 थामस  ने  यह  पूछा  हैकि
 १००

 रुपये  की  इस  सांकेतिक  मांग  को  श्री  क्यों  प्रस्तुत

 किया  गया  है  कौर  यह  कहा  है  कि  इसे  उसी  समय  प्रस्तुत  क्यों  नहीं  किया  गया  था  जब  सभा  में
 अप्रैल में  राय  व्यय  प्रस्तुत  किया  गया  जब  सभा  में  त्रावणकोर-कोचीन के  राय-व्यस्क  पर  चर्चा

 हुई  थी
 a

 उस  राज्य  के  लिये  अनुदानों  की  मांगें  पारित  की  गयी  थीं
 ।

 इस  संबंध  में  उनकी  शिकायत
 ह  तो  परन्तु  हमें  परिस्थितियों  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  मेरे  मित्र को  ज्ञात

 होगा  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  का  राय-व्यस्क  पहले  त्रावणकोर-कोचीन  की  विधान-सभा में

 प्रस्तुत किया  गया  था  ।  उसके  एक  दम  राष्ट्रपति  द्वारा  उद्घोषणा  हो  गयी  इसलिये जब

 उस  राय-व्यस्क  को  यहां  प्रस्तुत  किया  गया  तो  प्रशासक  के  पास  इतना  समय  न  था  कि  वह  राय-व्यस्क

 के  सभी  ब्यौरों  सभी  झ्रावस्यकताओं  पर  विचार  कर  सकता  |  वास्तव  वित्त  मंत्री को  उन

 पूर्ववर्ती  प्राय-व्ययन  सुझावों  पर  ही  विचार  करना  पड़ा  फिर  बाद  में  वही  राय-व्यस्क  इस  सभा

 ह्  प्रस्तुत किया  गया  था  ।  हमारा  यह  ख्याल  था  कि  त्रावणकोर-कोचीन की  प्रस्थापनायें  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  में  निर्धारित तथा  उसके  प्रथम  वर्ष  में  कार्यान्वित  की  जाने  वाली  योजनायें  की

 दृष्टि  से  बहुत  utes  इसीलिये  कई  मदों  में  से  धन  को  कम  करने  पर  विचार  किया  गया  था  |

 परन्तु  क्योंकि  प्रशासक  द्वारा  सारे  मामले  पर  विचार  करने  का  समय  नहीं  इसलिये हमें  उन  मांगों

 को  उसी  रूप  में  प्रस्तुत  करना  पड़ा  जिस  रूप  में  वे  राज्य
 की

 विधान-सभा  में  प्रस्तुत  की  गयी  थीं  ।

 उस  समय  हमारे  पास  इतना  समय  नहीं  था  कि  हम  वहां  के  प्रशासन  द्वारा  शुरू
 की

 जाने
 वाली  बातों  की  भ्र विलम्ब नीय  झ्रावइ्यकताझओओं  पर  कर  सकते  ।  जब  प्रशासक  ने  वहां  का

 काम  अपने  हाथ
 में

 लिया  तो  उसने  भ्रनुभव  किया  कि  वहां  तीन  स्थानों  पर  कार्यालय  भवन  तथा

 मकानों  के  निर्माण  की  बड़ी  भारी  आवश्यकता  है  ।  इसीलिये  उसने  ११०  लाख  रुपये  के  खर्च  की

 प्रस्थापना भेजी  है  ।  भ्र  वह  aa  पारित  राय-व्यस्क  में  की  गयी  बचत  से  पुरा  किया  जा  सकता  है  |

 औ

 अर

 म०  थामस  :  प्रयास से  ११०  लाख  रुपये  के  भ्र ति रिक्त  खर्चे  की  प्रस्थापना  कब

 प्राप्त हुई  थी

 श्री [o ~  च०  शाह  :  A  प्रस्थापना  संसद्  द्वारा  आय-व्यस्क  पास  कर  देने  के  बाद  प्राप्त

 हुई  थी  ।  इसी  लिये  राय-व्यस्क  में  १००  रुपये  की  यह  सांकेतिक  मांग  की  गयी  है  ।
 मुझे  विश्वास  है

 कि  माननीय  सदस्य  को  वहां  पर  कार्यालयों  तथा  श्रीवास  के  लिये  भवन  बनाने  में  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।

 वास्तव  में  तो  हमें  इस  प्रकार  के  निर्माण  कार्यक्रम  का  स्वागत  करना  क्योंकि

 कोचीन  के  सभी  सदस्य  यह  west  प्रकार  से  अनुभव  करतें  हें  कि  यदि  वहां  के  पदाधिकारियों  को

 seer  --- ---  किराये  की  इमारतों  में  बगैर  दिया  जायेगा  तो  उससे  उनकी  प्रवीणता  कम  हो  जायेंगी
 ।

 उस  राज्य  के  कर्मचारियों से  यथासंभव  अधिक  से  अधिक लिशनजिकिकरतत  प्रवीणता  से  काम  लेने  के  लिये  यह

 है  कि  उनके  कार्यालयों  तथा  श्रीवास  के  लिये  उपयुक्त  भवन  बनाये  जायें  ।  क्योंकि यह

 कार्यवाही  राज्य  के  करें  चोरियों  को  अधिक  से  afer  प्रवीण  बनाने  के  लिये  इसलिये  में  नहीं
 कि

 इस  प्रकार  की  इमारतों  के  निर्माण  में  किसी  उत्तरदायी  सदस्य  को  कोई  श्रापत्ति  होगी  |  er

 अंग्रेजी  में
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 श्री  वेलायुद्ध  ने  अनुसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कल्याणकारी

 योजनायें  का  जो  विरोध  किया  उससे  मुझे  कुछ  श्राइचर्य
 सा

 हुआ  है  ।  त्रावणकोर-कोचीन राज्य
 के

 लोग
 इस

 बात  को  नोट  कर  लें  कि  श्री  बेलायुधन  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों
 की  कल्याणकारी  योजनाओं  का  विरोध  कर  रहें  हैं  ।

 यदि  माननीय  सदस्य  इन  सभी  योजनाओं  को  अ्रच्छी  प्रकार  से  समझने  का  प्रयत्न  करते  तो

 वें  उनका  विरोध  करनें  की  प्रपक्ष  उसकी  प्रगति  बातों  को  अनुभव  करते  ।  ये  योजनायें  लगभग

 २३,३७१  परिवारों  की  दवा  को  सुधारने  तथा  उनके  हित  के  लिये  हैं  ।  इनके  अधीन  निम्नलिखित

 कार्यवाहियां की  जायेंगी  ।  एक  औद्योगिक  तथा  कृषि  सहकारी  संस्था  की  स्थापना  ;  मुर्गी  पालन

 तथा  मधु  मक्खी  पालन  के  प्रदर्शन  औद्योगिक  प्रशिक्षण  ex  तथा  सहकारी  खेती  का  काम

 करना
 ।

 इसके  अ्रतिरिक्त  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  छात्रावास  भी

 बनाये  जा  रहें  हैं  ।
 मकान  बनाने  के  लिये  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 ७५०
 रुपये  का  ऋण  दिया  जा  रहा  है

 शर  १२  नल  बनाये  जा  रहे  हें  जिनमें  से  प्रत्येक  पर  १०,००० रुपये  का  खर्चे  करायेगा  |  इसके

 भ्रतिरिवत  १२४  परिवारों  को  कृषि  के  उन्नत  उपायों  का  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  प्रत्येक

 परिवार  पर
 २००

 रुपये
 का

 खर्चे  होगा
 |  फिर

 इन  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  afer
 जातियों

 के
 सदस्यों  के  अतिरिक्त  aa  पिछड़ी  हुई  जातियों  के  हित के

 लिये  कई  अग्रिम  योजनायें

 भी
 हैं  ।

 में  श्री  वेलायुधन  की  बातों
 को

 सुनकर  बड़ा  ही  हैरान  ग्रा  हूं  जोकि  केवल यही  बताना

 चाहतें  हें  कि  कांग्रेस  राज्य  ने  कुछ  भी  नहीं  किया  हैं  ।
 में  समझता  हूं  कि  वह  वास्तव  हमें रता  क्रिस के

 टिकट पर  जाये  परन्तु  बाद  में  उनका  दल  बदल  गया  है  ।  तथ्य  यह  है  कि  यहां  पर  मांगी

 गयी  सारी  राशि  देश  के  विकास  के  लिये  है  ।

 श्री  बेलायुधन  :  मंत्री  महोदय  में  समझने  की  क्षमता  नहीं

 श्री |: (५  ब्र  शाह  :  माननीय  सदस्य  यह  गस  जान  सकते  हें  कि  कोई  विशेष  राशि  विशेष

 नियत  प्रयोजन  के  लिये  इस्तेमाल  नहीं  की  गयी  है  ।  राशियों  के  खच  हो  जाने  तथा  उनका  लेखा

 मरण  हो  जाने  के  बाद  ही  तो  कोई  देख  सकता  है  कि  क्या  किसी  विशेष  राशि  का  उचित  प्रकार  से  प्रयोग

 किया  गया  है  या  नहीं  |

 ये
 राशियां  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  में

 इस  प्रकार
 की

 शिकायतों  को  तो  उचित  समझता  यदि  यह  कहा  जाता  कि  इस  संबंध
 में

 व्यवस्था यें  उदार

 नहीं  हें
 परौ

 उन्हें  भ्रमित  उदार  बनाना  चाहिये  था  जैसा  कि  त्रावणकोर-कोचीन  ने  यह  प्रार्थना
 की  है  कि  उनकी  राशि  १३  लाख  से  बढ़ा  कर  २४  लाख  रुपये  कर  दी  जाये  ।  हो  सकता  है  कि  किसी

 जगह  कुछ  धन  व्यर्थ  में  व्यय
 हो

 गया  परन्तु
 लोक

 प्रशासन  में  इस  प्रकार  का  थोड़ा  सा  भ्रष्टाचार
 तथा  व्यय  हो  ही  जाता  हैं  |

 परन्तु  तथ्य  यह  हैं  कि  ये  सभी  राशियां  भ्रनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित
 ख़ादिम  जातियों  के  हित  के  लिये  ही  इस्तेमाल  की  गयी  हैं  ।

 लोक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  बारे  में  भी  कुछ  आलोचना  की  गयी  है
 ।

 इसके  सबंध  में
 भी

 नीति  सभा

 द्वारा  पहले  ही  स्वीकार  किया  जा  चुका  है  ;  जब  त्रावणकोर-कोचीन का  शिरास-व्यस्क  सभा  के  सामने

 उस  समय  ये  योजनायें थीं  ।  योजनायें  त्रावणकोर-कोचीन  में  स्वास्थ्य  की  दशा  को  सुधारने

 के  संबंध  में  हैं  ।  २०
 श्रौषघालय

 इन
 लोक  स्वास्थ्य  केन्द्रों  को  हस्तांतरित  कर  दिये  गये  हैं

 ।  यदि  arr

 उन  २०  भौषधालयों  से  अधिकतम  लाभ  उठाना  चाहते  हें  तो  वहां
 के  कर्मचारियों

 के
 लिये  प्रबन्ध

 कीजिये
 ।  ये अनुपूरक  मांगें  इन  २०

 श्रौषघालयों  के  लिये  कर्मचारी  नियुक्त  करने
 के

 लिये  हैं
 जोकि

 9
 ae G4

 को  स्थानान्तरित  किये  गये

 मूल  म्रंग्रेज़ी  में
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 उस  समय  यह  जानना  सम्भव  न  था  कि  कितने  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  होगी  ।

 यह  प्रत  मांगें  सभा  के  समक्ष  रखी  गई  में  महसूस  करता  हूं  कि  त्रावणकोर-कोचीन राज्य  के
 सभी  सदस्यों  को  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  में  ऐसी  परियोजना  कं  शुभारम्भ  किये  जाने  का  स्वागत

 करना  चाहिये  ।

 में  कुछ  मुख्य  बातों  का  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हुं  ।  श्री  जुलूस  ने  एक  प्रश्न  उठाया  था  कि

 क्या  वहां  बचत  होगी  भी  या  नहीं  ।  हम  यह  अभी  कैसे  बता  सकते  हें
 ?  संसद ने  मई  १९५६ में

 व्ययक  पारित  किया  है  ।  wa  व्यय  किया  जा  रहा  है  कौर  बहुत  सी  योजनायें  हम  दृढ़तापूर्वक

 नहीं  कह  सकते  कि  बचत  होंगी  या  नहीं  ।  यह  अन्त  में  या  कदाचित  उस  ,  जब  हम  पुनरीक्षित

 प्राक्कलन इस  सभा  में  या
 उस

 राज्य  के  विधान  मंडल  में  यदि  उस  समय  वह  विद्यमान  हो  देखा

 जा  सकता है  ।  हमने  सभा  के  समक्ष  १४ ६६  मांगें  रखने  में  सम्भाव्य  बचतों  का  ही  ध्यान  रखा

 थी  यही  कारण  हैं  कि  हमने  इमारतों  के  बारे  मं  १००  रु०  की प्रतीक मांग  रखी  है  ।  हमें  है
 कि  हम  बचत  में  से  ११०  लाख  रुपये  का  व्यय  पूरा  कर  सकेंगे  ।  लोक  स्वास्थ्य  के  बारे  में

 हम  ने  केवल  26,000  रु०  की  मांग की  है  जब  कि  वास्तविक व्यय  १,७१,६००  रु०  क्योंकि

 परामर्शदाता  ने  सारे  मामले  की  जांच  कर  ली  है  कौर  देखा  है  कि  बचत  में  से  या  विनियोग  द्वारा  व्यय

 का  पूरा  किया  जाना  सम्भव  है  ।  जहां  कहीं  बचत  या  पुरर्विनियोग  हो  सकता  वहां  हमने  उसका

 घ्यान  रखा  है  ।  श्री  देश  के  प्रदान  का  उत्तर  भ्र भी  नहीं  दिया  जा  सकता  ।  इसका  उत्तर  जनवरी

 जूल  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  तैयार  किए  जाते  हैं  दिया  जा  सकता

 मेरा  ख्याल  है  कि  सभा  मेरे  साथियों  के  अपने  भ्रपने  मंत्रालयों  संबंधी  बातों  का  उत्तर  देने  के

 भ्रनुपुरक  मांगों  को  स्वीकार  करेगी  ।

 श्रम  उपमंत्री  (ait  आबिद
 :

 में  केवल  काजू  उद्योग  के  बारे  में  ही  कुछ  कहूंगा  ।

 क्वि लोन क्षेत्र  में  लगभग  १५०  कारखाने हें  जिनमें  से  'oY  कारखाने तो  मालिकों  चलायें  जाते

 हें  तथा  शेष  कारखाने  या  तो  किराये  पर  लेने  वालों  के  द्वारा  चलाये  जाते  या  बंद  रहते  हैं  ।

 सारे  का  रखाने कभी  भी  १२  मास  नहीं  चलते  कौर  न  ही  वे  सारे  मजदूरों  को  लगातार  रोज़गार  मिला

 रहता है  ।  इसके  दो  कारण  हें  ।  पहिला यह  है  कि  सारे  कारखानों  की  कच्चे  बीजों  के  मूनने  की  क्षमता
 २  लाख  टन  प्रति  वर्ष  है  ।  देश  में  लगभग  ६०,०००  टन  उत्पादन  होता  है  इतनी  ही  यात्रा  का

 बाहर  से  किया  जाता  है  ।  इससे  इन  कारखानों  की  केवल  ६०  प्रतिदिन  क्षमता  का  प्रयोग

 किया जा  सकता  है  ।  अधिकतर  काजू  कारखाने  वर्ष  में  नौ  मास  काम  करते  हें  कौर

 दोष  काल  में  बन्द  रहते  इसका  परिणाम  यह  होता  है  कि  उस  जब  कि  कारखाने  बन्द  रहते

 भ. िन प्रनका  मज़दूर  बेरोजगार  हो  जाते  हैं  ।  उनमें  से  कुछ  कृषि  भ्र  अन्य  व्यवसाय  करते  पर

 कुछ  समय  त्  कि  इस  उद्योग  के  सारे  safe  ने  भारतीय  राष्ट्रीय  मजदूर  संघ  कांग्रेस

 के  wild  हड़ताल  की  थी  तथा  एक  मांग  रखी  गई  थी  कि  इस  उद्योग  के  कर्मचारियों  को  निरन्तर

 कर्मचारी घोषित  किया  जाय  ।  उन्हों ने  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भी  अभ्यावेदन  भेजा  था  ।  तब से
 राज्य

 सरकार  ने  इसे  वर्ष  भर  काम  करने  त्वचा  उद्योग  उदघोषित  कर  दिया  है  |

 सामग्री  के  प्रभाव  के  बारे  में  सदस्यों  को  विदित  है  कि  द्वितीय  योजना  में  इस  की

 दयकताझओं  का  भी  ध्यान  रखा  गया  है  तथा  मुझे  विश्वास  है  कि  परिस्थिति  में  यथासम्भव  सुधार  हो

 जायेगा  |  साधारणतया  अधिकांश  कारखाने  वर्ष  में  एक  मास  तक  बन्द  रहते  हैं  ।

 श्री  नी०  श्रींकान्तन  नायर  :  क्या
 मंत्री  महोदय  को  ज्ञात  है

 कि
 जहां  पहले  ये  कारखाने

 वर्ष में  एक  या  दो
 मास

 से  शरीक  बन्द  नहीं  रहते  वहां  wa  ये  छः  मास  बन्द  रहते

 श्री  आबिद  seit
 :

 इन  में  से  अधिकतर  कारखाने  वर्ष  में  तीन  मास  बन्द  रहते  हैं
 ।

 ि

 अग्र  में
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 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :  माननीय  सदस्य  श्री  थामस  ने

 कोचीन  राज्य  नियन्त्रण के  बारे  में  सभा  को  बताया है  ।  में  सभा
 को  बताना  चाहती  हूं

 कि  PEYY—UY  में  ्रावनकोर-कोचीन  राज्य  के  लिए  दो  सर्वेक्षण  इकाई  कौर  एक  नियन्त्रण  इकाई

 इस  दृष्टि  से  नियत  की  गई
 थी  कि

 वे  यह  पता  लगायें
 कि

 नहरू  कितना  फैलता  है  नियन्त्रण

 के  पहिले  की  जानकारी  एकत्रित  करें  ।  हमारी  जानकारी
 के

 श्रतुसार  काम  में  प्रगति  हो  रही

 परन्तु  इसे  भी  भ्र नू सुचित  लक्षण  प्राप्त  नहीं  gar है
 क्योंकि  टी

 ०
 सी०  एम०  को  जिस  आवश्यक  उपकरण

 श्र  कीट  नाशक तथा  अन्य  औषधियों का  सम्भरण  करना  उसमें देर  हो  गई  |  उस  के

 गीत  कर्मचारियों  के  अभाव
 के  कार्यक्रम  व्यवस्थानुसार  न

 चल  सका
 ।  प्रशिक्षित  व्यक्तियों

 के  अभाव  को  दूर  करने  के  लिए  भारतीय  मलेरिया  संस्था
 में  प्रशिक्षण  होता  है  कौर  ब्रावनकोर-कोचीन

 राज्य  ने  कुछ  निरीक्षक  ग्रोवर  चिकित्सा  अधिकारी  भेजे  १६५५-५६  में  ५  निरीक्षकों  श्र  २

 चिकित्सा  अ्रधिकारियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ;  PEN—UY  में  दो  निरीक्षकों  को  प्रशिक्षण

 दिया गया  था

 दो  सर्वेक्षण  इकाइयों  में  एक  we  त्रिवेन्द्रम  क्षेत्र  में  काम  कर  रही  हें  कौर  इकाई  शीघ्र  ही  क्वि लोन

 क्षेत्र  में  काम  आरम्भ करेगी  ।  एक  नियन्त्रण इकाई  wa  त्रिवेन्द्रम  नगर  एरणाकुलम कौर

 चेरी क्षेत्र में  काम  कर  रही  १९४६-५७ में  दो  नियन्त्रण  इकाइयों  के  नियत  करने  का  प्रस्ताव

 भारतीय मलेरिया संस्था  ने  राज्य  सरकार की  प्रार्थना पर  एरणाकुलम  प्रौर  शेरवालाई के  बीच

 के  क्षेत्र  का  सर्वेक्षण किया  था  i

 जहां  तक  उस  मांग  का  संबंध  जिसके  लिये  हमने  १९,०००  रु०  की  safer  की  प्रार्थना

 की  वह  बीस  श्रौषधालयों  को  चिकित्सा  विभाग से  लेकर  लोक  स्वास्थ्य  विभाग को  देने  के

 लिये  है  ।  यदि  परिवर्तित  औषधालय  लोक  स्वास्थ्य  इकाइयों  के  रूप  में  ठीक  ढंग  से  काम  करेंगे  तो

 मेरा  ख्याल  है  कि  अधिक  कर्मचारियों की  प्रा वस् यकता होगी  तथा  उसके  लिए  ७१,६००  रु०  की मांग

 रखी गई  ।  इनसे  अधिकतर  शझ्रौषधालयों  की  इमारतें  ठीक  नहीं हैं  ।  मत  बहुत  मरम्मत  करनी

 होगी  |  कौर  इसके  लिये  १  लाख  रु०  की  मांग  रखी  गई  इस  प्रकार  योग  १,७१,६००  रू०

 हो  जाता  परन्तु मूल  गनदान च्झ  में  १,५२,६००  रु०  की
 बचत  हो  गई  है  भर  इस  राशि

 को
 घटा

 कर  अनुपूरक मांग मांग  (E,000  रु०  की  की  गई  है  |  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  भ्रमित  नहीं  है  सभा  इसे
 स्वीकार  करेंगी ।

 श्री  भ्रच्युतन  :  औषधालयों  की  ग्रसेगा  लोक-स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  क्या  अधिक  सुविधायें  होंगी  ?

 श्रीमती  चन्द्रदोखर
 :

 वे  नीरोगकारी  ate  निरोधक  काम  करेंगे
 ।

 में  समझती हूं  कि  ये
 प्राथमिक  स्वास्थ्य  इकाइयां  प्रसूति  तथा  शिशु-कल्याण कार्य  भी

 करेंगीਂ
 ।

 गह-कार्यो  मंत्रालय में  मंत्री  जसा कि  श्री  शाह ने  बताया  माननीय  सदस्यों

 ने  त्रावनकौोर-कोचीन  में  राष्ट्रपति  के  प्रशासन  पर  टिप्पणियां की  यह  केवल चार  या
 पांच

 अनुपूरक  मांगों  पर  विचार  करने  का  वसर  है  ।  इनमें  से  एक  तो  नई  सेवा  के  लिए  है  कौर  प्राय  उन

 मदों  के  बारे  में  हूं  जो  पहले  ही  स्वीकृत  हो  चुकी  इन  परिस्थितियों प्रथा  के  प्रतसार, ्व्श  सामान्य

 नीति  के  किसी  प्रदान  पर  चर्चा  नहीं  हो  सकती  ।  नई  सेवा  के  मामले  जहां  तक  भ्रावस्यक

 चर्चा हो  सकती  है  ।  प्राकार  विदित  है  कि  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  केवल

 पति  के  area  की  ही  नहीं  भ्रमित  पहिले  शासनों  की  भी  आलोचना  की  है  ।  राष्ट्रपति के  aaa  के

 बारे  में  यह  जानकर  प्रसन्नता  हुई  है  कि  सभा  के  कई  सदस्यों  ने  उस  राज्य  में  मंत्रणादाता के  कायें  की

 बहुत  सराहना की  है  ।  हम  इस  बात  के  इच्छुक  हें  कि  ्ावनकोर-कोचीन में  सरकार  बनने
 पर  उसक  हाथ  में  एक  शासन  दें  जो  कार्य  में  कुशल  हो  तथा  उसमें  प्रायः  वे  दोष  न  हों  जो  वहां  उत्पन्न

 हुए  वहां  हमारा  यही  seer  है  ate  इसकी  दृष्टि  से
 ही

 मन्त्रणा दाता  वहां  का  शासन  चला

 रहा  नन
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 वर्तमान  चर्चा  के  बारे  में  तीन  या  चार  बातें  उठाई  गई  थि  एक  बात  यह  है  कि  शभ्रनुसूचित

 जातियों  के  हित  का  उचित  ध्यान  नहीं  रखा  गया  है  ।  जिस  ढंग  से  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  वेलायुधन

 आलोचना  करते  हैं  उसके  लिए  मुझे  दुख  है  क्योंकि  वह  भ्र नियन्त्रित  और  अ्रनावद्यक  रूप  से  कटु  हैं  ।

 आलोचना  करते  समय  उन्हें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  इससे  वह  अपने  ही  उद्देश्य  को

 हानि  पहुंचा  रहे  हें  ।  भ्रनुसुचित  जातियों  व  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  को  लीजिये
 ।

 केन्द्रीय  सरकार  कौर  सारी  राज्य  सरकारें  उनकी  श्रमिक  व  सांस्कृतिक  परिस्थितियों  में  सुधार  करने
 की  इच्छा रखती  हें  ।  यही  कारण  है

 कि  इन  गरीब
 लोगों

 की
 परिस्थितियों  में  सुधार  करने  के  लिये

 बड़ी  बड़ी  धन  राशियां  व्यय  की  जा  रही  हैं  ।  परन्तु  मेरे  माननीय  मित्र  कहते  हूं  कि  यह  धन  बरबाद

 किया जा  रहा  है  ।  आगे  उन्होंने  कहा  कि  केवल  त्रावणकोर-कोचीन  में  ही  नहीं  म्रपितु  देश  भर  में

 ये  राशियां  बरबाद  की  जा  रही  हें  ।  इस  कथन  में  कोई  सत्यता  नहीं  है  |

 हम  अस्पृश्यता के  महारोग को  यथाशीघ्र  दूर  करने  का प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  माननीय  सदस्य  को

 यह
 भी

 समझना  चाहिये
 कि

 सरकार  ने  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  में
 एक

 करोड़  रुपये  इसलिये  रखे
 थे

 कि  अस्पृश्यता के  कुप्रभाव  में  काम  करने  वालों  में  प्रोपेगंडा  किया  जाय
 ।

 यह  प्रोपेगंडा  केवल
 हरिजनों  में  ही  नहीं  अपितु  अरन्य  लोगों  में  विशेषकर  जाति  से  बहिष्कृत  हिन्दुओं  करना है  |
 इस

 उद्देश्य  से  यह  प्रोपेगंडा  प्रकार  से  किया  गया  है  में  प्रश्न  माननीय  मित्र  को  श्रीनिवासन

 दिलाता  हूं  कि  जहां  तक  इस  औचित्य  का  संबंध  हमें  बहुत  न्यच्छ  कौर  प्रदर्शनीय  परिणाम  प्राप्त

 हो  रहे  परन्तु  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  यह  अब  भी  विद्यमान  हैं  तथा  इसी  कारण  हमने  द्वितीय  पंच  वर्षीय

 योजना  में  अस्पृश्यता  निवारण  के  लिये  कुछ  राशि  रखी  है  ।  माननीय  सदस्य  यह  भी  महसूस  करेंगे
 कि  यह  बड़ी  राशि  तनिक  भी  बरबाद  नहीं  की  जाती  ax  न  ही  यह  श्रनोत्तरदायी  एजेंसियों  को  व्यय

 «करने  के  लिये  दी  जाती  है  ।  उन्हें  यह  स्पष्ट  रूप  से  जानना  चाहिये  कि  हम  इसमें  से  राज्य  सरकारों  को

 अनुदान  देते  ह  कौर  सब  मामलों  में  राज्य  सरकारें  स्वयं  करती हें  मान्यताप्राप्त  एजेंसिया

 कार्य  करती

 नी०  श्रीकान्तन  एक  afar के  प्रश्न  पर  ।  माननीय  मंत्री  को  चाहिये
 कि

 वह  श्रध्यक्षपीठ को  सम्बोधन  सदस्य को  नहीं  ।  क्या  सदस्य  का  उल्लेख  करने  का  यह

 ढंग है  ?

 यदि  कोई  मंत्री  कहता  हे  कि  उसे  (  कोई  सदस्य  )  उस  ढंग  से  नहीं  कहना

 चाहिये  था  जिस  ढंग  से  उसने  कहा  है  तो  इसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्री  दातार  :  इस  बड़ी  राशि  में  से  या  तो  स्वयं  राज्य  सरकारें  व्यय  करती  हें  या  वे

 प्राप्त  एजेंसियां  व्यय  करती  हैं  जो  राज्य  सरकारों  को  लेख  प्रस्तुत  करने  के  लिये  उत्तरदायी  क्यों कि
 इन  लेखों  का  भी  उचित  लेखा  परीक्षण  होता  हमने  भी  कुछ  अखिल  भारतीय  संस्थाओं

 को  मान्यता  दी  है  att  सब  संस्थायें  सब  वाहनों  के  होते  हुए
 भी

 यह  कार्य  भली  प्रकार  कर  रही

 में  माननीय  मित्र  से  प्रार्थना  करता  हूं
 कि

 वहू  उस  कार्य  के  महत्व
 को

 कम
 न

 करें  हरिजनों

 की  सुविधाओं  के  निवास  श्र  afer  जातियों  के  पुनर्वास
 के

 लिये  किया  जा  रहा  ये  बहुत

 बड़े  काम  हैं  जिन्हें  सरकार  अत्यघिक  महत्व  देती  क्योंकि  इन  जातियों  की  कुल  जन  संख्या  सात

 करोड़  है  र्था  जन  संख्या  का  पांचवां  उन्हें  प्राय  जातियों  के  प्रगति-मान  पर  लाना  है  क्योंकि

 यदि  ऐसा  नहीं  किया  जाता  है  तो  लोकतन्त्र  सफल  नहीं  होगा  ।

 अब
 में  इमारतों  के  प्रश्न  पर  हूं

 ।
 इमारतें

 दो
 प्रकार  की  हैं  एक  तो  मुख्यालयों  के

 स्थान  पर  हमारे  अ्रधिकारियों के  लिये  हें  वहां  रहने  के  क्वार्टर हें  ।  मेरे  लिये  यह  एक

 श्राइचये  की  बात  थी  कि  इन  तीन  जिलों  में  कोई  भी  weal  इमारतें  नहीं  थीं  ।  इस  संबंध  में  दो  बातें

 विशेष  ध्यान  देने  योग्य  हमारे  जिले  के  कार्यालय  सरकारी  इमारतों
 में

 स्थित  होते  हें  इन

 जिलों  में  कोई
 भी

 इमारत  इस  योग्य  नहीं
 कि

 वहां  पर  सरकारी  कार्यालय  बनाया  जा  सके
 ।

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  कारण  कार्यालयों  की  संख्या  निरन्तर  बढ़ती जा  रही  है  to  तरब  किराये

 की  इमारतों  में  सरकारी  कार्यालय  चलाने  का  कोई  लोभ  नहीं  होगा  |  किराये की  इमारतों  में  कई

 बाधाएं  रहती  फिर  उनमें  एक  साथ  इतना  स्थान  भी  नहीं  मिल  सकता  है  जितना  कि  हमें  जिला

 के  किसी  कार्यालय  के  लिये  चाहिये  ।  हमें  weet  तरह  पता  हैं  कि  एरणाकुलम  एक  बड़ा  दहर  है
 |

 मगर  उसकी  झ्रावश्यकताएं  इतनी  जरूरी  नहीं  है  जितनी  कि  उन  तीन  जिला  नगरों  की  ।  इसलिये

 यह  योजना  बनाई  गई  है
 |  यह  कल्पना  करना  भ्रामक  होगा  कि  ये  कार्यालय  केवल  सरकारी

 चारियों के  लिये  ही  हे  ।  ये  कार्यालय जनता  के  लिये  होते  र  लोगों  को  अनेकों  बार  कार्यालयों

 तथा  अधिकारियों  के  पास  पड़ता  है
 ।

 हम  कार्यालयों  को  महलों
 में

 नहीं
 ले

 जा  रहे  हैं
 ।  हम

 तो  केवल  उन्हें  एक  शभ्रच्छा  कार्यालय  बनाना  चाहते  हम  ऐसे  कार्यालय  बनाना  चाहते  हैं  जो  कि

 सुन्दर  की  प्रक्षालन  उपयोगी  अधिक  हों
 ।  हां  उनको  बनाते  समय  हम  वास्तुकला  का  ध्यान  अवश्य

 रखना  चाहते  हें  |
 किन्तु  मुख्यतया  हम  लोगों

 की
 सुविधा  का

 ही
 अधिक  ध्यान  रखेंगे  |

 फिर  सिफ॑

 कार्यालयों  की  ही  इमारतें  नहीं  बनेंगी
 ।

 हम  कई  प्रकार  की  इमारतें  बनाना  चाहत  हें  ।  हम  €  प्रकार

 की  इमारतें  बनवा  रहे  हम  प्रत्येक  जिले
 के

 प्रत्येक  विभाग  के  लिये  इमारतें  बनवाना  चाहते

 हें  मगर  फिर  भी  हम  उन  पर  अ्रधिक  रुपया  नहीं  खड़े  कर  रहे  हैं  ।  हम  प्रत्येक  स्तर  के  क्यारियों

 जिनमें  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारी  भी  सम्मिलित  हें  के  लिये  रहने  के  प्रवास  भी  बनवाना  चाहते  हें  ।

 इसकी  बड़ी  शप्रावव्यकता है  ।  हम  wea  विभागों  से  भी  इसके  लिये  रुपया  निकाल  रहे  है  ।  सलाहकार

 ने  इस  कार्य  को  शुरु  कर  दिया  हैं
 ।

 सभा  को  इस  योजना
 को

 समझने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  यह

 सब  कुछ  प्रशासन  को  सुधारने  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  ग्रोवर  किसी  भी  प्रशासन  के  लिये  (len Aral  तरह

 कार्य  करने  के  लिये
 एक

 अच्छी  इमारत  का  होना  बड़ा  भ्रावश्यक  है
 |

 श्री  में  पुलिस  के  रहने  के  लिये  स्थान  बनाने  की  बात  को  लेता  हुं
 ।

 हमारे  सामने  लगभग

 प्रत्येक  राज्य  में  यह  समस्या  विमान  है
 |

 किन्तु  हमारे  पास  पर्याप्त  स्थान  नहीं  है
 ।

 इसी  वर्ष  हमने

 इस  कौर  ध्यान  देना  प्रारम्भ  किया  है  ।  हमने  भिन्न  भिन्न  सरकारों  को  निम्न  श्रेणी  के  कामना  रियों  तथा

 पुलिस  वालों  के  लिये  रहने  का  स्थान  बनाने  का  लगभग  २  करोड़  रुपया  दिया है
 ।  कानून  की  व्यवस्था

 को  बनाये  रखने  के  लिये  इंस्पेक्टरों  तथा  सब-इंस्पेक्टरों  arta  की  रिहायश  का  प्रबन्ध  करना  बड़ा

 है  ।  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  ने  इस  fear  में  सब  राज्यों  का  प्रदर्शन  करने  का

 निश्चय  किया  हैं
 ।

 वहां  की  पुलिस  व्यवस्था  ने  राज्य  के  लिये
 ४०

 लाख  रुपया  व्यय  करने  का  निश्चय

 किया  हे
 |

 मुझे  है  यह  सभा  उसके  इस  साहस  की  सराहना  करेगी  प्रौढ़  इसका  दिल  से  स्वागत

 करेगी  |  सरकारी  व्यवस्था  की  कार्य  क्षमता  के  लिये  उसके  कमेंचारियों  के  रहने  का  ठीक  ठीक  प्रबन्ध

 होना  एक  प्राथमिक  श्रावश्यकता

 श्री  कुर्सी  इस  व्यय  का  कितना  प्रतिशत  निचले  वर्गों  के  कर्मचारियों  के  लिये  व्यय  किया
 जायेगा ?

 श्री  दातार  इसका  प्रा  से  ज्यादा  व्यय  हेडकांस्टेबल ों तथा  प्राय  छोटे

 चारियों  के  लिये  किया  जायेगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  किये  तथा

 अस्वीकृत  हुए

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  ह

 न्रावनकोर-कोचीन  राज्य  की  संचित  निधि  में  से  कार्य-सूची  के  तीसरे  स्तम्भ  में  दिखाई

 गई  अनुपूरक  राशियों  से  अनधिक  पृथक्  रानियां  राष्ट्रपति  निम्नलिखित मांगों  के  संबंध  जो

 दूसरे  स्तम्भ  में  दिखाई  गई  उन  भारों  के  लिये  दी  ज
 यें  जिनका  भुगतान ३१  १९४५७ को

 होने  वाले  वर्ष  में  किया  जायेगा  0.0

 भ्रंग्रेजी  में
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 मांग  संख्या  १९,  २४  ३७

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 ।

 मांगें  सभा  द्वारा  स्वीकुँत  हुईं  वे  नीचे  दी  जाती

 a  ee  ne  I

 माग  सख्या  दीपक  राशि

 १९  लेकिन  रनर  wy  2E,000 Bo | रई

 red  श्रम  शौर  विविध  ११,१२,००० रु०

 ३७  satan कार्यों  पर  पंजी  व्यय
 a

 १००  Ro

 ee  es  ee  नक  कान

 तोल  कौर  माप  मानदण्ड  विधायक

 दशमिक  प्रणाली  पर  आधारित  भार  तथा उपभोग  वस्तु  उद्योग  मंत्री
 :

 माप  samy  किधेग्रक  को  दोनों  सदनों  के  सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपे  जाने  का  प्रस्ताव

 रूप  से  यहां  पर  रखा  जा  चुका  मेरे  विचार  में  इस  विषय  पर  भिन्न  भिन्न  अवसरों  पर

 qatar चर्चा  हो  चुकी  है  ।  मुझे  इस  पर  कुछ  अधिक  नहीं  कहना  है  ।  98yy H IRA FT के  प्रारम्भ  में

 इस  सभा  ने  श्री  श्रच्युतन  द्वारा  रखा  गया  एक  संकल्प  पारित  किया  था
 कि

 सरकार
 को

 सारे  देश  में

 दशमिक  प्रणाली  पर  आधारित  एक  समान  भार  तथा  माप  जारी  करने  चाहिये
 ।  इस  संकल्प  को

 कार्यान्वित करने  के  लिये  सरकार  ने  श्रावसरयक कदम  उठाये  सब  से  भ्रावव्यक कदम  यह  है

 हमने  सब  से  पहले  दशमिक  प्रणाली  के  प्रमाप  निश्चित  किये  संसद्  को  संविधान के  अनुसार

 निश्चित  करने  का  पूर्ण  अधिकार  है  ।  उनको  लागू  करना  तथा  उनका  निरीक्षण  करना  राज्य

 सरकारों  के  हाथ  में  है  ।
 किन्तु  जब  तक  किसी  विधान  दवारा  यह  प्रमाप  निश्चित

 न
 कर  दिये  जायें

 राज्य  इनका  पालन  नहीं  करवा  सकते  हैं  ।  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करके  संसद्  उस  कार्य  का

 श्री  गणेश  करना  चाहती  है  जोकि  वह  इस  दिशा  में  सरकार  से  करवाना  चाहती  है  ।  यहां  इस  विधेयक

 पर  लोकमत  जानने  के  लिये  इसे  लोगों  में  परिचालित  करने  के  लिये  प्रस्ताव  रखे  गये  हैं  विचार

 में  wal  ऐसे  प्रस्ताव  रखने  की  कोई  शझ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  इस  विषय  पर  लगभग  १००  वर्ष  तक  चर्चा

 चल  चुकी  १८७०  में  ठीक  ऐसा  ही  एक  विधान  पारित  किया  गया  था  वह  9830 BHU के  करीब

 तक  परिनियम  पुस्तिका  पर  बना  रहा  जब  कि  उसका  निरसन  कर  दिया  गया  किन्तु  अभी

 हाल  ही
 में

 समाचार-पत्रों  में  तथा  योजना  आयोग  में  इस  विषय  पर  काफी  चर्चा  हो  चुकी  इस

 विषय  में  दोनों  सदनों  के  सदस्यों  में  एक  ज्ञापन  परिचालित  कर  दिया  गया  है  |

 वास्तव  में  safes  काल  में  हमारे  सामने  एक  कठिन  समय  होगा  ।  इसमें कई  कठिनाइयां

 रहेंगी  |  क्योंकि  कोई  भी  परिवर्तन  शभ्रल्हादकारी  नहीं  होता  है  ।  यह  परिवर्तन  १०  से  १४५  aT

 में  पूरा  होगा  और  यह  कुछ  में  पूरा  यह  सारा  कार्यक्रम  प्रारम्भ  करने  से  पूर्व  संसद्  के

 सामने  रखा  जायेगा  आवश्यक  होने  पर  इसके  लिये  रुपया  तथा  wer  शक्तियां  भी  मांगी  जायेंगी  ।

 इस  समय  सरकार  की  एक  विशेष  प्रशासनिक  समिति  इस  विषय  पर  विचार  कर  रही  हैं  कि  इस  दिशा

 में  कौन  कौन  से  कदम  उठायें  जायें  ।

 इस  संबंध  में  सभी  राज्य  सरकारों  तथा  वाणिज्यिक  संस्थाओं  से  मशविरा  किया  गया है
 और  कोई  भी  ऐसे  कार्यक्रम  के  विपक्ष  में  नहीं  है  ।

 प्रत्येक  व्यक्ति  यही  चाहता  है
 कि

 भार  तथा लाया स

 ait
 में
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 कानूनगो

 से
 माप  के  प्रमाप  दशमिक  प्रणाली  पर  आधारित  होने  चाहियें

 ।  इसके  लिये  हमें  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्थानों

 प्रमाप  प्राप्त  करने  उन्हें  टकसाल  में  ढालना  पौर  जैसे  जैसे  यह  प्रणाली  बढ़ती

 जायेगी  हमें  प्रमापों  की  सप्लाई  बढ़ानी  पड़ेगी  ।

 इस  सभा  ने  सिक्कों  ae  मुद्रा  के  संबंध  में  एक  विधेयक  पास  किया है  उस  समय  भी

 इस  बात  की  चर्चा  हुई  थी
 ae

 उसके  अलावा  भी  श्री  श्रच्युतन
 के

 संकल्प  के  समय
 भी

 इस  विषय  पर

 चर्चा  हो  चुकी  है  |  इस  दिशा  में  पहले  कदम  का  अर्थात  सिक्कों  तथा  मुद्रा  में  दशमिक  प्रणाली  चलाने

 का  पहले  ही  अनुमोदन  हो  चुका  है  ।  कुछ  ही  महीनों  में  उस  पर  कमल  होना  भी  शुरू  हो  जायेगा
 ।

 उसी  के  पीछें  यह  भार  ate  माप  विधेयक  भी  झरा  रहा  है  ।

 यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  भ्र नेक ों  प्रकार  के  भार  रोक  माप  हैं  ।  राष्ट्रीय नमूना  सर्वेक्षण

 संस्था  ने  हमारे  देवा  में  भार  प्रौढ़  माप  की  १४३  प्रणालियों का  पता  लगाया  हैं  ।  श्र  2K  प्रकार की

 परिमा
 *
 प्रणालियों तथा  १६०  प्रकार  की  भूमि  का  क्षेत्रफल  नापने  की  प्रणालियों  का  पता  चलाया  हैं

 ।

 इनमें  से  कोई  भी  प्रणाली  वैज्ञानिक  नहीं  है  ।  किसी  भी  प्रणाली  को  सम्पूर्ण  देश  में  नहीं  चलाया

 जा  सकता हैं  ।  एक  मात्र  दशमिक  प्रणाली  ही  वैज्ञानिक  प्रणाली  इसको  संसार  के  अघिकतर

 देशों  में  अपनाया जा  चूका  हैं  ।  कौर  हमें  दी  घ्  प्रति शीघ्र  इस  प्रणाली  को  लेना  चाहिये  ताकि

 हमारी  भी  वह  दशा  न  हो  जाये  जो  इस  संबंध  में  बर्तानिया की  हो  रही हैं  ।  ब्रिटेन  के  कई  आयोगों

 भी  दशमिक  प्रणाली  अपनाने  की  सिफारिश  की  हैं  मगर  क्योंकि  वह  इसको  जल्दी  अरपना  नहीं  सके
 थे  इसलिये  अब  वह  देरी  ही  उनके  रास्ते  में  सबसे  बड़ी  बाधा  उपस्थित  कर  रही  है  ौर  गरब  उन्हें

 इसे  अपनाने  के  लिये  औद्योगिक  मशीनरी  तथा  उपकरणों
 में

 बहुत  परिवर्तन  करना  घ्ड्भा
 safes

 वह  ऐसा  परिवर्तन  नहीं  कर  सकते  हें  राज  जब  कि  हम  में  प्रौद्योगिकी  की  पहली

 मंजिल  से  गुजर  रहे  हें  तो  हमें  शीघ्र  ही  इस  परिवर्तन  को  भरना  लेना  चाहिये  क्योंकि  बाद  में  सहसा

 करना  निश्चय  ही  बड़ा  कठिन  हो  जायेगा
 ।  इसके  भ्र ति रिक्त  जब  देश  के  सभी  प्रमाण  दशमिक  प्रणाली

 पर
 ग्रा धारित  हो  जायेंगें  तो  हमें  हिसाब  किताब  लगाने  में  अथवा  गणना  करने  में  बड़ी  सुविधा  हो

 जायेगी
 भराने  वाली  पीढ़ियों  के  लिये  गणित  एक  बड़ी  सरल  वस्तु  बन

 प्रौढ़
 मुझे  यह  बात

 सबसे  आकर्षक  मालूम  होती  है  |

 कभी  कभी  यह  कहा  जाता  हैं

 तरस

 विशाल  देश  में  कोई

 परिवर्तन  करना  कठिन  ह क्योंकि  प्रशिक्षित
 तथा  पिछड़े हुए  लोग  कठिनाई  में  पड़  जायेंगे

 |  में
 यह  कहना

 चाहता  हूं  कि  जिन  व्यक्तियों  को  शिक्षित  कहा  जाता  वह  अत्यंत  बुद्धिमान  व्यक्ति  होतें

 जब
 माप

 के
 लिये

 शत-एकड़  पद्धति  लागू की  गई  थी  तब  कोई  कार्यक्रम  arte  नहीं

 बनाया  था  तथा  नई  पद्धति  लागू  कर  दी  गई  थी  उसी  प्रकार  इसको  भी  हमें  शी  कर  लागू  कर  देना  चाहिये
 ।

 इस  संबंध  में  में  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  द्वारा  निर्मित  समिति  ने  यह  निर्णय  किया

 था  कि  इसे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय नाम  ही  रखने  चाहियें  ।  यह  कहना  कि  प्रचलित  नाम  परिवर्तन  से  गड़बड़ी

 होगी  ठीक  नहीं  हं  क्योंकि  श्रन्तर्राष्ट्रीय नाम  सीधे  हैं  तथा  आसानी  से  बोले  जा  सकते  हैं

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये
 ।  किसी  मामलें  में  ३०  सदस्यों

 की  संयुक्त समिति  जिसमें  १५  इस  सभा  के  तथा  १५  राज्य-सभा के  सदस्य  इस  पर  विचार  करेगी

 तथा  मुझे  आशा  है  कि  संयुक्त  समिति  से  ara  के  धूप  इस  विधेयक  में  सुधार  हो  जायेंगी
 ।

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 दशमिक  प्रणाली  पर  शभ्राधारित  तोल  भ्र  माप  के  मानदण्ड  स्थापित  करने  वाला  विधेयक

 दोनों  सदनों  के  ४५  सदस्यों
 की

 एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  जिसमें  ३०  सदस्य  इस  सभा

 भ्र्थात् श्री र० द० श्री  to  द०  aft  थानू  श्री  भागवत  झा  श्रीमती  wey  श्री

 श्री  श्री  दबकर  श्री  मृ ०  भगण  श्री  गणपति  श्री  सुन्दर
 क  गावा

 मूल  ५ ०, अ्रंग्रेजी में में
 *Valume
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 श्री  प्र ०  रा०  श्री  खूब  चन्द  श्री  श्री  भगुनन्दु  श्री  बलवन्त सिह

 सरदार  श्री  श्री  ले०  न. जोगेदवर  श्री  श्री
 क्र०  Fo

 श्री  वीरेन्द्र नाथ  श्री  भवानी  श्री म०  रा
 ०  श्री

 बे  ०  श्री ही०
 ना०

 श्री  म०  शि०  श्री  रा०  न०  श्री
 नन्द

 लाल  श्री  Fo  To  सिन्हा  AIT

 श्री  नित्यानंद  कानूनगो  कौर  १५  सदस्य  राज्य-सभा  के

 कि  संयुक्त  समिति  की  बैठक  गठित  करने  के  लिये  गणपूर्ति  समिति  की  समस्त  सदस्य  संख्या
 का  एक  तिहाई  होगी

 कि  समिति २०  FEXE  तक  इस  सभा  को  प्रतिवेदन  देंगी

 कि  aru  प्रकरणों  में  संसदीय  समितियों  पर  लाग  होने  वालें  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे
 परिवर्तनों  भ्र  रूप भेदों  के  साथ  लाग  जो  भ्रथ्यक्ष  करे  ;  भ्र

 यह  सभा  राज्य-सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य-सभा  उक्त  समिति  में  सम्मिलित

 हो  ale  राज्य-सभा  द्वारा  समिति  में  युक्त  किये  जाने  वाले  सदस्यों  के  नाम  इस  सभा  को  बतायें  |

 कया  श्री
 कें  सी०  नोकिया  श्रपना  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  हूं

 ?

 Tat  क०  कु  बसु
 ह

 erat
 )  :

 वह  संयुक्त  समिति  के  सदस्य हें  ।  वह  संशोधन

 कैसे  प्रस्तुत कर  सकते  हैं

 श्री  रामचन्द्र  रेड़ी  )  :  मेंने भी  उस  प्रकार  संशोधन
 की

 सूचना  दी  है
 ।

 तथा  में

 उसे  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  उसमें  तिथि  नहीं  दी  गयी  है  कि  किस  समय  तक  जनता
 की

 राय
 जानीं  चाहिये  ।

 श्री  ख०  Wo  सोनिया  (  सागर  :  में  ३१  दिसम्बर  १९५६  का  सुझाव  देता  हूं  ।

 श्री  कामत
 )  एक  औचित्य  प्रशन  है  कि  कया  कोई  सदस्य  संयुक्त  समिति

 अथवा  प्रवर  समिति  का  सदस्य  होने  पर  भी  विधेयक  के  परिचालन  प्रस्ताव  कर  सकता  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  को  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  लेने
 दीजिये

 तब
 इस  पर  विचार

 करूंगा ।

 श्री  रामचन्द्र  हड्डी  में  १  १९५७  का  सुझाव  देता  हूं
 ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  सोधिया  ने  समिति  का  सदस्य  होना  स्वीकार  कर  लिया  है  इसलिये

 वह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकते  हूं  ।

 ठाकुर  दास  भागने  au  निवेदन  हे  कि  समिति  के  सदस्य  होने  की

 स्वीकृति  तथा  परिचालन  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  में  कोई  बात  नहीं  यदि  कोई  व्यक्ति

 विधेयक  के  सिद्धांत  से  सहमत  हे
 वही

 इसका  सदस्य  बनने  की  स्वीकृति  देगा  परन्तु  प्रस्ताव  करने  क

 बारे में  उस  पर  ई  नियंत्रण नहीं  होगा  ।  में  यह  तो  समझता हुं  कि  प्रवर  समिति  का  सदस्य  बोल

 नहीं  सकता  है  परन्तु  उस  मामले  में  भी  सभापति  ने  कई  बार  उस  रूढ़ि  को  तोड़ने  की  कृपा  की  है

 इसलिये  मेरा  निवेदन हूं  कि  समिति  का  सदस्य  होने  के  कारण  सदस्य  को  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने

 से  नहीं  चाहिये  ।  में  यह  भी  नहीं  जानता  कि  समिति  का  सदस्य  रत

 leas लीः  गई
 थी  अथवा

 क्योंकि  भी
 होता  हैं  कि  स्वीकृति  लिये  बिना

 सदस्य  बना  दिया
 जाता

 है

 ai अंग्रेजी  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  कहा  किं  प्रवर  समिति
 के

 सदस्य
 का

 भाषण

 देना  तथा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना
 दो

 प्रति  प्रति  बातें  हैं
 |  वर्तमान  स्थिति  से  वह  बिलकुल  भिन्न

 चीज है  ।  उन्हें एक  बात  चुननी  यदि  वह  प्रस्ताव  करना  चाहते  हैं  तो
 संयुक्त  समिति  में  ग्रसना

 नाम  रखे  जाने  पर  आपत्ति
 करनी  थी  ।

 संयुक्त  समिति  से  अलग  होकर  वह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  सकते

 परन्तु  समिति  में  कार्य  करने  की  स्वीकृति  देने  के  रदिचात् न्  वह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं
 कर

 सकते  हैं
 ।

 यदि  वह  कुछ  कहना  हैं  तो  श्री  रेड्डी  के  संशोधन  पर  वह  कुछ  बोल  सकते  हैं
 ।

 ठाकुर  दास  भागने
 :

 मेरा  यह  निवेदन  हैं  कि  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  के  पश्चात

 प्रस्तावक को  बोलने  का  समय  दिया  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इस  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  तथा

 समिति  का  सदस्य  होने  में  कोई  प्रसंग  बात  नहीं  है  क्योंकि  वह  विधेयक  के  सिद्धांत  से  तो  सहमत

 हैं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कोई  व्यक्ति  जनता  की  राय  जानने  तथा  प्रवर  समिति  को  निर्देश

 करने  के  दोनों  प्रस्तावों को  एक  समय  में  प्रस्तुत  नहीं  कर  सकता  हैं
 ।

 दोनों  श्रलग  अलग  बातें

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  ने  बताया  कि  माननीय  मंत्री  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करते  समय  स्वीकृति

 नहीं  लेते  जब  वह  नाम  पढ़ते  हें  तो  सदस्य  को  खड़े  होकर  कहना  चाहिये  कि  मेरी  स्वीकृति  az

 ली
 गई  अन्यथा  यह  समझा  जाता  है  कि  उन्होंने  भ्र पनी  स्वीकृति  दे  दी  है  ।  इसलिये  यह  धारणा

 नहीं  बना  लेनी  चाहिये  ।  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  गिराना  संशोधन  प्रस्तुत  करें  ।

 थे रामचन्द्र  रडी
 :

 मेरा  संशोधन  यह  है  कि  विधेयक
 को

 जनता
 की

 राय  जानुने
 के

 चालित  किया  जाय  ।  में
 यह  कहना  चाहता हूं  कि

 इस  समय  इस  विधेयक  से  कोई  लाभ  होने  के  स्थान
 पर  हानि  होने  की  अ्रधिक  संभावना  है  ।  सभा  को  यह  राशा  थी  कि  माननीय  मंत्री  इस  अघिनियम  को

 लागू  करने  में  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकारों  को  होने  वाली  कठिनाइयों  तथा  कितने  समय  में  इन  कटिन/इयों

 को  दूर  किया  जा  सकता  इस  संबंध  में  कुछ  कहेंगे  क्योंकि  मुझे  इसको  लागू  करने  में  पर्याप्त

 नाइयां दिखाई  देती  हैं  ।

 मंत्री  महोदय ने  बताया  कि  राज्य  सरकारों  का  परामर्श  लिया  गया  था  तथा  उन्हो ंने  इसका

 समर्थन  किया  है
 ।

 तब  सभा  में  उनकी  समितियों  को  रखना  था  ।  परन्तु  ऐसा  कुछ  नहीं  किया  गया  |

 ऐसा  भी  कहा  गया  कि  व्यक्तियों  परामर्श  भी  इसके  पक्ष  में  था  परन्तु मुझे  यह  जानकारी

 हुई  है  कि  वह  इसके  पक्ष  में  नहीं

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  राज्य  निश्चित  अवधि
 में

 इसको  लागू  करने
 के

 लिये  कितना
 धन

 व्यय  करना चाहत  हैं  |  जब  इन  सब  प्रमापों  आदि  का  परिवर्तन  किया  जायेगा  तब  इनके  संबंध  में

 जनता  की  जानकारी  के  लिये  सरकार  क्या  प्रयत्न  करनी  |  गांवों  के
 पदाधिकारियों

 को  नये  प्रतिलेख

 रखने
 में  बड़ी  कठिनाई  होगी  ।  उन्हें  प्रशिक्षित  किया  जाना  श्रावस्ती  है  ।  अ्रन्यथा  बड़ी  झ्र व्यवस्था

 फैल  जाएगी ।

 बमन  पीठासीन

 तक  बच्चों  को  चिलिंग  ग्राही  पढ़ाये  जाते  थे  ।  कर्ब  उनको नये

 प्रमाण  पढ़ाने  होंगे  तथा  अध्यापकों  को  भी  प्रशिक्षित  करना  होगा  |  इसीलिये  मुझे  संदेह है
 कि  खण्ड

 १  में  निर्धारित  wafer  पर्याप्त  है  अथवा  नहीं  ।  मेरे  विचार  से  अधिनियम  के  पारित  होने  के  दस  वर्ष

 यह  लागू  होना  चाहिये  क्योंकि  हमारी  जनता  बहुत  पिछड़ी  हुई  है
 ।

 जनता  का  सहयोग

 है  ।  इसे  लागू  करनें  की  अ्रवधि  बढ़ा  देनीਂ  चाहिये  ।

 इसक  अतिरिक्त  मेरा  विचार  है  कि  राज्य  सरकारों  ने  इस  पर  गंभीरता  से  विचार  नहीं  किया

 संभवतया  उन्होंने  सोचा
 कि

 ag  भी  केन्द्रीय  सरकार  के  areal की  लक्ष्य  की  पूति  का
 एक

 साधन  है  ।
 ण

 tra  wast  में
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 हम  अपने  सभी  को  बदलना  चाहते
 हैं  ।  फीट  अ्रौर  इको  क  हमे मीट रों  में  बदलना

 होगा  ।  लोक  निर्माण  विभाग  को  भी  इ  सकी  गणना  में  कठिनाई  होगी  क्योंकि  इसकी  जानकारी क

 के  लिये  उन्हें  भी  प्रशिक्षण लेना  होगा  ।  में  समझता  हूं  कि  हमार  विकास  में  इसमें  बहुत  कठिन  इयां
 उत्पन्न  होंगी  ।  इसलिये  यह  आवश्यक है  कि  राज्य  सरकारों  को  तथा  व्यापारियों को  यह  मामला

 दुबारा  भेजा  जाये  जिससे  यह  जानकारी  हो  सके  कि  इसको  १०  वर्ष  में  लागू  करना  चाहिये  अथवा

 20  वर्ष  में  ।

 श्राप  जानते  हैं
 कि

 कुछ  दिन  हुए  नामों  के  लिये  एक  उप-समिति  बनाई  गई  हूँ  तथा  उसमें  बड़ा

 मत-वैभिन्य  है
 |

 मुझे  बताया  गया  कि
 र

 सरकारी  राय  यह
 है  कि  हिन्दी  के  नाम  स्वीकार  किये

 जायें  ।  इस  पर  भी  पूर्णतया  विचार  करने  के  लिये  पर्याप्त  समय  चाहिये  |

 मेरा  सुझाव  हे  कि  राज्य  सरकारों  की  सम्मतियां  जब  तक  ना  जायें  इस  मामले  को  रोक  देन

 चाहिये  तथा  व्यापारियों  तथा  राज्यों  को  गंभीरता  से  विचार  करने  के  लिये  कहना  चाहिये  ।  मेरा

 विचार  है  इसमें  तीन  चार  मास  लग  ही  जायेंगे
 |

 केन्द्रीय  सरकार
 के

 लिये
 यह

 भी  आवश्यक  है
 कि

 राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  को  बुलाये  तथा  विधेयक  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  विचार  करे  ।  मेरा

 विचार  &  कि  इस  पर  विचार  के  लिये  ४  मास  का
 समय  अधिक  नहीं  है

 ।  मेरी  प्रार्थना है  कि

 जनता  की  राय  जानने  के  लिये  १  १९४५७  तक  का  समय  रखा  जाये  ।

 सभापति  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  |

 श्री
 खू०

 चं०  सोनिया  :  मेंने  इस  विधेयक  को  खूब  ध्यान  से  देखा  हमने  दशमलव

 प्रणाली  को  चाल  किया  है  ।  इस  दशमलव  प्रणाली  के  सिक्कों  में  हमने  रुपये  को  जैसा  का

 TAT  भ्रान्ति  को  भीਂ  जसा  का  तथा  रक्खा  चवन्नी  को  भी  जसे  का  त्सा  रक्खा  है  ।  मगर

 कल  के  पैसों  के  बारे  में  हमने
 यह

 तय  किया  है
 कि

 उनको  हटा  कर  रुपये  में
 १००  पसे  रखेंगे

 aT  जानते  हैं  कि  राज  कल  देश  भर  में  पैसे  की  कोई  पूछ  नहीं
 है  ।

 पेसे
 दो

 पैसे
 की

 कोई  चीज

 बाजार  में  ली  ही
 नहीं  जा  सकती

 |  चवन्नी
 और

 अठन्नी
 से  ही  काम  चलता  हे

 ।
 इसलिये  मेरी

 समझ में  oat  शर  चवन्नी  को  इस  सिस्टम  में  रख  कर  हमने  बड़ा  वाजिब  काम  किया  है  ।

 जब  हम  इस  विधेयक  की  ४
 से  लेकर  ११  तक  की  धारियों को  देखते  हें  तो  पाते  हैं  कि  aT

 तक
 हम  जो  लम्बाई

 की
 नाप  काम  में  लाते  गज  उसको  हमने  डेसीमल  सिस्टम  में

 कर  दिया  हे  ।
 एरिया

 के
 लिये

 भी
 जो  एकड़  वर्ग रह

 की
 नाप

 थी
 उसको

 भी  हमने  डेसिमल  सिस्टम
 की  बनाया  |  इसके  बाद  हम  वाल्यूम  पर  प्राय  ।  वाल्यूम  के  लिये

 भी
 हम  ने  लिटर  को

 श्र  लिटर  को  भ्र पना  कर  हमने  पाव  छटांक  वगैरह  जिसमें  दूध नापा  जाता  नहीं
 माना  |  इसके  बाद  हमने  वजन  का  लिया  ।  वजन  के  लिये  जो  छटांक  a  aq  इरादी  थे

 उन  सब  को  हम  छोड़  रहे  हैं  ।

 इस  बिल  के  seer  ही  में  गया  है  कि  यह  बिल  बड़े  महत्व  का  मुझे

 इस  बात  का  बड़ा  दुःख  है  कि  पालियामेंट  के  इस
 झ्राखिरी

 मौके
 जब

 कि
 पार्लियामेंट

 के  काम  की  प्रयोग  उतना  ध्यान  नहीं  हे  जितना  कि  होना  कयों  सरकार
 इस

 बिल  को  यहां  पेश

 करके  ०  ऊपर  एक  बड़ी  मुसीबत  मोल  ले  रही  हैं  ।  वह  मुसीबत  यह  है  कि  अभी  पिछले  मौके

 जिसको  चन्द  ही  रोज  हुए  मैंने  ager  रिसोर्सेज  ae  साइंटिफिक  रिसर्च
 के

 मिनिस्टर  प्राकृतिक

 संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  )  साहब  से  किया  था  कि  श्राप  के  जो  सर्वे  मेप्स

 हैं  उनको  श्राप  दशमलव  सिस्टम  में  कब  तक  ला  पायेंगे  तो  उन्होंने  फरमाया  था  कि  इसमें  ५०

 वर्ष  तो  ड्राप  सोचिये  कि  जब  सरकार  को  बने  बनाये  नक्शों  को  इस  प्रणाली  में  बदलने  के

 लिये  ५०  श  लगेंगे  तो  इस  काम  में  कितनी  ज्यादा  देर  लग  सकती  हैं  तथा  कितना  जटिल  ax  कठिन

 यह  काम है  ।  में  समझता हुं  कि  इससे  देश  के  सभी  गरीब  आदमियों  का  ताल्लुक  है  +

 wait  में
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 एक  जो  दूध  बेचने  वाला  एक  जो  जंगल  में  रहता  एक  जो  गल्ला  बेचने  वाला  है  सबके  सब
 का

 इससे  किसी  न  किसी  प्रकार  से  संबंध  है  रोक  कोई  भी  इससे  भ्राता  नहीं  है
 ।

 इस  बिल  का  प्रभाव सब

 पर  ही  पड़ने  वाला  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  यह  जो  मीट्रिक  प्रणाली यह  अच्छी

 नहीं है  ।  मीटरिक  सिस्टम  भ्रच्छा  इसे  में  मानता  हूं
 ।

 में  यह  भी
 मानता  हुं  कि  साइंस  के  काम  में

 इसका  प्रयोग  करने  से  बहुत  mara  होती  है  इससे
 जो

 रिसर्च  का  काम  होता  उसका  प्रदान

 प्रदान  दूसरे  देशों  के  साथ  किया  जा  सकता  इस  तरह  से  यह  हमें  दरपन  वैज्ञानिक  उन्नति  के  कामों

 में  सहायता  देने  वाला  सिद्ध  हो  सकता  लेकिन  इस  पद्धति  को  इस  देश  के  इस  समाज
 क

 ऊपर  श्राप  इसको  मेँ  वाजिब  नहीं  मानता  हूं
 ।

 में  नम्र  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  में

 हम  डेमोक्रेसी  का  नाम  लेते  हैं  कौर  डेमोक्रेटिक  काम  करने
 की

 कसमें  खाते  हें
 तो

 क्या

 यह  वाजिब  नहीं  है  कि  जबकि  इस  बिल  का  करोड़ों  लोगों  पर  भ्र सर  पड़ने  वाला  हैं  तो
 उनकी

 राय

 जाने  बिना  हम  इस  बिल  को  यहां  न  लायें  ।  भ्रमर  उनकी  राय  जाने  बिना  इस  बिल
 को

 पास  कर  दिया

 गया  तो  में  समझता  हूं  कि  यह  एक  नावाजिब  बात  होगी
 ।

 मिनिस्टर  साहब  ने
 at

 फरमाया
 कि

 इस  बिल  के  बारें  में  तमाम  स्टेट  गवर्नमेंट  (  राज्य  सरकारों  )  की
 तथा  जितना  भी  विद्वानों

 का
 समाज

 ह  उसकी  राय  मालूम  कर
 ली

 गई  हैं
 ।

 में  पूछना  चाहता  हुं  कि  जब  इस  बिल
 को

 इस  हाउस  के  सामने

 लाया  जाता  है  इस  हाउस  के  सदस्यों  से  बुद्धि पु वंक
 west

 राय  देने
 को

 कहा  जाता  है
 तो

 क्या  यह

 जरूरी  नहीं  है  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  तथा  विद्वानों  की  समाज  ने  भी  जो  रायें  सरकार  को  दी  हैं  वे
 भी

 हमारे  सामने  लाकर  रखी  जायें  ताकि  हम  इस  चीज  पर  अच्छी  तरह  से  विचार  कर  सकें
 ।

 श्राप  मीट्रिक  सिस्टम  की  बात  को  तो  जाने  दीजिये  ।  यह  केन्द्रीय  सरकार  Ho  या  २४५

 से  यूनिफार्म  बांटों
 को

 प्रचलित  करने  के  लिये  लगातार  कोशिश  कर  रही  है  लेकिन

 तक  इसमें  वह  सफल  नहीं  हो  सकी  हैं  ।  प्रभी  मंत्री  महोदय  ने  फरमाया  कि  इस  देना  में  १४०

 किसी के  १५०  किसम  के  वाल्यूम  कौर  १६०  किसी के
 लेंड  एरियाज  का  प्रचलन  है  ।  में

 पूछना  चाहता  हूं  कि  जब  इस  सरकार  नें  तथा  प्रान्तीय  सरकारों  ने  जहा  तहां  कानून  भी  बनाये  प्रौढ़

 जो  में  समझता हूं  २५  के  करीब  जिनको  इस  बिल
 के

 द्वारा  मंसूख  करने  के  लिये  कहा  गया

 fae  भी  वे  यूनिकोड  वेल्स  कौर  पे जज  इस  देश  में  कायम  नहीं  कर  सके
 तो  इस  बात  को  कहना

 कि

 १०  साल  के  इन्दर  यह  काम  हो  जायेगा
 |

 में  समझता  हुं  ठीक  नहीं  हैं  मेरी  समझ  में  तो  यह  चीज

 नहीं  जाति  है
 ।

 मेरे  विचार  में  जो  कठिनाइयां  सरक।र
 के

 रास्ते  में  गायेंगी  उन  पर  भी  विचार  नहीं

 किया  गया  है  |  में  चाहता  कि  सरकार  कोई  ऐसा  काम
 न

 करे  जिसको  करने  के  बाद  उसे  फिर  से

 यह  कहना  पड़े  कि  यह  बात  नहीं  हो  सकी  हैं  कम  वर  रखा  गया  था  ।  इसलिये  नम्र  निवेदन

 है  कि  सब  से  पहले  हमें  लोगों  की  राय  को  इस  बारे  में  साफ  साफ  मालूम  कर  लेना  चाहिये  ।  में  समझता

 कि  जब  सरकार  ने  पक्का  निश्चय  कर  है  कि  इसको  पास  कराना ही  तो  चाहें  लोग

 चाहे  कितना  भी  विरोध  वह  उसको  पास  करवा  कर  ही  लेकिन  यह  उसके  लिये  ठीक  नहीं

 यह  इस  सरकार  का  फर्ज  हैं  कि  इस  देश  के  करोड़ों  लोगों  से  जिन  के  दैनिक  जीवन  में  इस  बिल

 क  प्रभाव  पड़ने  वाला  इस  देश  के  व्यापारियों  इस  देश  के  बड़े  बड़े  चैम्बर्स  श्राफ  काम सं

 से  इस  बात  को  पूछे
 कि

 कौन  कौन  सी  अड़चनें  उनके  रास्ते में  कराने  वाली  हैं  कौर  उनको

 हल  करने  के  लिये  तथा  उनको  कम  करने  के  लिये  क्या  क्या  उपाय  किये  जायें  ।  इस  चीज  पर  ध्यान

 देना  बहुत  आवश्यक है  ।  इस  वास्ते  मेरा  निवेदन  हैं  कि  इस  बिल  को  जल्दी  से  इस  सदन  के  पास  कराने
 के  बजाय  यह  ज्यादा  मौजूं  होगा  कि  इस  बिल  को  लोगों  की  राय  जानने  के  लिये  प्रचारित  किया  जाए  ।

 इसके  बाद  जो  सरकार  को  करना  हूँ  वह  तो  होगा  ही  फिर  चाहे  जनता  कुछ  भी  कहें प्रो  जनता  के

 प्रतिनिधि कुछ  भी  कहें  ।  जब  ऐसी  बात  है  तो  इस  बिल  को  एक  महीने  के  भीतर  पास  करानें  की  क्यों
 जल्दी  की  जाती  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  ।  इस  तरह  से  इसको  पास  करवा  करके  कौर

 पालियामेंट की  सील  लगवा  करके  को  फायदा होगा

 प्रभी  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  एक  Valera  यहां  पर  श्रच्युतन  साहब  ने

 पेश  किया
 था

 ale  उस  रेजोल्यूशन  के  मुताबिक  ही  सरकार  इस  बिल  को  लाई  है  किस  कारण  से

 साहव  के  दिल  में  यह  बात  इसको  यहां  पर  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं  हैं  ।  क्योंकि  सरकार
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 का  यह  मंशा  था  इसीलिए  उसने  श्रच्युतन  साहब  को  खड़ा  किया  था  इस  हाउस  के  सब  मेम्बरों

 ने  उसका  समर्थन  किया  था  ।  इस  तरह  से  वह  रेजोल्यूशन  प्राया
 था

 ak  उसके  मुताबिक  कारवाई

 होरही  अरब  एक  कमेटी  बनी  है  जो  सारे  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  देख  रही  है  कि  कया

 कया  करना  होगा  क्या  क्या  कठिनाइयां  जायगी  ।  इस  कमिटी में  हमारे  साहिबान

 हैं  और  दूसरे  बड़े  बड़े  लोग  हैं  ।
 वे  लोग  तो  यहां  पर  बैठ  हुए  हैं  ्र  यहां  पर  बैठ

 कर
 बड़े  मजे  से

 नामा  जारी  कर  देतें  हें  पौर  उनको  क्या  फिक्र  हैं  कि  इसका  देश  के  करोड़ों  गरीब  आदमियों  के  ऊपर

 क्या  असर  होने  वाला  इस  वास्ते  में  चाहता  हं  कि  सरकार  इस  सारे  मामले  पर  सावधानी  से

 विचार  करे  ate
 फिर

 किसी  नतीजे  पर  पहुंच  कर  कार्य  करे
 ।  कांस्टीट्यूशन  )  की

 एंटरी

 yo  के  मुताबिक  पार्लियामेंट  यूनिट्स  मंजूर  कर  सकती  है  जब  कि  एंटरी  २९  दी  स्टेट  लिस्ट

 सुची  )  के  मुताबिक  उनको  कमल  मैं  लाने  की  जिम्मेवारी  स्टेट  गवर्नमेंट  के  ऊपर  |  जिन्होंने

 इसको  श्रमल  में  लाना
 है

 उनकी  इस  बारे  में  क्या  राय  उसको  हमारे  सामने
 न

 लाकर  इस  काम  में
 जल्दी  में  समझता  ठीक  नहीं  इस  किसी  का  उतावलापन  करना  अ्रक्लमंदी  नहीं  होगी  |

 अगर  सरकार  समझती  है  इससे  देरी  तो  में  समझता  हं  कि  एक  महीना  दो  चार  महीने

 या  साल  भर  की  देरी  भी  नगर  हो  जाए  तो  जैसे  भ्रापने  १०  साल  की  लिमिट  रखी  है  उसे  श्राप एक  साल

 श्र  बढ़ा  सकते  इससे  कोई  खास  फर्क  नहीं  पड़ता  है  |
 में  चाहता  हूं  कि  श्राप  वह  काम  करें  जिस  से

 ary  को  बाद  में  यह  कहने  का  मौका  न  मिले  कि  इस  देश  में  मीट्रिक  प्रणाली  चल  नहीं  सकी  है  ।

 में  यह  दावे  से  कहता  हूं  कि  श्राप  जो  कुछ  कर  रह
 हैं

 वह  सरासर  हमाक़त  है  भर  इस  देश  के  लोगों
 को

 बरबाद करने  की  बात  है  ।  इससे  कोई  फायदा  होने  नहीं  है  |  राज  हमारा  काम  बहुत  प्रगति

 तरह  से  चल  रहा  है  ।  श्राप  यह  कहते  हैं  कि  पिछलें  पांच  सालों  में  हमारे  देश  ने  बहुत  तरक्की की  है

 काम  व्यापार  बहुत  बढ़ा  है  बढ़  रहा  है  तो  कया  में  पूछ  सकता  हूं  कि  जो  वेटस  कौर

 अ  हैं  क्या  उन्होंने  कोई  बाधा  डाली  है
 |

 इस  वास्ते  यह  कहना  कि  इससे  देश  का  व्यापार

 या  कैलकुलेशन  में  सहायता  मिलेंगी  बेकार  में  तो  यह  समझता  हूं  कि

 जहां  आपका  डाट  इधर  से  उधर  जहां  आपके  छापेखाने  वालों  ज़रा  सी  गलती
 की

 वहां  श्राप  का

 सारा  काम  चौपट  हो  जायेगा
 ।

 इसलिये  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  श्राप  बिल  श्राफ
 दी  जुगनू

 की  जो  चमक  हैं  उसको  पकने  की  कोशिश  न  करें  ।  जो  अड़चन  आपके  रास्ते  में  जाने  वाली  हैं  उनको

 इकट्ठा  करें  और  उनको  संग्रह  करने  के  बाद  उन  पर  पुरी  तरह  से  विचार  करने  के  बाद  यदि
 सरकार के  मन  में  यह  ara  यह  होना  ही  चाहिये  ae  पालियामेंट  के  मैम्बर  साहिबान  चाहें  तो

 बड़ी  खुशी  से  वह  ऐसा  कर  सकती  है  ।

 आप  यहां  पर  स्टील  प्लांट  लगाने  जा  रहे  हैं  रोक  उसके  लिये  करोड़ों  रुपये  का  सामान  मंगाया
 जा

 रहा  है
 ।

 में  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  श्राप  का
 जो

 मीट्रिक  सिस्टम  क्या  यह  सारा

 सामान  उसके  भ्रनुसार  करा  रहा  है  ?
 वह  सब  समान  मीट्रिक  सिस्टम  के  years  नहीं  रहा

 तो  वह  करोड़ों  रुपये  का  सामान  श्राप  कया  करेंगे  ?
 कया  इस  देश  के  लोगों  के  पास  फिजूल  पैसा

 पड़ा  श्री  है  कि  ज  उसको
 इस

 तरह  बहा  देंगे
 ?

 इस  बिल  में  एक  कनवर्जन  टेबल  दिया
 जो

 कि  में  ड्राप  को  पढ़  कर  सुनाना  चाहता  हूं
 ।

 सभापति  महोदय  :  वह  तो  बिल  में  लिखा  ही  हे  ।  सब  मेम्बर  उसको  स्वयं  पढ़  सकते  हैं  ।

 शी  खू०  चं०  सोनिया
 :

 में
 श्राप  का  कौर  इस  सदन  का  ध्यान  इस  बात

 की
 तरफ  दिलाना  चाहता

 हूं  कि  उसमें  तीन  चार  चार  डिजिट्स  दशांश  या  शतांश  नहीं  बल्कि  सारांश  तक की  गिनती

 तबादले  की  बातें  हें  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  वे  गरीबों  के  दिमाग  में  कैसे  जायेंगी  ।  कहा

 गया  है  कि  सेर  छटांक  के  वर्तमान  सिस्टम  से  गरीब  लोगों  को  धोखा  दिए  जाने  की  संभावना

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  are  गरीब  किसी  तरह  सताए  जाते  उनके साथ  किसी

 किस्म  का  धोखा  किया  जाता  है  पैसों  के  लेन-देन  में  उनके  साथ  न्याय  होता  तो  उसका  कारण

 छटांक  का  सिस्टम  नहीं  बल्कि  उसका  कारण  उनकी  इल् लिट्रेसी

 उनकी  निरक्षरता  जब  तक  श्राप  उसको  नहीं  तब  तक  ये  सब  बातें  गरीबों  को

 देही  से  बचाने  में  कामयाब  नहीं  होंगी  ।  इसलिये  सरकार  से  मेरी  ase  वह  इस  बारे  में

 वली न
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 जब  श्री  भ्रच्युतन  ने  दशमिक  प्रणाली
 का

 गैर-सरकारी श्री  नि०  बि०  चौधरी

 संकल्प  रखा  था  तब  मैंने  इसका  समर्थन  करते  हुए  यह  कहा  था
 कि

 इस  प्रणाली  को  लागू  करने
 का

 एक  व्यवस्थित कार्यक्रम  बनाया  जाये  ।  माननीय मंत्री  नें  बताया  था
 कि  सरकार  संशोधन  को

 स्वीकार  करती  है  तथा  एक  व्यवस्थित  कार्यक्रम  बनाया  इसके  हमने  दशमलव

 मुद्रा  प्रणाली  का  समर्थन  किया
 ।

 इसलिये  हम  सभी  ag  चाहतें  हैं  कि  इस  विधेयक  को  पूर्ण  सफलता
 PEYo  में  राष्ट्रीय  योजना  समिति  की  वाणिज्यिक  उप-समिति  ने  दशमिक  प्रणाली  लागू

 करने  की  सिफारिश  की  ‘At  तथा  रायल  कमीशन  तथा  wer  समितियों  ने  इसका  समर्थन किया  था

 इसलिये यह  नई  बात  नहीं  है  ।  हमने  औद्योगीकरण का  कार्यक्रम  बनाया  हैं  तथा  हमें  इस  वैज्ञानिक

 तथा  प्रन्त्राष्टीय  मान्यता-प्राप्त  पद्धति  को  अरपना  लेना  चाहिये  |

 प्रधान  मंत्री  नें  पीताम्बर  पंत  के  में  दशमिक  प्रणाली  पर  ज्ञापनਂ  की  प्रस्तावना  में

 लिखा  था  कि  हमारा  देश  रूढ़िवादी  देश  है  तथा  पुरानी  रूढ़ियों  में  परिवर्तन  करना  ग्रा सान  नहीं  है  ।
 न

 यदि  सरकार  ने  अनुच्छेद  ४५  पर  ध्यान  देकर  पर्याप्त  संगठन  तथा  वित्त
 की

 व्यवस्था
 की  होती

 तोजो  विरोध  राज  हो  रहा  है  वह  विरोध  नहीं  होता  |  केवल  निरक्षरता  के  कारण  देश  में  इस  प्रणाली

 को  लागू  करने  में  कठिनाई  हो  रही  है
 ।  ्रन्यथा इस प्रणाली इस  प्रणाली  को  दो-तिहाई  मानवता  अंगीकार

 कर  चुकी  तथा  जिन  देशों  ने  कभी  स्वीकार  नहीं  किया  है  उन  देशों
 में

 भी  इस  प्रणाली  को  श्रोत

 वैज्ञानिक  गणना  के  लिये  अंगीकृत  कर  लिया  गया  है  ।

 देश  की  वर्तमान  स्थिति  क्या  लगभग  ११००  ग्रामों  में  सर्वेक्षण
 किया  जा  चुका  है  तथा

 उससे  यह  जानकारी  हुई  हूँ  कि
 १४३  विभिन्न  प्रकार  के  बांटों  तथा  नापों  का  प्रचलन  है  ।  सब

 स्थानों  पर  कहा  जाता  है  परन्तु  इसका  भार  है  ।  यही  हाल  का  भी  हैं  तथा  बीघे

 के  भी  भ्र लग  25.0  नामों  का  भी  यही  हाल  है  ।  गरीब  व्यक्तियों को  हानि

 उठानी  पड़ती  हैं  ।  उनके  हिसाब  से
 ८

 पंसेरी  कां  एक  मन  होता  है  जो  दूसरे  से  १२  छटांक ऊपर  होता

 इस  प्रकार  यदि  कोई  किसान  कोई  चीज  एक  मन  बेचता  हे  तो
 ४०

 सेर  के  बजाय  ४६  सेर  उसे

 वह  चीज  देनी  पड़ती  है  ।

 हमें  कोई  ऐसा  उपाय  करना  चाहिये  कि  जिससे  हमारे  यहां  भी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मान्यता

 प्राप्त  वैज्ञानिक  प्रणाली  अपनाई  जा  सके  ।  जहां  तक  प्रमापीकरण  का  संबंध
 इस

 बारे  में

 विभेद  नहीं  हो  सकता  |  केवल  प्रश्न  यह  रह  जाता  हैं  कि  हम  अ्रन्तराष्ट्रीय  मान्यता  प्राप्त  इस  दशमिक

 प्रणाली  को  ही  अपनायें  प्रत्य  किसी  देशी  प्रणाली  को  ।

 देशी  प्रणाली  के  बारे  में  सबसे  बड़ी  कठिनाई  यह  है  कि  उसमें  भिन्नता  बहुत  है
 ।

 इसको  अपनाने

 से  देश  के  किसी
 न

 किसी  भाग  के  लोगों  को  भ्र सुविधा  अवश्य  होगी  क्योंकि  सारे  देश  में  कोई  समान

 प्रणाली इस
 बारे

 में  प्रचलित  नहीं
 ।  इस  कारण  विंमान  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  दशमिक  प्रणाली  ही  सबसे  प्रच्छी  प्रणाली  कही  जा  सकती  है  ।

 मेरे  कुछ  मित्रों  ने  यह  कहा  कि  इस  दशमिक  प्रणाली  को  अपनाने  का  प्रभी  समय  नहीं  पाया  ।

 मेरा  विचार  इससे  ठीक  विपरीत  है  ।
 में  तो  कहता  हूं  कि  यही

 तो
 उपयुक्त  समय  है

 |  जब  कि  हम

 प्रौद्योगिकी  पर
 ५००

 करोड़  रुपया  व्यय  करने  जा  रहें  हैं  तो  इस  प्रणाली  को  श्रपनाने  का  यही  उपयुक्त
 समय है

 कहा  यह  जाता  हैं  कि  नई  प्रणाली
 को

 लागू  करने  से  व्यय  होगा
 |

 में  पूछता  हूं  कि  यही
 चीज को यदि  sat चल  कर  की  गई  तो  क्या  उस  समय  इससे  अधिक  व्यय  नहीं  होगा

 ?  अतः  इस  प्रणाली

 कार्यान्वित  करने  का  यही  उचित  समय  है  |

 विशेषज्ञों  ने  अनुमान  से  बताया  है  कि  वर्तमान  प्रणाली  के  स्थान  पर  इस  प्रणाली  को  अपनाने  में

 उतना  व्यय  नहीं  होगा  जितना
 लोग  समझते  हैं

 ।
 यह  व्यय  या  तो  लगभग

 १  करोड़
 रुपये ——

 परंग्रेज़ी  में
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 प्रति  वष  होगा  waar  उसी
 के

 आस-पास
 जो  कई  वर्षों  में  बांट  दिया

 जायेगा
 ।  सुविधाओं की  दृष्टि

 से  इस  पर  इतनी  राशि  व्यय  करना  उचित  ही  है  क्योंकि  इससे  गणना  में  बड़ी  सरलता  होगी  भ्र

 राष्ट्रीय  व्यापार  सुगमता  से  किया  जा  सकेगा  |

 यहां  एक  बात  यह  कही  गई
 थी

 कि  इंगलिस्तान  अमरीका  में  यह  प्रणाली  प्रचलित
 न

 होन
 क

 कारण  हमें  उनके  साथ  व्यापार  करने  में
 होगी  ।  इस  संबंध  में  पंडित  पंत  ने  सारी  बातों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  यह  बताया  हैं  कि  इन  देशों  का  दो-तिहाई  व्यापार  ऐसे  देशों  से  है  जिनमें  उनकी

 वहशीपन  प्रणाली  न  होकर  दशमिक  प्रणाली  ही  प्रचलित  है  ।  जिन  देशों  में  दशमिक  प्रणाली  नहीं

 हे  उनसे  व्यापार  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  वास्तव  में  वे  देश  भी  इस  प्रणाली  को

 की  सोच  रहें

 द्वितीय  fara  युद्ध  से  पूर्व  पेरिस  में  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  वाणिज्य  मंडल  सम्मेलन  हुसना  था
 जो

 इस
 निष्कर्ष पर  पहुंचा  कि  ऐतिहासिक  कौर  वैज्ञानिक  सभी  दृष्टियों  से  आवश्यकता  इस  बात

 की  है  कि  सारे  संसार  के  लिये  समान  नाप  तौल  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  भ्रधिकांश  देशों

 ने  दशमिक  प्रणाली  अपनाई  है  ।  जिन  देशों  ने  दशमिक  प्रणाली  अपनाई  उनका  अनुभव  यह  बताता

 है  कि  वाणिज्य  ax  व्यवसाय  के  क्षेत्र  में  इस  प्रणाली  को  अपनाने  से  राष्ट्रीय  बचत  हो  सकेगी

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय संबंध  सरल  हो  जायेंगे  |

 उक्त  सम्मेलन  ने  इस  प्रणाली  को  सार्वभौमिक  रूप  से  सच  के  बारे  में  भी  #१  राय

 प्रकट की  है  I

 प्रमापीकरण  के  प्रश्न  पर  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  में  यह  बताना  चाहुंगा कि  यह

 कार्य  जिस  तरीके  से  होना  चाहिये  उसके  अनुसार  नहीं  हो  रहा  है
 ।  kama  निर्वाचन  क्षे  के  बारें  में

 जिता  कि  घाटल  नामक  स्थान  के  कृषि  विपणन  पदाधिकारी  मन  कौर  सेर  के  बांटों  के  स्थान  पर

 पत्थरों  से  काम  लेते  हैं  किन्तु  यदि  बाजार  में  कोई  सब्जी
 वाला

 प्राय  सेर  या
 एक

 पाव  के  छोटे
 छोटे

 बांटों  के  स्थान  पर  कंकड़ों  का  प्रयोग  करता  है  तो  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जाती  हैं  ।  इस

 बारे  में  सरकार  को  एक  निश्चित  नीति  बनानी  चाहिये  कौर  सभी  के  साथ  समान  व्यवहार  किया

 जाना  |

 इस  संबंध  में  केवल  कार्यक्रम  बनाने  से  ही  काम  नहीं  चलेगा  अ्रावस्यकता इस बात की इस  बात  की

 है  कि  इसको  १९  के  बारे  में  काफी  प्रचार  किया  जाये  ।  कम  से  कम  ऐसे  देश  के  जहां  wat

 लोग  पूर्ण  शिक्षित  नहीं  यह  कार्यक्रम  अपनाना  बहुत  आवश्यक  हूं  ।

 सरकार  ने  स्वीकार  किया  है  कि  वह  इस  बारे  में  लोगों  को  जानकारी  करायेगी  रेडियो

 से  प्रसारित  कराने  तथा  समाचार  पत्रों  में  विज्ञापन  देनें  के  प्रभावी  प्रदर्शन
 भी

 खोलेगी  ।  किन्तु  इससे
 भी  ग्रसित  ्रावव्यकता  तो  प्रारम्भिक  टेक्निकल  प्रौढ़  इंजीनियरिंग  स्कूलों  में  इसका  प्रचार  कराने

 की

 इस  संबंध  में  में  सरकार  को  एक  यह  सुझाव  देना  गा  कि  जहां  तक  नाप  att  तोल  के

 नमूनों  की  व्यवस्था  करने  का  प्रश्न  यह  कार्य  उसे  शैक्षिक  संस्थाओं  पर  नहीं  छोड़  देना  चाहिये  ॥

 प्रारम्भिक  स्कूलों  में  पढ़ने  वाले  छात्रों  को  इन  सिक्कों  का  अध्ययन  करने  और  परिवर्तन  समझने  का

 अवसर  मिलना  चाहिये  सरकार इस  बारे  में  कुछ  कार्य  कर  भी  रही  है  किन्तु  मेरा  सुझाव  यह  है

 कि  वह  इनके  नमूने  स्कूलों  तथा  भ्रमण  संस्थानों  में  भेज  दे  जिससे  बच्चे  उनके  बारे  में  भलीभांति

 कारी प्राप्त कर  सकें  ।  पंचायतों  तथा  wer  स्थानीय  संस्थानों  द्वारा  भी  नमूने  दिये  जाने  चाहिये  ।

 विधेयक
 में

 कुछ  उपबन्ध  इस  बारे  में  हें  कि  सरकार  नमूने  के  सिक्कों  शादी  को  राज्य  सरकारों

 को  भेजेगी
 तथा  कुछ  उपयुक्त  स्थानों  पर  भी  रखेगी  जिससे  लोग  उन्हें  देख  कर  उनके  बारे  में  सारी

 बातें जान  सकें  ।  किन्तु  इतने  से  ही  काम  नहीं  चल  सकता  ।  सरकारी  कारखानों  में  ही  ये  नये  सिक्के

 3-232  L.  5.  56
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 और  ate  बनाये  चाहियें  ।
 यह  कार्य  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  सौंपना  ठीक  नहीं

 है  ।  इस  बारे  में

 यह  भी  देखना  होगा  कि  छोटे-छोटे  खोमचेवाले  ठग
 न

 जायें  यानी  कहीं  उन्हें  कोई  जाली  सिक्के
 न

 दे

 दे  ।  में  इस  बात
 को  पूरे  जोर  के  साथ  कहना  चाहता  हुं  fe  इनका  निर्माण  सरकारी  कारखानों

 में  ही  किया  जाये  इससे  जाली  सिक्के  ग्रोवर  बांट  नहीं  चलने  पायेंगे
 ।

 एक  महर  बात  की  सौरभी  में  सरकार  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहूंगा  जो  यह

 है  कि  जो
 भी

 नये  सिके  या  छोटे  हों  या  चलायें  जायें  वे  हमारे  प्रचलित  सेर  या  गज  के

 बराबर ही  हों  तो  शरीक  सुविधा  रहेगी  क्योंकि  श्रीकांत  लोग  प्रशिक्षित  उन्हें  प्रारम्भ  में  समझने

 में  कठिनाई  होगी  ।  इस  नवीन  प्रणाली  से  न  तो  दुकानदार  को  घाटा  होगा  शौर
 न  खरीदार

 को

 ही  ।  किलोग्राम  at  at  दशमिक  प्रणाली  के  आधार  पर
 ही  यह  दशमिक

 जो  दिक्षित  समुदाय  में  प्रचलित  हम  भी  wea  सकते  हैं
 ।

 मैं  विधेयक  का  समर्थन  करते  हुए  इतना  पुनः  कह  देना  अपना  कर्तव्य  समझता  हूं  कि  सरकार

 को  काफी  प्रचार  करना  चाहिये  ale  नमूने  के  सिक्कों  शादी  को  देश  में  बंटवा  देना  चाहिये  जिससे  बाद

 में  लोगों  को  किसी  प्रकार  की  भ्र सुविधा  अथवा  कठिनाई  का  सामना  न  करना  पड़े  ।

 यदि  संविधान  के  wees  ४५  के  भ्रनुसार  लक्ष्य  प्राप्त  करने  तथा  दिक्षा  का  विकास  करने  के

 लिये  अधिक  राशि  नियत  की  जाती  है  तो  सारे  देश  में  इस  वैज्ञानिक  प्रणाली  को  अपनाने  में  किसी  प्रकार

 की  कठिनाई नहीं  होगी  ।

 )
 ara  जो  यह  विधेयक  सदन  के  सामने  पेश  हैं  यह ह  उस  इंडियन

 काइनेज  श्रमेंडमेंट  एक्ट  टंकन  संशोधन  अधिनियम )  की  एक  कड़ी  हैं  |  जिस  वक्त

 ऐक्ट  पास  किया  गया  था  उस
 भी

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  यह  राय  जाहिर
 की  थी  कि

 यह

 ऐक्ट  चालू  नहीं  हो  सकेगा  क्योंकि  जनता  उसको  समझ  नहीं  पूछेगी  लेकिन  उसके  बावजूद
 भी

 हमने

 उसको  पास  कर  दिया  कौर  राज  एक  विज्ञप्ति  भी  जारी  हो  गयी  है  कि  वह  १  अप्रैल  सन्  2eYy  से

 जारी  भी  हो  जायेगा  ।  लेकिन  art  जो  विधेयक  हमारे  सामने  पेश  ह  कौर  उस  ऐक्ट  में  बड़ा  भारी

 है  ।  वह  जो  विधेयक  जो  कि  wa  ऐक्ट  )
 बन  गया  वह  हमारे  रोजमर्रा  के

 लेन  देन  से  ताल्लुक  रखता
 जब

 कि  यह  विधेयक  हमारे  माप
 ग्रोवर  तोलों से  ताल्लुक  रखता  है

 जैसा  मेरे  से  पूर्व  वक्ता  ने  श्राप  के  जो  सिक्के  हैं  वे  तो  श्राप  के  टकसाल  में  बनते  हैं  कौर  उनको

 आप  बनाते  इसलिये  उनके  बारे  में  जनता  को  कोई  दिक्कत  नहीं  हो  सकती  ।  जो  चीज  श्राप  के

 यहां  बनती  हूँ  उसमें  किसी  किस्म  का  हेर  फेर  नहीं  हो  सकता
 ।

 लेकिन  जो  श्राप  के  माप  तोल
 की

 कार्रवाई  जैसा  कि  आपने  स्टेटमेंट  प्रोजेक्ट्स  एंड  रिजर्व  (  उद्देश्यों  कौर  कारणों  का  विवरण  )

 में  दिया  उसे  राज्य  सरकारें  इम्प्लीमेंट  करेंगी
 ।

 पने  शिड्यूल  में  दिया  है  किਂ  इस  मुताल्लिक
 जो  १६

 ऐक्ट  हैं  उनको  शायद  कर  रहे  आपने  बतलाया  कि  राज्यों  में  जो  वेट्स  एंड  मेजर्स

 चले  हुए  हैं  वे  सन्
 PERE

 के  ऐक्ट
 के

 मुताबिक  चले  हुए
 लेकिन  मंत्री  महोदय

 ने
 फरमाया  था  कि  सन्  RRS के

 ऐक्ट
 को  पास  हुए  करीब  बीस  साल  हो  फिर  भी  कभी

 तक  सारे  मुल्क  में  एक  तरह  के  वेट्स  कौर
 ्

 नहीं  चल  पाये  हैं
 ।

 नतीजा  यह  हैं  कि  किसी  राज्य  में

 एक  किस्म
 के

 माप  तोल  चलते
 हैं  श्र  दसरे  राज्य  में  दूसरे  किस्म  एक  जिले  में  एक  किस्म  के  डेट्स

 एंड  मेजसं  और  तोल  )  चलते  हें  प्रौर  दूसरे  जिले
 में

 दूसरे  किस्म  के
 ।  श्राप  बीस  साल  में  इस

 सिस्टम  को  सारे  देश  में  चालू  नहीं  कर  सके  |  इस  विधेयक  में  प्रा पने  यह  रखा  है  कि  इस  इतने

 कम्प्लीकेटेड  सिस्टम  को  श्राप  दस  साल  में  देश  में  चालू  कर  देंगे  ।  मुझे  बड़ा  शक

 है  कि  इस  सिस्टम
 को

 लोग  दस  साल  में  समझ  पायेंगे
 ।

 में  समझता  हूं  कि  अगर  दस  साल  के  बजाय
 आप  बीस  साल  नहीं  रखेंगे  तो  यह  चीज  नहीं  चल  पायेगी  ।

 अभी  साननीय  मंत्री  महोदय  ने  फरमाया  है  कि  ७०  देशों  ने  इसको  भ्र पना  लिया  है  पौर  इसको

 चालू  कर  लेने  से  हमको  भी  बहत  हो  जायेगी
 ।

 सुविधा  हो  जायेगी  यह  तो  ठीक  है  लेकिन जो
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 उसके  लिये  भ्रापने  उपाय  सोचे  हें उनको  नेग  करने  से  पहले  इससे  पहले  का  जो  तजर्बा  श्राप  को  हैं

 उसको  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  |  इसका  सबसे  ज्यादा  बुरा  तो  बे  पढ़े  लिखे  लोगों  पर  होगा

 जैसा  कि  माननीय  वक्ताओं  ने  मुझसे  पहले  है  इस  देश  में  १७  फीसदी  आदमी  पढ़े  लिखे  हैं

 कौर  जो  प्राप्त  कनवर्शन  टेबिल  — (afar  दिये  है  उनके  जरिये  कोई  ग्रामीण  भाई  यह  नहीं

 समझ  पायेगा  कि  एक  छटांक  के  बदले  उसको  कितनी  चीज  मिलनी  चाहिये  या  यह  कि  उसकी  कितनी

 तोल  बनती  है  ।  जो  इंडियन  काइनेज  टंडन  )  के  सिलसिले  में  टेबिल

 दिया  है  उसको  हम  पढ़े  लिखे  भ्रांतियों  तक  को  हिसाब  लगाने  के  लिये  भ्र पने  पास  रखना  पड़ेगा

 अब  इस  किताब  में  जो  टेनिस  भ्रापने  दिये  हें  वे  भी  हमको  बाजार  में  चीजें  खरीदने  के  लिये  west  पास

 होंगी  ।  प्रौर  इस  देश  के  ३६
 करोड़  भ्रांतियों

 के
 लिये  श्राप

 को
 इस  तरह  की  कितनी

 fact

 बनानी  होंगी  ।  तो  आपने  जो  दस  साल  की  safer  रखी  है  में  नहीं  समझता  कि  जनता  इस  अवधि  में

 इन  aaa  टेनिस  को  समझ  लेगी  ।
 यह  जो  विधेयक  है  इसमें  जो  सिस्टम  दिया  गया  हैं  उसके  कारण

 हमारी  जनता  का  बहुत  ज्यादा  एक्सप्लायटेशान  )  रुक  जायेगा
 |  इस

 लिहाज  से  तो  में  इस
 विधेयक का  समर्थन  करता  हूं  कि  जिस  तरह  से  श्राप  देश  में  एक  तरह  का  लेजिस्लेटिव  )

 और  बातों  के  लिये  बना  रहे  जैसे  लेंड  के  लिये  एक  किस्म  का  लेजिस्लेदन  सारे  देश  में  ला  रहे

 उसी  तरह  से  डेट्स  एंड  मेजसं  के  लिये  भीਂ  एक  सा  लेजिस्लेशन  सारे  देश  के  लिये  ला  रहे  हैं  ।  में  इसको

 आवश्यक  समझता  हूं  कि  इस  माप  तोल  के  सिलसिले  को  भी  हमें  सारे  देश  में  एक  ही  स्तर  पर  लाना

 श्वा हि ये  ।  मझे  पंजाब  का  खास  तौर  पर  तजर्बा  है  ।

 सेक्शन  १७  में  जो  सब सेक्शन  ई  ह  उस  में  इस  तरह  पर  लिखा  हुमा  है

 वह  ढंग  जिसमें  ०५ ्  ary  तोल  से  भिन्न  भिन्न  तोल  में  व्यक्त  मूल्य  को  परिवर्तन

 किया  जायें  ।

 उसके  मुताल्लिक  में  यह  at  करना  चाहता  हुं
 कि

 राज  तो  हमारे  हर  सूबे  में
 जो

 इंस्पेक्टर

 हैं  उनमें  कोई  तो  वेट्स  ऐंड  मेजस
 के

 इंस्पैक्टर  हैं  र  कोई  च्ध्व  चीज
 के

 इंस्पेक्टर  हैं  AL y

 अब  होता  यह  है  कि  करीब  करीब  हर  साल  हर  एक  स्टेट  में  डेट्स  एंड  मेजसं  संबंधी  कानून  बनते  हैं

 श्र  ard  दिन  बांटों  में  श्र  पैमानों  में  तबदीली  होती  रहती  है  कौर  लोगों  का  पैसा  जाया  होता  है  ।

 देहातों  में  तो  यह  हालत  है  कि  वहां  पर  लोग  पैसा  खर्च  करने  के  लिये  तेयार  नहीं  है  और  में  झपने  पहाड़ी

 शर  पथरीले  इलाके  की  बाबत  बतलाऊं  कि  वहां  पर  तो  लोगों  ने  यह  बांट  वगैरह  खरीदे  ही  नहीं हैं

 बल्कि  पत्थरों  को  उठाकर  उनको  तोल  लिया  है  कौर  उन्हीं  से  अपना  काम  वे  लोग  चलाते  हैं  कौर  जिस

 यह  इंस्पेक्टर  वहां  पर  जाते  हूँ
 तो

 बेट्स  एंड  मेजर्स
 को  न

 पाकर  उनका  चालान  कर  देते  हैं  और
 एक  श्राम  तौर  पर  सारे  गों  का  चालान  करना  शुरू  कर  दिया  जाता  है  |  इस  संबंध  में  मेरा  कहना

 यह  है  कि  one  इस  तरह  से  उन  गरीब  कौर  छोटे  छोटे  व्यापारियों  का  हमारे  इंस्पेक्टर  ने  चालान

 करना  शुरू  कर  दिया  तो  बजाय  इसके  कि  यह  थे हज प्टन्डड  वेट्स  एंड  वाली  चीज  वहां  पर  लागू

 हो  वहां  पर  एक  बगावत  का  फैल  जाने  का  देश  हो  सकता  है  ।  इस  संबंध  में  हम  लोग

 इतनी  जल्दी  जल्दी  लेजिस्लेशन  कर  रहे  हें  कि  लोग  हमारे  जो  देहातों  में  छोटा  मोटा  व्यापार  कर  रहे

 हैं  वे  कुछ  घबड़ा  से  गये  हें  वह  समझते  हूं  कि  यह  एक  मुसीबत  उन  पर  नाजिल  हो  रही  हे

 उनकी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  इसको  हल  किया  जाय  ।

 एक  ate  हमारे  लोगों  को  इस  संबंध  में  यह  दरपेश  जाती  हे  कि  हमारे  पंजाब  के  जो

 बेट्स  एंड  मेजर्स  उन  पर  हर  साल  हैडक्वाटर  में  जा  कर  मुहर  लगवाना  पड़ता  है  इसके  लिये

 उनको  परेशानी  का  सामना  करना  होता  है  कौर  मुहर  लगवाने  के  लिये  उनको २,  २  भ्र ौर ३,  ३  दिन

 लग  जाते  हैं  ae  जब  वे  बेचारे  देखते  हैं  कि  इंस्पेक्टर  साहब  उनके  बांटों  पर  मुहर  नहीं  लगाते

 उनको  देर  हो  रही  है  तो  लाचार  होकर  उनको  रिश्वत  खिलानी  पड़ती  है  कौर  तब  कहीं  जाकर  उनका
 काम  बन  पाता  इस  तरह  से  पंजाब  में  यह  मुहर  लगवाने  का  बंधन  होने  से  रिश्वतसितानी  काफी

 चलती  है  ate  मरता  कया  न  करता  उस  बेचारे  गरीब  व्यापारी  के  पास  इतना
 तो  टाइम  होता  नहीं
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 श्री

 कि
 वह  वहां  बैठा  रहे  क्योंकि  उस  हालत  में  वह  खाये  क्या  कौर  देर  होने  पर  उसे  लाचार  होकर  इंस्पेक्टर

 साहब  को  रिश्वत  देनी  पड़ती  है
 ।

 में  समझता  हूं
 कि

 श्री  एन
 ०  बी०  चौधरी  ने  इसके  संबंध  में  जो  यह  सुझाव  रखा  है  कि  जिस  तरह

 से  मिंट  से  सिक्के  ढलते  हैं  नगर
 उसी

 तरह  से  मिंट  से  यह  वेट्स  एंड  मेजस
 भी

 ढल  सकें  तो  काफी  हुद

 तक  उनकी  मुश्किल  श्रासान  हो  सकती  में  समझता  हूं  कि  वह  दुरुस्त  सुझाव  है  भर  इस  पर  गौर

 किया  जाना  चाहिये
 ।

 में  तो  कहूंगा
 कि

 नगर  सेंट्रल  गवर्नमेंट  इसको  नहीं  करना  चाहे
 तो

 स्टेट

 मेंट्स  को  यह  चीज  wed  हाथ  में  लेनी  चाहिये
 ।  ora  मौजूदा  सिस्टम  वहां  पर  यह  हैं

 कि
 स्टेट

 मेंट  कुछ  मोनोपोलिस्ट्स
 )  को  इसका  ठेका  दे  देती  है  ake  वे  मनमानी  कीमत  इन

 बांटों  वगैरह  के  लिये  रखते  हैं  ।
 में  चाहता  हूं  कि  मगर  श्राप  चाहते  हैं  कि  यह  कानून  सारे  देश  में

 सही  तरीके  से  कमल  में  लाया  जाय  तो  श्राप  को  ऐसी  व्यवस्था  करनी  चाहिये  कि  ताकि  सारे  देवा भर

 में  वेट्स  एंड
 ७ ज  की

 एक  ही  कीमत  हो  उनकी  मुख्तलिफ  कीमतें  नहीं  होनी  चाहियें  जब
 कि

 जल  हालत  यह  हे  कि  निशि  राज्यों  में  सुकली  कीमत  हैं  ।

 एक  शिकायत  इसके  मुतल्लिक  यह  भी
 है

 कि  पहले  उनके  पास  एक  वेट  एंड  मेजसें  गवर्नमेंट

 ने  ष्ष्  स्टैन्ड डे  बेट्स  एंड  मेजर्स  चालू  करे  कौर  उनके  मुताबिक  उनको  तुलवाया

 कौर  नपवाया  जिसके
 कि

 परिणामस्वरूप  उनके  पहले  वाले  बेट्स  एंड  मेजर्स  बेकार
 हो

 गये  कौर  वे
 उनके  किसी काम  के  नहीं  रहे  ।  जहां  नये  बेट्स  एंड  मेजस  करने  मे  dea  गवरमेंट

 स्टेट  गवर्नमेंट  का  काफी  खर्चा  होगा  वहां  आपको  यहीं  खयाल  रखना  चाहिए  कि  यह  जो  श्राप  नये

 बेट्स  एंड  मेजर्स  जारी  उनसे  पबलिक
 को

 कितना  नुकसान  कौर  दिक्कत  का  AAT  करना  पड़ेगा

 ait  क्या  श्राप  के  पास  इसके  लिये  कोई  उपाय  है  जिससे  कि  उन्होंने  जो  पहलें  उन  वार  एंड  मेजर्स

 पर  रुपया  खर्चा
 है

 वहू  बेकार
 न

 जाय  कौर  क्या  श्राप  जो
 पैसा

 उन्होंने  प्रालरेडी  उन  पर  ख़र्चा
 है  उसको  वापिस  करने  के  लिये  तैयार  होंगे  ?

 में  झपक  सामने  एक  सुझाव  यह  रखना
 चाहता

 हूं  कि  यह  जो  श्राप  एंड  मेजसं  सारे  देश  भर  में  जारी  करने  जा  रहे  इनकी  कीमत  जायज  होनी

 चाहिए  |  नगर  उनकी  कीमत  प्राप्त  बहुत  ज्यादा  रक्खी
 तो

 यह  जो  श्राप  कानून  बनाने  जा  रहे  हैं

 यह  पनप  नहीं  सकेगा  चालू  नहीं  हो  सकेगा  क्योंकि  कोई  भी  आदमी  नगर  इन  बेट्स  एंड  मेजर्स

 की  कीमत  ज्यादा  होगी  तो  वह  उन्हें  खरीदने  के  लिए  तैयार  नहीं  ।

 यह
 कुछ

 ऐसी
 समस्याएं  हें  जो  देहाती  क्षेत्रों  में  हर  छोटे  बड़े  प्राप्ति  के  सामने  जो  बाजार  में

 अपना  माल  बेचने  के  लिये  भ्राता  पेश  आरती  टे  छोटे  दुकानदार  या  जमींदार  वगैरह  जो
 पैदावार  को  बेचते  उन  सब  के  सामने  यह  समस्याएं  हैं  ।

 इसके  अतिरिक्त  में  श्राप  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  विशेष
 रूप

 से  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो
 छोटे  छोटे  व्यापारी होते

 उनका  इंस्पेक्टर लोग  श्राम  तौर  पर  ज्यादा  चालान  करते  हैं  ब  उनको

 तंग  कौर  परेशान करते  हैं  जितनी  उनके  पास  पूंजी  नहीं  होती  है
 उतना

 उन  पर  जुर्माना  ठोकਂ

 दिया  जाता  है  site  उसका  नतीजा  यह  होता  है  कि  वे  लोग  अपनी  गवर्नमेंट  के  हर  एक  कानून  को  अच्छी

 नजर  से  देखने  के
 उनके  दिलों  में  गवर्नमेंट

 क
 बरखिलाफ

 एक
 नफरत

 का
 जजबा  फैल  जाता

 होता  यह  है  कि  जो  बड़े  बड़े  दुकानदार  होते  हैं  वे  तो
 छट

 जाते  हैं
 क्योंकि वे  पैसा  खिला  देते

 a  site  जो  छोटे  छोटे  लोग  होते  हैं  छोटी  छोटी  मछलियां  होती  उनका  चालान  किया  जाता  है  ग्र

 चूंकि  देना  में  प्रतिकाश  संख्या  ऐसे  लोगों
 की

 इसलिये  वह  बड़ा  तबका  पेमेंट  के  बरखिलाफ  होता

 चला  जाता  है  ।

 अगर  बाप  चाहते  हें  कि  श्राप  का  यह  कानून  जिसका  कि  में
 स्वागत  करता  हूं  ठीक  तरह  से

 न्  में
 चले  तो  उसके  लिये  एक  ही  उपाय

 है
 जिसके  कि  करने  से  यह  देश  भर

 में  सही  तरीके  से  लागू  हो

 सकेगा
 ।

 आपने  इसमें  एक  चीज  रक्खी  है  गर  वह
 यह  है  कि  जिस  ऐरिया  में  यह  कानून  लागू  वहाँ

 तीन  साल  के  भ्रंदर  पहले
 से

 जो  डेट्स  एंड  मेजस  चालू  वे  वहां  पर  चलेंगे  wk

 जारी  रहेंगे  |
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 बाप  ने  जो  तीन  साल  की  wate  रखी  वह  बहुत  थोड़ी  जिस  तरह  से  में
 पहले

 तजवीज

 दे  रहा  था  कि  भ्र वधि  को  २०  साल  होना  उसी  तरह  से  यह  भ्र वधि  बढ़ा  कर  पांच  या  दस

 साल  कर  देनी  चाहिय े।

 कप  कहते  हैँ  कि  जो  श्राप  के  सिक्के  हूं  प्र  नाप  तोल  हैं  बाप  की  मशीनरी  उनका  प्रोपेगंडा

 करके  उनको देहात तक  देगी  ।  में  समझता  हं  कि  जो  बाप  के  देहाती  क्षेत्र  हैं  उनमें  ary  रेडियों

 के  जरिये  से  कौर  लारीज  जो  ड्राप  की  हैं  उनके  जरिये  इस  चीज  को  पहुंचेंगे  ।  बहुत  से  देहात

 तो  राज  कल
 ऐसे

 हैं  जहां  पर  श्राप  की  लारीज  जाती  भी  नहीं  हैं  ।
 ऐसे  क्षेत्रों  में  ग्रुप  नन्द कसे  समझते  हैं

 कि  arg  की  पब्लिसिटी  मुकम्मिल  हो  जायेंगी  ।  जहां  पर  श्राप  के  पब्लिसिटी  डिपार्टमेंट के  लोग

 ही  नहीं  हैं
 |

 इसके  लिये
 यह

 बहुत  जरूरी  है  कि
 जो

 उ०
 ई०

 एस०  ब्लॉक्स  या
 जो

 श्राप
 की

 निटी  प्रोजेक्ट्स  यक  r)  उन  में  श्राप  मेले  वगैरह  का  इन्तजाम  मेलों  में

 देहात  के  बहुत  से  लोग  जाते  उन  जगहों  पर  श्राप  को  इन  चीजों
 के

 लिये  अच्छा  प्रदर्शन  करना  चाहिये

 ताकि  यह  प्रणाली  बहुत  जल्दी  सब  जगहों  पर  चालू  हो  सके
 ।

 एक  श्र  बात  की  तरफ  मैं  आपकी  तवज्जह  दिलाना  चाहता  जिस  श्राप
 की

 राज्य

 सरकारें  इन  माप  तोलों
 को

 रायज  करती  उस
 वह

 लोगों
 को

 माप  कौर  तोलों  पर  मुहर
 लगवाने के  लिये  हेडक्वार्टर  )  बुलाती हैं  |  इसलिये  उनको  हैडक्वाटर  पर  बुलाया  जाता
 है  मुहरें  लगवाने  के  लिये  ताकि  वह  यह  जान  सकें  कि  जो  माप  कौर  तोल  इस्तेमाल  की  जा  रही  है

 वह  कम  तो  नहीं  है  ।
 इसके  लिये  मेरी  तजवीज  यह  है  कि  बजाय  इसके

 कि
 उन  लोगों  को  जिला  हेड

 क्वाटर TT  बुलाया  हर  एक  तहसील  हैडक्वाटर  पर  या  थाना  हेडक्वार्टर  पर  मुहर  के  लगवाने

 का  इन्तजाम  होना  चाहिये  ।  श्रमिकों  चाहिये  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  या  राज्य  सरकारो

 की  भ्रांत  से  इस  तरह  का  प्रबन्ध  करवाने  का  प्राविजन  अपने  रूस  में  ही  कर  दें  ।
 <

 बहुत  सारे  माननीय  सदस्यों  की
 जो

 यह  राय  थी  कि
 इस

 विधेयक  को  पब्लिक  श्रोपीनियन  के
 लिये  भेज  दिया  उसके  साथ  में  सहमत  नहीं  हो  सकता  जहां  तक  में  समझता हू  यह

 मामला  देश  के  सामने  राज  नहीं  पाया  राज  से  कई  वह  पहले  से  देश  के  सामने  चुका  हे  कौर

 इस  पर  काफी  से  ज्यादा  चर्चा  भी  काफी  से  ज्यादा  कमेटियां  भी  बनीं  सनौर  काफी  से  ज्यादा  कमेटीज

 )  ने  अपनी  रिपोटर्स  प्रतिवेदन  भी  दी  हैं  ।
 साथ  ही  यह

 भी
 उन्होंने  दर्शाया

 है
 कि  इस

 पद्धति  से  दुसरे  मुल्कों  के  साथ  हमारा  लेन-देन  बहुत  भ्रमणी  तरह  से  चल  सकता
 इसलिये

 में

 इस  हक  में  नहीं  कि  इसको  राय  are  के  लिये  मुश्तहर  कर  fear  लेकिन  इस  हक  में  जरूर

 हूं  कि  जो  श्रेणियां  इस  विधेयक  में  रक्खी  गई  उनको  बढ़ा  दिया  जाये ं।

 इन  के  साथ  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  डर तौर  करता  हूं  कि  यह
 जो

 त्रुटियां

 हैं  उन  को  हमारे  माननीय  मंत्री  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  विधेयक  में  संशोधन  जरूर  करेंगे  ।

 कामत :

 इस  पर  की  गई  आलोचना  को  ध्यान  में  रखें  ।
 इस  सभा  में  इस  प्रकार  के  विधान  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  सरकार

 यह  दशमलव टंकण  विधेयक  जो  पिछले  वर्ष  सभा  ने  पारित  किया  संपूरक

 प्रकाशन  विभाग  की  एक  पुस्तिका  में  कहा  गया  हैं  कि  दशमलव  प्रणाली  को  दशमिक  प्रणाली

 से  मिला  दिया  जाना  चाहिये  जिससे  यह  कार्य  शीघ्र  ही  किया  जा  सके  ate  इसे  दस  वर्षों
 में

 लागू  किया  जाये  |  SAAT तो  १  EUG  से  लागू  की  जा  रही  हैं  ।

 इस  प्रकार  हम  देखते  हैं  कि  पहले  दशमलव  प्रणाली  को  अपना  कर  फिर  cart  प्रणाली  भी

 लागू  कर  दी  जायेगी ।  में  तो  समझता हूं  कि  इससे  बड़ी  गड़बड़ी  उत्पन्न  होगी
 |  सरकार इस  बात

 को  स्वीकार  करती  है  कि  देश  में  अनेक  प्रकार  की  नाप  कौर  तोल  होने  के  कारण  बड़ी  गड़बड़ी  फैली

 हुई  इतना  तो  साधारण  व  भी  जानता  हैं  कि  इस  समय  आवश्यकता  एक  समान

 प्रणाली  को  लाग  करने  की  है  जो  ठीक  होने  के  साथ  ही  सम्पूर्ण  देश  के  लिये  सुविधाजनक

 मूल  wast  में
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 हो  ।  तात्कालिक  आवश्यकता  दशमिक  प्रणाली  की  न  होकर  एक  समान  प्रणाली  अपनाने

 शर  इन  सिक्कों  ग्रोवर  बांटों  शादी  की  जांच  के  लिये  एक  कुशल  निरीक्षालय  स्थापित  करने  की  है  ।

 कुछ  स्थानों  पर  तो  पत्थर
 प्रौढ़

 कंकड़  बांटों  के  स्थान  पर  काम  में  लाये  जाते  जब
 सरकार

 जन-साधारण  का  हित  करना  चाहती  है  सनौर  कल्याणकारी  राज्य  बनाना  चाहती  है  तो  फिर  उसे  पहले

 इन  सब  चीजों  को  रखना  चाहिये  था  किन्तु  सरकार  तो  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  व्यस्त  है
 ।  मीटरों

 are  किलोग्रामों को  हटाया  जा  सकता  है  ।  उपर्युक्त  पुस्तिका  में  यह
 भी

 कहा  गया  है
 कि

 इसे

 रूपेण  १०  वर्षों में  लागू  किया  जायेगा  ।  यहां  कहा  जाता  है  कि  इस  चीज  को  शीघ्र  ही  लागू  किया

 जायेगा ।.  मेरी  समझ  में  इसका  wer  नहीं  प्राया  ।

 महोदय
 :

 इसका  तात्या  यह  है  कि  वह  पूर्णरूपेण  लागू
 की

 जायेगी  किन्तु  उसकी
 शब्दावली  स्पष्ट  नहीं

 ~  श्री  कामत  :  में  संयुक्त  समिति  को  यह  सुझाव  देना  चाहूंगा  कि  वह  इस  खण्ड
 को

 स्पष्ट
 कर

 श्री गुह
 ने  इस  बात  को  स्वीकार  किया  था  कि  दशमलव  टंकण  प्रणाली  के  संबंध  में  पहला

 भ्र धि नियम  १८७१  में  पारित  हो  गया  था  किन्तु  किन्हीं  कारणोवश  लागू  नहीं  किया  जा  सका  ।
 जी  ने  इस  प्रणाली  को  सफल  बनाने  का  भार  शिक्षित  जनता  पर  डाल  दिया  ge  |  इस  बारे  में

 में  कोई  कटाक्ष  नहीं  करता  ।  मुझे  प्रकाश  है  कि  मंत्री  जी  की  झ्राद्या  पूर्ण  होगी  किन्तु  गांवों  के  प्रशिक्षित

 लोगों  को  इसके  लिये  तैयार  करना  बड़ा  कठिन  कार्य  में  समझता  हूं  कि  राउ्य”सरकीरों, श्रम श्रम

 संगठनों  तथा  wea  वाणिज्यिक  संस्थानों  से  प्रभी  परामर्श  करने  का  समय  है  ।  ऐसा  करने से  इस

 प्रणाली  को  लागू  करने  की  पृष्ठभूमि  तैयार  की  जा  सकती  है
 |  लि

 हम  लोग  भले  ही  जानते  हों  ।  किन्तु  वैसा  साधारण  जनता  श्रभी  इस  बात
 को

 नहीं  जान

 है  कि  नाप  कौर  तोल  की  दशमिक  प्रणाली  लागू  की  जाने  वाली  है  ।  उन्हें  यह  चीज  एकदम

 जनक  सी  जान  पड़ेगी  ।  इसके  जिन  लोगों  ने  कम  से  कम  विश्वविद्यालय  तक  जाकर

 विज्ञान  नहीं  पढ़ा  है  वे  कौर  जैसे  कठिन  विज्ञान  के  दादों  को  समझनें  में  सर्वथा

 असमर्थ  रहेंगे  |  इन  शब्दों  को  समझ  पाना  साधारण  जनता  के  की  बात  नहीं  ।

 दूसरी  बात  मुझे  इस  संबंध  में  यह  कहनी  है  कि  दशमिक  प्रणाली  यों  कुछ  लोग  पसन्द  भले  ही

 करते  हों  इसे  ब... न  बहुत  आवश्यक  नहीं  कुछ  देशों में  वैसे  यह  प्रचलित  श्रव्य है  ।  प्रधान

 मंत्री  ने  एक  दूसरे  विधेयक  के  संबंध  में  भाषण  करते  हुए  कहा  था  कि  हम  सापेक्षता  सिद्धांत  पर  जनता

 का  मत  नहीं  लेते  |  ठीक  है  किन्तु  यह  तो  वैसे  सिद्धांत  नहीं  है  कि  जिससे  उनका  काम  न  पड़ता  हो  ।

 इसकी  श्रावश्यकता  तो  हमें  प्रति  क्षण  प्रत्येक  स्थान  पर  पड़ेगी  ।  इस  प्रकार  का  विधान

 रखने  से  पूर्व  कुछ  भ्र ौर  समय  दिया  जाना  चाहिये  तथा  लोगों  को  शिक्षित  करना  चाहिये  ।

 bad
 ब्रिटेनिकाਂ  के  tare  दशमिक  प्रणाली  हर  जगह  श्रनिवायें  नहीं

 हमारी  स्थिति  चीन  से  मिलने  ate  उससे  घनिष्ट  संबंध  होने  के  कारण  हम  उससे  करने  पर

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचते  हें  कि  वहां
 al

 इस  बात  में  सन्देह  है
 कि

 वे  निश्चित  कार्यक्रम  के  अनुसार

 इसमें  परिवर्तन  कर  सकेंगे  क्योंकि  स्थिति  बदल  चुकी  हैं  ।

 महोदय
 :

 राजनीतिक  परिस्थितियां भी  तो  होती  हैं

 श्री  कामत  :
 चीन  जेसे  क्रांतिकारी  सरकार  ने  भी  इतने  समय  में  प्रणाली  के

 बारे  में  कोई  प्रभावपूर्ण  कदम  नहीं  उठाया  ।

 फ्रांस  में  यह  चीज  अठारहवीं  शताब्दी  में  ही  इस  प्रणाली  का  सूत्रपात  किया  गया
 था

 ।  LGR?

 में
 यह

 प्रणाली  प्रारम्भ
 की

 गई  कौर  राज  तक  इसमें  सफलता  नहीं  मिल  सकी
 |

 A

 मूल  अंग्रेजी  में
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 felt  fro  बि०  चौधरी
 :  कौन  कह  सकता  है  कि  यह  प्रणाली  सब  लागू  हो  सकेगी  ।  खंड

 १
 में  कहा  गया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  सरकारी  गजट  में  श्रथिसूचना  देकर  इस  अधिनियम

 के
 उपबन्धों

 के  लिये  कोई  एक  दिनांक  waar  अलग  अलग  दिनांक  निश्चित  कर  सकती  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 जहां  तक  में  समझता  धीरे  धीरे  करके  सब  मिला  कर  दस  वर्षों  में

 यह  प्रणाली लाग  हो  जायेगी  ।

 श्री  कामत
 :  पुस्तिका  में  यह  कहा  गया  हैं

 कि
 दस  वर्षों  के  भ्रमर  यह  प्रणाली  लागू  हो  जायेगी

 किन्तु  मेरी  व्याख्या  है  कि  समान  cafe  प्रणाली  लागू  करने  में  ते  रह  वर्षों  से  अ्रधिक  समय  नहीं  लगेगा  ।

 महोदय :  यह  बात  कोई  विशेष  महत्व  नहीं  रखती  ।

 श्री  कामत  :  मझे  यह  कहना  पड़ता  है  कि  वे  स्थिति  के  प्रति  ग्रावव्यकता  से  अधिक

 वान  हैं
 ।

 खंड  २  कौर  खंड  १४  से  बड़ी  गड़बड़  हो  जायेंगी  कौर  यदि  संयुक्त  समिति  ने  इनको  ठीक
 न

 किया
 तो

 जन  साधारण  को  श्रपनी  नित्य  प्रति  की  श्रावश्यकता  की  वस्तुएं  खरीदते  समय
 ठीक  कठिनाई  होगी ।

 प्रतिरक्षा  मंत्री  भरती  के  लिये  सेना  के  जवानों  की  शारीरिक  क्षमता  शादी  के  बारे  में
 करने  वाले  हैं  ।  इस  दशमिक  प्रणाली  के  कारण  इंचों  कौर  गजों  wife  को  मीटरों

 sire  मिलीमीटर ों  में  बदलने  में  बड़ी  गड़बड़ी  हो  जायेगी  कं  कोई  भी  माप  बिलकुल  ठीक  नहीं

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  इंचों  के  फीते  बदल  दिये  जायेंगे  ।

 थी  :  इस  विधेयक  में  जम्मू  पौर  काइमीर  को  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  है  ।  प्रत्येक

 विधेयक  के  मामले  में  यही  उपबन्ध  किया  जाता  है  atc  यह  ae  दिया  जाता  है  कि  काश्मीर  सरकार
 «की  सम्मति  नहीं  ली  गई  इसका  कोई  कारण  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  |

 सभापति  महोदय :  विधेयक  के  पारित  होने  के  बाद  ही  उसे  संबद्ध  राज्य  सरकार  की  सम्मति

 ज्ञात  करनें  के  लिये  भेजना  ठीक  होता  है  ।

 कामत  :  मुझे  तराशा  है  सरकार  द्वारा  विधेयक  को  पारित  होने  पर  जम्म  तथा  काश्मीर
 राज्य  की  सहमति  प्राप्त  कर  ली  जायेगी  ।  कई  बार  सरकार  वहां  की  सरकार  की  सहमति  प्राप्त

 करती ही  नहीं  ।  यह  सब  कुछ  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  है  ।  कम  से  कम  ऐसे  विधान  के  बारे  में  उसकी

 सहमति  अवद्य  प्राप्त  की  जानी  चाहिये  ।  मुझे  विश्वास है  कि  राज्य  सरकार को  इस  पर  कोई

 नहीं  होगी  ।

 यहां  सामाजिक  विज्ञान  विश्वकोष  प्रात  अमरीकी  fara  कोष  तो  परन्तु  रूसी  विश्वकोष

 नहीं है  ।  उसको  भी  पुस्तकालय  में  रखा  जाना  चाहिये  ।  भ्र मे रिकी  विश्वकोष  में  लिखा  हैं  कि
 सब  देशों  में  दशमिक  प्रणाली  जारी  किये  जाने  का  विरोध  किया  गया  है  ।

 इस  प्रणाली  को
 ara  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  |

 जब  तक  देश  के  सभी  लोग  शिक्षित
 न

 हो
 तब  तक  मंत्री

 महोदय  को  देश  में  इस  प्रणाली  को  जारी  नहीं  करना  |

 नि:शल्क  अ्रनिवाये  शिक्षा  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  संविधान  में  दस  वर्ष  की  अवधि  रखी

 गई  परन्तु  इस  बारे  में  प्रगति  बहुत  कम  हुई  है  धीमी  प्रगति  के  साथ  ऐसी  एक  प्रणाली  को

 जारी  करना  जिसे  देवा  की  जनता  समझ  ही  नहीं  सकती  उचित  नहीं  है  ।  यदि  यह  प्रणाली  जारी

 कर  दी  गई  तो  परिणाम  यह  होगा  कि  जनसाधारण  को  दैनिक  जीवन  में  भ्रत्यघिक  सुविधा  हो

 जायेगी  प्रौढ़  उनको  पग  पग  पर  धोखा  दिया  जायेगा  |

 में  मानता  हुं  कि  देश  में  एक  रूप  प्रणाली  को  लाने
 की

 आवश्यकता  है
 ।

 परन्तु  दशमिक  प्रणाली
 को  जारी  करने  को  बजाये  प्रारम्भ  में  वर्तमान  प्रणाली  को  ही  ठीक  करके  उसमें  एकरूपता  लाई  जा

 सकती  है
 |  हमें  इस  मामले  में  इतनी  शीघ्रता  करने  की  भ्रावश्यकता  नहीं  है  ।

 अभी  तो  वर्तमान

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 प्रणाली  में  सुधार  करने
 की

 आवश्यकता  हैं
 ।

 इसके  लियें  भार  ate  माप
 की

 ठीक  प्रणाली  को  निर्माण
 रित  करने  ae  उसे  लागू  करने के  लिये  भ्रच्छे  दिक्षणालयों की  आवश्यकता  है  ।  बाद  में  जब

 सब  लोग  शिक्षित  हो  जायें  तो  दशमिक  प्रणाली  जारी
 की

 जा  सकती
 कभी  तो  लोग  इस  प्रणाली

 को  समझने में  भी  mand  &  ak  इसकी  बड़ी  बड़ी  भ्रनुसूचियां हैं  ।  मैंने  भी
 विश्वविद्यालय

 में  इसका  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है  फिर  भी  इसकी  कई  बातें  मेरी  समझ  में  नहीं  कराती  हैं  ।  फिर  जन

 साधारण इसे  कैसे  ५४ ९५  |  सरकार  ने  कोई  पुस्तिका
 भी

 जारी  नहीं
 की  ।

 विधेयक  में  केवल  भार  कौर  माप  के  प्रमाप  निर्धारित  करने  का  विचार  है  कौर  शेष  विषय

 राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिये  गये  हैं  ।

 में  विधेयक  के
 सिद्धांत

 का  विरोधी  नहीं  बल्कि  में  इसके  पुरःस्थापित  किये  जाने  के  लिये

 इस  अवसर  को  उचित  नहीं  समझता  हूं  ।  भार  तथा  माप  संबंधी  विशेष  समिति  ने  सिफारिश
 की  थी

 कि  सबसे  पहले  दशमिक  प्रणाली  की  मुद्रा  चलाई  जानी  चाहिये
 ।

 हमने  विधेयक  पारित  कर  दिया  है

 परन्तु  प्रभी  तक  ग्रामिक  मुद्रा  चली  नहीं  है  ।  उत्तम  यह  हैं  कि  सरकार  को  अगले  वर्ष  दशमिक  मुद्रा

 जारी  होने  तक  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  कौर  भार  तथा  माप  के  बारे  में  दशमिक  प्रणाली  जारी  करने

 का  काम  अगली  सरकार  के  लिये  छोड़  देना  चाहिये  |

 _  पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :

 इस  बिल  के  मुताल्लिक  जो  तकरीरें  हुई  वे  मेंने  सुनी
 डेसीमल

 टंकन  के  मुताल्लिक  नाबज़ रवशन्ज ५ ह  को  पढ़ा  है  प्रो
 मिनिस्टर  साहब  की

 ne को  भी  बड़े  गौर  से  सुना  है  ।
 इसके  बावजूद  मेरी  समझ  में  कभी  तक  यह  बात  नहीं  जाई  हैकि

 बिल  के  खिलाफ  उसूली  एतराज क्या  है  ।  मेंने  श्री  भ  रडी  र
 भी  सोनिया

 की
 तकरार

 सुनी  हैं  कौर  उन  तीनों  मैम्बर  साहबान  ने  इस  बिल  के  उसूल  से  इख्तिलाफ  नहीं  किया  है  ।  श्री  सोनिया

 शरर  श्री  डटी  की  तकरीरें  से  यह  साफ  वाजेह  होता  हैं  कि  इस  बिल  के  मुतल्लिक  बेहुत  जल्दी  नहीं  करनी

 चाहिए  कौर  इस  को  पब्लिक  श्रोपीनियन  मत  एलिसिट  करने  के  लिये  भेज  देना  चाहिये ।

 खुद  इस  बिल  की  दफा  ३  से  मालूम  होता  हैं  कि  फिलवाक  इस  में  जल्दी  की  कोई  बात  नहीं  है

 ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  कि  राज  कल  ही  यह  हमारी  पालियामेंट  में  पास  हो  वर्ना  फिर  कभी  यह

 नहीं  होगा
 ।

 या  ऐसा  न  करने  से  कोई  नुकसान  होगा  ।

 जनाब  के  नोटिस  में  एनफोर्समेंट  )  के  बहुत  कम  जाए

 जिनमें लफज़  का  इस्तेमाल  इस  कद्र  प्रोफ्यूज़ली  किया  गया  है  ।  इस  बिल

 में  लिखा  gar  कि
 :

 इस  अधिनियम  के  भिन्न  अथवा  भिन्न  क्षेत्रों  अथवा  श्राइवासनों  की  भिन्न  श्रेणियों

 अथवा  भिन्न  प्रकार  के  माल  के  लिये  विभिन्न  तिथियां  निश्चित  की  जायें  ।

 हिन्दुस्तान की  मौजूदा  कन्डिशनर  में  यह  प्राविजन  निहायत  वाजिब  इस  बात  को  में  डाउट

 )  नहीं  करता  इस  हाउस का  कोई  भी
 मेम्बर

 इस  बिल  के
 ऊपर  मोतरिज़  नहीं है

 ।  जो

 हमारे  सामने  रखा  गया  है  ,
 उसमें  लिखा  गया  हैं  कि  दुनिया  के

 ७०
 कंट्रीस  )  नें  इन  पैमानों

 को  तस्लीम  किया  जिस  के  मायने  यह  हैं  कि  दुनिया  भर  में  यह  मीट्रिक  सिस्टम
 रायज  हे

 बड़ा  काबिले  कबूल  है
 ।

 मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  जाति  कि  जब  हम  दुनिया  के  साथ  लेन-देन  करते

 व्यवहार  करत  तो  फिर  इन  स्टैंड  बेट्स  एंड  मेजर्स  माप  को  कम  से  कम

 उसूलन कयों  न  मानें  ।  मेरे  दोस्त  कामत  साहब  ने  एनसाइक्लोपीडिया  )  शहरों  दूसरी

 किताबों  से  पढ़  कर  सुनाया
 ।

 उन  में  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  जहां  तक  वेट्स  एंड
 ae

 का  सवाल

 वे  मुख्तलिफ़  कंट्रीस  में  मुख्तलिफ  होने  मुनासिब  हैं  या  उन  कंट्रीस  में  वे  रायज  नहीं

 उन्होंने  फरमाया  कि  मीट्रिक  सिस्टम  प्रणाली  )  श्राबलीगेटरी  नहीं  लेकिन  वह  at

 बात  हैं  सवाल  तो  यह  है  कि  जिस  दुनिया  में  हम  रहते  उस  में
 ७०

 कंट्रीस
 उस  सिस्टम  को

 मानते  तो  फिर  उसूलन  उसको  मान  लने  में  क्या  एतराज  है
 ।

 श्री  कामत
 :

 वहां  भी  लाजिमी नहीं  है  ।
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 पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव
 :

 सिर्फ  एक  जगह  सुना  कि  लाजिमी  नहीं  बाकी  जगह  तो  आपने

 नहीं  सुना
 ।

 इस  सिस्टम  को  यहां  पर  रायज  करने  के  उसूल
 के

 कोई  भी  श्रानरेबल  मेम्बर  खिलाफ  नहीं  है
 ॥

 इस  बारे  में  इख्तिलाफ  हो  सकता  है  कि  इसको  इस  मुल्क  में  रायज  करने  में  कितना  रसा

 इस  सिलसिले
 में

 में  जनाब  की  तवज्जह  इस
 बात

 की
 तरफ

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  यहां  पर  मिन्ट

 )  बने  हुए  इतना  लम्बा  रसा  गुजर  चुका  लेकिन  उसके  बाद
 भी

 इस  मुल्क  में  सारे  सिक्के

 उस  तरह  रायज  नहीं  जिस  तरह  कि  हम  समझ  बैठे  हैं
 ।
 राज  भी  कई  जगहों  पर  कौड़ियां  ्»  डबल

 पैसा  शर  दूसरी  कई  चीजें  चलती  हैं  ।
 सब  जगह  पाई  कौर  पैसा  नहीं  चलता  हालांकि  उनको  रायज

 इतना  रसा हो  चुका  है  ।  इसी  तरह  मुल्क  में  कच्चा  पक्का  मन  वगैरह  बीस  तरह  के  स्टेंड  अज़

 )  एक  भाई  ने  पढ़  कर  कि  यहां  पर  मन  की  डिनामिनेशन्ज  की
 १४०  वैरिएशन्ज़  पहाड़ों और  कई  जगहों  पर  लोग  पक्के  डेट्स  एंड

 मेजजें  को  नहीं  जानते
 हैं  ।  इस  सिलसिले  में  स्टेट्स  में  जो  हालत  वह  उन  लोगों  से  जो  कि

 वहां  बसते  हैं  ।  लोकल  गवर्नमेंट्स  ने  इन  बेट्स  एंड  मेजर्स  की  वजह  से  लोगों  को  कितनी  तकलीफ

 दे  रखी  है  कौर  कितनी  कनफ्यूजन  पैदा  की  हुई  वहां  के  लोग  ही  जानते  हैं
 ।  में  पंजाब  से  भराया

 जो  कि  एक  बड़ी  एडवांस्ड  स्टेट  है  lara  वहां  किसी  मंडी  में  किसी  भी  दूकानदार  से  कि  लोगों
 को  इस  मामले  में  कितनी  दिक्कत

 का  सामना
 करना  पड़ता  है  ।  भ्र भी  श्री हेमराज  जी  ने  बताया  है  कि

 वहां  पर  इंस्पैक्टजें  ने  हैवक  किया  वे  लोगों  का  चालान  करते  हैं  कौर  बिला  वजह  चालान
 करते  इंस्पेक्टरों  इतने  बढ़  गए  हैं  कि  हर  तरफ  रिश्वत  का  बाजार  गम  है  ।  जहां तक

 सिक्कों  का  ताल्लुक  कम  से  कम  वे  गवर्नमेंट  की  मिन्ट  में  तो  बने  हुए  हें  जो  सिक्के  लीगल

 टेंडर  नहीं  वे  काउन्टर फीट  तो  लेकिन  इसके  मुकाबले  में  श्राज  जितने  डेट्स  एंड
 बने  हुए  उन  को  कौन  बनाता  है  ?

 वे  किसी  मिन्ट  मुँ  नहीं  बनते  हैं
 ।  उनको  ह

 इंडिया
 नहीं  बनाती  है  ।

 लोकल  गवर्नमेंट्स  चन्द  बड़े  बड़े  मानोपलिस्ट्स

 शिकारियों  )  को  ठेके  दे  देती  हैं  ate  वे  लोग  इन  को  बनाते  हैं  ।
 उस  के  बाद  यह  देखने  के  लिये  कि  वे

 बेट्स  एंड  मेज  ठीक  हैं  या
 साल-ब-साल

 उन  पर  ठप्पे  कौर  मोहरें  लगाई  जाती  हें
 ।  इसमें

 लोगों
 को  बहुत  जाया  हो  जाता  है  शर  उनको  बड़ी  तकलीफ  होती

 इसलिये
 पहली  ७ ह

 लाजमी  तजवीज़  यह  है  कि  सब  डेट्स  ale  सिक्कों  की  तरह  गवर्नमेंट  में  बनें  कोई

 प्राइवेट  झ्रादमी  इनको
 न

 बनावे
 |  में

 यह  मानने
 के

 लिये  तैयार  हूं  कि  उतने  भ्र रसे
 जितने में  कि  हम

 इसको  रायज  करना  चाहते  हमें  इसको  रायज  करने  में  मदक  सकती  है  ।  मेरे
 दोस्त

 ने
 ७  पर  से  पढ़  कर  कि  गवर्नमेंट  का  मन्द  यह  है  कि  पहले  डेसीमल  कालेज  श्राए  कौर  फिर

 ये  बेट्स  एंड  मेज़
 ७०  |  उसी  के  मुताबिक  इस  बारे  में  कमल  किया  जा  रहा  है  ।  इसमें कोई  शक

 नहीं  कि  डेसीमल  कायनेज  प्रिक सरि  होगा  पेंट्स  एंड
 मेज

 का
 ।  यहां  पर  सवाल  यह  है  कि  चूंकि

 यह  बिल  हर  एक  की  लाइफ  को  ७  इसलिये यह  तजवीज  की  जाय

 कि  इसको  लोगों  की  राय  जानने  के  लिये  सर्कलेट  )  किया  तो  इसमें  खराबी  की  क्या

 बात है  ?  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  तजवीज  को  मानने  से  कया  फर्क  पड़  जायगा  ।  श्राखिर

 इसको  इतनी  जल्दी  रायज  करने  की  क्या  वजह  है  ?  मेरे  ख्याल  में  तो  यह  जरूरी  हे  कि  जब  भी

 पालियामेंट  कोई  ऐसा  कानून  जिसका  ताल्लुक  लोगों  की  रोज-मर्रा  की  जिन्दगी  से
 उस

 उसके  बारे  में  हर  एक  दास  की  राय  मालूम  करने  का  तरीका  अख्तियार  किया  जाना

 हकीकत  यह  है  कि  जब  किसी  बिल  को  पब्लिक  श्रोपीनियन  राय  प्राप्त )  करने  के  लिये

 भेजा  जाता  @  तो  वह  लोकल  गवर्नमेंट
 और

 बार  एसोसियेशन  ॥ ी सोधिर वगैरह  कौर  चन्द  एक  मुताबिक  लोगों  के  पास  जा  कर  ही  रह  जाता  है  ।  हमारे  सोनिया

 साहब  जिन  लोगों  की  राय  जानना  चाहते  हैं  उनकी  राय  राज  तक  किसी  बिल  के  बारे  में  नहीं  जानी

 गई  है  ।  एक  दफा  मेंने  एक  बिल  के  बारे  में  छः  लाख  ग्रामीणों  के  दस्तखत  पेश  किये  थे  कौर  राज

 जो  भी  भवन
 के

 एक  कमरे
 में

 रद्दी  की  टोकरी  में  पड़े  हुए  |  किसी  ने  उनको  उठा  कर  नहीं  देखा
 ।

 तक  उतनी  रायें  किसी  बिल  के  बारे  में  नहीं  श्राई,जितनी  कि  उस  बिल---वनस्पति  बिल--के  बारे

 में आराई  थीं  ।  इसलिये  मेरा  कहना  यह  है  कि  कम  से  कम  लोकल  हाई  कोर्ट  पब्लिक  के

 आदमियों  की  राय  जानने  की  तकलीफ  श्राप  क्यों  नहीं  करते  ।  यह  श्रमेंड  मेंट  श्राप  क्यों
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 ठाकुर
 दास

 नहीं
 मानते  ।

 इसमें  कया  फर्क  पड़  जायगा
 ?

 इस  बिल  के  उसूल  को  तो  कोई  भी  तरेरकर  नहीं  करता
 c a  |

 के  सामने  इस  के  कोई  चारा  ही  महीं  है  कि  वह  इन  वेट्स  एंड  मेजर्स  को  एक्सेप्ट
 (  )  करे  ।  हमारे  पास  कोई  अल्टरनेटिव  चीज  ही  नहीं  जिसके  बारे  में

 हम
 कहें

 कि  हम  उसको  मानेंगे  शौर  इस  सिस्टम  को  नहीं  मानेंगे
 ।

 जहां  तक  इलैक्ट्रिक करेन्ट
 बिजली  )  ,  टेम्परेचर  कौर  लूमिनस  इंटेंसिटी  की  के  यूनिट का  ताल्लुक

 उन  के  लिये

 सेन्टीग्रेड

 ्र  कैन्डल  होना  चाहिये  या  कुछ  कौर  होना
 हैम  नहीं  जानता  कि

 श्री  कानूनगो  :
 हमारे  मुल्क  में  यही  चालू  हैं

 पंडित  र
 दास

 भार्गव
 :  प्रण  यही  चालू  तो  यह  हमारी  कालोसल  इग्नोरेंस

 है  कि  हम  उनको  भी  नहीं  जानते  ।  यहां  पर  सवाल  तो  लोगों  को  एस्टेट  करने  का  है  ।  हमारे

 गह  साहब  बड़े  तजुर्बाकार मिनिस्टर  हैं  ।  उन्होंने  लिखा  है  कि  जब  तक  पब्लिक  इस  बारे  में  को-ग्रासरूट

 करके  इन  बेट्स  एंड  मेसर्ज  को  पापुलर  नहीं  तब  तक  हम  इन  का  फायदा  नहीं

 उठा  सकते
 ।

 डेसीमल  कायनेज  के  मुकाबले  में  वेट्स  एंड  कई  दर्जे  मुद्रिका

 कि
 चीज  हैं  se  उनको  समझना  श्र  पापुलर  करना  भी  मुश्किल  होगा  ।  में  करना  चाहता  हूं

 इस
 काम  के  लिये  तीन  साल  का  rear  मेरी  नाकिस  राय  में  बहुत  थोड़ा  हैं  कौर  इसको  बढ़ाया

 जाना  चाहिये
 ।

 लोगों  में  कोई  भी  चीज--बहुत  भ्रमणी  चीज  भी--पापुलर  करने  में  बड़ी  देर  लगती
 ह  हमारी यह  एज़म्प्सन  गलत  है  कि  दिल्ल  में  कोई  बिल  पास  करने

 से
 एही  ह

 स्तान
 के  गांव  गांव  में  फैल  जायगा  ।  यहां  पर  बहुत  से  लोग  ऐसे  बैठे  जिनकी  राय  में  दस  साल  का

 अरसा
 इसको  पुरा  करने  के  लिये  बहुत  कम  है  ।  मेरे  ख्याल  में  श्राप  इस  पीरियड  को

 बल  कर  दें  ।  नगर  श्राप  देखें  कि  पेस  श्राफ  प्रोग्रेस  की  बहुत  तेज़  है  ate
 में

 श्राख्तयार
 है  कि  श्राप  इस  को  कम  कर  दें  ।  यह  सब  कहने  में  मेरा  मतलब  यह  है  कि  हम  को  इस  सवाल

 एजुकेशन
 बढ़  रही  है  कौर  वे  बहुत  जल्दी  इस  को  समझने  लग  तो  को

 को  एक

 नकी  जाए  कि

 रियलिस्टिक  )  तरीके  से  देखना  चाहियें  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  बात  पर  जिद्द

 समिति
 इतने  ्  में  यह  चीज  कराए  ।  में  चाहता  हूं  कि  इन  दोंनों  बातों  पर  सिलेक्ट  कमिटी

 )  गौर  करें  ।'

 एक  शौर
 दिलाया

 जर्मनी  सवाल  उठता  है  जिसकी  तरफ  मेरे  दोस्त  रेट्टी  साहब  ने  भी  झ्रापका  ध्यान xa  ५
 @  यह  सवाल  नामनक्लेचर  जो  श्रापने  एकसेप्ट  किए  हैं  उसके  बारे  में  है  ।

 ये
 नामनक्लेचर

 वही  ह  जो  कि  दूसरे  मुल्कों  ने  एकसेप्ट  किए  हैं  ।  पेशतर  इसके  कि  में

 इसके  बारे  में  अरज  करूं  में  एक  दलील  जो  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  मंत्री  )  साहब  ने  हाउस  में
 दी

 थी  उसकी  तरफ  ATF  ध्यान  दिलाना  फर्ज  समझता  उन्होंने कहा  था  कि  जितनी  देर

 डेसिमल  कायनेज  को  चालू  करने  में  करोगे  उतनी  ही  ज्यादा  तकलीफ  होगी  wrt  जितनी  भी
 केलकुलेटिंग  मेंडिस  वगैरह  हमारे देश  के  इन्दर  हैं  उनको  तबदील करने  में

 ज्यादा  नुकसान  होगा  दौर  बहुत  ज्यादा  तकलीफात  का  सामना  करना  पड़ेगा  जैसे  कि  दूसरे  मुल्कों
 को

 करना  पड़ा  है  ।  यह  काम  इतना  कालोसल  )  कौर  आ्रोवरवैलहरमिंग  नजर

 है  कि  सारे  देश  के  अन्दर  जो  या  है  AT  बीघा  हैं  उन  सब  को  एक  लाइन  के  इन्दर  लाना  बहुत
 मुश्किल

 जो  wat  रखा  गया  है  उसमें  तबदीली  लाना  कठिन  नजर  जाता  हैं  ।  राज  देश  में  गिरह
 श्र गज  शौर

 afar  वगेरह  चलते  हें  प्रौढ़  मीटर  नहीं  चलते  जब  यह  तबदीली  करायेगी  तो
 जो  होशियार

 दमी  हैं  वे  गरीब  आदमियों को  चिट  करेंगे  ।  श्राप  का  मंशा  यह  है

 कि  यह  जो  चेंज-भ्रामक हो  वह  इस  तरह  से  ग्रेजुएट  इस  तरह  से  सिस्टमैटिक  हो  कि  लोगों  के  साथ

 ऐसा

 नहों  सब  |
 जहां  TH  इस  बिल  के  उसूल  का  ताल्लुक  मुझे  इस  हाउस  के  अन्दर  कोई  भी

 प्राप्ति
 नजर  नहीं  प्राया

 जो
 कि  इसके  बरखिलाफ  हो  ।  इसलिये  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  जितना

 भी
 अचार  वह  किसी  सूरत  में

 कम
 नहीं  होना  चाहिये  ।  में  जानता  हूं  कि  हर  रोज  हम  कानून

 पास
 करते  हैं  जो  कि  गजट  में  शाया  हो  जाते  हैं

 ।
 इसके  बारे  में  भी  श्राप  ऐसा  ही  करेंगे  बहुत
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 ज्यादा
 जोर  मारेंगे  तो  उनको  वरनैक्युलर  पेपर  '  भाषाओं के  समाचार  पत्रों  )  में  भेज

 देंगे  श्र
 और

 भी  जोर  मारेंगे  तो  बीट  श्राफ  ड्रम  बजा
 एनाउंसमेंट

 )  करवा  देंगे  |  यह  सब  कुछ  तो  हो  सकता  में  झ्रापको  एक  मामूली  सी  बात

 बतलाता  हूं
 ।

 यह  काम्पैंसेशन  स्कीम  at (TftH< = = &  gl * Ttstar ) eo el  का  मामला  था  जिन  को

 रुपया  लेना  था  उसक  बारे  में  बहुत  जयादा  दिक्कत  हुई
 है

 ।  यह  चीज़
 ऐसी

 थी  जो
 कि

 वाइल्ड  फायर
 की  तरह  फैल  जानी  चाहिये  थी  क्योंकि  लोगों  को  रुपया  लेना  ताहम  कई  लोग

 wa  रह  गए  जिनको  कि  रुपया  लेना  था  कौर  जिन्होंने  दरख्वास्तें  नहीं  दी  ate  जिनके  बारे  में

 यह  कहा  जाता  हैँ  कि  श्रब  सब  रास्ते  बन्द  हो  गए  हैं  शर  क्यों  उन्होंने  पर  द्रख्वास्तें  नहीं  दी  पर

 इसके  सबूत  में  वे  डाकुमेंट्स (  प्रलेख  पेश  करें  ।  तो  में  aa  करना  चाहता
 दि  से  दस

 जिन  में  भ्र सली  हालत  कया  कितनी  ज़्यादा  इंनोसैंस  )  कितनी  ज्यादा  इलिट्रेसी

 इसका  कोई
 भी

 इस  हाउस  के  लगाने  को  तैयार  नहीं  है  ।
 में  ort  करता  हूं

 कि  यह  चीज़  बहुत  अच्छी  हैं  लेकिन  हमें  यह
 भी

 नहीं  भूलना  चाहिये  कि  हमारे  देश  के  १४५

 सेंट  से  ज्यादा  लोग

 ऐ

 नहीं  हें  जो  दस्तखत  करना  जानते  हों  ।  यह  सही  बात  मालूम  पड़ती हैं च ७  ON
 फाइव  यार  प्लान  वर्षीय  योजना  )  के  अन्दर  सब  फिगसं  श्रांकड़े ) ६ ह  देने  के  उसमें  यह  लिखा

 gat  हैं  कि
 अभी

 तीन  प्लान  पीरियड्स  )  की  जरूरत  होगी  पेशतर  इसके  कि  हम

 कांस्टीट्यूशनल  में  जो  हुक्म है  कि  १०  साल  के  इन्दर  हम  फ्री  प्रौर  कम्पलसरी  प्राइमरी

 एजुकेशन  प्राथमिक  शिक्षा  )  सब  को  दे  सकें  ।  तो  में  ae  करना  चाहता  हं  कि  श्राप  जल्दी
 न  करें  कौर  श्राप  आहिस्ता  आहिस्ता  चलें

 ।
 मुझे  यह  जान  खुशी  हुई  है  कि  रेलवे  ने  इस  काम  में

 सब
 से  पहले  को  सेपरेट  करने

 को
 कहा  क  ।  में  चाहता हुं  कि  गवर्नमेंट  क  जितने

 भी  डिपार्टमेंट्स  )

 हैं  उन  स्ब  को  dat  पहले  ant  जाना  चाहिये  इसको  हर  तरीके  से  पौपुलराइज़  करना

 इसमें  कुछ  तरीके  भी  दिए  हुए  हें  कि  पैम्फलेट्स  )  के  जरिये  से  लोगों  को  एजुकेट

 जाएगा  |
 क्या  ये  पैम्फलेट्स  उनके  लिए  जारी  किये  जायेंगे  जो  पढ़ना  लिखना  नहीं  जानते

 गांवों  के  भ्रमर  इस  चीज़
 को

 चलाने
 के

 लिये  कितने  ही  बरस  लग  जायेंगे
 ।

 वेट्स  एंड  मेज़ें
 के  बारे  में

 सन्  PERE  के  अन्दर  एक  एक्ट  पास  बत्रा  था  ।  उसके  बारे  में  आपने  स्टेटमेंट  श्राफ  झ्राबजेक्टस
 एंड  राजा  ate  प्रयोजनों का  में  लिखा  है  कि  तोल  प्रमाप अधिनियम  PERE

 alt  नाप  प्रमाप  अधिनियम  @aak  में  तोल  लम्बाई  के  प्रमाप  दिये  हुए  हैं  परन्तु  उन्हें  देश  में
 कभी  लागू  नहीं  किया  गया ।

 जब  इन  पर  श्राप  की  इतनी  कोशिशों  के  बावजूद  राज  तक  पुरी  तरह  से  नहीं  | |  है

 तो  यह
 जो

 श्राप  बिलकुल  नई  चीज़  बना  रहे  हैं  इसको  कमल  में  लाने
 के

 लिये  श्राप  क्यों  इतनी  ज्यादा
 जल्दी  कर  रहे  हैं  ।  श्राप  क्यों  यह  चाहते  कि  हैं  कि  यह  चीज  तीन  साल  में  खत्म  हो  जाये  या  १०  साल

 में  खत्म  हो  जाये  ।  यह  वाजिब  नहीं  है  ।  श्राप  इसको  फ्लेक्सिबल  )  क्यों  नहीं  रखते

 तेज़ी  से  कदम  बढ़ा  सकते  हैं  तो  तेजी  से  बढ़ायें  कौर  aK  नहीं  बढ़ा  सकते  हें  तो  उसके

 मुताबिक  चलें
 ।

 तो  में  चाहता  हूं  कि  सिलेक्ट  कमिटी
 इन

 सब  बातों  पर  ध्यान  दे
 are  जो  पीरियड  रखा  गया  है  उस  पर  गौर  करें  ।  जो  रीयलिस्टिक  चीज  है  वह  होनी  चाहिये  ak

 हमें  प्रेक्टिकल  कुशल  )  भ्रांतियों  की  तरह  से  विचार  करना  चाहिये
 |

 जहां  तक  उसूलों  का  सवाल  में  नहीं  समझता  कि  किसी  को  इन  पर  कोई  ऐतराज़  है  ।  में

 अपने
 गोप

 को
 एक  मेम्बर  पालियामेंट  होते  हुए  भी  इस  काबिल  नहीं  पाता  कि  जहांतक  इस  चीज़  का

 ताल्लुक  है  कि  किलोग्राम  कितने  सेर  के  बराबर  होता  हैं  यह  क्या  चीज़  किसके  बराबर  होती  मुझे

 यह  कहते  हुए  घर्म  महसुस  होती  है  कि  इससे  में  वाकिफ  नहीं  हूं  ।

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  की  छप  जायेंगी ।

 पंडित  छप  जायेगी  ।  मुझे  तो ऐसा दास  भागने
 :

 त्यागी  जी  कहते  हें  कि  की  छप

 नज़र  जाता  है  कि  त्यागी  जी  देहरादून  a  art  एही  wad  जो  fama  जाग छपेगी  ae  fee

 क्या  इस  पर  भी  उन्होंने  विचार  किया  है  ।
 में  तो  समझता  हूं  कि  वह  देहरादून  के

 an
 गांव

 के  अन्दर  नहीं  जाते  हैं  ae  वहां  की  क्या  हालत  है  इसका  पता  लगाने  की  कोशिश  नहीं  करते
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 ठाकर  दास  arta]

 उनकी  जो  रोशनी  है  वह  देहरादून  ate  मसूरी  के
 जो

 गरीब  आदमी  हूँ  उन  तक  नहीं  पहुंचती हैं  ।

 उस  गरीब  आदमी  का  जो  पढ़ा  लिखा  नहीं  है  क्या  होगा  यह  श्राप  बतायें  ।.  कोई  ऐसा  तरीका

 निकालें  जिससे  कि  श्राप  जितनी  तेज़ी  के  साथ  उस  तक  पहुंचना  चाहते  हैं  उतनी  तेज़ी  के  साथ  पहुंच

 सकें  ।

 श्री  कामत :  चुनाव  के  दौरान  में  जायेंगे
 ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  तो  में  चाहता हूं  कि

 जो
 बातें  मैंने  कही  हूं  उन

 पर  सिलेक्ट  कमिटी

 विचार  करें  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  कौर  जन  मत  aaa

 के  लिये  इसे  परिचालित  कराने  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  क्योंकि  इसकी  आवश्यकता  नहीं  हैं  ।

 श्री  सोधिया  ने  कहा  है  कि  व्यापारियों  ग्रोवर  वाणिज्य  मंडलों  से  परामर्श  नहीं  लिया  गया

 में  माननीय  सदस्य  कौर  श्री  शेट्टी  से  सितंबर  पंत  की  पुस्तक  में  carer  पढ़ने  की

 कृपा  करने  की  प्रार्थना  करता  क़सम  इस  प्रणाली  की  विशद  रूप  से  व्याख्या  की  गई  है  ।  भारत  में

 इस  विषय  के  संबंध  में  अनेक  अधिनियम  जो  एक  eat  से  सर्वथा  भिन्न  हैं  ।  माप  कौर  भार  स्थान

 स्थान पर  भिन्न  इसलिये  हम  कुछ  एक  रूपता  लाना  चाहते  हैं
 ।

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  अपने  भाषण  को  कल  जारी  श्री  मनीपुर  के  विकास

 अनुदानों  के  बारें  में  करा  घंटे  की  चर्चा  होगी  ।
 >
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 श्री  feria  किलिंग  मनीपुर-रक्षित-श्रनुसुचित  ख़ादिम  :  मनीपुर  राज्य

 की  site  सामान्य  रूप  से  श्र  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  की  कौर  विशेष  रूप  से  सहानुभूति  हीन  बर्ताव  कियां
 जाता  वहां  की  राज्य  सरकार  भ्र ौर  केन्द्रीय  सरकार  उनके  विकास  की  योजना  हों  के  बारेमें  किचित

 परवा  नहीं  करती  मंत्रिगण  ौर  वहां  के  प्रतिनिधि  मणिपुर  की  जनता  की  भलाई  के  लिये  कुछ
 भी  नहीं करते  हैं  ।

 १९५५-५६  में  वहां  के  लिये  जो  राशि  मंजूर
 की

 गई
 थी

 उसमें  से  साढ़े  ग्यारह  लाख  रुपये
 व्यय गत  हो  गये  थे

 ।  ग्रामवासियों ने  वहां  १५००  रुपये  प्रति  मील की  दर  से  सड़कें  बनाई

 उनको कुछ  नहीं  गया  है  ।  उन्होंने  ताम-लोंग  सब  डिवीज़न  में  ३५  मील  लम्बी  सड़क

 कौर  खुल  में  १०  मील  सड़क  बनाई  थी  ।

 ताम-लोगांे  एक  काल-ग्रस्त  क्षेत्र
 है

 और  वहां  के  लोगों
 ने  बड़े  उत्साह  से  सड़क  बनाई

 परन्तु  उनको  धन
 न

 मिलने  के  कारण  वे  बहुत  दुःखी  हैं  ।  उन्होंने इस  aaa  पत्र  वहां  के  विकास

 aaa
 को  भी

 लिखा  परन्तु  अभी  तक  कुछ  नहीं  हुमा  ।  यदि  उन  लोगों ने  २४  मील  मंजूर शुदा

 सड़क  के  स्थान  पर  BY  मील  लम्बी  सड़क  बना  दी  तो  क्या  कोई  ऐसा  अपराध कर  दिया  कि  उन्हें

 उनकी  मजूरी  भी
 न  दी

 जाए  ।

 कमों, ८  स्कूलों  अस्पतालों  तथा  सिंचाई  के  नालों  के  बनाये  जाने  के  लिये  मनीपुर  सरकार  को

 कोई  १०००  आवेदन  प्राप्त  हुए  जनता  ने  कुछ  कए, ८  अस्पताल wife  समय  से  पहलें बना  भी

 परन्तु  उनको  मजूरी  तक  भी  नहीं  दी  गई  है  ।

 ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  में  प्रति  ae
 जीप

 चलने  योग्य  सड़कों  श्र  झूलेदार  पुलों  के  निर्माण  के

 लिये  १९४५२  से  लगातार  धन  मंजूर  किया  जाता  परन्तु  wa  तक  न  कोई  सड़क  बनाई  गई  है  कौर
 न

 ही  कोई  पुल
 ।

 मुझे  भ्रामक  हैं  माननीय  मंत्री  इसके  बारे  में  सभा  को  कुछ  सूचना  दे  सकेंगे  ।  पहली

 योजना  से  लेकर  प्रति  वर्ष  यह  धन  व्ययगत  हो  रहा  है  ।

 faa  at  में



 २७  FEUR  मनीपर  के  fag  विकास  अनदानें  १५२९

 अ्रखिल  भारतीय  ख़ादिम  जाति  विकास  ats  के  अधीन तीन  सब  डिवीजनल  बोर्ड  जो

 लोगों  से  अ्रजियां  लेकर  मनीपुर  बोर्ड  को  भेजते  हैं  ।  हजारों  अर्जियां  चुकी  परन्तु  राज्य  सरकार

 उन  ग्रथियों  को  दिखा भी  नहीं  रही है  ।  फिर इस  भ्रादिम  जाति  सलाहकार  बोर्ड  की  क्या  झ्रावश्यकता

 जब  हमें  प्रतियां  भी  देखने  को  नहीं  दी  जाती  हैं  ?  या  तो  धन  बहुत  ही  कम  खच  किया  है

 या  उसका  दुरुपयोग  किया  जाता  है  |  सत्तारूढ़  दल  के  लिये  सदस्य  भर्ती  करने  वाले  लोगों को  कूचों

 ate  के  लिये  अनुदान  दिया  जाता  है  |  यह  वहां  के  स्थानीय  भ्र धि कारियों की  झ्र वस् था  है  ।

 खौबूम  गांव
 के

 मुखिया
 की

 हत्या  राजनैतिक  झगड़ों  के  कारण  हुई
 ।
 झगड़ा इस  बात  पर  हुआ

 कि  एक  व्यक्ति  से  कहा  गया  कि  इतने  व्यक्तियों  को  सत्तारूढ़  दल  का  सदस्य  तब

 उसने  मुखिया  नें  झगड़ा  किया  कौर  तरन्त  में खोदने  में  तुम्हारी  सहायता  की  जायगी  पपी

 मुखिया  जान  से  मारा  गया  ।  इस  प्रकार  की  बातों  से  विकास  कार्य  में  बाधा  पड़ती  है  ौर  प्रजातंत्र

 की  भावना  की  हत्या  होती  इस  प्रकार  की  बातें  कदापि  नहीं  होनी  चाहिये  ।  रास्ते  जब  वर्षा  ऋतु

 में  चट्टानों  के  फिसलने  से  खराब  हो  जाते  हैं  तो  लोगों  से  अतिरिक्त  मजूरी  दिये  बिना  ही  काम  कराया

 जाता  यह  भी  ठीक  नहीं  है  ।

 वहां  के  लोग  चट्टानों  के  फिसलने  को  रोकने  के  लिये  गाय  शादी  की  बलि  देते  हें  ताकि  उनके

 खेत  सूख
 न

 जाएं  कौर  वें  अपनी  मजूरी  मांग  न  सकें  ।  उन्होंने जो  काम  किया  प्रभी  तक  उसकी

 मजूरी  भी  नहीं  दी  गई  है  ।  सरकार  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  विकास  कार्यक्रम  को  पूरा  नहीं  कर  सकी  जिसके

 फलस्वरूप  भारी  बकाया  हो  गया  है  गौर  अनुदान  व्ययगत  हो  गये  हैं  ।  वहां  प्रविधिक  कर्मचारियों  की

 बड़ी  कमी  हो  रही  है
 ।  सीमेन्ट  wiz  नालीदार  लोहे  की  चादरों  का  है  ।  सत्ताईस रिक्त

 के  लिये  gg  व्यक्तियों  ने  प्रस्वेदन-पत्र  भेजे  परन्तु  स्थानीय  सरकार  ने  उनमें  से  किसी  को  भी

 सियर  के  पद  पर  नियुक्त  किये  जाने  योग्य  नहीं  समझा  ।  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  भारतीय

 दिक्षा  संस्थानों  का  स्तर  इतना  गिर  गया  है  कि  उनमें
 हता

 प्राप्त  करने  वालों
 को

 मनीपुर  में

 सियरों  के  पदों  पर  भी  नियुक्त  नहीं  किया  जा  सकता
 ?

 यदि  यह  बात  नहीं  तो  फिर  उनके  साथ

 पक्षपात किया  गया  होगा  ।

 राज्य  सरकार
 ने

 नालीदार  लोहे
 की

 चादरों  कौर  सीमेंट  पर
 नियंत्रण  किया  है  ।  इनके

 आयात  का  पूर्ण  एकाधिकार  एक  व्यापारी  को  दे  दिया  गया  हैं  इस  व्यापारी  ने  राज्य  में  एक  कृत्रिम

 झप्राप्यता  प्रौर  एक  प्रकार  की  मुद्रा-स्फीति  की  दशा  उत्पन्न  कर  दी  राज्य  सरकार  मनीपुर  के

 अन्य  व्यक्तियों
 को  भी  आयात  करने  की  अनुमति  कयों  नहीं  देती

 ?

 में  कुछ  ग्रां कड़े  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।  १९४२-४३  में  ६  लाख  की  मंजरी  दी  गई  २.८  लाख

 खर्च  किये  गये
 ३.  २

 लाख  रुपये  व्ययगत  हुए
 थे  ।

 इसी  प्रकार
 ,  PEXQ—

 में
 २.२३

 लाख
 में  ३.  २७

 लाख  रुपये  और
 PEYY—-NE

 में
 ११.  ५०  लाख  रुपये  व्यय गत हुए

 राज्य  सरकार  ने थे  ।  इस  समूची  प्रगति  राज  १७.  ७७  लाख  रुपये  का  उपयोग  किया  २०

 लाख  रुपये  को  व्ययगत  हो  जाने  दिया  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  कपिल  करता  हूं  कि  इसे  रोका  जाये
 कौर  काम  पुरा  कर  चुकने  वाले  ग्रामवासियों  को  तत्काल  ही  मजूरी  का  भुगतना  किया  जाये  |

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  एक  प्रति  सूचना  प्रश्न  यह  पुछा  गया  है  कि

 कया  वर्ष  geuy—  में  कुछ  धन  राशि  व्ययगत  हुई  थी  ?
 क्या  कुछ  प्रतियां  कारणों  से  उसका

 ata  सिद्ध  होता  उस  वर्ष  aren  जाति  कल्याण  योजनाओं  के  लिये  १४  ६२
 लाख  रुपये

 की  राशि  मंजूर  की  गई  थी  ।  वह  पूरी  राशि  खर्चे  नहीं
 की

 जा  सकी
 थी  ।

 में  उसके

 कारण  गिनाता  हूं  |
 लेकिन  में  पहले  माननीय  सदस्य  का  यह  भ्रम  दुर  कर  देना  चाहता  हूं  कि  ग्यारह

 लाख  या  इससे  कुछ  अधिक  रुपयों
 की

 राशि  व्ययगत  हो  गई  थी
 |  यह  सही  नहीं  है  ।  उस  वर्ष  १४,

 ६२,०००  रुपयें  मे  से  सात  लाख  रुपये  खर्च  किये  गयें  थें  ।  माननीय सदस्य  नें  मसलें  को  यह  कह  कर

 पेचीदा  बना  दिया  है  कि  कुछ  श्रमिकों  शादी  को  जो  मजूरी  sofa  दी  जानी
 थी

 वहू  भी  व्ययगत  हो  गई

 थी
 ।

 केवल  इसलिये  कि  वह  राशि
 १  १९५६

 से  पहले  नहीं  दी  जा  सकी  थी,माननीय  सदस्य  ने

 wast में



 २७  १९५६
 १५३०  मनीपुर के  लियें  विकास  अनुदानें

 गलती  से  यह  समझ  लिया
 कि

 वह  राशि  भी  व्ययगत
 हो

 गई
 थी

 स्थिति  यह  नहीं  हैं
 ।

 में  माननीय

 सात  लाख  रुपयों  के  व्ययगत  होने  का  ब्यौरा इस  प्रकार है  ।  भारत
 सदस्य  को

 यह  बताता  हूं  कि  इन

 लये
 पे

 १२,२६,०००  रुपयें  की  मंजूरी दी
 थी  |

 सरकार  ने  वर्ष  PEAY AE  के  दिमाग-कार्यों
 के

 रि

 निर्माण कार्यों  पर  इन  में  से  ५,४५,०००  रुपये  खच  थे  ।  इसमें से  X%4,000  रुपये
 की

 राशि

 का  वास्तव  में  भुगतान  कर  दिया  गया
 ३१  PERS  तक  2,20,000  रुपयों  की  राशि

 सदा  नहीं  की  गई  थी  ।  उसके  कारण  भी
 मान्य  में  उन्हें  बताता  हूं

 ।  व्यय  की  एक  अन्य  मद  के

 लिये  भी  मंजूरी  दी  गई
 थी

 ae  f\——areatap  निर्माण  कार्यों  के  अतिरिक्त  wea  aaa  के

 निर्माण कार्यों  के  संबंध  में  |  २,३६,००० रुपये  की  मंजूरी
 दी

 गई
 थी  |

 इसमें  से  वास्तव  में
 १,५१,०००

 रुपये  खर्च  किये  गये  थे  कौर  समूची  धन  राशि  का  पूरी  तौर  से  भुगतान  कर
 दिया

 गया  था  ।

 जहां  तक  कि  at  के  प्रीत  में  ३,३०,०००  रुपये  का  भुगतान
 न

 किये  जाने  सात  लाख  रुपये

 के  व्यय गत  होने  का  संबंध  हमने  मनीपुर  के  संबंध  में  are  ard  वाली  कुछ  कठिनाइयों  पर  ध्यान

 दिया  है  ।  माननीय  सदस्य  का  यह  कथन  सही  नहीं  है  कि  भ्रोवरसियरों  के  पदों  के  लिये  विज्ञापन  दिये

 जाने  पर  अनेक  योग्य  कौर  अनुभवी  श्रोवरसियरों  ने
 भी

 प्रार्थना-पत्र  भेजे  थे
 ।

 में  इस
 सभा

 को
 बताना

 चाहता  हूं  कि  सदा  से  ही  इस  मनीपुर  के  प्रशासन  की  सबसे  बड़ी  कठिनाई  यही  रही  है  कि  पर्याप्त

 प्रविधिक  कर्मचारी  नहीं  मिले  हैं  ।  उनका  इतना  घीव  अभाव  है  कि  हम
 न

 तो  उस  राज्य
 में

 से  कौर  न  पड़ोस  के  श्रीराम  ifs  अन्य  राज्यों  से  ही  पर्याप्त  क्यारियों
 की  भर्ती  कर  सके  थे

 ।  कुछ

 मामलों  में  तो  हमने  अधिक  सुविधाजनक  शर्तें  भी  रखी  थीं
 ।

 इसके  बाद  पड़ौसी  बंगाल  तथा

 झा साम  क्षेत्रों  के  श्रोवरसियर  वहां  जाने  को  तैयार  नहीं थे  ।

 श्री  कामत  वें  देते  कितनी  सुविधाजनक थीं  ?

 fart  दातार
 :

 कभी-कभी
 तो

 हम  बीस  प्रति  शत  अधिक  भी  देने
 को

 तैयार  थे
 ।

 इन
 मामलों

 में  हम  इन  लोगों  को  प्रतीक  वेतन  देने  के  लिये  तैयार  लेकिन
 न

 तो  श्रीराम  से  कौर
 न

 बंगाल  से  ही

 ये  लोग  मनीपुर  में  जाने  के  लिये  तैयार  हुए
 ।

 तब  हमने  यहां  से  लोगों  को  भेजने
 की

 कोशिश
 की  ।

 वह  भी  एक  कठिन  कार्य  सिद्ध  ear  हालांकि  हम  यहां  से  यथा  सम्भव  अधिक  से  अधिक  संख्या  में

 लोगों  को  भेजने  का  प्रयत्न  कर  रहे  ऐसी  परिस्थितियों सभा  यह  अच्छी  तरह  से  समझ  सकती

 हैं  यह  आरम्भिक कठिनाई  हमेशा  ही  रही  केवल  इसी  वर्ष  बल्कि  PEYI—VY J AT से  ही

 यही  कठिनाई है  |

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  है  कि  हम  पुरी  राशि  को  खर्चे  नहीं  कर  सके  हूँ  लेकिन  माननीय

 सदस्य  यह
 तो

 महसूस  कर  सकते  हैँ  कि  हम  झ्रादिम  जाति  जनों
 की

 यथा  सम्भव  उन्नति  करने  का

 सक  प्रयत्न कर  रहे

 हमें  प्राविधिक  कर्मचारियों  की  एक  भारी  संख्या  की  आवश्यकता  है  ।  इमारतें  बनाने  के

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  स्कूलों  ate  कई  भ्रमण  चीजों  के  लिये  हमें  उनकी  आवश्यकता  है  ।  यह

 सभा  सरकार  के  सामने  उपस्थिति  इस  समस्या  की  गम्भीरता  को  तब  पुरी  तौर  से  भ्रनुभव  जब

 में  सभा
 को

 यह  बताऊंगा  कि
 सरकार  ने  चालू  ए  में  इम्फाल  में  एक  प्रविधिक  स्कूल  खोलने  के  लिये

 पांच  लाख  रुपये
 की

 एक  धन  राशि  भ्र लग  रख  ली  हैं
 ।

 उस  प्राविधिक  स्कूल  में  ख़ादिम  जातियां  के

 जियों  को  मिर्कनीकल  कौर  इलैक्ट्रिकल  इंजीनियरिंग  के  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  के  लिये  afer

 fara  किया  जायेगा
 ।

 में  सभा
 को

 यह
 भी

 बता  दूं  कि  wer  में  सरकार  को  इसी  क्षेत्र  F——AATAT
 राज्य  में  ही--एक  प्रविधिक  संस्था  खोलने  के  प्रयोजनार्थ  पांच  लाख  रुपये  की  एक  राशि  व्यय  करने  पर

 विवश  होना  पड़ा  था
 ।

 इस  संबंध में  यही  सबसे  प्रमुख  बात  जिसे  भली  प्रकार  समझा

 जाना  चाहिये
 |

 हम  सदा  ही  यथासम्भव  अधिकतम  धन  राशि  व्यय  करने  को  तैयार  लेकिन  इन

 कुछ  कठिनाइयों  के  कारण  ही  हम  उसे  व्यय  नहीं  कर  सके  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 जहां  तक  अन्य  कठिनाइयों  का  संबंध  माननीय  सदस्य  यह  समझ  लें  कि  उन्होंने  सीमेंट  तथा

 जिन  ar  वस्तुओं  का  उल्लेख  किया  वे  राज्य  सरकारों  द्वारा  नियंत्रित  नहीं  उन  पर
 केन्द्र

 का  नियंत्रण है  ।  जहां  तक  केन्द्रीय  या  इस  मामले  में  मनीपुर  राज्य  का  संबंध हैं

 aq  की  चोर  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  में  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारे  भरसक

 प्रयत्नों  के  बाद  भी  सीमेंट  प्रौर  नालीदार  लोहे  की  चादरें  प्राप्त  नहीं  की  जा  सकी  थीं  ।  कठिनाई

 पुर  राज्य  के  कारण  बल्क  केन्द्र  के  कारण  थी
 ।

 हम  वाणिज्य  उद्योग
 मंत्रालय

 को  इस ७  ~

 बात  पर  सहमत  करन  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि  वह  यथाशीघ्र  इनकी  मात्रा  सुलभ  कर  दे  ।

 केवल  मनीपुर  राज्य  में  ही  यह  कठिनाई  नहीं  यह  तो  एक  अखिल  भारतीय  प्रकार
 की

 कठिनाई  है
 ।

 इसमें  जिस  नीति  का  अनुसरण  किया  जाता वह  एक
 शेरगिल

 भारतीय  नीति
 ak

 इस  संबंध में  किसी  भी  ग्राहक या  विक्रेता  विशेष  के  साथ  पक्षपात नहीं  किया  जाता  है  ।

 में  माननीय  सदस्य  से  यह  wads  करता हूं  कि
 वे  ७  मामले  में  ऐसी  बातों

 सम्मिलित न  क्योंकि  इनसे  उनका  पुरा  मामला  भी  गड़बड़ा  जाता  है
 ।

 इसके
 उनका  परा  मामला काफी  स्पष्ट  हे  ।  हमें  प्राधिकारियों  के  अपचार  कौर  भ्रष्टाचार  शादी  की  बातें

 नहीं  करनी  चाहियें  ।  ये  सभी  बातें  बड़ी  जल्दी  दूसरों  के  ध्यान  में  जम  जाती  हैं  ।  में  माननीय  सदस्य

 से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वें  सरकार  के  जाड़े  कराने  वाली  कठिनाइयों को  भी  समझें  |

 दूसरा  प्रदान  था  कि
 ३,३०,०००  रुपये  राद

 का
 ३१  १९५६

 से  पहले  भुगतान
 क्यों

 ~  ~~

 नहीं  किया  जा  सका  ।  इस  मामले  विशेष  मनीपुर  सरकार  ने  हमारे  पास  श्रपर्न  भजन

 में  कुछ  विलम्ब  कर  दिया  था
 ।

 उसने  अप्रैल  के  स्थान  वे  योजनायें जून  में  हमारे  पास  भेजी थीं  ।

 में  पहले  चुका  हूं  कि  त्रिपुरा  ate  मनीपुर  के  संबंध  में  कुछ  स्वाभाविक  कठिनाइयां  हैं  ।
 संचार

 श्राप  जानतें  ही  हैं  ।  राज्य  सरकार  को  मामले  की  जांच  कर  के  यह  पता  लगाना

 पड़ता  &  कि  जिले  या  नगर  ही  गांव  के  स्तर  पर  भी  क्या-क्या  आवश्यकतायें  इसी  कारण  ये ७  ७... ७६

 योजनायें जून  geyy  में  हमारे  पास  विचार  करने  मंजूरी  देने  के  लिये  थीं  ।  हमने  यहां  से
 सितम्बर  rays  में  उनकी  मंजूरी  दे  दी  थी  ।  योजनाश्रों  को  शीघ्र  ही  कार्य  रूप  में  परिणत  कर  दिया

 गया  लेकिन  हमें  यह  भी  समझ  लेना  चाहिये  कि  कुछ  ऐसे  नियम  भी  हें  जिनके  अर्न्तगत  कुछ
 ठीक  शर्तों  को  मान  कर  चलना  पड़ता  है  ।  जहां  तक  कि  ३,३०,०००  रुपयों  की  24.0  का  संबंध

 ठस  यह  था
 कि

 हमारे  पास  जांच  के  संबंध  में  माप  जोख  करने  वाले  श्रोवरसियरों
 की

 कमी  थी
 ।

 सरकार बिना  यह  देखे  हुए  कि  काम  की  माप-जोख  उचित  ढंग  से  की  गई  है  या  उन

 जोखों
 की

 जांच  ठीक  प्रकार  से  की  गई  है  या  भुगतान  नहीं  कर  सकती  है  ।  उसे  पहले  पूर्ण  संतोष

 हो/जाना  चाहिये  ।  हमारे  पास  ऐसे  कोई  भी  अधिकारी  नहीं  थे  जो  ३१  2eyy AT aa Geet या  उससे  पहले

 पुर  तौर  पर  इस  काम  को  पूरा  कर  सकते
 ।  उस

 राशि
 की

 अदायगी  रुकी  रही  थी  ।  लेकिन

 में  सभा
 को

 बता  दूं  कि  जहां  तक  इस  भुगतान  का  संबंध  उसकी  मंजूरी
 दी

 जा  चुकी  है  अ्रौर म

 समझता  हूं  कि  इस  समय  तक  तो  अ्रधिकांश  भुगतान  कर  भी  दिया  गया  होगा  ।  इसलिये इस  प्रशन  के

 संबंध  में  भी  सभा
 को

 यह  समझना  चाहिये  कि  हमारी  कुछ  प्राविधिक  कठिनाइयां  हैं
 ।  war ही

 यह  सभा  यह  तो  करेगी  नहीं  कि  माप-जोखों
 को

 उचित  जांच  के  बिना  ही  राज्य  सरकार

 तान  कर
 पैरों

 चुका  हूं  कि  प्रविधिक  कर्मचारियों  की  अपर्याप्तता  या  उनके  पूर्ण  प्रभाव  के

 कारण  ही  हमें  भुगतान  रोकना  पड़ा  था  ।

 इसके  बाद  उठाया  गया  था  ग्रामीणों  द्वारा  fea  गये  कार्य  का  ।  माननीय  सदस्य  ने

 किये  गये  कार्य
 की

 मीलों  में  जितनी  लम्बाई  बताई  वह
 भी

 सही  नहीं  है
 ।

 जहां
 तक  तामगलोंग में

 किये  गये  कार्य
 की

 मीलों  में  लम्बाई  का  संबंध  तह  केवल २६  मील का  ३५  मील का  नाहीं I

 उखरूल  में
 तो

 वह  केवल  २०  मील  का  ही  था  |  जहां  तक  इस  कार्य  का  संबंध  सरकार  भुगतान  कर

 चुकी  है
 ।

 जिन  दो  निर्माण-कार्यों  का  उल्लेख  किया  गया  उन  दोनों  को  भी  जनता  ने  निर्मित  किया

 था  ।  निर्माण-कार्यो  की  अराधी  लागत  तो  स्थानीय  जनता  ने  मुफ्त  श्रम  या  घटाई  हुई  मजरी  तथा  स्थानीय

 सामग्री
 का

 सम्भरण  करके  दी  प्र  शेष  अराधी  लागत  सरकार  की  कौर  से  सहायता  क  रुप  में  दी

 गई
 थी  ।

 सरकार  के  ऊपर  ग्रामीणों
 की

 कोई
 भी

 भुगतान  बाकी  नहीं  कौर  उनकी  समितियों  का

 अलग
 wa  भुगतान  किया  जा  चुका  है  ।
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 महोदय
 :  उसे  तो  समय  पर  किया  गया  होगा

 ।

 श्री  गय  सदा  से  समितियों को  ही  भुगतान  किया  जाता  रहा  हो

 समिति  कौर  उसके  सदस्यों  के  बीच  कोई  कठिनाई  पैदा  हुई  हो  ।
 यही  कारण  भी  है  । सकता  है  कि

 ध  सरकार  सड़कों  के  निर्माण
 की

 इन  दोनों  मदों  के  संबंध  में
 पपनी

 लेकिन  जहां  तक  भुगतान  का  सब

 कौर  से  भुगतान  कर  चुकी  में  सभा
 को

 सुचित  करता  हूं  कि  जहां  तक  सरकार  का  संबंध  हैं
 कोई

 भुगतान  दोष  नहीं है  |

 ऐसी  परिस्थितियों  माननीय  सदस्य  से  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  वे  समाचारों  या  अफवाहों  पर

 विश्वास न  करें  बार  उन्होंने  गांवों  का  दौरा  करने  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  दिये  गये  समाचारों

 का  उल्लेख किया  है  ।  हमारा  झ्रनुभव  यह  है  कि  कई  बार  जब  लोग  कई  शिकायत  करते  हें  ,  तो  वह

 शिकायत  या  तो  कुछ  ही  मामलों  में  सही  होती  है  या  फिर  वह  कोई  सुनी-सुनाई  शिकायत

 ही  होती है  ।  प्रत्यक्ष  रूप  से  राने  वाली  शिकायत  नहीं  होती  कई  मामलों  में  तो  शिकायत  में

 मिर्च  मिला  दिया  जाता  है
 ।

 इसलिये  मेरा  उनसे  भ्रनुरोध  है  कि  वे  अपनी  सुनी  सुनाई  सभी  शिकायतों

 पर  पूरा  विश्वास  किये  बिना  यहां  सभा  में  उन्हें  इस  प्रकार  व्यक्त
 न

 किया  करें
 ।

 श्री  कामत
 :

 श्राप
 भी

 तो  उनकी  जांच  कर  सकते  हैं
 ।

 श्री  दातार
 :

 यदि  वे  कोई  शिकायत
 तो

 में  उसकी  जांच  करने
 को

 तैयार
 मेरे

 मित्र  ने  यह  बिलकुल  ही  गलत  कहा  है  कि  एक  हत्या
 का

 विशेष  कारण  केवल  यही  था  कि  सलाहकार

 ने  कुछ  या  कुछ  नहीं  किया
 था  ।

 सलाहकार  कोई  कांग्रेसी  सलाहकार  तो  है  नहीं
 ।

 उनके  कारण  बार-बार  कांग्रेसी  सरकार  पर  व्यंग  कसने  से  क्या  लाभ  है
 ?  यह  एवं  वसीय  सरकार

 है  ग्रोवर  प्रत्येक  प्रीमियम  के  लिये  संसद्  ही  उत्तरदायी  है
 ।

 में  सभी  माननीय  सदस्यों  से

 श  करता  हुं  कि  वे  सुनी-सुनाई  बातों
 को

 बिना  उनकी  जांच  किये
 न

 कह  दिया  करें
 ।

 इन  क्षेत्रों

 के  संबंध  में  यदि  कोई  शिकायतें  तो  हमारा  यह  कर्तव्य  हो  जाता  है  कि  हम  मामलों
 की

 जांच  करायें

 देखें  कि  जनता  के  कष्टों  को  करके  उसे  संतुष्ट  रखा  जाये
 ।

 में  यहां  यह  बचन  देता  हूं  कि

 जो  भी  शिकायत  होगी  उसकी  जांच  की  जायेगी  ।  लेकिन  माननीय  सदस्यों  को  भी  उनकी  जांच

 ताल  कर  लेनी  चाहिये  ।  तब  में  उसकी  जांच  करके  भ्र  रिपोर्ट  मंगा  कर  माननीय  सदस्यों  को  सही

 स्थिति  बताने  के  लिये
 भी

 तैयार  हूं
 ।

 सभापति  महोदय
 :
 मुझे  भी  प्रतीक  क्षेत्रों  का  थोड़ा  awa  है

 ।
 वहां  मान  के  बाद ही

 कभी  भी  सड़कों  को  काट  डालती  है  ।  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह  सम्भव  नहीं  था  कि

 कार्य  होने  के  साथ  ही  साथ  कोई  उसकी  माप-जोख  भी  करता  जाता  ate  भ्र धि कारियों  को  कार्य  की

 प्रगति  के  संबंध  में  बताता  जाता
 ?

 वर्षा  समूचे  निर्माण  कार्य  को  बहा  भी  तो  दे  सकती  इसलिये
 कार्य  वर्षा  से  पहले  ही  समाप्त  हो  जाना  चाहिये  |

 pat  दातार :  वर्षा  जून  में  ही  श्रारम्भ  होती  है  ।  इस  मामले में  राज्य  सरकार

 को  यह  देखना  चाहिये  था  कि  माप-जोख  को  जांच  की  जाये  ।

 सभापति  महोदय
 :

 यह  कार्य  नहीं  किया  गया
 ?

 दातार  :  यह  इसलिये  नहीं  किया  जा  सका  क्योंकि  पर्याप्त  संख्या  में  कर्मचारी  उपलब्ध

 नहीं थे  ।  जहां  तक  निर्माण-कार्यों  के  कार्य  का  संबंध  में  यह  बता  दूं  कि  पर्यवेक्षण  का  कार्य  केवल  एक

 पर्यवेक्षक  द्वारा  ही  एक  बड़े  क्षेत्र  में  यह  पता  लगा  कर  कि  कार्य  कैसे  किया  गया  हैं  किया  जा  सकता

 भुगतान  करने  से  पहले  यह  aaa  है  कि  हम  माप-जोखों  की  जांच  कर  लें  ।  कौर इस  कार्य  के

 लिये  ग्रसित  संख्या  में  अधिकारियों  की  श्रावव्यकता  पड़ती  फिर  यहां  उल्लिखित

 नाइयों  को  देखते  हम  इसका  ध्यान  रखेंगे  कि  जब  भी  कभी  कोई  कायें  किया  aa  तो  उसका
 पारिश्रमिक भी  यथाशीघ्र  दे  दिया  जाये  ।

 मूल  aust  में



 २७  PENG  मनी पर  के  लिये  विकास  शरन  दाने  R4R3 रे

 श्री  केशव  श्रय्यंगार  हमारे  यहां  हजारों  बेरोजगार  इंजीनियर

 उनकी  पेवाश्रों  का  उपयोग  क्यों  नहीं  किया  जाता  है
 ?

 fat  दातार
 :
 माननीय सदस्य  कुछ  के  नाम  बता  दें

 ।  में  उन्हें  उन  स्थानों  पर  भेजने  के
 लिये

 तैयार  हूं  मैं  उन्हें  निकोबार  कौर  मनीपुर  में  किये  जा  रहे  निर्माण  कार्यों
 के

 लिये
 भर्ती  करने  को  तैयार  हूं  ।

 बेकार  व्यक्ति  बाहर  जाने
 को

 तैयार  नहीं  हैं
 ।  थ्री  हमारी  कठिनाई है

 प्राविधिक  कर्मचारी  वग  में  बेकारी  नहीं  वह  तो  अधिकांशत

 श्री  केशव  श्रृंगार  :  यह  तो  इस  बात  पर  निसार  है  कि  सरकार  क्या  प्रलोभन देती  है

 श्री  दातार  :  सरकार  कुछ  प्रलोभन  दे  सकती  परन्तु  अत्यधिक  नहीं  ।

 श्री  रीडिंग  किलिंग
 :

 माननीय  मंत्री  ने  कहा
 कि

 सड़क  निर्माण
 के

 लिये  भुगतान  किया

 गया  हैं
 |  में  ११  जुलाई  तक  मनीपुर  में  था  ।  उस  दिन  तक  कोई  भुगतान  नहीं  किया  गया  था  ।

 में  इस  वक्तव्य  का  प्रतिवाद  करता  हुं  ।

 श्री  दातार  :  में  हर  समय  प्रश्न  वक्तव्य  को  ठीक  करने  के  लिये  तैयार  ह  ।

 के  पहचान  लोक-सभा  २८  अगस्त  PENG  के  ग्यारह  बजे तक  के  लिये

 स्थगित  हुई
 ।)
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